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Материалы тридцать седьмого
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I. Тематика Дня депутата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

19 февраля 2013 года - вторник

14 часов
Большой

зал заседаний

Новое в избирательном законодательстве

14.00-14.40 Клементьев Николай Константинович,
Председатель Центральной избирательной 
комиссии Республики Марий Эл

Обмен мнениями

14.40-15.00 Депутаты Государственного Собрания 
Республики Марий Эл.
Приглашенные.
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II. СТЕНОГРАММА

Дня депутата

Большой
зал заседаний

19 февраля 2013 года
14 часов

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

пятого  созыва  проходит  в  зале  заседаний  Дворца  Конгрессов  Республики

Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.  Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата!

В  соответствии  с  Программой  подготовки  и  проведения  тридцать

четвертой сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл сегодня

проводится  тридцать  седьмой  по  счету  День  депутата  Государственного

Собрания пятого созыва.

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания Республики Марий Эл, старший помощник прокурора Республики

Марий  Эл  Тихонова  Марина  Николаевна,  заместитель  Руководителя

Администрации  Главы  Республики  Марий  Эл,  Уполномоченный по  правам

человека в Республике Марий Эл Татаринова Ирина Сергеевна, руководитель

Управления  Федеральной  службы  по  надзору  в  сфере  защиты  прав

потребителей и благополучия человека по Республике Марий Эл – главный

государственный  санитарный  врач  по  Республике  Марий  Эл  Булатова

Светлана  Ильгизовна,  Председатель  Центральной избирательной комиссии

Республики Марий Эл Клементьев Николай Константинович, Председатель

Государственной  счетной  палаты  Республики  Марий  Эл  Зефиров  Сергей
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Николаевич, председатель Совета муниципальных образований Республики

Марий  Эл,  глава  городского  округа  "Город  Йошкар-Ола"-  председатель

Собрания  депутатов  Гаранин  Леонид  Ананьевич,  главы  муниципальных

образований  Республики  Марий  Эл  -  председатели  Собраний  депутатов,

депутаты  Собрания  депутатов  городского  округа  "Город  Йошкар-Ола",

члены  Молодежного  парламента  Республики  Марий  Эл,  руководители

региональных  отделений  партий,  не  представленных  в  Государственном

Собрании Республики Марий Эл пятого созыва: Сафин Магруф Каюмович –

председатель  Комитета  регионального  отделения  политической  партии

"ПАТРИОТЫ РОССИИ",  Глущенко Наталия Владимировна – председатель

Совета  регионального  отделения  политической  партии  "СПРАВЕДЛИВАЯ

РОССИЯ" в Республике Марий Эл, Трепалин Александр Михайлович – член

Регионального  Совета  политической  партии  "Российская  объединенная

демократическая партия "ЯБЛОКО" в Республике Марий Эл, руководители

структурных  подразделений  Аппарата  Государственного  Собрания,

парламентские корреспонденты.

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Тематика Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе.

Слово  предоставляется  Председателю  Центральной  избирательной

комиссии Республики Марий Эл Клементьеву Николаю Константиновичу.

Клементьев Н.К. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты Государственного Собрания, приглашенные!

Цель  небольшой  информации,  которую я  бы  хотел  до  вас  сегодня

донести,  -  ознакомить  вас  с  теми  изменениями,  которые  внесены в  наше

избирательное  законодательство,  и  рассказать  о  тех  предстоящих

избирательных  кампаниях,  которые  нам  в  ближайшее  время  придется

пройти.  Я  имею  в  виду  2014  год  –  выборы  депутатов  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  2015  год  –  выборы  Главы  нашей
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республики,  2016  год  -  выборы  депутатов  Государственной  Думы

Федерального Собрания Российской Федерации.

Цель нашей сегодняшней встречи – обсудить в рамках Дня депутата

новации  избирательного  законодательства.  Основой  для  изменений

послужило принятие ряда федеральных законов.

Федеральный закон № 40-ФЗ, внес изменения в Федеральный закон

"Об  общих  принципах  организации  законодательных  (представительных)  

и  исполнительных  органов  государственной  власти  субъектов  Российской

Федерации", Федеральный закон № 41-ФЗ внес изменения в законодательные

акты Российской Федерации в связи с освобождением политических партий

от  сбора  подписей  избирателей,  депутатов  Государственной  Думы

Федерального  Собрания  Российской  Федерации,  органов  государственной

власти  субъектов  Российской  Федерации,  а  также  органов  местного

самоуправления.

Федеральный закон № 173-ФЗ внес изменения в Федеральный закон

"Об  основных  гарантиях  избирательных  прав  и  права  на  участие  

в  референдуме  граждан  Российской  Федерации",  а  также  в  Федеральный

закон  "Об  общих  принципах  организации  местного  самоуправления  

в Российской Федерации".

Какие  изменения  внес  Федеральный  закон  №  40-ФЗ.  Ключевым

положением стал переход,  а  точнее возврат к всеобщим прямым выборам

высших  должностных  лиц  субъектов  Российской  Федерации,  а  также

введение процедуры их отзыва. Федеральный закон № 40-ФЗ вновь вернул

выборы глав регионов.

В рамках реализации данного Закона в июне прошлого года был принят

Закон  Республики  Марий  Эл  "О  выборах  Главы  Республики  Марий  Эл".

Законом республики предусматривается, что Главой Республики Марий Эл

может  быть  избран  гражданин  Российской  Федерации,  обладающий

пассивным  избирательным  правом,  достигший  тридцатилетнего  возраста,

не имеющий судимости за совершение тяжких и особо тяжких преступлений.
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Отмечу,  что если раньше срок лишения пассивного избирательного

права ограничивался сроком погашения или снятия судимости, то речь идет

о  пожизненном  лишении  права  быть  избранным  на  данную  должность.

Кандидаты на указанную должность выдвигаются политическими партиями

и их региональными отделениями.

Самовыдвижение в Законе нашей республики не предусматривается,

хотя в Федеральном законе это есть. Этот Закон недавно вами принимался,

вы все его хорошо знаете. При этом политические партии вправе выдвинуть

на  указанную  должность  как  члена  данной  политической  партии,

так и беспартийного гражданина.

Одной  из  новаций  Федерального  закона  является  то,  что  Закон

предусматривает освобождение всех политических партий от сбора подписей

избирателей  в  поддержку  выдвижения  своих  кандидатов,  но  при  этом

устанавливает  так  называемый  муниципальный  фильтр,  обязывающий

кандидатов  заручаться  поддержкой  до  10  процентов  депутатов

представительных  органов  муниципальных  образований  и  избранных  

на  муниципальных  выборах  глав  муниципальных  образований  субъектов

Российской Федерации.

Этот Закон тоже недавно принимался, в нашей республике установлено

9  процентов.  9  процентов  муниципального  уровня  –  это  158  подписей,

помимо  этих  подписей  33  подписи  должны  быть  собраны  кандидатом

на должность главы субъекта на уровне муниципальных районов и городских

округов,  далее  подписи  должны  быть  собраны  в  трех  четвертых

муниципальных образований нашей республики.

В пяти субъектах Российской Федерации по этому Закону уже прошли

выборы глав субъектов.

Заканчивая обзор нового Закона о выборах Главы республики, можно

упомянуть,  что  23  января  текущего  года  Государственной  Думой  

в первом чтении принят законопроект, который дает возможность регионам

своим законом самим определять порядок избрания высших должностных
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лиц  субъектов  Российской  Федерации.  Дословно  в  проекте  прописано:

"Законом  субъекта  Российской  Федерации  может  быть  предусмотрено,

что высшее должностное лицо субъекта Российской Федерации избирается

депутатами  законодательного  представительного  органа  государственной

власти субъекта Российской Федерации".

Этот проект закона прошел в Госдуме только первое чтение, но его

поддержали все политические партии, и в ближайшее время субъектам будет

предоставлено право проводить выборы главы субъекта либо глава субъекта

будет назначаться Президентом Российской Федерации.

Если в двух словах, то это назначение будет проходить следующим

образом. Те политические партии, которые представлены в Государственном

Собрании,  путем  консультирования  определяют  своих  кандидатов,

направляют  их  Президенту  Российской  Федерации.  Президент  страны

определяет трех кандидатов и направляет этих кандидатов на утверждение

в  Государственное  Собрание  нашей  республики.  И  уже  вы,  уважаемые

депутаты, будете принимать решение, кому быть главой субъекта.

Далее.  Возникает  вопрос  по  формированию  Совета  Федерации.

Вернув прямые выборы губернаторов, парламентарии изменили и процедуру

назначения  сенаторов,  представляющих  регион.  21  числа  вы  будете

рассматривать, утверждать дополнение к Закону о выборах главы субъекта.

Я уже на заседаниях комитетов зачитывал, что кандидат на должность

главы  субъекта  должен  определиться  с  тремя  кандидатами,  озвучить

их, сдать соответствующие документы на кандидатов, мы должны провести

соответствующую  проверку  и  зарегистрировать  этого  кандидата.

Информация  об  этих  кандидатах  будет  размещаться  во  всех  участковых

избирательных комиссиях,  чтобы избиратели знали при избрании на  пост

главы  субъекта,  кто  в  перспективе  может  быть  назначен  членом  Совета

Федерации.

Раньше  в  Совет  Федерации  назначали  по  одному  представителю

от законодательной и исполнительной власти субъекта. С 2016 года Совет
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Федерации  будет  формироваться  путем  делегирования  кандидата  на  пост

главы  субъекта  из  трех  представителей  и  от  Государственного  Собрания

будет  назначаться  тоже  один  представитель.  Если  раньше  можно  было

представителя  назначить  из  депутатов  любого  уровня,  то  сейчас  второй

представитель  будет  назначаться  только  из  числа  депутатов

Государственного Собрания Республики Марий Эл.

В октябре прошлого года был принят Закон Республики Марий Эл

"О  порядке  отзыва  Главы  Республики  Марий  Эл",  в  котором  прописаны

порядок  и  процедура  отзыва  по  основаниям,  которые  устанавливаются

Верховным Судом республики. Напомню эти основания. Нарушение Главой

республики законодательства Российской Федерации или законодательства

субъекта Российской Федерации, которое установлено судом, либо неоднократное

грубое, без уважительной причины, неисполнение своих обязанностей.

При этом обратиться в суд с заявлением об установлении оснований

отзыва  вправе  политические  партии,  их  региональные  отделения,  иные

общественные объединения, а также группа граждан в количестве не менее

ста  человек.  Процедура  отзыва  проводится  в  таком  же  порядке,

как и голосование на референдуме Республики Марий Эл, с учетом отдельных

особенностей, предусмотренных Федеральным законом № 184-ФЗ.

О федеральном законе  № 41-ФЗ.  Изменение,  которое  внес  данный

Закон,  касалось  отмены  необходимости  политическим  партиям  собирать

подписи  избирателей,  участвуя  во  всех  уровнях  выборов.  Раньше,  чтобы

выдвигаться,  нужно  было  собрать  необходимое  количество  подписей.  

На сегодняшний день политическим партиям нет необходимости собирать

эти подписи. Теперь кандидаты или списки кандидатов, выдвинутые любыми

политическими партиями,  их  структурными подразделениями,  на  выборах

депутатов  Государственной  Думы,  в  органы  государственной  власти

субъектов  Российской  Федерации  и  органы  местного  самоуправления

регистрируются без сбора подписей избирателей.
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При этом сохранена необходимость сбора подписей на выборах всех

уровней  для  самовыдвиженцев,  а  также  для  кандидатов,  выдвинутых

общественными  объединениями,  имеющими  право  в  соответствии

с их уставами участвовать в муниципальных выборах.

Изменения  коснулись  также  и  выборов  Президента  России.

Кандидаты от парламентских партий по-прежнему освобождаются от сбора

подписей  избирателей,  а  кандидаты  от  непарламентских  партий  должны

будут  собрать  100  тысяч  подписей.  Кандидаты-самовыдвиженцы,  в  свою

очередь,  должны  собрать  300  тысяч  подписей.  Ранее  данным  кандидатам

необходимо было собрать 2 млн подписей.

Изменения,  связанные  со  снижением  количества  подписей

избирателей,  внесены  также  в  избирательное  законодательство  нашей

республики.  Регистрация  кандидатов,  списков  кандидатов,  выдвинутых

любой политической партией или ее региональным отделением, на выборах

депутатов  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  в  органы

местного самоуправления республики будет осуществляться также без сбора

подписей избирателей.

При  этом  необходимо  учитывать,  что  на  выборах  депутатов

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  для  поддержки

кандидата,  выдвинутого  в  порядке  самовыдвижения  по  одномандатному

избирательному  округу,  сохраняется  необходимость  сбора  подписей

избирателей,  но  требуемое  число  подписей  уменьшается  с  1  процента  

до  0,5  процента  от  числа  избирателей  зарегистрированных на  территории

соответствующего одномандатного избирательного округа.

На  выборах  в  органы  местного  самоуправления  для  поддержки

кандидата,  выдвинутого  в  порядке  самовыдвижения  либо  общественным

объединением, которое не является политической партией, также сохраняется

необходимость сбора подписей избирателей, но при этом требуемое число

также  уменьшается  с  2  процентов  до  0,5  процента  от  числа  избирателей,
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зарегистрированных  на  территории  соответствующего  избирательного

округа.

Федеральным  законом  №  157-ФЗ  устанавливается,  что  днем

голосования  на  выборах  в  органы  государственной  власти  субъектов

Российской Федерации и органы местного самоуправления является второе

воскресенье сентября года, в котором истекают сроки полномочий указанных

органов.  То  есть  все  региональные  выборы  будут  проводиться  во  второе

воскресенье сентября года, когда истекает срок полномочий этих органов.

Ранее  было  два  варианта  –  второе  воскресенье  марта  и  второе

воскресенье  октября.  Но  в  то  же  время  законодатель  предусматривает

смещение  этих  сроков  и  оговаривает  случаи,  в  которых  это  может

происходить.

Кроме  проведения  основных  выборов  мы  проводим  повторные,

дополнительные  и  досрочные  выборы.  Повторные  выборы  проводятся,

если  выборы  признаны  несостоявшимися  либо  недействительными,

либо  кандидат,  избранный  по  одномандатному,  многомандатному

избирательному округу,  не  сложил  с  себя  полномочия  несовместимые  со

статусом  депутата,

а  кандидат,  избранный  на  должность  выборного  должностного  лица,  –

полномочия, несовместимые со статусом выборного должностного лица.

Повторные  выборы  назначаются  на  второе  воскресенье  сентября.

Если  по  их  результатам  соответствующий  орган  не  был  сформирован  

в правомочном составе либо выборное должностное лицо не было избрано,

то  повторные  выборы  проводятся  не  позднее  чем  через  3  месяца  со  дня

голосования на основных выборах.

Далее.  С  момента  освобождения  мандата  не  должно  пройти  более

года.  Такая  ситуация  сложилась  у  нас.  Выборы  в  трех  муниципальных

образованиях  нашей  республики  будут  проходить  в  марте  текущего  года.

Они  должны  были  пройти  в  сентябре,  но  так  как  разрыв  между

прекращением действия мандата и передачей составляет более года, а закон
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нам это  не  разрешает,  то  эти  дополнительные выборы будут  проводиться

в  марте.  Выборы  в  городе  Волжске,  где  освободился  мандат,  будут

проходить во второе воскресенье сентября текущего года.

Досрочные выборы будут  проводиться  так  же,  как  и  проводились  

до  настоящего  времени,  то  есть  в  соответствии  с  пунктом  4  статьи  10

Федерального закона "Об основных гарантиях избирательных прав и права

на  участие  в  референдуме  граждан  Российской  Федерации"  –  в  случае

досрочного  прекращения  полномочий  органов  или  депутата,  влекущего  

за  собой  неправомочность  органа,  досрочные  выборы  должны  быть

проведены не позднее чем через 6 месяцев со дня досрочного прекращения

полномочий,  за  исключением  досрочных  выборов  высшего  должностного

лица  субъекта  Российской  Федерации,  которые  в  обязательном  порядке

проводятся в единый день голосования – второе воскресенье сентября.

Если  срок,  на  который  был  избран  орган  государственной  власти

субъекта  Российской  Федерации  истекает  после  31  декабря  2012  года,  

как  у  Государственного  Собрания  нашей республики,  следующие  выборы

проводятся  во  второе  воскресенье  сентября  года,  в  котором  истекает

указанный срок.  А в  год  проведения  выборов  депутатов  Государственной

Думы очередного созыва – в день голосования на указанных выборах.

В 2014 году федеральных выборов не будет, а срок полномочий у нас

истекает  после  31  декабря  2012  года,  поэтому  выборы  депутатов

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  будут  проходить  

во второе воскресенье сентября 2014 года.

Сроки  полномочий  органов  или  депутатов,  выборы  которых  

в результате применения данной нормы перенесены на более поздний срок,

продлеваются, а сроки полномочий органов или депутатов, выборы которых

перенесены  на  более  ранний  срок,  сокращаются.  У  нас  срок  сократиться

примерно на месяц.

Кроме  того,  Федеральным  законом  №  157-ФЗ  снимается  запрет  

на совмещение дней голосования выборов разного уровня, если в результате
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такого совмещения избиратель может проголосовать более чем по четырем

избирательным бюллетеням. Раньше было ограничение, нельзя было проводить

выборы, где количество бюллетеней более четырех.  На сегодняшний день

эти ограничения сняты.

Следует  напомнить,  что,  несмотря  на  изменения  законодательства,

общие  правила,  по  которым  будут  проходить  выборы  депутатов

Государственного Собрания Республики Марий Эл, существенных изменений

не  претерпели.  Так  же  будет  26  депутатских  мандатов,  которые  будут

распределяться  по  республиканскому  избирательному  округу  между

республиканскими  списками  кандидатов,  выдвинутыми  избирательными

объединениями, по пропорциональной избирательной системе, а 26 депутатов

будут избираться по одномандатным избирательным округам.

При  этом  26  одномандатных  избирательных  округов  будут

образованы  в  строгом  соответствии  с  требованиями  закона  и  по  схеме  

в  целом  не  будут  сильно  отличаться  от  тех  округов,  которые  были

образованы у нас в 2009 году.

По  схемам.  До  1  июня  Центральная  избирательная  комиссия

Республики  Марий  Эл  должна  будет  представить  в  Государственное

Собрание  схемы  избирательных  округов.  Все  изменения  вы  рассмотрите

на  комитетах,  утвердите.  Схема  будет  принята  и  будет  работать  у  нас  

в  республике  в  течение  10  лет.  До  утверждения  эту  схему  можно  будет

менять,  но  после  утверждения,  повторюсь,  схема  будет  использоваться  

в течение 10 лет.  Она может меняться в строго отведенных случаях, если

меняется количество жителей и так далее.

Федеральным  законом  №  157-ФЗ  кардинально  изменен  подход  

к  порядку  образования  избирательных  участков,  к  формированию

участковых избирательных комиссий. Вы также знаете, что избирательные

участки сейчас образуются сроком на 5 лет.

У  нас  в  республике  образованы  524  избирательных  участка.

Мы планируем к ним прибавить еще 10 избирательных участков, которые
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будут образованы уже за 15 дней до дня голосования в местах временного

пребывания  наших  граждан.  Это  больницы,  санатории,  дома  отдыха.

Но основные у нас 524 избирательных участка. Эти избирательные участки

образуются сроком на 5 лет.

Затем  мы  образуем  и  участковые  избирательные  комиссии.

Участковые избирательные комиссии раньше формировались только на один

избирательный  этап,  то  есть  на  одни  выборы.  Сейчас  избирательные

комиссии будут образованы также сроком на 5 лет, но они будут образованы

не на штатной основе.

Кроме этого, нам необходимо будет сформировать резерв участковых

избирательных  комиссий.  Количество  партий  сейчас  резко  возрастает,

а  количество  членов  участковых  избирательных  комиссий  ограничено.

Естественно, не все кандидаты, которые будут предложены политическими

партиями,  попадут  в  участковые  избирательные  комиссии.  Те.  кто  туда

не попадет, будут включены в резерв участковых избирательных комиссий.

Далее все участковые избирательные комиссии, в том числе и комиссии,

которые будут образовываться в местах временного пребывания избирателей,

мы будем комплектовать  из  резерва  участковых избирательных комиссий.

То  есть  это  наш  резерв.  Резерв  формируется  сроком  на  5  лет,  но  в  год

проведения  избирательных  кампаний  мы  будем  давать  объявления,  и  эти

избирательные комиссии будут доукомплектовываться из числа кандидатов

от политических партий.

Политическим  партиям  дано  право  самим  определять  очередность

назначения этих людей в участковые избирательные комиссии. Мы в свое

время встречались с руководителями региональных отделений политических

партий и рекомендовали им установить эту очередность. Если очередность

не  будет  установлена,  нам  придется  путем  рейтингового  голосования

определяться  по  тому  или  иному  члену,  который  претендует  от  партии

для работы в  участковой избирательной комиссии.  Это по формированию

участков и участковых избирательных комиссий.
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Я не буду повторяться, кто рекомендует этих кандидатов. Мы будем

учитывать рекомендации политических партий, представленных в Госдуме,

затем политических партий,  представленных в Государственном Собрании

Республики  Марий  Эл,  далее  других  политических  партий,  которые

зарегистрированы в Минюсте Российской Федерации, и так далее.

До 1 июня мы должны сдать схемы ЦИК в Государственное Собрание.

Повторюсь, что функции избирательных комиссий муниципальных образований

у нас исполняют территориальные избирательные комиссии, они и представят

представительным  органам  муниципальных  образований.  До  13  сентября

все эти схемы должны быть утверждены.

Далее.  На сегодняшний день у нас в республике зарегистрировано  

15 региональных отделений политических партий. Всего Минюстом Российской

Федерации  зарегистрировано  59  политических  партий,  34  политические

партии  имеют  право  участвовать  в  выборах.  На  сегодняшний  день

в Минюсте уже около двухсот различных политических партий.

Сейчас очень много пишется и говорится, как и каким образом будут

проходить  выборы.  По  телевидению  уже  показывали  избирательный

бюллетень  длиной  около  двух  метров,  кто-то  предлагает  обозначать

цифрами, кто-то решает другие вопросы, но пока, к сожалению, этот вопрос

открыт.

Мы применяли  на  выборах  комплексы  электронного  голосования,  

а не КАИБы. КАИБ читает бюллетень длиной только до 60 сантиметров,  

а в комплексе электронного голосования применяется карточка.

Нашей  республике  передан  31  комплекс.  На  сегодняшний  день

все они вывезены в Москву для модернизации. С учетом того, что республика

наша многонациональная, с учетом роста количества политических партий

у  комплексов  электронного  голосования  будут  менять  программу.  Каким

образом это сделают, я пока сказать не могу.

Хотел бы вам напомнить, что у нас снижен барьер с 7 до 5 процентов

минимального  количества  голосов  избирателей,  который  необходимо
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набрать  политическим  партиям  для  допуска  к  распределению  мандатов  

в Государственной Думе. Этот барьер снижен на уровне Федерации.

У нас в республике на выборах депутатов Государственного Собрания

Республики  Марий  Эл  7-процентный  барьер  сохранен.  Также  действует

норма,  что  та  политическая  партия,  которая  наберет  свыше  5  процентов

голосов  избирателей,  получает  по  одному  мандату.  На  муниципальном

уровне остался 5-процентный барьер, на республиканском – 7-процентный, 

на федеральном – 5-процентный.

На  сегодняшний  день  у  нас  несколько  изменилась  ситуация  

на  муниципальных  выборах  нашей  республики.  Согласно  статье  35

Федерального  закона  "Об  общих  принципах  организации  местного

самоуправления  в  Российской  Федерации"  представительный  орган

муниципального  района  может  быть  сформирован  двумя  способами:

посредством  прямых  выборов  либо  путем  делегирования  представителей

от  поселений,  расположенных на  территории района.  В  последнем случае

орган  образуется  из  глав  поселений,  входящих  в  состав  муниципального

района,  и  из  депутатов  представительных  органов  этих  поселений,

избираемых  представительными  органами  данных  поселений  из  своего

состава.

В тех населенных пунктах, где количество жителей менее трех тысяч,

а  количество мандатов не превышает 15,  выборы будут проходить только

по  мажоритарной  избирательной  системе.  В  тех  населенных  пунктах,

где число избирателей более трех тысяч, а количество мандатов 20 и более,

выборы будут проходить по смешанной избирательной системе и не менее

половины мандатов, то есть 10, будут распределяться между политическими

партиями.

Если  затронуть  муниципальные  выборы,  ситуация  складывается

следующая.  В  Йошкар-Оле  у  нас  35  депутатов.  В  Волжске  сейчас  25,  

но  будет  30.  Там  представительный  орган  будет  формироваться

по  смешанной  избирательной  системе.  А  вот  Собрание  депутатов  города
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Козьмодемьянска,  где  у  нас  15  депутатов,  будет  формироваться

по  мажоритарной  избирательной  системе.  Вот  чем  будут  отличаться

муниципальные выборы 2014 года.

До этого представительные органы в Йошкар-Оле и в Волжске были

сформированы по мажоритарной избирательной системе, а не по смешанной,

как  сейчас.  18  мандатов  будут  распределяться  между  политическими

партиями, а 17 – по одномандатным избирательным округам. Это по городу

Йошкар-Оле. В Волжске – 15 на 15.

Заканчивая  обзор  новаций  законодательства,  касающихся

муниципальных выборов, нельзя не вспомнить внесенный в прошлом году

в  Государственную  Думу  проект  федерального  закона,  которым

предусматривается,  что  замещение  должности  главы  муниципального

образования  будет  проходить  только  путем  избрания  на  прямых

муниципальных  выборах.  В  настоящее  время  глава  муниципального

образования может быть избран на  муниципальных выборах,  либо избран

представительным органом муниципального образования из своего состава.

Следует  отметить,  что  выборы  в  представительные  органы

муниципальных  районов  нашей  республики  в  2014  году  проводиться  

не  будут.  Эти представительные органы будут  формироваться  депутатами

и  главами  городских  и  сельских  поселений.  Вы  все  знаете,  что  внесены

изменения,  а  131  Федеральный  закон  позволяет  нам  это  сделать,  чтобы

немножко  разгрузить  избирательную  кампанию  и  убрать  часть  лишних

бюллетеней.

В  2014  году  мы  будем  выбирать  депутатов  Государственного

Собрания Республики Марий Эл, а представительные органы муниципальных

образований  будут  комплектоваться  путем  делегирования.  Это  будет

зависеть от количества избирателей в этих поселениях.

Это  вся  информация,  которую  я  хотел  до  вас  довести.  Еще  раз

подчеркну,  отменен сбор  подписей,  установлен  единый день  голосования.

Федеральный  закон  четко  определил,  когда  можно  проводить  выборы  
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по смешанной избирательной системе,  а  когда  по  мажоритарной,  в  каких

случаях можно переносить повторные, досрочные, дополнительные выборы.

Я готов ответить на ваши вопросы, если они возникли.

Председательствующий.  Спасибо, Николай Константинович! Будут

ли вопросы к Николаю Константиновичу?

Пожалуйста,  Леонид  Ананьевич  Гаранин,  председатель  Совета

муниципальных образований Республики Марий Эл, глава городского округа

"Город Йошкар-Ола" - председатель Собрания депутатов.

Гаранин Л.А. Есть один вопрос по Совету Федерации.  Мы сейчас

будем  от  Государственного  Собрания  избирать  в  Совет  Федерации,  

как  я  понял.  А  депутатское  место  сохранится  за  будущим  сенатором,

которого выберем, или снова выборы надо проводить?

Клементьев Н.К. Федеральный закон это не предусматривает. Если

депутат  уходит  в  Совет  Федерации,  то  мандат  будет  освобожден,

соответственно, мы будем проводить выборы.

Председательствующий.  Если депутат избирался по одномандатному

избирательному округу, то нужно будет проводить выборы в этом округе,

если по партийному списку, то следующий из списка.

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Председательствующий.  Пожалуйста,  Николай  Викторович

Сорокин, глава муниципального образования "Килемарский муниципальный

район" - председатель Собрания депутатов.

Сорокин Н.В. Выборы в Государственную Думу будут проходить  

во второе воскресенье сентября или в декабре?

Клементьев Н.К. Я сейчас говорил о выборах регионального уровня.

Если  год  проведения  выборов  совпадает  с  годом  проведения  выборов

в  Государственную Думу Федерального  Собрания  Российской Федерации,

то эти выборы будут привязываться к федеральным кампаниям.

Выборы Президента Российской Федерации, депутатов Государственной

Думы  Федерального  Собрания  Российской  Федерации  будут  проходить
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так  же,  как  и  ранее.  Все  эти  изменения  коснулись  только  региональных

выборов, выборов в субъектах.

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Нет.

Спасибо, Николай Константинович!

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Вопрос,  который  мы  хотели  рассмотреть,  чтобы  сосредоточиться  

на  нашей  новой  выборной  системе,  где  появилось  много  новаций,

рассмотрен.

Председательствующий.  Будут  ли  предложения,  замечания

по проведению Дня депутата?

Нет.

Тематика Дня депутата рассмотрена.

Благодарю всех за участие.

Объявление.

Тридцать четвертая сессия Государственного Собрания состоится 

21 февраля в 10 часов в этом зале.

Всем спасибо.
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III. СПИСОК
участников Дня депутата

19 февраля 2013 года 

14 часов
Большой

зал заседаний 

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
пятого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

2. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Ведерников Павел Семенович Избирательный округ № 19

4. Ганичев Василий Александрович Избирательный округ № 11

5. Глазырин Андрей Юрьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Григорьев Юрий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

8. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

9. Иванов Анатолий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

10. Макаров Виталий Иванович Избирательный округ № 25

11. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

12. Миронов Сергей Панфилович КПРФ

13. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

14. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

15. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

16. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

17. Романов Евгений Михайлович Избирательный округ № 5

18. Салмин Евгений Михайлович ЕДИНАЯ РОССИЯ

19. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26

20. Свинин Вениамин Валентинович Избирательный округ № 20

21. Серкова Татьяна Павловна КПРФ

22. Хмелев Владимир Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

23. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10
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24. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

25. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

26.

Булатова
Светлана Ильгизовна

руководитель Управления Федеральной 
службы по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека
по Республике Марий Эл – главный 
государственный санитарный врач 
по Республике Марий Эл

27. Гаранин
Леонид Ананьевич

председатель Совета муниципальных 
образований Республики Марий Эл, глава
муниципального образования городского 
округа "Город Йошкар-Ола"- 
председатель Собрания депутатов

28. Глущенко
Наталия Владимировна

председатель Совета регионального 
отделения политической партии 
"СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ" 
в Республике Марий Эл

29. Зефиров 
Сергей Николаевич

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

30. Клементьев
Николай Константинович

Председатель Центральной 
избирательной комиссии
Республики Марий Эл

31. Полянина
Вера Александровна

руководитель аппарата Собрания 
депутатов городского округа
"Город Йошкар-Ола"

32. Сафин
Магруф Каюмович

председатель Комитета Марийского 
регионального отделения политической 
партии "ПАТРИОТЫ РОССИИ"

33. Татаринова
Ирина Сергеевна

Уполномоченный по правам человека
по Республике Марий Эл

34. Тихонова
Марина Николаевна

помощник прокурора 
Республики Марий Эл

35. Трепалин
Александр Михайлович

член Регионального Совета 
политической партии "Российская 
объединенная демократическая партия 
"ЯБЛОКО" в Республике Марий Эл
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Главы муниципальных образований Республики Марий Эл -
председатели Собраний депутатов

36.

Антоничева
Валентина Кузьминична

глава муниципального образования 
"Советский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

37.

Зангирова
Надежда Николаевна

глава муниципального образования 
"Мари-Турекский муниципальный 
район" - председатель Собрания депутатов

38.

Иванова
Светлана Михайловна

глава муниципального образования 
"Моркинский муниципальный район" - 
председатель Собрания  депутатов 

39.

Сорокин
Николай Викторович

глава муниципального образования 
"Килемарский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов 

40.

Уразаев
Владимир Викторович

глава муниципального образования 
"Куженерский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов 

41.

Шабалин
Анатолий Степанович

глава муниципального образования 
"Оршанский муниципальный район" -
председатель Собрания депутатов

42.

Шабалин
Владимир Леонидович

глава муниципального образования 
"Новоторъяльский муниципальный 
район" - председатель Собрания депутатов

Депутаты Собрания депутатов
городского округа "Город Йошкар-Ола"

43. Герасимов
Борис Геннадьевич

44. Горбунов
Алексей Геннадьевич

45. Демаков
Александр Анатольевич

46. Ерофеев
Андрей Владимирович

47. Каукина
Галина Анатольевна

48. Крылов
Сергей Викторович

49. Кузнецов
Виктор Михайлович
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50. Лапшин
Павел Валентинович

51. Маклашин
Валерий Владимирович

52.

Морозов
Олег Александрович

53.

Нагорный
Сергей Иванович

54.

Ожиганов
Леонид Федорович

55.

Пирогов
Валерий Павлович

56.

Пейсахович
Григорий Ефимович

57.

Принцев
Александр Николаевич

58.

Снопченко
Станислав Олегович

59.

Соколов
Юрий Витальевич

60.

Шагибалов
Рим Зинатуллович

Члены Молодежного парламента Республики Марий Эл

61. Дмитриева
Людмила Евгеньевна

62. Степанова
Анна Сергеевна

63. Волков 
Антон Михайлович

Приглашенные

64. Анисов
Сергей Геннадьевич

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

65. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда
информационного управления

66. Епанова
Эльвира Васильевна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного управления
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67. Зебрева
Светлана Анатольевна

ведущий советник сектора 
делопроизводства организационного 
управления

68.

Насырова
Марина Важаевна

ведущий советник сектора 
организационной работы 
организационного управления

69.

Наумова
Светлана Ивановна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

70.

Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

ведущий специалист 1 разряда
организационного управления

Парламентские корреспонденты

71. Сабанцева 
Татьяна Александровна

специальный корреспондент 
службы информации телевидения 
филиала ФГУП "ВГТРК
"ГТРК "Марий Эл"

72.

Третьяков 
Олег Георгиевич

оператор службы информации 
телевидения филиала ФГУП 
"ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"

73.

Иванова 
Людмила Петровна

редактор по вопросам социальной жизни 
и законодательной власти 
ООО "Газета "Марий Эл"

74.

Старикова 
Оксана Анатольевна

главный редактор газеты 
"Пенсионер – Ваш друг и советчик"
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Материалы тридцать восьмого

Дня депутата
 

15 марта 2013 года
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I. Тематика Дня депутата 
Государственного Собрания Республики Марий Эл

15 марта 2012 года - пятница

10 часов
Зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

1. О проекте закона Республики Марий Эл "О внесении изменений 
в некоторые законодательные акты Республики Марий Эл"

10.00-10.05 Милосердова Светлана Ивановна,
и.о. министра экономического развития
и торговли Республики Марий Эл

2. О проекте постановления Государственного Собрания Республики
Марий  Эл  "О  законодательной  инициативе  Государственного  Собрания
Республики  Марий  Эл  по  внесению  в  Государственную  Думу
Федерального  Собрания  Российской  Федерации  проекта  федерального
закона  "О  внесении  изменений  в  часть  вторую  Налогового  кодекса
Российской Федерации"

10.05-10.10 Габдул-Бариева Гульфия Рауфовна,
Заместитель  Председателя  Правительства
Республики  Марий  Эл,  министр  финансов
Республики Марий Эл

3.  О  месте  проведения  тридцать  пятой  сессии  Государственного
Собрания Республики Марий Эл пятого созыва

10.10-10.11 Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания 
Республики Марий Эл

4. О проекте постановления Государственного Собрания Республики
Марий  Эл  "О  повестке  дня  тридцать  пятой  сессии  Государственного
Собрания Республики Марий Эл пятого созыва"

10.11-10.12 Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания 
Республики Марий Эл

5. О проекте постановления Государственного Собрания Республики
Марий  Эл  "О  секретариате  тридцать  пятой  сессии  Государственного
Собрания Республики Марий Эл пятого созыва"

10.12-10.13 Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания 
Республики Марий Эл

6. О проекте постановления Государственного Собрания Республики
Марий Эл "О порядке  работы тридцать  пятой сессии Государственного
Собрания Республики Марий Эл пятого созыва"

10.13-10.14 Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания 
Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА
Дня депутата

зал заседаний
Государственного Собрания
Республики Марий Эл

15 марта 2013 года
10 часов

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

пятого  созыва  проходит  в  зале  заседаний  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.  Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата!

По  предложению  Главы  Республики  Марий  Эл  Леонида  Игоревича

Маркелова  и  на  основании статьи 71 Конституции Республики Марий Эл

сегодня,  15  марта  2013  года,  проводится  тридцать  пятая  сессия

Государственного Собрания Республики Марий Эл.

В соответствии с Программой подготовки и проведения тридцать пятой

сессии  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  сегодня

проводится  тридцать  восьмой  День  депутата  Государственного  Собрания

пятого созыва.

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  исполняющая  обязанности  министра

экономического  развития  и  торговли  Республики  Марий  Эл  Милосердова

Светлана  Ивановна,  заместитель  Руководителя  Администрации  Главы

Республики  Марий  Эл,  начальник  государственно-правового  управления

Мякишев  Геннадий  Федорович,  Уполномоченный  по  правам  человека  

в  Республике  Марий  Эл  Татаринова  Ирина  Сергеевна,  исполняющий

обязанности  начальника  Управления  Министерства  юстиции  Российской

26



Федерации по Республике Марий Эл Шагов Владимир Дмитриевич, министр

юстиции  Республики  Марий  Эл  Григорьева  Татьяна  Валентиновна,

заместитель  министра  финансов  Республики  Марий  Эл  Ковина  Наталья

Владимировна, Председатель Государственной счетной палаты Республики

Марий Эл Зефиров Сергей Николаевич, парламентские корреспонденты.

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Сегодня  состоялись  заседания  головных  комитетов  по  развитию

производственного комплекса и по бюджету.

Члены комитетов рассмотрели представленные на сессию документы

и  рекомендовали  их  для  рассмотрения  комитетами  Государственного

Собрания.

Тематика Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе.

Рассматривается первый вопрос.

1. О проекте закона Республики Марий Эл "О внесении изменений  

в некоторые законодательные акты Республики Марий Эл.

Слово  предоставляется  исполняющей  обязанности  министра

экономического развития и торговли Республики Марий Эл Милосердовой

Светлане Ивановне.

Милосердова С.И. Уважаемые депутаты Государственного Собрания,

приглашенные!

Проектом  закона  Республики  Марий  Эл  "О  внесении  изменений  

в  некоторые  законодательные  акты  Республики  Марий  Эл"  предлагается

изложить  в  новой  редакции  Закон  Республики  Марий  Эл  от  2  августа  

2011  года  №  45-З  "Об  участии  Республики  Марий  Эл  в  государственно-

частном партнерстве".

Названный Закон в действующей редакции имеет рамочный характер,

включает  лишь  общие  положения  в  сфере  государственно-частного

партнерства.  Основной  целью  при  его  принятии  было  создание
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законодательной основы для дальнейшего развития государственно-частного

партнерства на уровне подзаконных актов.

Представленным  законопроектом  предлагается  внести  в  Закон

правовые  нормы,  непосредственно  регулирующие  отношения  в  указанной

сфере.

В  настоящий  момент  ввиду  бюджетных  ограничений  отсутствует

возможность  осуществить  финансирование  всей  необходимой

инфраструктуры,  требуемой  для  реализации  полномочий  субъектов  

и муниципальных образований. Принятие проекта закона о государственно-

частном партнерстве в новой редакции позволит привлечь дополнительные

внебюджетные  средства  на  строительство  объектов,  имеющих  важное

значение для республики и муниципальных образований.

Кроме того, проектом закона предусмотрены дополнительные гарантии

для  инвесторов,  что  также  будет  способствовать  привлечению

внебюджетных средств.

Предлагаемым  законопроектом  определяются  формы  участия

республики в государственно-частном партнерстве, а также устанавливается

возможность  применения  иных  форм  такого  участия  

в  соответствии  с  нормативными  правовыми  актами  Правительства

Республики  Марий  Эл.  Определяются  объекты  соглашений  

о  государственно-частном  партнерстве,  условия  участия  республики  

в государственно-частном партнерстве.

В  соответствии  с  проектом  закона  участником  государственно-

частного  партнерства  с  одной  стороны  будет  являться  Республика  

Марий Эл в лице уполномоченного органа исполнительной власти. Другой

стороной  является  частный  партнер  (инвестор),  который  занимается

непосредственной  реализацией  проекта:  привлекает  финансовые  ресурсы,

обеспечивает создание объекта, его эксплуатацию на период, определенный

соглашением о государственно-частном партнерстве.
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Соглашения  будут  заключаться  уполномоченными  органами

исполнительной  власти  республики  с  партнерами,  отобранными  

на  конкурсной  основе.  Законопроект  предусматривает  требования  

к  проведению  конкурса  на  право  заключения  соглашения  и  требования  

к участникам конкурса.

В  связи  с  указанными  изменениями  предлагается  также  внести

изменения в  Закон Республики Марий Эл от 17 июля 2003 года № 32-З  

"О  порядке  управления  находящимися  в  государственной  собственности

земельными участками и регулировании земельных отношений в Республике

Марий  Эл"  в  части  расширения  полномочий  уполномоченного  органа

исполнительной  власти  по  управлению  и  распоряжению  земельными

участками  для  участия  Республики  Марий  Эл  в  государственно-частном

партнерстве.

Также  законопроектом  предусматривается  внесение  изменений  

в  Закон  Республики  Марий  Эл  от  27  октября  2011  года  №  59-З

"О  регулировании  отношений  в  области  налогов  и  сборов  в  Республике

Марий Эл" в части увеличения срока применения пониженной ставки налога

на прибыль организаций с трех до шести лет.

В связи с одобрением Правительством Российской Федерации проекта

федерального  закона  "Об  основах  государственно-частного  партнерства

в  Российской  Федерации"  и  внесением  его  на  рассмотрение  

в  Государственную  Думу  предусматривается  внесение  изменений  

в предлагаемый проект закона Республики Марий Эл. 

В  связи  с  вышеизложенным,  уважаемые  депутаты,  предлагается

поддержать представленный законопроект и принять его в первом чтении.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо, Светлана Ивановна. 

Будут ли вопросы к Светлане Ивановне?

Нет.
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Комитет по развитию производственного комплекса принял решение

поддержать законопроект и направить во все комитеты.

Председательствующий. Рассматривается второй вопрос.

2.  О проекте постановления Государственного Собрания Республики

Марий  Эл  "О  законодательной  инициативе  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл по внесению в Государственную Думу Федерального

Собрания Российской Федерации проекта федерального закона "О внесении

изменений в часть вторую Налогового кодекса Российской Федерации".

Слово  предоставляется  заместителю  министра  финансов  Республики

Марий Эл Ковиной Наталье Владимировне.

Ковина  Н.В. На  Ваше  рассмотрение  представлен  проект

постановления  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  

о  законодательной  инициативе  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл по внесению в Государственную Думу Федерального Собрания

Российской Федерации проекта федерального закона "О внесении изменений

в часть вторую Налогового кодекса Российской Федерации".

Представленным  законопроектом  предлагается  изменить  налоговую

ставку по налогу на доходы физических лиц с доходов, получаемых в виде

дивидендов от участия в организации. На сегодня доходы в виде дивидендов

от  участия  в  организации  физическими  лицами  облагаются  

по ставке 9 процентов и общей налоговой ставке 13 процентов. Законопроект

предлагает  установить  единую  ставку  13  процентов  от  доходов  в  виде

дивидендов.

Аналогично  предлагается  пересмотреть  налоговую  ставку  по  налогу

на  прибыль  организаций  также  в  части  доходов,  получаемых  в  виде

дивидендов от участия в других организациях. Эту ставку установить также

на уровне 13 процентов.

По  оценке  Министерства  изменения  вот  этих  налоговых  ставок

позволит дополнительно в бюджет Российской Федерации привлечь по налогу

на доходы физических лиц 16,3 млрд рублей, для республиканского бюджета
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дополнительные доходы составят 46,7 млн рублей.  По налогу на прибыль

организаций 8,4 млрд рублей.

Прошу вас поддержать представленный законопроект.

Председательствующий. Спасибо, Наталья Владимировна.

Будут ли вопросы к Наталье Владимировне?

Нет.

Комитет по бюджету рассмотрел проект постановления, одобрил его  

и рекомендует к рассмотрению во всех комитетах.

Рассматривается третий вопрос.

3.  О  месте  проведения  тридцать  пятой  сессии  Государственного

Собрания Республики Марий Эл.

Решение  Президиума  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл по данному вопросу у вас имеется.

Президиум предлагает провести сессию в этом зале.

Рассматривается четвертый вопрос.

4.  О проекте постановления Государственного Собрания Республики

Марий Эл "О повестке дня тридцать пятой сессии.

Проект постановления у вас имеется.

Рассматривается пятый вопрос.

5.  О проекте постановления Государственного Собрания Республики

Марий Эл "О секретариате тридцать пятой сессии.

Проект постановления у вас имеется.

В  состав  секретариата  предлагаются  депутаты  Горбунова  Светлана

Серафимовна,  Козырев  Александр  Сергеевич,  Свинин  Вениамин

Валентинович.

Руководителем  секретариата  сессии  предлагается  избрать  депутата

Козырева Александра Сергеевича.

Рассматривается шестой вопрос.

6.  О проекте постановления Государственного Собрания Республики

Марий Эл "О порядке работы тридцать пятой сессии.
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Проект постановления у вас имеется.

Порядок работы сессии обычный.

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Программа Дня депутата выполнена.

Будут ли предложения, замечания по проведению Дня депутата?

Нет.

График нашей работы на сегодня:

в 10 часов 15 минут – заседания комитетов;

в 10 часов 30 минут – расширенные заседания головных комитетов  

по развитию производственного комплекса и по бюджету.

В расширенных заседаниях  головных комитетов  принимают участие

все  председатели  комитетов  с  протоколами  заседаний  комитетов  

и решениями комитетов.

Головные комитеты обобщают все  полученные материалы и готовят

заключения.

В 10 часов 45 минут – заседание Президиума.

В 11 часов – тридцать пятая сессия в этом зале.

Спасибо за работу на Дне депутата!

Прошу  депутатов  Государственного  Собрания  пройти  на  заседания

комитетов.
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III. СПИСОК
участников Дня депутата 

10.00
Зал заседаний 

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
пятого созыва

75. Александров Геннадий Петрович Избирательный округ №6

76. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

77. Буянов Юрий Геннадьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

78. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

79. Васильев Виктор Григорьевич Избирательный округ №14

80. Ведерников Павел Семенович Избирательный округ № 19

81. Вершинин Сергей Андреевич Избирательный округ № 18

82. Ганичев Василий Александрович Избирательный округ № 11

83. Глазырин Андрей Юрьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

84. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

85. Григорьев Юрий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

86. Заричный Владимир Владимирович Избирательный округ № 4

87. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

88. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

89. Козырев Александр Сергеевич Избирательный округ № 22

90. Коробейников Андрей Витальевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

91. Мамуткин Геннадий Борисович ЕДИНАЯ РОССИЯ

92. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

93. Миронов Сергей Панфилович КПРФ

94. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

95. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

96. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
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97. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

98. Попов Иван Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

99. Романов Евгений Михайлович Избирательный округ № 5

100. Российский Игорь Николаевич Избирательный округ № 13

101. Салмин Евгений Михайлович ЕДИНАЯ РОССИЯ

102. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26

103. Самоходкин Сергей Федорович Избирательный округ № 16

104. Свинин Вениамин Валентинович Избирательный округ № 20

105. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

106. Серкова Татьяна Павловна КПРФ

107. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

108. Старостин Александр Викторович ЕДИНАЯ РОССИЯ

109. Сташкевич Александр Михайлович Избирательный округ № 12

110. Степанов Алексей Витальевич Избирательный округ № 8

111. Хмелев Владимир Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

112. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

113. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

114. Цивильский Валентин Александрович Избирательный округ № 9

115. Швецов Михаил Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

116. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

117.

Береснев
Роман Александрович

Главный федеральный инспектор 
по Республике Марий Эл 

118.

Габдул-Бариева 
Гульфия Рауфовна

Заместитель Председателя Правительства 
Республики Марий Эл, министр 
финансов Республики Марий Эл

119.

Гаранин
Леонид Ананьевич

председатель Совета муниципальных 
образований Республики Марий Эл, 
глава городского округа 
"Город Йошкар-Ола"- председатель 
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Собрания депутатов 
120.

Григорьева
Татьяна Валентиновна

министр юстиции
Республики Марий Эл

121.

Зефиров 
Сергей Николаевич

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

122.

Милосердова 
Светлана Ивановна

и.о. министра экономического 
развития и торговли Республики 
Марий Эл

123.

Мякишев
Геннадий Федорович

заместитель Руководителя 
Администрации Главы 
Республики Марий Эл, начальник 
государственно-правового управления

124.

Рюмшин
Сергей Иванович

прокурор 
Республики Марий Эл

125.

Шагов
Владимир Дмитриевич

заместитель начальника Управления 
Министерства юстиции Российской 
Федерации по Республике Марий Эл

126.

Татаринова
Ирина Сергеевна

Уполномоченный по правам человека
по Республике Марий Эл

127.

Тихонова
Марина Николаевна

помощник прокурора 
Республики Марий Эл

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

128. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда
информационного управления

129. Епанова
Эльвира Васильевна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного 
управления

130.

Наумова
Светлана Ивановна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

Парламентские корреспонденты
131.

Сабанцева 
Татьяна Александровна

специальный корреспондент 
службы информации телевидения 
филиала ФГУП "ВГТРК
"ГТРК "Марий Эл"

132.

Третьяков 
Олег Георгиевич

оператор службы информации 
телевидения филиала ФГУП 
"ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"
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Материалы тридцать девятого

Дня депутата

21 марта 2013 года
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I. ТЕМАТИКА
Дня депутата Государственного Собрания

Республики Марий Эл

21 марта 2013 года - четверг

14 часов
Большой

зал заседаний

1. О состоянии законности и правопорядка в Республике Марий Эл

14.00-14.30 Рюмшин Сергей Иванович,
прокурор Республики Марий Эл

Обмен мнениями

14.30-14.40 депутаты Государственного Собрания 
Республики Марий Эл, приглашенные

2. Исполнение  республиканских  адресных  программ,  контроль
за  исполнением  которых  осуществляет  Министерство  строительства,
архитектуры  и  жилищно-коммунального  хозяйства  Республики  Марий  Эл
за 2012 год и их реализация в 2013 году

14.40-15.00 Попов Виктор Николаевич,
министр строительства, архитектуры  и 
жилищно-коммунального хозяйства 
Республики Марий Эл 

3. Применение  Правил  предоставления  жилищно-коммунальных  услуг
собственникам  и  пользователям  помещений  в  многоквартирных  домах
и  жилых  домов,  утвержденных  постановлением  Правительства  Российской
Федерации от 6 мая 2011 года № 354

15.00-15.20 Варенова Эльвира Валерьевна,
заместитель министра строительства, 
архитектуры  и жилищно-коммунального 
хозяйства Республики Марий Эл

4. Осуществление  контроля  Государственного  жилищного  надзора
за выполнением норм и требований жилищного законодательства

15.20-15.40 Винокурова Галина Алексеевна,
начальник отдела "Государственная 
жилищная инспекция Республики Марий Эл"

Обмен мнениями

15.40-16.00 депутаты Государственного Собрания 
Республики Марий Эл, приглашенные
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II. СТЕНОГРАММА
Дня депутата

Большой
зал заседаний

21 марта 2013 года
14 часов

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

пятого  созыва  проходит  в  зале  заседаний  Дворца  Конгрессов  Республики

Марий Эл.

Председательствует Первый заместитель Председателя Государственного

Собрания Республики Марий Эл В.И.Мухин.

Председательствующий.  Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата!

В  соответствии  с  Программой  подготовки  и  проведения  тридцать

шестой сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл сегодня

проводится День депутата Государственного Собрания пятого созыва.

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  главный  федеральный  инспектор

по  Республике  Марий  Эл  Береснев  Роман  Александрович,  прокурор

Республики Марий Эл Рюмшин Сергей Иванович, заместитель Руководителя

Администрации  Главы  Республики  Марий  Эл,  начальник  государственно-

правового  управления  Главы  Республики  Марий  Эл  Мякишев  Геннадий

Федорович,  министр  внутренних  дел  по  Республике  Марий  Эл  Бучнев

Вячеслав  Михайлович,  руководитель  Следственного  управления

Следственного  комитета  Российской  Федерации  по  Республике Марий  Эл

Доронин  Олег  Михайлович,  Председатель  Верховного  Суда  Республики

Марий  Эл  Давыдов  Александр  Сергеевич,  начальник  Управления

Министерства  юстиции  Российской  Федерации  по  Республике  Марий  Эл

Соловей  Юрий  Анатольевич,  начальник  Управления  Федеральной службы

исполнения  наказаний  России  по  Республике  Марий  Эл  Сарафанников
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Михаил  Александрович,  руководитель  Управления  Федеральной  службы

по  надзору  в  сфере  защиты  прав  потребителей  и  благополучия  человека

по  Республике  Марий  Эл  –  главный  государственный  санитарный  врач

по Республике Марий Эл Булатова Светлана Ильгизовна, министр юстиции

Республики  Марий  Эл  Григорьева  Татьяна  Валентиновна,  министр

строительства,  архитектуры  и  жилищно-коммунального  хозяйства

Республики  Марий  Эл  Попов  Виктор  Николаевич,  Председатель

Государственной  счетной  палаты  Республики  Марий  Эл  Зефиров  Сергей

Николаевич, руководитель Республиканской службы по тарифам Республики

Марий  Эл  Шевчук  Анатолий  Ростиславович,  председатель  Совета

муниципальных образований Республики Марий Эл, глава городского округа

"Город  Йошкар-Ола"  -  председатель  Собрания  депутатов  Гаранин Леонид

Ананьевич,  главы  муниципальных  образований  Республики  Марий  Эл  -

председатели  собраний  депутатов,  члены  Молодежного  парламента

Республики Марий Эл, руководители структурных подразделений Аппарата

Государственного Собрания, парламентские корреспонденты.

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Тематика Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе.

Рассматривается первый вопрос.

1. О состоянии законности и правопорядка в Республике Марий Эл.

Слово  предоставляется  прокурору  Республики  Марий  Эл Рюмшину

Сергею Ивановичу.

Рюмшин С.И. Уважаемый Владимир Иванович!

Депутаты и приглашенные!

В минувшем году работа органов прокуратуры республики строилась

в  соответствии  с  государственными  приоритетами,  обозначенными

Президентом России и Генеральным прокурором Российской Федерации.

В тесном взаимодействии с правоохранительными органами, органами

государственной  власти  и  местного  самоуправления  реализовывались
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мероприятия  по  укреплению  законности  и  правопорядка,  обеспечению

защиты  прав  и  свобод  человека  и  гражданина,  интересов  общества

и государства.

Прошедший  год  был  ознаменован  проведением  избирательной

кампании  по  выборам  Президента  Российской  Федерации.

Скоординированные  действия,  своевременная  реакция  прокуратуры,

правоохранительных  органов  и  органов  власти  позволили  не  допустить

грубых  нарушений,  которые  могли  препятствовать  свободному

волеизъявлению граждан.

Все попытки дестабилизировать ситуацию, расшатать общество были

своевременно пресечены.

В  минувшем  году  прокурорами  продолжена  большая  работа  

по  укреплению  взаимодействия  с  органами  государственной  власти  

и  местного  самоуправления,  что  позволило  активно  участвовать  

в правотворчестве.

В  условиях  постоянного  развития  общественных  отношений,

изменяющегося  законодательства  продолжает  оставаться  приоритетной

задача  приведения  нормативно-правовой  базы  республиканского  

и муниципального уровней в соответствие с федеральными законами.

По  инициативе  прокуроров  скорректирован  41  республиканский  

и 1404 муниципальных нормативных правовых акта.

Усилия  прокуроров  были  направлены  на  защиту  социально

незащищенных слоев населения: ветеранов, пенсионеров, инвалидов, детей-

сирот.

Возросла  эффективность  правозащитной  деятельности  прокуратуры.

Выявлено и устранено почти 25 тысяч нарушений закона, что на 23,6 процента

больше, чем 2011 году.

В  целях  устранения  выявленных  нарушений  прокурорами  внесено

3515  представлений,  принесен  3201  протест,  в  суды  направлено  

5992 заявления, возбуждено 1927 административных дел.
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Усилия  прокуроров  концентрируются  на  реальном  устранении

выявленных нарушений и привлечении виновных лиц к ответственности.

Для  упреждения  нарушений  закона  101  должностное  лицо

предостережено  о  недопустимости  нарушений  закона,  в  органы  власти

направлено 300 информаций о состоянии законности.

За невыполнение требований прокуроров 65 должностных лиц понесли

административное наказание.

Отмечается тенденция роста на 4,6 процента нарушений, выявленных

в органах власти и управления всех уровней.

В  органах  государственного  и  муниципального  контроля  их  число

составило 1241.  В целях их устранения принесено 180 протестов,  внесено

186 представлений, к дисциплинарной ответственности привлечено 219 лиц,

в суд направлено 10 заявлений.

В  целях  устранения  нарушений  при  осуществлении  контрольно-

надзорных  функций,  повышения  эффективности  их  деятельности

руководителям  11  территориальных  подразделений  федеральных  органов

и 9 органов республиканского контроля прокуратурой республики внесены

представления,  по  результатам  рассмотрения  которых  к  дисциплинарной

ответственности привлечено 41 должностное лицо.

Злободневной  задачей  остается  защита  трудовых  прав  граждан,

особенно по выплате заработной платы.

Прокурорами в этой сфере выявлено 5310 нарушений закона.

К  административной  ответственности  привлечено  644  должностных

лица, в том числе 9 руководителей предприятий дисквалифицированы.

В  результате  прокурорского  вмешательства  выплачена  заработная

плата более 2 тыс.  работников предприятий республики на сумму свыше  

26 млн рублей.

Наиболее неблагополучная ситуация с задолженностью по заработной

плате  сложилась  в  МУП  "Звениговское  ЖУ"  и  ЗАО  "Агрофирма

Параньгинская", где она сохраняется длительное время.
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Наблюдаются  предпосылки  к  нарушению  конституционных  прав

работников  в  ОАО  "Маригражданстрой",  "Марикоммунэнерго"  

и  ООО  "Эльбрус",  задолженность  республиканского  бюджета  перед

которыми многократно превышает долги по заработной плате.

Во  исполнение  Указа  Президента  Российской  Федерации

незамедлительного решения требует проблема доведения средней заработной

платы педагогических работников образовательных учреждений до средней

заработной  платы  в  республике  и  выделения  на  эти  цели  

из республиканского бюджета дополнительных средств.

Не  теряет  актуальности  проблема  обеспечения  безопасных  условий

труда  на  предприятиях  и  организациях  республики,  поскольку  уровень

производственного травматизма по-прежнему высок.

Нарушения  закона  в  сфере  охраны  труда  стали  причинами  

66 тяжелых несчастных случаев, в результате которых погибло 14 человек.

В  целях  устранения  более  280  нарушений  прокурорами  направлено

56  заявлений  в  суд,  внесено  83  представления,  к  дисциплинарной

ответственности привлечено 83 должностных лица, к административной – 99,

в том числе 1 руководитель организации дисквалифицирован.

После  вмешательства  прокуроров  работодателями  приняты  меры  

к проведению аттестации по условиям труда свыше 100 рабочих мест.

Работодателями  нередко  игнорируются  требования  законодательства

об  охране  труда,  в  том  числе  в  государственных  и  муниципальных

учреждениях.

Данное обстоятельство свидетельствует о необходимости проведения

Министерством  социальной  защиты  населения  и  труда  республики

постоянного  мониторинга,  анализа  и  оценки  состояния  условий  и  охраны

труда, принятия дополнительных мер по координации работы служб охраны

труда организаций, расположенных на территории республики.

42



Под  постоянным  контролем  у  нас  находятся  вопросы  социальной

защиты  граждан,  охраны  их  здоровья,  особенно,  наименее  защищенных

категорий населения.

Нами  выявлено  267  нарушений  прав  инвалидов,  в  суд  предъявлено

36 исков, внесено 78 представлений. К административной и дисциплинарной

ответственности привлечено 69 должностных лиц.

Мерами  реагирования  восстановлены  права  инвалидов  

на  беспрепятственный  доступ  к  более  20  объектам  социальной

инфраструктуры, для них создано 23 рабочих места.

Вместе  с  тем  острой  остается  ситуация  с  обеспечением

беспрепятственного  доступа  инвалидов  к  объектам  социальной

инфраструктуры, выделением необходимого количества мест для парковки

их  специальных  автотранспортных  средств  около  предприятий  торговли,

сферы  услуг,  медицинских,  спортивных  и  культурно-зрелищных

учреждений.

В связи с чем указанные вопросы должны находиться на постоянном

контроле  уполномоченных  органов,  и,  прежде  всего,  Министерства

социальной защиты населения и труда республики.

Пресечено 877 нарушений законодательства о здравоохранении.

Это,  прежде  всего,  нарушения  при  проведении  вакцинации,

профилактике  инфекционных  заболеваний;  оказании  медицинских  услуг,

при использовании медицинского оборудования. 

Для их устранения внесено 84 представления, 608 исковых заявлений

направлены в суд.

По требованию прокуроров в судебном порядке 652 лица, относящиеся

к "группе риска" (страдающие психическими заболеваниями, освобожденные

из мест лишения свободы и т.д.), прошли медицинский осмотр на предмет

выявления  туберкулеза.  В  отношении  26  лиц  приняты  решения

о принудительной госпитализации в лечебные учреждения для лечения.
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На  повестке  дня  стоит  решение  вопроса  о  дополнительном

финансировании  Программы  государственных  гарантий  бесплатного

оказания  гражданам  медицинской  помощи  в  республике  на  2013  год  

в размере 1 267,543 млн рублей. 

Приоритетное внимание в истекшем году уделялось защите прав детей-

сирот  и  детей,  оставшихся  без  попечения  родителей,  профилактике

безнадзорности  и  правонарушений  несовершеннолетних,  соблюдению

законодательства  об  образовании,  в  том  числе  доступности  дошкольного

образования, охране здоровья и жизни несовершеннолетних.

На особом контроле оставались вопросы соблюдения законодательства

о защите жилищных прав детей-сирот и детей,  оставшихся без попечения

родителей.

Не  исполнены  свыше  85  решений  судов  об  обязанности  органов

местного самоуправления обеспечить жильем данную категорию граждан.

С января 2013 года порядок обеспечения жильем этих лиц изменился,

однако  в  республиканском  бюджете  достаточного  количества  денежных

средств на  текущий год на эти цели не предусмотрено.

В  центре  внимания  остаются  вопросы  соблюдения  законодательства

о достаточности мест в детских садах.

Здесь отмечены отдельные положительные сдвиги – очередность детей,

которым  по  состоянию  на  1  сентября  2012  года  наступило  3  года,

ликвидирована.

Однако по состоянию на 1 января 2013 года в очереди на получение

мест  стоят  16403  ребенка  в  возрасте  от  рождения  до  3  лет,  и  эта  цифра

постоянно растет.

Предметами  прокурорских  проверок  в  прошедшем  году  являлись

вопросы исполнения законодательства об образовании в части обеспечения

учащихся бесплатными учебниками.
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Органам  государственной  власти  республики  необходимо  принять

конкретные  меры  по  увеличению  объема  финансирования  мероприятий  

по обеспечению школьников бесплатной учебной литературой.

Государственной  программой  Российской  Федерации  "Развитие

образования"  одним  из  приоритетов  обозначена  модернизация  системы

общего образования.

В  этой  связи  у  нас  на  контроле  в  текущем  году  будут  находиться

вопросы целевого использования денежных средств, выделяемых на данные

мероприятия из федерального и республиканского бюджетов.

Ситуация  в  сфере  межнациональных  отношений  в  республике  

в  целом  характеризуется  стабильностью,  экстремистские  проявления  

и различные конфликты для республики не характерны.

Вместе  с  тем  на  территории  республики  имеются  отдельные  лица,

склонные к  совершению преступлений экстремистской и  террористической

направленности,  о  чем  свидетельствует  возбуждение  2  уголовных  дел  

по подобным преступлениям.

Данное  обстоятельство  требует  особого  внимания  со  стороны

правоохранительных  органов,  органов  исполнительной  власти  республики

и органов местного самоуправления и проведения активной профилактической

работы.

При осуществлении  надзора  за  исполнением законов  о  федеральной

безопасности, межнациональных отношениях и противодействии экстремизму

прокурорами выявлено 403 нарушения.

Прокурорские  проверки  свидетельствуют  о  том,  что  деятельность

органов  местного  самоуправления  в  указанной  сфере  зачастую  носит

формальный характер и не соответствует предъявляемым требованиям.

Недостатки  и  нарушения  в  истекшем году  выявлялись  прокурорами

практически во всех районах республики.

В  ряде  случаев  сотрудники  администраций  отдельных  сельских

поселений полностью устранились от возложенных на них обязанностей.
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Тревожной остается ситуация с обеспечением безопасности дорожного

движения.

В  2012  г.  на  дорогах  республики  произошло  1113  дорожно-

транспортных  происшествий,  что  на  12,8  процента  больше  аналогичного

показателя  прошлого  года  (987),  в  которых  погиб  151  человек  

(+31,3 процента) и 1524 ранено (+13,7 процента).

По  результатам  прокурорских  проверок  выявлено  1288  нарушений

закона,  в  целях  устранения  которых  принесено  190  протестов,  в  суды

направлено  135  заявлений,  внесено  230  представлений,  по  результатам

"общенадзорных" проверок возбуждено 2 уголовных дела.

К дисциплинарной ответственности привлечено 227 должностных лиц,

26 - к административной.

Объявлено 10 предостережений о недопустимости нарушения закона.

Прокурорские  проверки  свидетельствуют  о  том,  что  практически

повсеместно в республике  не исполняются нормативы по содержанию дорог.

Особую  озабоченность  вызывает  крайне  неудовлетворительное

технико-эксплуатационного  состояние  улично-дорожной  сети  города

Йошкар-Олы,  что  явилось  следствием  финансирования  дорожной

деятельности  органами  местного  самоуправления  городского  округа  

по остаточному принципу.

Многократного  вмешательства  органов  прокуратуры  требовала

неудовлетворительная ситуация с очисткой городских дорог от снега.

О негативной ситуации в указанной сфере свидетельствует и тот факт,

что  совершению  каждого  пятого  дорожно-транспортного  происшествия

сопутствовали неудовлетворительные дорожные условия.

Вместе  с  тем  нормативы  денежных  затрат  на  содержание,  ремонт  

и  капитальный  ремонт  автомобильных  дорог  общего  пользования

республиканского  значения,  утвержденные  постановлением  Правительства

республики,  вдвое  меньше  рекомендуемых  на  федеральном  уровне,  

что не соответствует складывающейся ситуации.
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Не менее  важным для  органов  прокуратуры было  обеспечение  прав

граждан  в  жилищно-коммунальном  секторе.  В  этой  сфере  выявлено  

805 нарушений,  в  целях их устранения принесено 119 протестов,  внесено

291  представление  и  112  исков.  318  должностных  лиц  привлечены  

к  дисциплинарной  и  административной  ответственности,  возбуждено  

6 уголовных дел.

Прокурорское  вмешательство  позволило  не  допустить  массовых

нарушений  жилищных  прав  граждан,  предотвратить  срывы  начала

отопительного сезона,  заставило должностных лиц выполнять возложенные

на  них  обязанности,  привести  в  соответствие  с  требованиями  закона

начисление  и  взимание  платы  за  коммунальные  услуги,  обеспечить

дальнейшее целевое использование перечисленных средств.

По требованию прокуроров гражданам произведен перерасчет излишне

уплаченных сумм в размере 300 тыс. рублей.

Отчасти  это  происходило  потому,  что  уполномоченные  органы  

не  принимали  мер  к  надлежащему  исполнению  положений  законов,

устранению выявленных  нарушений,  некачественно  разрешали  обращения

граждан.

Основные  нарекания  вызывает  работа  республиканских  ведомств:

Министерства  строительства,  архитектуры  и  жилищно-коммунального

хозяйства, Республиканской службы по тарифам.

По инициативе прокуратуры республики за ненадлежащее рассмотрение

обращений  граждан  в  сфере  ЖКХ  к  административной  ответственности

привлечены руководители  названных ведомств,  их  подчиненные  наказаны

в дисциплинарном порядке.

Требует  совершенствования  организация  работы  Государственной

жилищной  инспекции  республики,  штат  которой  составляет  9  человек

при  требуемых  29  и  недостаточен  для  решения  поставленных  перед  ней

задач.
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Актуальным  остается  вопрос  модернизации  и  ремонта  объектов

жилищно-коммунального  хозяйства  республики.  Средний  процент  износа

инженерных  коммуникаций  составляет  53,2  процента,  тепловых  сетей  

и сетей горячего водоснабжения -  50,2  процента,  систем водоснабжения -

48,5 процента, водоотведения - 63,5 процента.

В  результате  ненадлежащего  состояния  объектов  жизнеобеспечения

в истекшем году зарегистрировано 490 инцидентов, повлекших прекращение

предоставления коммунальных ресурсов.

Пристального внимания требуют вопросы прохождения отопительного

сезона  и  эксплуатации  объектов  жилищного  фонда  в  зимних  условиях,

особенно  по  своевременной  уборке  и  расчистке  от  снега  и  наледи  крыш

зданий, что напрямую связано с объемом финансирования данных вопросов

из бюджетов различных уровней.

Подлежит решению вопрос о переселении граждан из 470 аварийных

многоквартирных домов.

Особое  внимание  прокуроров  было  сконцентрировано  на  другом

важнейшем направлении – экономической сфере.

В центре внимания находились вопросы о пресечении правонарушений

при  использовании  государственной  и  муниципальной  собственности,

расходовании бюджетных средств, в сфере земельного и градостроительного

законодательства.

Прокурорами выявлено более 4 тыс. нарушений закона в этой сфере,

для устранения которых внесено свыше 800 представлений, принесено около

700 протестов, в суды направлено 228 заявлений, объявлено 26 предостережений.

К  административной  и  дисциплинарной  ответственности  привлечено

свыше 1 тыс. лиц, возбуждено 24 уголовных дела.

Продолжают  иметь  место  криминальные  нарушения  бюджетного

законодательства,  законодательства  о  государственной  и  муниципальной

собственности, о государственных и муниципальных закупках.

48



Только по нашим материалам в указанных сферах возбуждено свыше

10 уголовных дел.

Не достаточно благополучным остается состояние законности в сфере

размещения заказов для государственных и муниципальных нужд.

Здесь нами выявлено 247 нарушений законодательства, для устранения

которых принесено 36 протестов, внесено 53 представления, к дисциплинарной

ответственности привлечено 93 должностных лица, к административной – 44,

возбуждено 2 уголовных дела.

Нарушения в этой сфере выявляются в деятельности практически всех

проверяемых государственных и муниципальных заказчиков.

Сохраняется  актуальность  надзора  за  исполнением  законодательства

при реализации приоритетных национальных проектов, где выявлено почти

1,5 тыс. нарушений, что в 2,6 раза больше, чем в 2011 году.

В  целях  их  устранения  принесено  74  протеста,  в  суд  направлено  

867  заявлений,  внесено  177  представлений,  145  должностных  лиц

привлечены к дисциплинарной ответственности, 45 - к административной.

Благодаря принятым мерам восстановлены права граждан на получение

реализуемых  в  рамках  национальных  проектов  мер  государственной

поддержки.

В  частности,  9  молодых  семей  восстановлены  через  суд  в  списках

участников федеральной целевой программы "Жилище", поскольку органами

местного самоуправления неправомерно были исключены.

Восстановлены нарушенные права 8 семей, проживающих в аварийных

домах, на получение благоустроенного жилого помещения.

Выявленные  в  деятельности  органов  местного  самоуправления

нарушения при постановке на учет в качестве нуждающихся в улучшении

жилищных  условий  граждан,  претендующих  на  участие  в  федеральной

целевой программе "Жилище", пресекли факты неправомерного получения

и расходования бюджетных средств.
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Примером  этому  служит  состоявшийся  обвинительный  приговор  

в  отношении главы администрации МО "Горномарийский муниципальный

район"  Кубекова  Л.З.,  который  осужден  к  4  годам  6  месяцам  лишения

свободы  за  растрату  бюджетных  средств  на  сумму  свыше  2  млн  рублей,

выделенных для переселения граждан из ветхого жилья, когда чиновником

были приобретены квартиры, не пригодные для проживания.

Данное уголовное дело было возбуждено по результатам прокурорской

проверки.

В 2 центральных больницах Оршанского и Советского районов выявлены

факты неиспользования в  течение нескольких лет  поставленного  в рамках

нацпроекта  "Здоровье"  дорогостоящего  медицинского  оборудования в  связи

с отсутствием обученных специалистов.

По  результатам  прокурорского  вмешательства  нарушения  устранены,

оборудование  работает,  правда,  благодаря  привлечению  специалистов  

из других больниц.

Потребовалось наше вмешательство для введения в эксплуатацию двух

"проблемных"  объектов  долевого  строительства,  восстановлены  права

198 участников долевого строительства.

Вместе  с  тем  проблема  в  сфере  долевого  строительства

многоквартирных  домов  до  конца  не  ликвидирована.  "Проблемными"

остаются  еще  5  объектов.  Число  участников  долевого  строительства,

пострадавших  в  результате  невыполнения  обязательств  застройщиками,

составляет 116 человек.

При  этом  в  ряде  субъектов  Российской  Федерации,  входящих  

в Приволжский федеральный округ (Чувашская республика, Нижегородская,

Саратовская,  Оренбургская,  Самарская  области)  приняты  региональные

нормативные  правовые  акты,  регулирующие  вопросы  завершения

строительства  "проблемных"  объектов  и  порядок  предоставления  мер

государственной поддержки пострадавшим участникам долевого строительства.
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В  этой  связи  полагаем  необходимым  рассмотреть  вопрос  принятия

аналогичных нормативных правовых актов на уровне республики, а также

документов, регламентирующих порядок формирования и ведения реестров

"проблемных" объектов.

Законность в сфере экономики, помимо прочих факторов, неразрывно

связана с соблюдением прав субъектов предпринимательской деятельности.

Первостепенными для прокуроров остаются вопросы защиты свободы

экономической деятельности, снижения административных барьеров.

Практика  прокурорского  надзора  свидетельствует,  что  органами,

обладающими  контрольными  и  надзорными  полномочиями,  повсеместно

допускаются нарушения закона.

В 2012 году их пресечено свыше 1200, внесено 186 представлений,  

к дисциплинарной ответственности привлечено 219 должностных лиц.

В 53 процентах случаев от числа всех обращений прокуроры отказали

в согласовании внеплановых проверок бизнеса.

При  проверке  законности  проектов  ежегодных  планов  проведения

плановых проверок прокурорами исключено 617 незаконных проверок – это

16 процентов от общего числа запланированных проверок.

Повышена  эффективность  прокурорского  надзора  в  сфере

противодействия наркомании. При осуществлении надзора за исполнением

законодательства  о  наркотических  средствах  и  психотропных  веществах

выявлено 192 нарушения.

В  ходе  проверок  установлены  факты  недофинансирования

муниципальных  антинаркотических  программ,  упущения  в  деятельности

правоохранительных органов и органов власти, формализма в деятельности

отдельных субъектов профилактики наркомании.

Существующая  наркоугроза  диктует  необходимость  четких  

и  скоординированных  действий  правоохранительных  и  контролирующих

органов,  своевременного  и  полного  финансирования  антинаркотических

мероприятий.
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Противодействие  коррупции  продолжает  оставаться  одним  

из приоритетных направлений работы прокуратуры Республики.

Основные  усилия  в  сфере  борьбы  с  коррупцией  были  направлены  

на реализацию Национального плана противодействия коррупции.

При осуществлении надзора в данной сфере на 21,4 процента увеличилось

количество выявленных нарушений и составило 1935 (в сравнении с АППГ).

Для их устранения принесен 581 протест, внесено 297 представлений,

по  результатам  их  рассмотрения  403  должностных  лица  привлечены  

к  дисциплинарной  ответственности,  68  –  к  административной,  в  суды

направлено  83  заявления,  по  результатам  общенадзорных  проверок

возбуждено 11 уголовных дел.

В  поле  зрения  прокуроров  находились  вопросы  соблюдения

законодательства о прохождении государственной и муниципальной службы,

распоряжения  бюджетными средствами,  государственной и  муниципальной

собственностью, проведения антикоррупционной экспертизы.

Особое  внимание  уделялось  организации  деятельности  комиссий  

по  соблюдению  требований  к  служебному  поведению  и  урегулированию

конфликта  интересов,  работа  которых  усилиями  органов  прокуратуры

перестала носить формальный характер.

Нами выявлено  253  нарушения  законодательства  о  противодействии

коррупции, налагающего ограничения, запреты и обязанности.

Основной объем выявленных нарушений пришелся на факты неполного

предоставления государственными и муниципальными служащими сведений

о доходах, об имуществе и обязательствах имущественного характера.

Органами  прокуратуры  на  системной  основе  проверялись  вопросы

исполнения законодательства  о  государственной и  муниципальной службе

в  органах  исполнительной  власти,  органах  местного  самоуправления,

в том числе и контролирующих органах.
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В этой сфере выявлено 723 нарушения, в целях устранения которых

принесено 236 протестов, предъявлено 19 исковых заявлений в суд, внесено

93 представления.

По  инициативе  прокуроров  107  должностных  лиц  привлечены  

к дисциплинарной ответственности, 10 - к административной.

Нами  изучено  около  7  тысяч  нормативных  правовых  актов  

и их проектов органов государственной власти и местного самоуправления.

По результатам проведенной экспертизы в 355 нормативных правовых

актов и 117 проектах было выявлено 503 коррупциогенных фактора.

Для  их  устранения  было  принесено  337  протестов,  внесено  

18 требований.

Все акты прокурорского реагирования рассмотрены и удовлетворены,

нормативные  правовые  акты  и  их  проекты  приведены  в  соответствие  

с федеральным и антикоррупционным законодательством.

Вместе  с  тем  хотелось  бы  отметить,  что  в  прошедшем  году

правоохранительными органами республики на 13 процентов меньше было

выявлено преступлений коррупционной направленности.

Для  активизации  работы  оперативных  подразделений

правоохранительных  органов  прокурорами  внесено  17  требований,  

16 представлений и 3 протеста.

Меры реагирования явились реакцией на невыполнение оперативными

подразделениями  задач  по  выявлению  и  пресечению  преступлений

коррупционной  направленности,  пассивность,  а  в  некоторых  случаях  –  

на волокиту при проведении оперативно-разыскных мероприятий.

По  результатам  рассмотрения  представлений  23  должностных  лица

оперативных подразделений привлечены к дисциплинарной ответственности,

половина из них – руководители подразделений.

Национальная  стратегия  противодействия  коррупции  предъявляет

сегодня  новые  требования  к  работе  всех  государственных  органов,

прокуратуры и всех правоохранительных служб.

53



Их  полноценная  реализация  должна  обеспечить  высокий  уровень

эффективности по борьбе с этим негативным явлением.

Доля  ответственности  прокуроров  как  координаторов  этой  работы

высока,  и  необходимо  работу  на  этом  направлении  поднять  на  должный

уровень.

Анализ  складывающейся  в  республике  криминальной  ситуации

позволяет констатировать, что в последнее время количество совершенных

преступлений  уменьшается.  В  2012  году  на  12,9  процента  сократилось

количество зарегистрированных убийств, изнасилований, грабежей и разбоев,

преступлений, совершенных в составе организованных групп.

На фоне общего снижения регистрации уголовно наказуемых деяний

наблюдается  увеличение  количества  преступлений,  совершенных  

в состоянии опьянения,  на 25,8 процента.  Наиболее негативная динамика  

в  городе  Волжске,  Волжском,  Звениговском,  Юринском,  Медведевском

районах.

Остается  высоким  удельный  вес  преступлений,  совершенных  

в  общественных  местах  и  на  улицах,  наблюдается  рост  преступлений,

совершенных повторно.

Требуется активизировать усилия по предупреждению и пресечению

преступлений,  потерпевшими  по  которым  являются  дети  и  подростки,  

по  искоренению  условий,  способствующих  их  вовлечению  в  преступную

деятельность.

Общее  количество  расследованных  преступлений,  совершенных

несовершеннолетними  на  территории  республики,  остается  на  уровне

прошлого года.

Это  свидетельствует  о  том,  что  уровень  воспитательной  

и профилактической работы с подростками со стороны субъектов системы

профилактики  беспризорности  и  правонарушений  несовершеннолетних

остается недостаточным.
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Профилактическая  деятельность  не  носит  комплексный  характер,

работа  с  детьми  и  подростками  ведется  без  учета  индивидуальных

особенностей  личности,  уровня  развития,  условий  воспитания  в  семье  

и  образовательном  учреждении,  социального  окружения,  конкретных

обстоятельств,  явившихся  причиной  безнадзорности  и  совершения

правонарушений.

Прокурорам,  на  территории  которых  не  удалось  коренным  образом

улучшить  ситуацию с  преступностью несовершеннолетних,  в  дальнейшем

в  целях  повышения  эффективности  противодействия  противоправному,  

в  том  числе  преступному,  поведению  несовершеннолетних  мною  дано

поручение активизировать деятельность,  направленную на раннее выявление

и преодоление проблемы семейного неблагополучия, являющихся причиной

безнадзорности  детей,  совершения  ими  правонарушений,  криминализации

подростковой среды.

При  осуществлении  надзора  за  исполнением  законов  органами  

и учреждениями системы профилактики безнадзорности и правонарушений

несовершеннолетних необходимо уделять повышенное внимание вопросам

реализации  предоставленных  им  полномочий  по  защите  прав

несовершеннолетних, жестокого обращения с ними.

Принципиально  реагировать  на  неисполнение  или  ненадлежащего

исполнения  должностными  лицами  органов,  учреждений  системы

профилактики  беспризорности  и  правонарушений  несовершеннолетних

своих обязанностей.

В целях реальной оценки состояния преступности в республике перед

нами  стояли  задачи  по  своевременному  предупреждению,  выявлению

и  устранению  нарушений  закона  при  приеме,  регистрации  и  разрешении

сообщений  о  преступлениях  органами  дознания  и  предварительного

следствия,  соблюдения  конституционных  прав  и  законных  интересов  лиц

и организаций, пострадавших от преступлений, а также активизации надзора

по правовой статистике.
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В результате проведенных проверок соблюдения требований учетно-

регистрационной  дисциплины  нами  выявлено  8618  нарушений  закона  

в  деятельности  органов  внутренних  дел,  восстановлено  на  учет

553  преступления,  отменено  8115  незаконных  и  необоснованных

постановлений об отказе в возбуждении уголовного дела.

На  выявленные  нарушения  закона  руководству  УВД  внесено  

194  представления,  по  которым  привлечено  к  дисциплинарной

ответственности 634 сотрудника органов внутренних дел, по постановлению

прокурора возбуждено 3 уголовных дела в отношении сотрудников органов

внутренних  дел,  допустивших  нарушения  закона  при  учете,  регистрации

преступлений.

В  минувшем  году  существенно  активизировалась  деятельность

контрольной  группы  прокуратуры  республики  по  вопросам  обеспечения

оперативного надзора за формированием и обработкой в правоохранительных

органах  документов  первичного  учета  в  сфере  правовой  статистики

в поднадзорных правоохранительных органах.

В результате  данной деятельности вскрыт серьезный пласт проблем,

связанных  с  ненадлежащим  формированием  поднадзорными  органами

статистической отчетности.

По  результатам  проведенных  сотрудниками  прокуратуры  проверок  

в сфере надзора за правовой статистикой выявлено 2554 нарушения закона,

допущенные при учете преступлений и формировании форм федерального

статистического наблюдения.

На  выявленные  нарушения  направлено  36  информаций,

440  требований,  85  представлений,  по  результатам  их  рассмотрения  

261 должностное лицо привлечено к ответственности.

В  результате  произведенной  органами  прокуратуры  коррекции

статистических результатов правоохранительной деятельности скорректирована

социально-криминологическая картина состояния преступности в республике.
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При  анализе  соблюдения  конституционных  прав  граждан  

в уголовном судопроизводстве наметился ряд положительных тенденций.

Следственные  органы  и  органы  дознания  меньше  стали  укрывать

преступления  от  учета,  уменьшилось  количество  незаконных  

и  необоснованных  возбуждений  уголовных  дел  и,  как  следствие,

уменьшилось  количество  прекращенных  уголовных  дел,  сократилось

количество  возвращенных  судом  прокурору  уголовных  дел,  уменьшилось

количество необоснованных задержаний.

В то же время проведенный анализ показал, что нарушения законности

должностными  лицами  правоохранительных  органов  при  осуществлении

уголовного преследования носят еще системный характер.

Органами  предварительного  расследования  допускались  нарушения

конституционных прав и свобод граждан на всех этапах досудебной стадии

уголовного судопроизводства.

Низкий  уровень  качества  расследования  уголовных  дел  напрямую

связан с ущемлением прав и свобод граждан.

Предъявленное  обвинение  не  всегда  соответствует  установленным

обстоятельствам,  не  исследуются  в  достаточной  степени  факты,  имеющее

значения для квалификации содеянного,  следственные действия проводятся

с нарушением норм уголовно-процессуального законодательства.

Возросло  количество  вынесенных  прокурором  постановлений  

о признании доказательств недопустимыми.

Значительным остается число реабилитированных судом лиц в связи

с непричастностью к совершению преступления.

Указанные обстоятельства свидетельствуют о недостатках как в работе

следственных  органов  и  органов  дознания  на  стадии  досудебного

расследования,  так  и  при  утверждении  прокурором  обвинительного

заключения.

При  достаточно  высоком  уровне  раскрываемости  тяжких  и  особо

тяжких преступлений имеются недостатки в организации работы по раскрытию
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других  преступлений,  выявлению  и  привлечению  к  ответственности

совершивших  их  лиц,  что  приводит  к  нарушению  основополагающего

принципа уголовного судопроизводства – неотвратимости наказания.

В  2012  году  3713  граждан,  пострадавших  от  преступлений,  

не  получили  доступ  к  правосудию,  не  нашли  защиты  своих  прав  

у государства в лице правоохранительных органов.

Через  повышение  качества  прокурорского  надзора  за  соблюдением

конституционных  прав  граждан  на  досудебной  стадии  уголовного

судопроизводства, за предварительным следствием и дознанием мы добивались

от  руководства  следственных  органов  и  дознания  повышения  качества

предварительного  следствия  и  дознания,  что  в  конечном итоге  позволило

рассчитывать нам на более эффективное рассмотрение уголовных дел судом.

В прошедшем году обеспечено поддержание государственного обвинения

по 4400 уголовным делам, по которым постановлено около 3000 приговоров.

Грамотное  участие  государственных  обвинителей  способствовало

вынесению судами законных и обоснованных приговоров.

Эффективность апелляционных представлений составила 95,7 процента,

кассационных – 85,3 процента, качество вносимых представлений составило

77,3  процента,  данные  цифры свидетельствуют  о  том,  что  эффективность

и  качество  работы  государственных  обвинителей  в  прошедшем  году

улучшилось в сравнении с АППГ.

Более эффективно сработали прокуроры в гражданском и арбитражном

процессах.

Прокурорами республики в 2012 году принято участие в рассмотрении

5207 гражданских дел во всех судебных инстанциях,  что на 66 процентов

больше, чем за АППГ.

Значительной новацией стало введение полномасштабного института

апелляционного  пересмотра  судебных  решений.  Прокурорами  быстро

освоена такая процедура по гражданским делам.
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В апелляционном порядке  на  предмет  законности  и  обоснованности

горрайпрокурорами изучено 6153 гражданских дела.

Эффективность кассационного обжалования возросла с 85 процентов

в 2011 году до 94 процентов в 2012.

В  прошедшем  году  отмечена  активизация  надзора  за  соблюдением

законов  при  исполнении  уголовных  наказаний:  увеличилось  число

проведенных  проверок  и,  как  следствие,  увеличилось  количество

выявленных  нарушений  и  подготовленных  актов  прокурорского

реагирования,  в  результате  их  рассмотрения  выявленные нарушения были

устранены.

Большое  внимание  прокурорами  уделялось  вопросам  материально-

бытового  и  медико-санитарного  обеспечения,  соответствие  условий

содержания  арестованных  и  осужденных  нормам  федерального

законодательства и международным требованиям.

Работа по рассмотрению обращений и приему граждан является одним

из важнейших направлений деятельности прокуратуры и подчинена решению

задач  обеспечения  защиты  и  охраны  прав  и  свобод  человека  

и гражданина, укреплению законности и правопорядка.

Изучение  данных  статистического  учета,  информации  об  итогах

комплексного анализа состояния работы с обращениями в подразделениях

аппарата  прокуратуры  республики  и  районных  прокуратурах  показало,  

что на протяжении последних лет имеет место устойчивая тенденция роста

всего  массива  обращений,  направленных  гражданами  и  организациями  

для разрешения в прокуратуру.

Абсолютные  показатели  их  числа  остаются  стабильно  высокими,

что по-прежнему свидетельствует о доступности и высокой эффективности

правозащитной  деятельности  органов  прокуратуры  и  позволяет

прогнозировать рост их объема.
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Анализ состояния работы с обращениями показал, что за прошлый год

в  прокуратуру  республики  за  защитой  нарушенных  прав  поступило  

12 тысяч обращений граждан.

В  своих  обращениях  граждане  сообщают  о  нарушениях  трудового,

жилищного,  земельного  законодательства,  волоките  в  судопроизводстве,

обжалуют решения по вопросам надзора за  предварительным следствием  

и дознанием.

Результаты  их  рассмотрения  свидетельствуют  о  том,  что  число

удовлетворенных обращений выросло до 31 процента от рассмотренных.

По  удовлетворенным  жалобам  прокурорами  принесено  54  протеста,

внесено 617 представлений, направлено в суд 1628 исков.

Вышеизложенные факты говорят о том, что уровень доверия к нашей

работе повышается.

Уважаемые депутаты!

В новом году перед нами стоят новые масштабные задачи.

Цель  реализации  этих  задач  состоит  в  обеспечении  стабильности  

в обществе, полноценной социальной защите населения, обеспечении прав

юридических лиц и индивидуальных предпринимателей при осуществлении

ими  законной  предпринимательской  деятельности,  в  противодействии

национальной  и  религиозной  нетерпимости,  терроризму,  коррупции.

Требуется  усиление  надзора  за  соблюдением  законов  в  бюджетной  

и налоговой сферах, природоохранного законодательства.

Соблюдение  законодательства  при  модернизации  образования,

здравоохранения и других социально-экономических проектов правительства

нашего  государства,  направленных  на  повышение  качества  жизни  

и обеспечение конституционных прав граждан.

В сфере уголовного преследования к одной из первостепенных задач

относится  повышение  эффективности  работы всей  системы профилактики

преступности, особенно подростковой.
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Совершенствование работы правоохранительных органов, направленной

на выявление преступлений экономической направленности и преступлений

в  сфере  оборота  наркотических  средств,  на  повышение  общей

раскрываемости преступлений.

Уверен,  что  органы  прокуратуры  республики  совместно  

с правоохранительными органами, органами власти в новом году успешно

продолжат защищать права и свободы граждан, законные интересы общества

и государства, вести борьбу с преступностью и обеспечением правопорядка

в Республике Марий Эл!

Спасибо за внимание!

Председательствующий.  Спасибо.  Будут  ли  вопросы  к  Сергею

Ивановичу?

Пожалуйста, депутат по одномандатному избирательному округу № 2

Севастьянов Виктор Викторович.

Севастьянов  В.В.  Сергей  Иванович,  я  общаюсь  с  избирателями,  

в предыдущие годы у них было недоверие к прокуратуре. Сейчас Вы сказали,

что качественно изменилась работа с приходом нового прокурора. Не могли

бы Вы сказать, с чем это связано, какой поворот сделали?

И второе. Я недавно слушал российского священнослужителя, который

считает,  что  наказание  детей  ремнем  должно  проводиться,  ибо  без  этого

нельзя получить результат. А существует ведь социальная служба, которая

за это лишает родителей прав. Такие передачи дезориентируют родителей,

способствуют  тому,  что  они  могут  лишиться  своих  детей.  Это  все-таки

церковь.

Рюмшин  С.И. Спасибо  за  вопросы.  Спасибо  за  те  слова,  которые

сказали  от  имени  депутатов.  Это  хорошо,  когда  оценивается  работа

ведомства, которое возглавляешь.

Работа  органов  прокуратуры  была  улучшена  за  счет  более

ответственного  исполнения  своих  служебных  обязанностей  всеми
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сотрудниками,  начиная  от  рядового  звена,  то  есть  от  помощников  

до руководителей. Здесь чего-то нового выдумывать мы не стали.

Существуют  единые  требования  для  всех  органов  прокуратуры

Российской  Федерации,  требования  приказов  Генерального  прокурора,

требования  для  того,  чтобы  прокуратура  более  эффективно  работала  

и  надзирала  за  соблюдением  прав  и  свобод  граждан,  соблюдением

законодательства на территории республики.

Что  касается  второго  вопроса.  В  Уголовном  кодексе  Российской

Федерации предусмотрена уголовная ответственность за применение насилия

в  отношении  несовершеннолетних.  Поэтому  в  этом  позиция  российского

законодательства расходится с  позицией священнослужителей.  Как бы мы

не  относились  к  мнению  священнослужителей,  прежде  всего,  должны

требовать  от  всех  поднадзорных  органов  соблюдения  законодательства,  

в том числе и родителями. Поэтому насилие недопустимо.

Председательствующий. Спасибо. Будут ли еще вопросы?

Нет.

Рассматривается второй вопрос.

2.  Исполнение  республиканских  адресных  программ,  контроль  

за  исполнением  которых  осуществляет  Министерство  строительства,

архитектуры и  жилищно-коммунального  хозяйства  Республики Марий Эл,

за 2012 год и их реализация в 2013 году.

Слово  предоставляется  министру  строительства,  архитектуры

и  жилищно-коммунального  хозяйства Республики  Марий  Эл Попову

Виктору Николаевичу.

Попов В.Н. Уважаемые депутаты и приглашенные!

Министерство  строительства,  архитектуры  и  жилищно-коммунального

хозяйства  Республики  Марий  Эл  являлось  главным  распорядителем

бюджетных средств  по  ряду  целевых  республиканских  программ  и

мероприятий.
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Реализация  каждого  программного  направления  характеризуется

стратегическими целями и задачами.

Стратегической  целью  реализации  программных  мероприятий  

в строительстве жилья является создание благоприятных условий для жизни

населения  путем  выполнения  основной  задачи  –  повышения  уровня

обеспеченности населения жильем.

По  состоянию  на  1  января  2013  года  в  среднем  на  одного  жителя

республики  приходится  23,1  кв.  метров  общей  площади  жилья.  

В  2012  году  продолжалась  работа  по  увеличению  объемов  строительства

жилья по следующим направлениям:

1. Строительство  и  приобретение  жилья  в  рамках  реализации

мероприятий  по  обеспечению  жильем  граждан,  предусмотренных

Федеральным  законом  "О  ветеранах"  и  Федеральным  законом  

"О социальной защите инвалидов в Российской Федерации".

Лимит  средств  федерального  бюджета  на  реализацию  указанных

мероприятий в 2012 году составил 414,2 млн рублей, в том числе:

18,5  млн  рублей  -  на  предоставление  социальной  поддержки  

по  обеспечению  жильем  ветеранов,  инвалидов  и  семей,  имеющих  детей-

инвалидов (в рамках Федерального закона "О социальной защите инвалидов

в Российской Федерации");

275  млн  рублей  -  на  обеспечение  жильем  ветеранов  Великой

Отечественной  войны,  членов  семей  погибших  (умерших)  инвалидов  

и участников войны (в рамках Федерального закона "О ветеранах");

120,7  млн  рублей  -  остаток  средств  федерального  бюджета,

поступивших в 2011 году.

Указанные средства в полном объеме поступили в республику.

По  состоянию  на  1  января  2013  года  выдано  415  свидетельств  

на  сумму  413,4  млн  рублей,  из  них  по  обязательствам  2011  года  

121  свидетельство  на  сумму  119,8  млн  рублей.  Реализовано  

410 свидетельств на сумму 408,4 млн рублей.
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По  состоянию  на  1  января  2013  года  неиспользованный  остаток

межбюджетных  трансфертов  из  федерального  бюджета  составил  

5,9 млн рублей, в том числе:

субвенции  на  обеспечение  жильем  отдельных  категорий  граждан,

установленных  Федеральным   законом  от  12  января  1995  года  №  5-ФЗ  

"О ветеранах", в соответствии с Указом Президента Российской Федерации

от  7  мая  2008  года  №  714  "Об  обеспечении  жильем  ветеранов  Великой

Отечественной войны 1941 - 1945 годов" - 4 млн рублей;

субвенции  на  обеспечение  жильем  отдельных  категорий  граждан,

установленных  Федеральным  законом  от  12  января  1995  года,  №  5-ФЗ  

"О ветеранах" и от 24 ноября 1995 года № 181-ФЗ "О социальной защите

инвалидов в Российской Федерации" - 1,8 млн рублей.

2. Строительство  и  приобретение  жилья  в  рамках  реализации

подпрограммы  "Выполнение  государственных  обязательств  по  обеспечению

жильем категорий граждан,  установленных федеральным законодательством"

федеральной целевой программы "Жилище" на 2011 - 2015 годы.

В  2012  году  на  выполнение  государственных  обязательств  

по  обеспечению  жильем  отдельных  категорий  граждан  предварительный

лимит  бюджетных  ассигнований  за  счет  средств  федерального  бюджета

составил 80,9 млн рублей, в том числе:

19,4  млн  рублей  -  беженцам  и  вынужденным  переселенцам  

(12 сертификатов); 

1,6 млн рублей - гражданам, выехавшим из районов Крайнего Севера

и приравненных к ним местностей (1 сертификат);

59,9 млн рублей - участникам ликвидации последствий радиационных

аварий и катастроф (40 сертификатов).

По  состоянию  на  1  января  2013  года  по  обязательствам  2012  года

выдано 45 сертификатов на сумму 68 млн рублей, в том числе:

19,4  млн  рублей  -  беженцам  и  вынужденным  переселенцам  

(10 сертификатов);
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1,2 млн рублей - гражданам, выехавшим из районов Крайнего Севера

и приравненных к ним местностей (1 сертификат);

47,3 млн рублей - участникам ликвидации последствий радиационных

аварий и катастроф (34 сертификата).

Реализовано 37 сертификатов на сумму 58,2 млн рублей, в том числе

по обязательствам 2011 года 5 сертификатов на сумму 8,2 млн рублей.

Субвенции  гражданам,  уволенным  с  военной  службы,  на  2012  год  

в  соответствии  с  приказом  Минрегиона  России  от  23  марта  2012  года  

№ 121 для Республики Марий Эл составили 47 млн рублей.

Перечислено средств на получение единовременной денежной выплаты

и получение жилья за счет покупки на рынке жилья на счет муниципального

образования "Город Йошкар-Ола" - 34,9 млн рублей.

По состоянию на 1 января 2013 года выдано 5 свидетельств на общую

сумму  10,7  млн  рублей,  из  них  реализовано  5  свидетельств  на  сумму  

10,7 млн рублей.

Заключено  12  муниципальных  контрактов  на  долевое  строительство

квартир  на  общую  сумму  21  млн  рублей,  оплата  произведена  по  всем

заключенным контрактам.

По  состоянию  на  1  января  2013  года  остаток  межбюджетных

трансфертов из федерального бюджета на приобретение жилья гражданам,

уволенным с военной службы, составил 15,4 млн рублей.

В  соответствии  с  Федеральным  законом  от  3  декабря  2012  года  

№  216-ФЗ  "О  федеральном  бюджете  на  2013  год  и  на  плановый  период

2014 и 2015 годов" (статья 24) не использованные по состоянию на 1 января

2013  года  остатки  межбюджетных  трансфертов,  предоставленных

из  федерального  бюджета  бюджетам  субъектов  Российской  Федерации  

на  реализацию  передаваемых  полномочий  Российской  Федерации  

по  обеспечению  жильем  ветеранов,  инвалидов  и  семей,  имеющих  детей-

инвалидов, граждан, уволенных с военной службы, и приравненных к ним

лиц, возврату не подлежат и являются переходящими на 2013 год.
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3. Меры  государственной  поддержки  жилищного  строительства  

в 2012 году.

Льготные  кредиты  на  строительство  жилья  и  газификацию  жилых

домов.

Строительство жилья.

В  рамках  государственной  поддержки  жилищного  строительства

в  2012  году  продолжалась  работа  по  субсидированию процентных  ставок

по  кредитам,  привлекаемым  гражданами  на  строительство  жилых  домов,

что  позволило  увеличить  объем  ипотечного  кредитования,  обеспечить

дополнительный  приток  инвестиций  в  строительную  отрасль  и  загрузку

подрядных  организаций  республики  (постановление  Правительства

Республики Марий Эл от 29 июля 2011 г. № 228).

В 2012 году заключено 2 новых договора субсидирования на сумму

2,2 млн рублей.

С  начала  реализации  постановления  заключено  1859  договоров

субсидирования. Привлечено 959 млн рублей кредитных средств, направлено

населению  из  республиканского  бюджета  204,1  млн  рублей  субсидий,

в том числе в 2012 году 33,9 млн рублей.

Газификация жилых домов.

В  2012  году  построено  и  введено  164,1  км  газовых  сетей.  Уровень

газификации  сельских  населенных пунктов  природным газом на  1  января

2013 года составляет 66,9 процента. Наибольшее внимание Правительством

республики уделяется вопросу подключения к  существующим газопроводам

максимально большего количества жилых домов в сельской местности.

Для  этой  цели  Правительством  республики  разработан  механизм

государственной  поддержки  –  согласно  постановлению  Правительства  

№  108  субсидируется  из  республиканского  бюджета  60  -  75  процентов  

от  суммы  уплаченных  процентов  по  кредитам,  взятым  населением  

на  подключение  жилых  домов  к  газопроводам.  Это  позволило
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газифицировать  за  период  с  2005  по  2012  год  19065  домов,  в  том  числе

2187 домов в 2012 году.

За  январь  -  декабрь  2012  года  заключено  158  договоров

субсидирования на сумму 10 млн рублей.

С  начала  реализации  постановления  заключено  3056  договоров

субсидирования. Привлечено 164 млн рублей кредитных средств, направлено

населению из республиканского бюджета 19,4 млн рублей субсидий.

4. Строительство  жилья  для  работников  бюджетной  сферы  за  счет

средств  республиканского  бюджета  Республики  Марий  Эл  в  рамках

республиканской  целевой  программы "Строительство  социального  жилья  

в Республике Марий Эл для работников бюджетной сферы на 2009 - 2014

годы". На 2012 год утвержден лимит на реализацию данного направления  

в сумме 41 млн рублей, финансирование произведено в полном объеме.

Второй  не  менее  важной  стратегической  задачей  Министерства

является создание благоприятных условий для жизни населения путем создания

безопасных  и  комфортных  условий  проживания,  которые  определяются

надежностью  обеспечения  населения  коммунальными  услугами (в  первую

очередь электро- и теплоснабжением, водоснабжением, водоотведением).

В целях создания безопасных и комфортных условий для проживания

решаются следующие задачи:

обновление  и  модернизация  объектов  теплоэнергетического  

и водопроводного хозяйств, обеспечение снижения уровня износа основных

фондов  теплоэнергетического  и  водопроводного  хозяйства  за  счет

их строительства, реконструкции и капитального ремонта;

развитие  инфраструктуры  теплоснабжения  населенных  пунктов

республики  за  счет  строительства,  реконструкции  (модернизации)  

и капитального ремонта теплоэнергетических объектов;

развитие  инфраструктуры  водоснабжения  населенных  пунктов

республики за счет строительства новых объектов и систем водоснабжения,
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реконструкции  (модернизации)  и  капитального  ремонта  существующих

объектов.

Значительное  вложение  средств  в  строительство,  реконструкцию  

и  модернизацию  объектов  коммунальной  инфраструктуры  позволило  

за  последние  5  лет  снизить  средний  (интегральный)  процент  износа

инженерных коммуникаций (сетей) с 63 процентов до 53,2 процента.

В  2012  году  за  счет  средств  республиканского  бюджета  

республиканская целевая программа "Модернизация объектов коммунальной

инфраструктуры на 2010 -  2015 годы" профинансирована в сумме 13 млн

рублей.  Указанные  средства  были  направлены  на  выполнение  работ

на 4 объектах коммунальной инфраструктуры.

Следующая стратегическая цель - это обеспечение объективного учета

коммунальных ресурсов и их рационального использования. 

В  этой  связи  разработана  программа  оснащения  многоквартирных

домов  коллективными  (общедомовыми)  приборами  и  узлами  учета

коммунальных ресурсов.

Реализация  программы  позволит  обеспечить  объективный  учет

потребления  коммунальных  ресурсов,  в  том  числе  выявить  фактический

уровень  потерь  в  коммунальных  сетях,  стимулировать  энергоснабжающие

организации  осуществлять  обновление  коммуникаций,  обяжет  управляющие

компании  своевременно  выполнять  ремонт  внутридомовых  инженерных

сетей, а также создаст реальные предпосылки для стимулирования установки

собственниками  жилых  помещений  индивидуальных  приборов  учета

коммунальных ресурсов.

В  2012  году  в  рамках  реализации  республиканской  адресной

программы  "Поэтапный  переход  на  отпуск  коммунальных  ресурсов

потребителям по показаниям коллективных (общедомовых) приборов учета

коммунальных  ресурсов  на  2009  -  2012  годы"  установлено  106  единиц

приборов  учета  коммунальных  ресурсов  в  62  многоквартирных  домах,

в том числе:
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- тепловой энергии – 16 единиц, в том числе 16 узлов с регулированием;

- горячего  водоснабжения  –  22  единицы,  в  том  числе  4  узла

с регулированием;

- холодного водоснабжения – 63 единицы;

- электроснабжения – 5 единиц.

На  реализацию  данных  мероприятий  направлено  10,7  млн  рублей,  

в том числе за счет средств:

Фонда содействию реформирования ЖКХ – 7 млн рублей;

республиканского бюджета Республики Марий Эл – 1,3 млн рублей;

бюджетов муниципальных образований – 1 млн рублей;

ТСЖ, ЖСК жилищных и иных специализированных потребительских

кооперативов  либо  средств  собственников  помещений в  многоквартирных

домах – 1,2 млн рублей.

По  итогам  реализации  программы  оснащенность  многоквартирных

домов  приборами  и  узлами  учета  коммунальных  ресурсов  составила  

54,7 процента, в том числе:

холодной воды - 32,2 процента;

горячей воды - 25,1 процента;

теплоэнергии - 29 процентов;

электроэнергии - 85,4 процента.

2013 год.

Реализация  курируемых  Министерством  целевых  программ  

в  2013  году  осуществляется  в  рамках  Государственной  программы

Республики  Марий  Эл  "Обеспечение  качественным  жильем  и  услугами

жилищно-коммунального  хозяйства  населения  Республики  Марий  Эл  

на 2013 - 2020 годы".

Объем  бюджетных  ассигнований,  предусмотренных  на  2013  год,

характеризуется следующими данными:

республиканская  целевая  программа  "Благоустройство  набережной

р. Малая Кокшага в городе Йошкар-Оле" - 348 млн рублей;
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республиканская  целевая  программа  "Строительство  социального

жилья в Республике Марий Эл для работников бюджетной сферы на 2009 -

2014 годы" - 19,5 млн рублей;

республиканская целевая программа "Чистая вода на 2009 - 2013 годы"

- 5,2 млн рублей;

республиканская  целевая  программа  "Модернизация  объектов

коммунальной инфраструктуры на 2010 - 2015 годы" - 0,1 млн рублей;

республиканская  целевая  программа  "Развитие  инфраструктуры

земельных  участков,  предназначенных  для  жилищного  строительства  

в Республике Марий Эл на 2012 - 2015 годы" - 5 млн рублей.

Отдельно хочу остановиться на реализации программных мероприятий,

осуществляемых  в  рамках  реализации  Федерального  закона  от  21  июля

2007  года  №  185-ФЗ  "О  Фонде  содействия  реформированию  жилищно-

коммунального хозяйства".

В  соответствии  с  заявкой,  направленной  в  государственную

корпорацию –  Фонд содействия  реформированию жилищно-коммунального

хозяйства,  в  2012  году  Республике  Марий  Эл  на  мероприятия  

по  капитальному  ремонту  многоквартирных  домов  были  выделены

финансовые средства в сумме 107 млн рублей.

Из  республиканского  бюджета  на  долевое  финансирование

региональной программы выделено 18 млн рублей.

Из бюджетов муниципальных образований направлено на проведение

капитального ремонта многоквартирных домов 17,6 млн рублей.

Денежные  средства  Фонда,  республиканского  бюджета  и  бюджетов

муниципальных  образований  на  проведение  капитального  ремонта

многоквартирных  домов  в  общей  сумме  142,5  млн  рублей   освоены

полностью.

За  счет  выделенных  средств  капитально  отремонтировано  

64 многоквартирных дома общей площадью более 137,2 тыс. кв. метров.
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На  реализацию  региональной  адресной  программы  по  переселению

граждан  из  аварийного  жилищного  фонда  в  2012  году  предусмотрено  

99 млн рублей, в том числе:

средства Фонда содействия реформированию жилищно-коммунального

хозяйства - 74,3 млн рублей;

средства  республиканского  бюджета  на  долевое  финансирование

региональной программы – 24,8 млн рублей. 

В ходе выполнения программы на счета муниципальных образований

направлено 129,6 млн рублей, в том числе:

97,2  млн  рублей  -  средства  Фонда,  из  них  23  млн  рублей  остатки

средств 2011 года;

32,4  млн  рублей  –  средства  республиканского  бюджета,  из  них  

7,7 млн. рублей остатки 2011 года.

По состоянию на 1 января 2013 года в ходе реализации региональной

программы   переселения  граждан  из  аварийного  жилищного  фонда

образовались остатки денежных средств в  сумме 8,2  млн рублей,  из  них  

в  республиканский  бюджет  Республики  Марий  Эл  возвращено  денежных

средств в сумме 1,7 млн рублей.

По  программе  2011  года  в  2012  году  переселено  264  человека,  

по  программе  2012  года  переселено  92  человека  из  272.  Переселение

остальных граждан будет завершено в первом полугодии 2013 года.

Остатки денежных средств будут освоены в 2013 году.

Отмечу,  что  в  соответствии  с  решением  Фонда  отчет  Республики

Марий Эл по указанным программам за 2012 год принят 15 марта текущего

года без замечаний.

И  в  заключение  хочу  проинформировать  о  лимитах  средств

финансовой  поддержки  Фонда  содействия  реформированию  ЖКХ,

утвержденных для Республики Марий Эл на 2013 - 2015 годы.

Лимиты на 3-летний период на мероприятия по переселению граждан

из аварийного жилфонда составят 1575 млн рублей, в том числе:
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2013 год – 646 млн рублей;

2014 год – 678,5 млн рублей;

2015 год – 250,5 млн рублей.

При этом только на 2013 год для обеспечения доли софинансирования

консолидированного бюджета республики необходимо изыскать 706,7  млн

рублей.

Лимиты  на  3-летний  период  на  капитальный  ремонт  жилфонда

составят 93,6 млн рублей, в том числе:

2013 год – 36,4 млн рублей;

2014 год – 36,4 млн рублей;

2015 год – 20,8 млн рублей.

При этом только на 2013 год для обеспечения доли софинансирования

консолидированного  бюджета  республики  необходимо  изыскать  21,4  млн

рублей.

Таким образом, в 2013 году Министерством будет продолжена работа

по  межотраслевой  координации  и  регулированию  деятельности  в  сфере

градостроительства,  архитектуры  и  жилищной  политики,  жилищно-

коммунального хозяйства и его реформирования.

Спасибо за внимание.

Председательствующий.  Спасибо.  Будут  ли  вопросы  к  Виктору

Николаевичу?

Пожалуйста,  депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

регионального  отделения  Всероссийской  политической  партии  "ЕДИНАЯ

РОССИЯ" Смирнов Анатолий Васильевич.

Смирнов А.В.  Виктор Николаевич, скажите, пожалуйста, на сегодня

продолжается  кампания  по  установке  квартирных счетчиков  на  холодную

и  горячую  воду.  Возможен  ли  обратный  механизм?  Кто-то  поставил,

но посчитал, что для него это невыгодно и хочет вернуться к старой системе

расчета,  которая  существует  до  сих  пор  параллельно.  Можно  ли  убрать

счетчики? Это первый вопрос.
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Существует ли сейчас переходный период для того, чтобы вся республика

перешла на поквартирные приборы учета, или все-таки будет существовать

старая форма оплаты.

Попов  В.Н. Закон  гласит,  что  нам  необходимо  перейти  на  общие  

и  частные  приборы  учета  и  общие  и  частные,  то  есть  должен  быть

общедомовой  прибор  и  индивидуальные  приборы  на  электричество,  

воду, газ.

Я  сегодня  три  с  половиной  часа  вел  прим  граждан,  оттуда  пришел

прямо сюда. Люди жалуются на удорожание. Когда начинаем разбираться,

в  чем  же  оно  заключается,  то  получается,  что  сами  жители  крадут

электроэнергию,  теплоэнергию.  Многие без  разрешения делают подпольный

обогрев,  занимаются  вопросами  разбалансировки  теплоснабжения,

чего делать категорически нельзя.

Если мы это обнаруживаем, то наказываем материально. В этом плане

прокуратура нас всегда поддерживает.

Приведу пример. Мы проводили семинар и всех глав муниципальных

образований вывозили в  поселок Медведево.  Экономия в  панельном доме

(с 1993 года панелями не занимаемся, т.е. дом далеко не новый) составляет 

30 процентов ежемесячной платы за жилье. Как она достигнута. Управляющая

компания  совместно  с  жителями  утеплила  чердаки,  подвалы,  выполнила

изоляцию трубопроводов горячего водоснабжения и теплоснабжения, везде

двойные двери. Это самое элементарное.

Я считаю, что переходить на приборы учета надо, но надо искать пути

достижения экономии. Здесь, конечно, нужно заниматься тепловыми сетями.

Посмотрите,  в  городе  Йошкар-Оле  рядом  с  травматологической

поликлиникой всегда зеленая трава, даже зимой, то есть потери в тепловых

сетях, плохая изоляция.

Очень важно осуществлять эксплуатацию непосредственно и следить

за работой приборов учета. Тогда эффект будет.
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Смирнов  А.В.  А  установленные  счетчики  все-таки  можно  снять

или нет?

Попов В.Н. Какие Вы имеете ввиду?

Смирнов А.В. Для холодной и горячей воды.

Попов В.Н. Снять,  наверное,  можно.  Платить  будете  по  нормативу.

У Вас вода без остановки льется?

Смирнов  А.В.  Виктор  Николаевич,  дело  вот  в  чем.  У  меня  тоже

был  прием  граждан,  граждане  пришли  и  сказали,  что  их  не  устраивает,

они  несут  экономические  потери  и  хотят  возвратиться  к  старой  системе

расчета за потребление холодной и горячей воды. Я должен им юридически

грамотно ответить.

Попов  В.Н.  Снять,  конечно,  можете.  Но  поймите,  нормативы  

на потребление коммунальных услуг скоро будут установлены минимальные,

Вам их не хватит, чтобы умыться и сполоснуться. Для Вас это будет очень

большой рост.

В Англии, например, умываются и зубы чистят со стаканчиком, потому

что цена на воду очень высокая. Так что подумайте, стоит ли освобождаться

от приборов учета. А пока законодательство это не запрещает.

Председательствующий.  Пожалуйста,  депутат  по  Комсомольскому

одномандатному  избирательному  округу  №  2  Севастьянов  Виктор

Викторович. 

Севастьянов В.В. Виктор Николаевич, жители дома № 65 по улице

Волкова шлют Вам благодарность. У меня вопрос. Почему домоуправление

не реагирует на заявления жильцов? В течение полутора месяцев не могли

решить вопрос, когда температура была 10 градусов.

Многие  спрашивают  по  экономическому  жилью.  Будет  ли  у  нас

программа?

И третий  вопрос.  Сейчас  в  интернете  продают  магниты,  их  ставят  

на  счетчики  и  платят  за  минимальное  потребление.  Стоит  этот  магнит  

1 тыс. рублей. Что Вы об этом скажете?
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Попов  В.Н.  Про  магниты  Вы  уже  говорили  на  прошлой  неделе.  

Я  об  этом  пока  не  знаю,  технологии  этой  не  знаю.  А  что  касается

строительства жилья, Вы имеете в виду строительство жилья экономкласса?

Севастьянов В.В. Да.

Попов В.Н.  Сейчас  мы в  основном и  строим жилье  экономкласса.  

Более  половины  введенного  жилья  –  это  жилье  экономкласса.  Жилье

экономкласса  –  это  жилье,  которое  строится  по  нормативам,  то  есть  

18 квадратных метров на человека.

Севастьянов В.В. Но и стоимость там будет меньше?

Попов  В.Н.  Вот  здесь  надо  решать  вопрос  по  муниципалитетам.

Строитель  должен  прийти  на  площадку,  где  есть  магистральные  сети.  

У нас их нет, а органы местного самоуправления не занимаются вопросами

развития инженерных сетей и коммуникаций.

В этом году у нас в республике официальный план был 314 квадратных

метров  жилья,  установленный  Министерством  регионального  развития.

Мы ввели 351,4, потому что в 9 микрорайоне развели часть сети, вложили

часть  республиканских  средств,  часть  –  заобязали  предприятия

водопроводно-канализационного  хозяйства  и  часть  –  генерального

подрядчика. Поэтому произошел скачек. С учетом построенного в этом году

мы,  безусловно,  план  выполним.  Мы  находимся  в  двадцатке  регионов

Российской Федерации по вводу жилья на душу населения.

Сейчас, Виктор Викторович, большая полемика идет по подключению.

Подключения были очень дорогие. Сегодня, я думаю, барьеры эти снимутся

и надо дополнительно рассматривать вопрос по строительству жилья именно

экономкласса, прежде всего, для организаций бюджетной сферы. Кроме того,

я  считаю,  что  для  данной  категории  граждан  необходимо  снижать  налог

на землю.

Председательствующий.  Спасибо.  Будут ли еще вопросы к Виктору

Николаевичу?

75



Пожалуйста, депутат по одномандатному избирательному округу № 24

Баширов Хамза Касымович.

Баширов Х.К. Вопрос немаловажный. Конечно, очень большая сумма

– это фонд реформирования жилищно-коммунального хозяйства. Озвучили

700  млн  рублей.  Известна  ли  формула  софинансирования:  сколько

республика, сколько (не слышно).

Попов  В.Н.  Они нам  на  этот  год  646,  мы  –  706,7,  вот  и  возьмите

процентное  отношение.  Примерно  53  процента  Республика  Марий  Эл,  

47 процентов – федеральный бюджет.

Баширов  Х.К.  Это  я  понял.  Как  софинансирование  распределяют

республика, муниципальные образования.

Попов  В.Н.  Речь  идет  о  консолидированном  бюджете,  то  есть  все

вместе.

Баширов Х.К. А у нас он определен или нет?

Попов В.Н.  У нас сумму определили на 3 года и разделили на 3 года

по финансам, а условия пока окончательно не приняты.

Баширов  Х.К.  Многие  спрашивают,  в  бюджете  у  нас  сумма  

на софинансирование предусмотрена или нет. За счет чего будет пересмотр

республиканской адресной инвестиционной программы? Будут ли какие-то

дополнительные средства?

Попов В.Н.  Учитывая, что наибольшее количество аварийного жилья

находится  в  городах  Йошкар-Оле  и  Волжске,  то  в  первую  очередь

мы поддержим эти  населенные пункты.  Я разговаривал  с  Войновым О.П.

Они,  видимо,  будут  брать  солидный  кредит,  кроме  того,  у  них  есть

внебюджетные источники.

Далее на очереди будут другие муниципальные образования. Наверное,

встанет вопрос о пересмотре республиканской целевой программы, которая

составлена  на  3  года,  потому  что  такие  суммы  и  кредиты  другие

муниципальные образования просто не найдут.
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Председательствующий.  Спасибо, Виктор Николаевич.  Будут ли еще

вопросы?

Нет.

Рассматривается третий вопрос.

3. Применение Правил предоставления жилищно-коммунальных услуг

собственникам  и  пользователям  помещений  в  многоквартирных  домах

и жилых домов, утвержденных постановлением Правительства Российской

Федерации от 6 мая 2011 года № 354.

Слово  предоставляется  заместителю  министра  строительства,

архитектуры  и  жилищно-коммунального  хозяйства  Республики  Марий  Эл

Вареновой Эльвире Валерьевне.

Варенова Э.В.  Уважаемый Владимир Иванович, уважаемые депутаты

Государственного Собрания Республики Марий Эл и участники совещания!

В продолжение разговора о дальнейшем развитии и преобразованиях в

отрасли  "Жилищно-коммунальное  хозяйство"  необходимо  отметить,  

что  на  современном  этапе  реформирование  отрасли  происходит  в  рамках

реализации ряда нормативных актов, принятых на федеральном уровне.

На  сегодня  наиболее  обсуждаемый  документ,  который  вызвал

множество  вопросов,  а  порою и  негативных оценок,  –  это  постановление

Правительства  Российской  Федерации  от  6  мая  2011  года  №  354  

"О  предоставлении  коммунальных  услуг  собственникам  и  пользователям

помещений в многоквартирных домах и жилых домов".

Что  в  соответствии  с  данным  документом  необходимо  было

выполнить.

Первое  –  это  утверждение  новых  нормативов  потребления

коммунальных услуг в жилых помещениях и на общедомовые нужды.

До  вступления  в  силу  данного  требования  нормативы  потребления

коммунальных  ресурсов  по  газу  и  электроэнергии  устанавливались

Республиканской службой по тарифам, а по холодной воде, стокам, горячей

воде и отоплению – органами местного самоуправления.
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Со временем полномочия по  установлению нормативов  потребления

передали с местного на региональный уровень. 

Во исполнение  данной нормы в  республике  нормативы потребления

коммунальных услуг пересмотрены и введены в действие поэтапно:

по  электроснабжению  –  с  1  октября  2012  года  в  соответствии  

с приказом РСТ Республики Марий Эл от 25 мая 2012 года № 82;

по  теплоснабжению  действуют  нормативы  на  отопление,

утвержденные  ранее  приказом  Минстроя  и  ЖКХ  от  1  августа  2011  года

№ 703 и введенные в действие с 1 октября 2011 года.

Данное решение было принято в рамках постановления Правительства

Российской Федерации от 27 августа 2012 года № 857, которое позволяло

территориям выбрать два пути по установлению нормативов по отоплению:

рассчитывать  данный норматив  и  применять  его  равномерно  на  все

расчетные месяцы года;

сохранить  нормативы  на  отопление,  действующие  в  субъектах

по состоянию на 30 июня 2012 года.

Мы выбрали второй вариант.

Таким  образом,  нормативы  потребления  по  электроэнергии  

и отоплению не привели к увеличению платежей граждан.

Нормативы по горячему водоснабжению введены с 1 декабря 2012 года

в соответствии с приказом Минстроя и ЖКХ от 17 октября 2012 года № 937.

С целью ограничения роста платы граждан за коммунальную услугу

горячего водоснабжения,  связанную с пересмотром нормативов потребления

и соблюдением предельного  максимального  индекса  роста  платы граждан

во 2 полугодии 2012 года, органами местного самоуправления с 1 декабря

2012  года  был  снижен  уровень  (стоимость)  оплаты  1  кубического  метра

горячей  воды  для  граждан-потребителей,  проживающих  в  помещениях,  

не  оборудованных  индивидуальными  приборами  учета.  Это  позволило

сохранить  размер  платы  за  указанную  услугу  в  расчете  на  1  человека  

на уровне платежей июля – ноября 2012 года.
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Таким образом, факты роста платы граждан за коммунальные услуги,

связанные  с  пересмотром  норматива  потребления  коммунальной  услуги

по горячему водоснабжению отсутствуют.

Нормативы по холодному водоснабжению и водоотведению приняты

с  1  января  2013  года  в  соответствии  с  приказом  Минстроя  и  ЖКХ  

от 11 декабря 2012 года № 1034.

Необходимо  отметить,  что  ранее  принятые  нормативы  потребления

по  водоснабжению  и  водоотведению  на  уровне  органов  местного

самоуправления не пересматривались в течение 5 лет и не соответствовали

фактически потребляемым ресурсам.

В результате увеличения количественного фактора по холодной воде

и водоотведению рост платежа увеличился в среднем на 101 - 110 процентов.

В разрезе муниципальных образований по некоторым типам жилфонда

данный рост зафиксирован в следующих размерах:

Новоторъяльский муниципальный район – 101 процент;

Килемарский муниципальный район – 102 процента;

Волжский муниципальный район – 102 процента;

Горномарийский муниципальный район – 103,5 процента;

Город Йошкар-Ола – 103,6 процента;

Параньгинский муниципальный район – 104 процента;

Звениговский муниципальный район -106 процентов;

Советский муниципальный район – 106 процентов;

Юринский муниципальный район – 106 процентов;

Медведевский муниципальный район – 107 процентов;

Мари-Турекский муниципальный район – 107 процентов;

Оршанский муниципальный район – 108 процентов;

Город Волжск – 109 процентов;

Куженерский муниципальный район – 109 процентов;

Сернурский муниципальный район – 109 процентов;

Моркинский муниципальный район – 110 процентов.
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В целом в абсолютном выражении в расчете на 1 человека совокупный

платеж изменился от снижения на 8 рублей до увеличения на 81 рубль.

С  учетом  рекомендаций  Минрегиона  России  о  недопущении роста

платы граждан за ЖКУ в январе 2013 года принят приказ Минстроя и ЖКХ

республики от 25 февраля 2013 года № 98 "О внесении изменений в приказ

Минстроя и ЖКХ от 11 декабря 2012 года № 1034".

С  учетом  внесенных  корректировок  в  ранее  принятый  приказ

нормативы по  холодному водоснабжению и  водоотведению пересмотрены

в сторону уменьшения.

Кроме  того,  руководителями  предприятий  водоканализационного

хозяйства  представлены  письма  об  обязательствах  перерасчета  платы

граждан  за  услуги  холодного  водоснабжения  и  водоотведения  за  январь

2013 года в марте 2013 года.

Перерасчеты произведены, ситуация поправлена.

Второе изменение  в  части  354  постановления  -  это  утверждение

Минрегионом  по  согласованию  с  Федеральной  службой  по  тарифам

примерной формы платежного документа для внесения платы за содержание

и ремонт жилого помещения и предоставление коммунальных услуг.

Формат  новой  платежки  отличается  от  первоначальной  более

детализированной,  уточненной  информацией.  Расширен  диапазон  нижнего

поля, где указываются количественные показатели нормативов потребления

на индивидуальные и общедомовые нужды.

И  в  идеале  должно  заполняться  еще  и  верхнее  поле  с  указанием

ресурсоснабжающих организаций,  куда  перечисляется  сумма поступившего

платежа.

Часть  территорий,  включая  и  расчетный центр  города  Йошкар-Олы,

уже  внедрили  новую  форму  платежного  документа  с  частичными

изменениями с сентября 2012 года.
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Третье  изменение,  которое  коснулось  всех  без  исключения

потребителей,  –  это  изменение  порядка  расчета  платы  граждан  

за коммунальные услуги на общедомовые нужды.

Объем потребления  коммунального  ресурса  на  общедомовые  нужды

определяется  путем  вычитания  суммарного  объема  внутриквартирного

потребления,  определенного  по  показаниям  индивидуальных  счетчиков  

и  по  нормативам  потребления,  из  общего  объема  потребленной

коммунальной  услуги  в  доме,  определенного  из  показаний  общедомового

прибора учета.

Согласно  законодательству  до  1  сентября  2012  года  распределение

платы  за  ОДН  рассчитывалось  пропорционально  индивидуальному

потреблению,  с  1  сентября  2012  года  в  соответствии  с  методикой  

354  постановления  плата  за  общедомовые  нужды  распределяется

пропорционально  площади  занимаемых  помещений  между  всеми

потребителями в доме, в том числе и потребителями с "нулевыми" объемами

потребления.

24  января  текущего  года  в  Минрегионе  России  состоялось

Всероссийское  совещание  по  вопросу применения Правил предоставления

коммунальных услуг в соответствии с постановлением 354. Как прозвучало

на совещании, в 60 субъектах Российской Федерации возникли проблемы  

с  практическим  применением  данного  постановления.  Наибольшее

количество  жалоб от  граждан поступило из  Москвы,  Ярославля,  Нижнего

Новгорода,  Белгорода,  Самары.  В  Ульяновской  области  фактически

сложился мораторий на применение 354 постановления.

Выступая с докладом на данном совещании, Министр регионального

развития  России Игорь  Николаевич  Слюняев  отметил,  что  новые  правила

являются  одним  из  системообразующих  нормативных  правовых  актов,

призванных  создать  вектор  развития  комплекса  ЖКХ  в  сторону  качества

предоставления услуг и повышения общей инвестиционной привлекательности

отрасли в целом.  Однако практика их применения на местах выявила ряд
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правовых пробелов, которые оборачиваются низким уровнем ответственности

всех  участников  правоотношений,  сложностью  реализации собственником

предоставленных ему прав, несправедливостью порядка расчетов платежей

граждан.

В настоящее всем субъектам Российской Федерации направлен проект

постановления  Правительства  Российской  Федерации,  предусматривающий

внесение изменений в 354 постановление.

Проект предусматривает:

1)  взимание  платы  за  потребление  коммунальных  услуг  

на  общедомовые  нужды  в  размере,  не  превышающем  установленный

норматив потребления на общедомовые нужды, с включением по решению

общего  собрания  собственников  помещений  в  многоквартирных  домах

возникающей  разницы  в  состав  платы  за  содержание  и  ремонт

многоквартирного дома, размер которой определяется собственниками;

2)  положения,  направленные  на  создание  условий,  стимулирующих

потребителей  и  исполнителей  коммунальных  услуг  к  установке  приборов

учета  потребления  коммунальных  услуг,  введение  поэтапно  повышающих

коэффициентов,  увеличивающих  нормативы  потребления  коммунальных

услуг по горячему, холодному водоснабжению и электроснабжению, а также

потребления коммунальной услуги по отоплению на общедомовые нужды:

с 1 января 2014 года по 31 июня 2014 года – 1.1;

с 1 июля 2014 года по 31 декабря 2014 года – 1,2;

с 1 января 2015 года по 31 июня 2015 года – 1,4;

с 1 июля 2015 года по 31 декабря 2015 года – 1,5;

с 2016 года – 1,6;

3)  исключение  обязанности  потребителей  ежемесячно  предоставлять

исполнителю  коммунальных  услуг  информацию  о  показаниях

индивидуальных приборов учета потребления КУ и возможность перерасчета

(корректировки)  платежа  за  КУ  по  итогам  проверки  (сверки)  показаний
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индивидуальных  приборов  учета,  осуществляемой  раз  в  6  -  12  месяцев

исполнителем КУ;

4)  введение  процедуры  и  юридических  последствий  фиксации

исполнителем КУ количества фактически проживающих в жилом помещении

потребителей  в  случае,  если  количество  проживающих  используется

при расчете размера платежа.

Также на совещании, прошедшем 24 января 2013 года, присутствовала

депутат Госдумы Елена Николаева, которая проинформировала участников

совещания  о  намерении  думского  комитета  по  жилищной  политике

и жилищно-коммунальному хозяйству инициировать разработку  следующих

нормативных правовых актов:

1. Стандарты  и  правила  деятельности  по  управлению

многоквартирными домами.

2. Минимальный  перечень  услуг  и  работ,  необходимых

для  обеспечения  надлежащего  содержания  общего  имущества

в многоквартирном доме.

3. Методика  определения  минимального  размера  платы

за содержание и ремонт жилья.

4. Квалификационные  требования  к  исполнителям  коммунальных

услуг.

Теперь я хотела бы остановиться на вопросе, который интересует всех

жителей республики, каким образом будет выстраиваться ценовая политика

для населения в период с 1 июля 2013 года.

Напомню,  что  до  1  января  2012  года  действовали  положения  

185  Федерального  закона,  которые  вводили  ограничение  роста  платы

граждан предельными индексами к предыдущему периоду.

Согласно приказам ФСТ России соответствующими распоряжениями

Правительства  республики  и  приказами  Республиканской  службы

по тарифам устанавливались предельные максимальные индексы роста платы

граждан к предыдущему периоду:
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2006 года - 120 процентов;

2007 года - 115 процентов;

2008 года - 119 процентов;

2009 года - 122 процентов;

2010 года - 125 процентов;

2011 года - 115 процентов;

с  января  2012  года  по  июнь  2012  года  –  без  повышения  

к предыдущей базе;

с 1 июля 2012 года – с ростом на 110 процентов.

В  результате  уровень  возмещения  гражданами  полной  стоимости

производства  жилищно-коммунальных  услуг  в  среднем  по  республике

за указанный период составлял 86, 76, 83 процента.

Возникающая  при  этом  межтарифная  разница  дотировалась  за  счет

бюджетных средств.

С  1  января  2012  года  утратили  силу  вышеуказанные  положения  

185  Федерального  закона  по  ограничению  роста  граждан  предельными

индексами к предыдущему периоду.

Поскольку  на  2013  год,  как  я  уже  сказала,  полномочия  

по  установлению  предельных  индексов  роста  платы  граждан  

на  федеральном  уровне  для  субъектов  не  установлены,  Правительство

Республики  Марий  Эл  не  могло  допустить  рост  платежей  граждан  

до уровня экономических тарифов.

В  этой  связи  принято  распоряжение  Правительства  республики  

от  30  января  2013  года  № 38-р  "Об  особенностях  оплаты  коммунальных

услуг  гражданами",  в  соответствии  с  которым  администрациям

муниципальных  образований  рекомендовано  сохранить  уровень  оплаты

населением коммунальных услуг по холодному и горячему водоснабжению,

водоотведению и отоплению с начала 2013 года на уровне декабря 2012 года.

С  учетом последних  требований,  изложенных в  письме  Заместителя

Председателя Правительства Российской Федерации Дмитрия Николаевича
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Козака,  принято  распоряжение  Правительства  Республики  Марий  Эл

от  19  марта  2013  года  № 145-р  "О  внесении  изменений  в  распоряжение

Правительства Республики Марий Эл от 30 января 2013 года № 38-р".

Указанным документом администрациям муниципальных образований

республики рекомендовано:

в период с 1 июля 2013 года по 31 декабря 2013 года установить уровни

оплаты  населением  коммунальных  услуг,  обеспечивающие  недопущение

роста платы граждан за коммунальные услуги с 1 июля 2013 года более чем:

на  15  процентов  к  декабрю  2012  года  –  по  жилищному  фонду,

где  в  структуре  совокупной  платы  граждан  за  коммунальные  услуги

преобладает  плата  за  коммунальные  услуги  по  электроснабжению  

и газоснабжению;

на 12 процентов к декабрю 2012 года – по прочему жилищному фонду,

за  исключением  жилищного  фонда  бывших  военных  городков,

инфраструктура  которых  передана  в  муниципальную  собственность,  

по  которым  предельный  уровень  роста  платы  граждан  за  коммунальные

услуги определяется по согласованию с Федеральной службой по тарифам.

При  этом  одновременно  будут  приняты  дополнительные  меры

социальной поддержки граждан.

В  Республике  Марий  Эл  в  соответствии  с  постановлениями

Правительства Республики Марий Эл от 5 мая 2011 года № 139 и от 19 июня

2012 года № 210 были утверждены Правила предоставления компенсации

гражданам при превышении предельного максимального индекса изменения

платы населения за коммунальные услуги на 2011 и 2012 годы.

В целях принятия дополнительных мер социальной поддержки граждан

на 2013 год Министерство социальной защиты населения и труда Республики

Марий  Эл  разработает  подобное  ранее  принятым  в  2011  и  в  2012  годах

постановление о предоставлении компенсации гражданам при подтверждении

фактического  роста  платы  граждан  за  коммунальные  услуги  сверх

установленных предельных величин.
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Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо, Эльвира Валерьевна. 

Будут ли вопросы к Эльвире Валерьевне?

Цветкова О.Н. По радио и  телевидению транслируют каждый день

встречи  Президента  России  с  представителями  коммунальной  отрасли,

где они называют введение минимального индекса в 6 процентов.

Варенова Э.В. Да, правильно.

Цветкова О.Н. Вы называете нам 15 процентов.

Варенова  Э.В. 6  процентов  –  это  в  среднегодовом  исчислении.

Если в первом полугодии сохранена оплата на уровне декабря, а мы живем

это  полугодие  без  повышения,  как  я  уже  сказала,  то  развитие  событий

с 1 июля 2013 года будет формироваться по тому же формату, что я озвучила.

Цветкова О.Н. С 1 июля какой будет минимальный индекс?

Варенова  Э.В. 12  процентов.  Если  мы  его  перекрутим  в  расчете  

на  год  -  это  будет  6  процентов,  не  более  6  процентов.  А  в  тех  домах,

где превалирует газ и электроэнергия, рост будет 15 процентов.

Цветкова О.Н. Народ это не поймет.

Варенова Э.В. В среднегодовом – 6 процентов. Мы будем объяснять

гражданам то, о чем я сказала.

Председательствующий. Спасибо. Будут ли еще вопросы?

Пожалуйста,  председатель  Совета  муниципальных  образований

Республики  Марий  Эл,  глава  городского  округа  "Город  Йошкар-Ола"  -

председатель Собрания депутатов Гаранин Леонид Ананьевич.

Гаранин  Л.А. Как  может  быть  оплата  за  электроэнергию  за  ОДН

больше, чем я плачу за электроэнергию по счетчику за квартиру. Это абсурд

полный.

Варенова  Э.В. Вопрос  об  отмене  либо  приостановлении  данного

документа звучал на совещании, о котором я говорила. Его непосредственно

поднимал  министр  Ульяновской  области,  где  уже  мораторий  существует,

на что министр регионального развития однозначно сказал, что мы не будем
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отменять данный документ, мы не будем его приостанавливать, мы будем

вносить в него изменения.

Пакет изменений, которые они хотят внести, сейчас направлен во все

субъекты Федерации. Отменять его не будут.

Гаранин Л.А. Кто-то платит за ОДН, а кто-то не платит.

Варенова  Э.В. Необходимо  обязательно  собирать  совет

многоквартирного  дома  в  условиях  уже  рыночных  взаимоотношений,  

в  том  числе  и  в  жилищно-коммунальной  сфере,  и  совместно

с  ресурсоснабжающими  организациями,  со  специализированными

структурами  выявлять  случаи,  о  которых  я  уже  говорила  в  выступлении.

Никто за нас эту работу делать не будет.

Попов В.Н. Леонид Ананьевич, надо в первую очередь свои службы

заставить. Я сегодня 3 часа 20 минут вел прием граждан, и многие пришли

по ОДН. Я пригласил управляющие компании. Так вот Ваша управляющая

компания работает неудовлетворительно.  А воровство идет в полной мере

среди  жителей.  Закон  отменить  мы  не  можем,  мы  такой  же  орган

исполнительной  власти.  Управляющие  компании  не  занимаются  этой

работой.

Гаранин  Л.А. Давайте  напишем  письмо  в  Правительство,  что  мы

не готовы сегодня к выполнению постановления.

Цветкова О.Н. А что мы с 1 июля будем делать,  когда люди ждут

повышение  на  6  процентов,  а  получат  повышение  на  12  процентов.

Я это объяснить не могу.

Варенова  Э.В. Я  Вам  еще  раз  говорю,  6  процентов  в  годовом

исчислении, 12 процентов – с первого полугодия.

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Нет.

Рассматривается четвертый вопрос.

4. Осуществление государственного жилищного надзора за выполнением

норм и требований жилищного законодательства.
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Слово  предоставляется начальнику  Государственной  жилищной

инспекции Винокуровой Галине Алексеевне.

Винокурова Г.А. Добрый день, уважаемые депутаты и участники Дня

депутата!

Министерство  строительства,  архитектуры  и  жилищно-коммунального

хозяйства  Республики  Марий  Эл  осуществляет  государственный контроль

за использованием и сохранностью жилищного фонда независимо от форм

собственности,  соблюдением правил  содержания  имущества  собственников

помещений  в  многоквартирном  доме,  за  предоставлением  населению

коммунальных  услуг,  за  соблюдением  законодательства  в  области

энергосбережения.

Выполнение  указанных  контрольных  функций  обеспечивает  отдел

Государственной жилищной инспекции Республики Марий Эл.

В  2011  -  2012  годах  в  целях  дальнейшего  реформирования  сферы

жилищно-коммунального  хозяйства  принят  ряд  федеральных  законов  

и нормативных правовых актов, направленных на обеспечение открытости,

прозрачности  деятельности  организаций,  управляющих  многоквартирными

домами.  Все  это  явилось  основой  для  принятия  в  ближайшее  время

постановления  Правительства  Российской  Федерации  "О Государственном

жилищном надзоре и порядке взаимодействия с органами муниципального

жилищного контроля".

Основные  положения  федеральных  законов  №  123-ФЗ  "О  внесении

изменений  в  Жилищный  кодекс  Российской  Федерации  и  отдельные

законодательные  акты  Российской  Федерации",  №  242-ФЗ  "О  внесении

изменений  в  отдельные  законодательные  акты  Российской  Федерации  

по  вопросам  осуществления  государственного  контроля,  надзора  

и  муниципального  контроля"  и  №  93-ФЗ  "О  внесении  изменений  

в  отдельные  законодательные  акты  Российской  Федерации  по  вопросам

осуществления  государственного  контроля,  надзора",  в  первую  очередь,
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направлены  на  ужесточение  и  изменение  порядка  осуществления

государственного жилищного надзора.

Данными  нормативными  актами  расширены  полномочия

государственных  органов  в  сфере  осуществления  жилищного  контроля  

и надзора за деятельностью управляющих организаций и ТСЖ, соблюдением

ими стандарта раскрытия информации.

Государственные  жилищные  инспекции  теперь  наделены

полномочиями по  проверке  правомерности  принятых общими собраниями

собственников  помещений  в  многоквартирных  домах  решений,

легитимности собраний и  голосований,  а  также правильности применения

тарифов в жилищно-коммунальной сфере.

Государственная  жилищная  инспекция  Республики  Марий  Эл

в пределах своих полномочий организует и проводит плановые, внеплановые

выездные проверки в соответствии с Федеральным законом "О защите прав

юридических  и  индивидуальных  лиц,  индивидуальных  предпринимателей

и осуществления государственного контроля".

В 2012 году Госжилинспекцией проведено 820 проверок по вопросу

соблюдения жилищного законодательства в сфере жилищно-коммунального

хозяйства. Из них 90 плановых, 130 внеплановых. По результатам проверок

выявлено  7408  правонарушений,  в  том  числе:  правил  технической

эксплуатации  и  ремонта  жилищного  фонда  –  6276  нарушений;  правил

пользования жилым помещением – 430; норм уровня и режима обеспечения

населения услугами – 702.

По  выявленным  правонарушениям  предприятиям  и  организациям,

обслуживающим  жилфонд,  выдано  1729  исполнительных  документов  

за правонарушения в жилищной сфере, из них 522 предписания, 896 актов,

составлен 281 протокол.

За  прошедший  2012  год  вынесено  342  постановления  о  назначении

административного  наказания  управляющим  организациям,  ТСЖ

и  предприятиям,  обслуживающим  жилищный  фонд,  за  нарушение
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требований  жилищного  законодательства  Российской  Федерации  

с наложением штрафов на сумму 2 млн 273 тыс. рублей, что почти в 2 раза

больше, чем за предыдущие периоды.

Привлечено  к  административной  ответственности  260  должностных

лиц,  10  юридических  лиц  и  27  граждан  за  самовольную перепланировку,

переоборудование жилых помещений. 

Госжилинспекцией  вынесено  7  постановлений  в  отношении  шести

должностных  лиц  управляющих  компаний  и  одного  юридического  лица

города  Волжска  за  недостаточное  раскрытие  информации  управляющими

организациями,  осуществляющими  деятельность  в  сфере  управления

многоквартирными домами, с наложением штрафа в размере 430 тыс. рублей

за  то,  что  не  размещена  на  сайте  общая  информация  управляющей

организации,  отсутствовали  сведения  о  стоимости  работ  по  содержанию  

и ремонту общего имущества в многоквартирном доме, основные показатели

финансово-хозяйственной  деятельности  управляющей  организации,  сведения

о  выполняемых  работах  по  содержанию  и  ремонту  общего  имущества  

в многоквартирном доме, порядок и условия оказания услуг по содержанию

и ремонту общего имущества в многоквартирном доме.

За  невыполнение  предписаний  Госжилинспекции  составлено  

на юридических лиц 45 протоколов, по которым вынесено решение судебных

органов с наложением штрафов в 144 тыс. рублей.

По состоянию на 20 марта 2013 года в Госжилинспекцию поступило

650  письменных  обращений  граждан  по  следующим  вопросам  (назову  

в процентном отношении): ремонт кровли – 43 процента; ремонт и замена

внутридомовых  инженерных  сетей  –  16  процентов;  подготовка

многоквартирных  домов  к  зиме  (это  остекление  лестничных  клеток,

неисправность  входных  дверей,  утепление,  изоляция  внутридомовых

инженерных сетей) – 5 процентов; ненадлежащее качество предоставления

коммунальных  услуг  (отопление,  горячее  водоснабжение,  холодное

водоснабжение)  –  12  процентов;  улучшение  жилищных  условий  –
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7 процентов; начисление за ОДН по электроэнергии – 10 процентов; прочие

составляют 7 процентов.

Основной  поток  обращений  от  граждан  республики  поступают  

из города Йошкар-Олы, Волжска, Звениговского и Медведевского районов.

За  этот  короткий  период  вынесены  92  постановления  

об  административном  наказании  в  отношении  4  юридических  лиц,  

83 должностных лиц и 5 граждан за самовольную перепланировку жилого

помещения.  Наложено  штрафов  за  выявленные  административные

правонарушения на сумму 450 тыс. рублей.

Следует  отметить,  что  Государственная  жилищная  инспекция

Республики  Марий  Эл  уже  начала  работать  по  новым  требованиям,  

что привело к значительному увеличению нагрузки работников отдела.

Как  показывает  практика,  в  ближайшее  время  будет  продолжена

передача полномочий надзора в жилищной сфере от федеральных органов

исполнительной  власти  регионам  страны.  При  этом  будут  расширяться  

и полномочия Госжилинспекций по осуществлению учета жилищного фонда,

надзора  по  проведению  капитального  ремонта  многоквартирных  домов

и иным направлениям.

Необходимо отметить, что существующая численность отдела составляет

9  человек,  при  расчетной  численности  –  29.  Мы  самая  малочисленная

инспекция во всем Приволжском федеральном округе. Это не позволяет нам

эффективно и в полной мере осуществлять возложенные на нас функции.

Круг  обязанностей  и  ответственность  инспекции  с  каждым  годом

возрастает,  а  объемы  рассмотрения  дел  увеличиваются  в  разы.

Так, в 2010 году в адрес инспекции направлено 665 письменных обращений

граждан по вопросам соблюдения жилищного законодательства, в 2011 году

рассмотрено  1400  письменных  обращений  граждан,  в  2012  году  –  1784,  

с начала 2013 года – 650.
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Также  следует  отметить,  что  мы  обращались  в  Правительство

Республики Марий Эл, нам выделено 5 единиц, которые будут заниматься

экономической деятельностью по расчетам за общедомовые нужды.

Но,  несмотря  на  это,  инспекция  старается  рассмотреть  обращения

граждан  своевременно,  с  выездом  на  место,  защитить  права  и  законные

интересы граждан при предоставлении жилищных и коммунальных услуг,

не отвечающих требованиям стандарта качества.

Цель – снижение количества нарушений в ЖКХ, чтобы коммунальные

услуги  предоставлялись  гражданам  качественно  и  бесперебойно.  Штрафы

для  нас  не  цель,  а  необходимая  мера  воздействия.  Если  нарушение

устраняется вовремя, инспектор ограничится выдачей акта. Нам важно чтобы

республиканские  жилищно-коммунальные  организации  работали

добросовестно и предоставляли гражданам качественные услуги.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо, Галина Алексеевна.

Будут ли вопросы к Галине Алексеевне?

Пожалуйста,  депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

регионального  отделения  Всероссийской  политической  партии  "ЕДИНАЯ

РОССИЯ" Смирнов Анатолий Васильевич.

Смирнов  А.В. Галина  Алексеевна,  скажите,  пожалуйста,  в  вашу

инспекцию  жители  обращались  с  вопросами,  на  что  идут  финансовые

средства,  получаемые  управляющими  компаниями  или  жилуправлениями

на содержание зданий.

Пример приведу. На приеме граждан мне как депутату задали вопрос,

за  что  человек  каждый  месяц  платит  тысячу  рублей.  Он  подсчитал,

что с 12 квартир в подъезде в год получается 120 тысяч. В течение последних

5 лет никаких ремонтных работ не проводилось.

Каким-то образом к Вам обращаются? Если обращаются,  то  как Вы

это  разъясняете,  каким  образом  проверяете,  как  инспектируете  целевое

использование этих финансовых средств?
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Винокурова  Г.А. Я  уже  объяснила,  что  в  инспекции  в  основном

строительный и технический состав.  Отдел реформирования,  возглавляемый

Эльвирой Валерьевной, помогает нам в экономическом плане.

Инспектора  выходят,  проверяют,  куда  потрачены средства,  на  какие

конкретно работы. Управляющие компании обязаны отчитываться, на какие

цели использованы средства населения. И мы им разъясняем.

Смирнов А.В. Деньги берут живые,  а  куда  они потом идут,  какова

их  дальнейшая  судьба.  Если  двухподъездный  дом,  за  который  ежегодно

получают четверть миллиона рублей, не ремонтируется, то где эти деньги?

Винокурова Г.А. Я уже сказала, что мы требуем от них отчет.

Смирнов  А.В. Понятно.  Куда  же  тогда  бедным  жильцам-то

обращаться?

Винокурова  Г.А. Пусть  в  жилищную  инспекцию  обращаются,  

мы рассмотрим.

Смирнов А.В. Понятно. Спасибо.

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Пожалуйста,  депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

регионального  отделения  Всероссийской  политической  партии  "ЕДИНАЯ

РОССИЯ" Варченко Галина Григорьевна.

Варченко  Г.Г. Насколько  Вы  не  впустую,  простите,  работаете?

Отвечая на вопрос Анатолия Васильевича Смирнова, Вы сказали, что ходите,

проверяете.  Ну  и  что?  А  воз  и  ныне  там.  Что  меняется  от  того,  что  Вы

работаете, ходите, получаете заработную плату? 

Винокурова  Г.А. Дело  в  том,  что  нашу работу  оценивает  Главный

государственный жилищный инспектор Российской Федерации. Мы посылаем

итоги  своей  работы,  и  работа  Государственной  жилищной  инспекции

Республики Марий Эл оценивается положительно. На оценку хорошо.

Варченко  Г.Г. Вы  не  ответили  на  мой  вопрос.  Какой  результат

работы?  Где-то  лучше  стало,  потому  что  Вы  вмешались?  Вы  себя  тоже
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должны  оценивать.  Вам  оценку  кто-то  дает,  это  понятно.  Вы  себя

как оцениваете?

Винокурова  Г.А. Я  считаю,  что  если  идет  увеличение  потока

обращений  граждан  к  нам  за  помощью,  значит,  есть  положительный

результат.

Смирнов  А.В. Галина  Алексеевна,  сегодня  Эльвира  Валерьевна

выступала  по  этому  вопросу.  Индикатор  благополучия  любой  отрасли

характеризуется  следующим.  Много  было  жалоб  и  обращений  или  мало?

Если мало обращений и народ удовлетворен, то естественно у Вас и мало

работы  по  разбору  жалоб.  Я  правильно  рассуждаю?  Правильно.  Почему?

Потому  что  тогда  народ  удовлетворен.  Если  Вы манипулируете  цифрами

1000, 1500, 1800, то это говорит о том, что проблема не решается.

И второй вопрос. Мы опять к общедомовым счетчикам возвращаемся.

Инспекция,  насколько  я  понимаю,  это  контролирующий  орган,  который

наводит  порядок  в  тех  безобразиях,  которые  на  сегодня  творятся.

Даже Президент России, не выдержав, бросает фразу о беспределе.

Смотрите,  добропорядочный  гражданин,  который  платит  за  все,

начиная от налогов,  заканчивая коммунальными услугами,  вдруг получает

дополнительно  счет  на  такую  же  сумму.  У  меня  есть  приятели,  которые

добились  своего,  им  сделали  перерасчет.  Большинство  останавливаются  

на полпути, потому что не находят выхода из этого тупика.

Мы хотим до избирателя донести Вашу позицию, чтобы они в лице

Министерства  жилищно-коммунального  хозяйства  нашли  ответ,  поддержку

и помощь, чтобы они знали, куда обратиться.

Винокурова Г.А. Население обращается в управляющую организацию,

управляющая  организация  никаких  мер  не  принимает,  поэтому  они  сразу

идут  в  жилищную  инспекцию.  Очень  много  было  вопросов  по  "горячей

линии",  причем в  управляющую компанию они не обращались.  Ответили,

что лучше обращаться к нам, мы сразу примем меры.
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Поток  жалоб  увеличен.  Я  уже  озвучила,  сколько  принято

административных мер.

Цветкова  О.Н. Галина  Алексеевна,  еще  один  вопрос.  Меня  бог

миловал,  я  за  3  года  квитанции  за  ОДН  не  получала.  К  нам  приходят

граждане на прием, но мы на многие вопросы не получили ответы. Где они

за  3  года  взяли  показатели  счетчиков?  Как  за  2010  год  можно  снять

показания? Объясните мне, пожалуйста.

Винокурова Г.А. Наверное, Эльвира Валерьевна лучше объяснит.

Варенова Э.В. Этот вопрос по ОДН, Ольга Николаевна, действительно

злободневный. Я его озвучивала, выступая перед ветеранами города.

Управляющие  компании  выставили  счета  по  оплате  электроэнергии

за  ОДН за  период 2009 –  2011 годов.  Начисление платы за  ОДН раньше

было  предусмотрено  правилами  в  соответствии  с  307  постановлением,

которые действовали до 1 сентября 2012 года.

В  период  с  2009  по  2011  год  многие  управляющие  компании

самоустранились  от  выполнения  части  обязанностей  по  управлению,

и  договоры  на  энергоснабжение  многими  управляющими  компаниями

с "Мариэнергосбыт" не заключались. Все платежи за коммунальные услуги

принимались  напрямую  ресурсоснабжающими  организациями.

Управляющими компаниями учет потребленных многоквартирными домами

коммунальных ресурсов не велся.

Начиная  с  2011  года  "Мариэнергосбыт"  стал  предъявлять  иски  

в  Арбитражный  суд  Республики  Марий  Эл  к  управляющим  компаниям  

за  потребленную,  но  не  оплаченную  электроэнергию  в  многоквартирных

домах.  И  при  отсутствии  в  управляющих  компаниях  учета  потребленных

многоквартирными  домами  коммунальных  ресурсов  большинство  исков

"Мариэнергосбыт", к сожалению, было удовлетворено.

А  управляющие  компании,  в  свою  очередь,  как  внутреннее

перевалочное  звено  начали  предъявлять  требования  к  гражданам  

по оплате ОДН за временные интервалы 2009 – 2011 годов.
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Что мы советуем в таких случаях, когда граждане к нам обращаются

письменно:

во-первых,  не  платить  за  2009  год,  так  как  истек  срок  исковой

давности, который по общему правилу составляет 3 года;

во-вторых, если в указанный период общедомового счетчика не было,

а нормативы на ОДН тогда еще не были введены, то выставленный платеж

начислен некорректно. Понятно, что не платить;

в-третьих,  посмотреть,  взималась  ли  с  граждан  в  указанный  период

управляющей компанией плата за ОДН, то есть поднять те договора, которые

были заключены непосредственно гражданином с управляющей компанией.

Включена ли эта позиция в строчке "плата за содержание и ремонт жилого

помещения". Если да, то платеж уже был произведен и оплачивать не надо;

в-четвертых, оспорить все это в судебном порядке. Это крайняя мера.

У  нас  такого  рода  жалоб  тоже  очень  много,  граждане  к  нам

обращаются, мы им отвечаем.

Дальше  я  хотела  бы  ответить  на  вопрос  депутата  Смирнова  А.В.,

куда расходуются деньги на содержание и ремонт.

Действительно, это вполне законный вопрос,  когда приносят квиток,

предположим, вы заплатили, а я не заплатила. Что происходит у нас дальше?

В  структуре  платежа  у  нас  отопление,  вода,  горячее  водоснабжение,

в том числе содержание.

Все  расчеты  у  нас  в  данном  случае  по  Йошкар-Оле  прокачиваются

через  расчетно-кассовый центр,  то  есть все  денежные средства поступают

в расчетно-кассовый центр. Неплатежей у нас на 1 января 2013 года 454 млн

рублей, в том числе 207 млн, или 45 процентов, по городу Йошкар-Оле.

Средства, которые находятся на счете РКЦ, в первую очередь уходят

на то, чтобы не сорвать отопительный сезон. В первую очередь они уходят

поставщикам  и  только  в  последнюю  очередь  управляющим  компаниям.

Таким  образом,  управляющие  компании  тоже  становятся  заложниками
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обстоятельств, когда назад к ним поступает не тот платеж, который заплатил

гражданин, а в уменьшенном варианте.

Но  тем  не  менее  у  них  ведется  смета,  сколько  они  должны  были

получить  в  течение  года,  сколько  фактически  получили  и  сколько

фактических средств они потратили в разрезе ранее утвержденной сметы.

Смирнов А.В. Эльвира Валерьевна,  но ведь это нелогично. Я плачу

деньги  на  содержание  того  подъезда,  в  котором  живу.  Почему  я  должен

думать обо всех остальных.

Варенова Э.В. Я с Вами абсолютна согласна. Сейчас я хочу поделиться

практикой,  которую  Кукарин  Василий  Александрович,  член  совета

многоквартирного дома по улице Первомайской, 101, хочет внедрить: уйти

от  расчетов  с  расчетно-кассовым  центром  и  напрямую  прогонять  данные

платежи от ресурсников к управляющим компаниям. То есть эти средства

никоим образом не будут отвлечены на какие-то другие позиции в структуре

нашего платежа. Я ответила на Ваш вопрос?

Председательствующий.  Спасибо.  Я  думаю,  что  и  у  депутатов,  

и у приглашенных по второй части нашего Дня депутата вопросов осталось

больше, чем их было до нашей сегодняшней встречи.

Меня  заинтересовала  информация,  что  Государственная  жилищная

инспекция  находится  в  составе  Министерства.  В  других  регионах  –  

не  в  составе.  Вот  вам  весь  ответ.  Государственная  жилищная  инспекция

подчинена Министерству.

Вопросов  много.  Я,  например,  когда  хожу  по  городу  Йошкар-Оле  

и  вижу,  что  там,  где  проложена  теплоцентраль,  можно  тюльпаны  сажать

при минус тридцати, и они будут великолепно цвести. Колоссальная потеря

тепла,  и  это  все  ложится  на  жильцов.  Почему  жильцы  должны  отвечать

за это безобразие.

Вопросов  много,  но  мне  хотелось  бы  сегодня  поблагодарить  наших

докладчиков, потому что я думаю, что перед Днем депутата они волновались,

зная,  что будет очень много вопросов,  они живут в  этой же среде,  среди
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наших  людей  и  знают  прекрасно,  как  обстоят  дела.  Поэтому  большое

спасибо  за  доклады,  за  сообщения,  за  ответы  на  вопросы.  Думаю,

что это не последняя наша встреча.

Председательствующий. Будут ли вопросы по Дню депутата?

Нет.

Тематика Дня депутата рассмотрена.

Благодарю всех за участие.

Объявление.

К сведению членов Комитета по социальному развитию.

22 марта 2013 года в 11 часов состоится выездное заседание Комитета

по  социальному  развитию  в  Марийском  научно-исследовательском

институте языка, литературы и истории им. В.М.Васильева.

К сведению всех депутатов.

Тридцать  шестая  сессия  Государственного  Собрания  состоится  

18 апреля 2013 года в 10 часов в этом зале.

С  2  апреля  начинаются  заседания  комитетов.  График  заседаний

комитетов у Вас имеется.

Сейчас состоится заседание Президиума Государственного Собрания.

Членов  Президиума  Государственного  Собрания  и  приглашенных  

на заседание Президиума прошу пройти в зал заседаний Государственного

Собрания.

Всем спасибо.
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III. СПИСОК
участников Дня депутата 

14 часов
Большой

зал заседаний 

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
пятого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

2. Буянов Юрий Геннадьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

4. Ведерников Павел Семенович Избирательный округ № 19

5. Вершинин Сергей Андреевич Избирательный округ № 18

6. Григорьев Юрий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

8. Иванов Анатолий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

9. Миронов Сергей Панфилович КПРФ

10. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

11. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

12. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

13. Салмин Евгений Михайлович ЕДИНАЯ РОССИЯ

14. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26

15. Самоходкин Сергей Федорович Избирательный округ № 16

16. Свинин Вениамин Валентинович Избирательный округ № 20

17. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

18. Серкова Татьяна Павловна КПРФ

19. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

20. Хмелев Владимир Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

21. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

22. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3
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Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

23.

Береснев
Роман Александрович

Главный федеральный инспектор 
по Республике Марий Эл 

24.

Булатова
Светлана Ильгизовна

руководитель Управления Федеральной 
службы по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека 
по Республике Марий Эл – главный 
государственный санитарный врач 
по Республике Марий Эл

25.

Варенова
Эльвира Валерьевна

заместитель министра строительства, 
архитектуры  и жилищно-коммунального 
хозяйства Республики Марий Эл

26.

Винокурова
Галина Алексеевна

начальник отдела "Государственная 
жилищная инспекция Республики 
Марий Эл"

27. Гаранин
Леонид Ананьевич

председатель Совета муниципальных 
образований Республики Марий Эл, 
глава муниципального образования 
городского округа "Город Йошкар-Ола" - 
председатель Собрания депутатов

28.

Григорьева
Татьяна Валентиновна

министр юстиции
Республики Марий Эл

29. Давыдов
Александр Сергеевич

председатель Верховного суда 
Республики Марий Эл

30. Доронин 
Олег Михайлович

руководитель Следственного управления
Следственного комитета Российской 
Федерации по Республике Марий Эл

31. Зефиров 
Сергей Николаевич

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

32. Мякишев
Геннадий Федорович

заместитель Руководителя 
Администрации Главы 
Республики Марий Эл, начальник 
государственно-правового управления

33. Попов
Виктор Николаевич

министр строительства, архитектуры
 и жилищно-коммунального хозяйства 
Республики Марий Эл

34.

Рюмшин
Сергей Иванович

прокурор Республики Марий Эл
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35.

Сарафанников
Михаил Александрович

начальник Управления Федеральной 
службы исполнения наказаний России
по Республике Марий Эл

36.

Соловей
Юрий Анатольевич

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Республике Марий Эл

37.

Шевчук
Анатолий Ростиславович

руководитель Республиканской 
службы по тарифам Республики
Марий Эл

Главы муниципальных образований Республики Марий Эл -
председатели Собраний депутатов

38.

Антоничева
Валентина Кузьминична

глава муниципального образования 
"Советский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

39.

Зангирова
Надежда Николаевна

глава муниципального образования 
"Мари-Турекский муниципальный 
район" - председатель Собрания депутатов

40.

Иванова
Светлана Михайловна

глава муниципального образования 
"Моркинский муниципальный район" - 
председатель Собрания  депутатов 

41.

Ленькова
Надежда Александровна

глава муниципального образования 
городского округа "Город Волжск" - 
председатель Собрания депутатов 

42.

Морозов
Анатолий Николаевич

глава муниципального образования 
"Юринский муниципальный район" - 
председатель Собрания  депутатов

43.

Сорокин
Николай Викторович

глава муниципального образования 
"Килемарский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов 

44.

Шабалин
Анатолий Степанович

глава муниципального образования 
"Оршанский муниципальный район" -
председатель Собрания депутатов

45.

Шабалин
Владимир Леонидович

глава муниципального образования 
"Новоторъяльский муниципальный 
район" - председатель Собрания депутатов

Члены Молодежного парламента Республики Марий Эл

46. Егошин
Алексей Николаевич

председатель комитета по бюджету 
и развитию молодежного 
предпринимательства
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Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

47. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда
информационного управления

48. Епанова
Эльвира Васильевна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного 
управления

49. Зебрева
Светлана Анатольевна

ведущий советник сектора 
делопроизводства организационного 
управления

50.

Крашенинников
Алексей Владимирович

консультант организационного 
управления

51. Логинов
Геннадий Викторович

начальник информационного 
управления

52.

Наумова
Светлана Ивановна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

53.

Попова
Галина Викторовна

ведущий специалист 1 разряда
организационного управления

54.

Скороходова
Татьяна Владимировна

начальник отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов

Парламентские корреспонденты
55.

Сабанцева 
Татьяна Александровна

специальный корреспондент 
службы информации телевидения 
филиала ФГУП "ВГТРК
"ГТРК "Марий Эл"

56.

Копылов
Владимир Васильевич

оператор службы информации 
телевидения филиала ФГУП 
"ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"

57.

Соловьева 
Маргарита Аркадьевна

шеф-редактор марийского радио 
филиала ФГУП "ВГТРК" 
ГТРК "Марий Эл"

58.

Иванова 
Людмила Петровна

редактор по вопросам социальной жизни

и законодательной власти 
ООО "Газета "Марий Эл"

Организационное управление Аппарата
Государственного Собрания 

Республики Марий Эл
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Материалы сорокового 

Дня депутата

16 апреля 2013 года
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I. ТЕМАТИКА
Дня депутата Государственного Собрания

Республики Марий Эл
16 апреля 2013 года - вторник

14 часов
Большой

зал заседаний

1. Информация о результатах следственной деятельности Следственного
управления Следственного комитета Российской Федерации по Республике
Марий Эл за 2012 год

14.00-14.30 Доронин Олег Михайлович,
руководитель Следственного управления 
Следственного комитета Российской 
Федерации по Республике Марий Эл 

Обмен мнениями

14.30-14.40 депутаты Государственного Собрания 
Республики Марий Эл, приглашенные

2. Об отчете Главы Республики Марий Эл о результатах деятельности
Правительства  Республики  Марий  Эл  по  социально-экономическому
развитию Республики Марий Эл за 2012 год и задачах на 2013 год.

Головной комитет Государственного 
Собрания Республики Марий Эл
по законодательству

3. О  проекте  постановления  Государственного  Собрания  Республики
Марий  Эл  "О  внесении  изменения  в  Постановление  Государственного
Собрания  Республики  Марий  Эл  "О  назначении  членов  конкурсных
комиссий  по  проведению  конкурса  на  замещение  должности  главы
администрации муниципального образования"

Головной комитет Государственного 
Собрания Республики Марий Эл
по социальному развитию
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II. СТЕНОГРАММА
Дня депутата

Большой
зал заседаний

16 апреля 2013 года
14 часов

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

пятого  созыва  проходит  в  зале  заседаний  Дворца  Конгрессов  Республики

Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.  Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата!

В  соответствии  с  Программой  подготовки  и  проведения  тридцать

шестой сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл сегодня

проводится сороковой по счету День депутата Государственного Собрания

пятого созыва.

У  нас  сегодня  день  юбилейных  дат:  прошло  девяностое  заседание

Президиума Государственного Собрания и сегодня сороковой День депутата.

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания Республики Марий Эл, прокурор Республики Марий Эл Рюмшин

Сергей  Иванович,  руководитель  Следственного  управления  Следственного

комитета  Российской  Федерации  по  Республике  Марий  Эл  Доронин Олег

Михайлович,  начальник  Управления  Министерства  юстиции Российской

Федерации  по  Республике  Марий  Эл  Соловей  Юрий  Анатольевич,

исполняющая  обязанности  начальника  Управления  Федеральной  службы

Российской Федерации по контролю за оборотом наркотиков по Республике

Марий  Эл  Маринина  Майя  Вячеславовна,  руководитель  Управления

Федеральной  службы  по  надзору  в  сфере  защиты прав  потребителей
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и благополучия человека по Республике Марий Эл – главный государственный

санитарный врач по Республике Марий Эл Булатова Светлана Ильгизовна,

исполняющий обязанности министра юстиции Республики Марий Эл Тарасов

Владимир  Валентинович,  Председатель  Государственной  счетной  палаты

Республики  Марий  Эл  Зефиров  Сергей  Николаевич,  Уполномоченный

по правам человека в Республике Марий Эл Татаринова Ирина Сергеевна,

председатель  Совета  муниципальных  образований  Республики  Марий  Эл,

глава  городского  округа "Город  Йошкар-Ола"  -  председатель  Собрания

депутатов  Гаранин  Леонид  Ананьевич,  главы  муниципальных образований

Республики  Марий  Эл  -  председатели  Собраний депутатов,  депутаты

Собрания  депутатов  городского  округа  "Город  Йошкар-Ола",  члены

Молодежного парламента Республики Марий Эл, руководители структурных

подразделений  Аппарата Государственного Собрания  Республики Марий Эл,

парламентские корреспонденты.

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Тематика Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе.

Рассматривается первый вопрос.

1.  Информация  о  результатах  следственной  деятельности

Следственного управления Следственного комитета Российской Федерации

по Республике Марий Эл за 2012 год.

Слово  предоставляется  руководителю  Следственного  управления

Следственного  комитета  Российской Федерации по  Республике  Марий Эл

Доронину Олегу Михайловичу.

Доронин О.М. Уважаемые депутаты, приглашенные!

За  плечами  Следственного  управления  Следственного  комитета

Российской  Федерации  по  Республике  Марий  Эл  два  полноценных  года

работы.

Напомню, что Следственное управление образовано в соответствии  

с  приказом  председателя  Следственного  комитета  Российской  Федерации
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15 января 2011 года и действует на основании Положения о Следственном

управлении, утвержденного 15 февраля 2011 года.

В  структуру  Следственного  управления  входят  аппарат,  а  также  

7  территориальных  следственных  отделов:  следственный  отдел  по  городу

Йошкар-Оле,  Волжский,  Горномарийский,  Звениговский,  Медведевский,

Советский и Сернурский межрайонные следственные отделы.

В  штате  управления  находится  99  сотрудников,  из  них  

76  непосредственно  задействованы  в  сфере  осуществления  уголовного

преследования.

В 2012 году произошло существенное обновление кадрового состава

следователей. Опытные следователи перешли на другую работу, в том числе

в  аппарат,  в  органы  прокуратуры,  назначены  судьями.  В  результате,

если  в  2011  году  со  стажем  работы  до  1  года  работало  9  следователей  

и 32 со стажем работы свыше 5 лет, то в настоящее время со стажем работы

до 1 года служит 14 человек, а свыше 5 лет осталось всего 9 следователей.

Наиболее  сложная  кадровая  ситуация  сложилась  в  следственном

отделе  города  Йошкар-Олы,  который  несет  на  себе  основную  нагрузку  

по расследованию уголовных дел.

Тем  не  менее,  несмотря  на  имеющиеся  трудности,  Следственному

управлению удалось справиться с поставленными перед ним задачами.

В  истекшем  году  деятельность  управления  была  направлена,  

в  первую  очередь,  на  реализацию  установок  руководства  Следственного

комитета Российской Федерации, направленных на решение основной задачи

–  осуществление  принципа  неотвратимости  наказания  за  совершенные

преступления.

С  учетом  особенностей  республики  на  основе  руководящих

документов  Следственного  комитета  переизданы  некоторые  приказы,

касающиеся  основных  направлений  деятельности.  Во  взаимодействии  

с  правоохранительными  органами  переработан  ряд  организационно-

распорядительных документов.
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На  заседаниях  коллегии  управления  рассмотрены  наиболее

актуальные  вопросы  деятельности,  в  основном  связанные  с  повышением

эффективности процессуального контроля.

Небольшим коллективом сотрудников аппарата осуществлено более

200 плановых и внеплановых выездов на места с  оказанием практической

помощи.  По  результатам  проведенных  обобщений  подготовлено  

15 информационных писем.

В  системе  обучения  и  повышения  квалификации  со  следователями

проведено 9 семинаров. 18 сотрудников нижестоящих следственных отделов

прошли  стажировку  в  аппарате  Следственного  управления,  18  –  курсы

повышения квалификации в учебных центрах СК России.

Свою  деятельность  управление  осуществляло  в  условиях  сложной

криминогенной  обстановки.  В  2012  году  на  территории  республики

зарегистрировано 9495 преступлений.

При уменьшении количества  убийств  с  87  до  75  на  13,8  процента

увеличилось  количество  фактов  умышленного  причинения  тяжкого  вреда

здоровью (до 33). В структуре преступности продолжают преобладать кражи

(3555, или 37,4 процента) и иные преступления против собственности, такие

как грабежи и разбои (грабежи – 5,1 процента, мошенничество – 4,7 процента).

Несмотря  на  это,  благодаря  тесному  взаимодействию  с  органами,

осуществляющими  оперативно-разыскную  деятельность, по  оконченным

уголовным делам раскрыто 665 преступлений, из которых 277 тяжкие и особо

тяжкие.  Следователями  в  ходе  расследования  дополнительно  выявлено  

174 ранее не состоявших на учете преступлений.

Раскрываемость  убийств  увеличилась  и  составила  97,7  процента

(АППГ –  95  процентов),  фактов  умышленного  причинения  тяжкого  вреда

здоровью со смертельным исходом – 91,2 процента (АППГ – 91,2 процента),

раскрыты все изнасилования, то есть те традиционные составы преступлений,

которые отнесены к подследственности Следственного комитета.
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Считаю  важным  подчеркнуть,  что  в  большинстве  следственных

отделов  основные  контролируемые  параметры  результатов  работы

по сравнению с 2011 годом остались прочными и стабильными.

Тем не менее в истекшем году остались нераскрытыми 1 убийство,  

3 факта причинения тяжкого вреда здоровью потерпевшего, повлекшего смерть.

Все  уголовные  дела  приостановлены  по  причине  неустановления

лица,  подлежащего  привлечению  в  качестве  обвиняемого.  Недостаточная

доказательственная  база,  отсутствие  оперативной  информации  являются

основными поводами для приостановления следствия.

С целью раскрытия этих преступлений ход производства оперативно-

разыскных мероприятий заслушивается на межведомственных совещаниях.

Особое внимание уделяется вопросам обеспечения конституционных

прав  граждан  на  обращение  с  жалобами  и  просьбами  о  восстановлении  

или защите нарушенных прав, свобод или законных интересов заявителя.

Председатель  Следственного  комитета  потребовал  от  сотрудников

ведомства  тщательно  вникать  во  все  проблемы,  с  которыми  обращаются

граждане, и давать им принципиальную оценку.

В  связи  с  этим  организована  работа  общественной  приемной

председателя  Следственного  комитета,  работает  "телефон  доверия".  Свои

сообщения  граждане  могут  оставить  на  сайте  Следственного  управления.

Еженедельно  ведется  прием  граждан  в  районах  непосредственно

руководителем управления.

О возрастающем доверии граждан к нам свидетельствует количество

поступающих от них обращений.

Так, если в 2011 году к нам поступило 526 обращений, то за 2012 год

их  количество  составило  736.  Полагаю,  что  люди  по-прежнему  доверяют

нам свои беды. Об этом свидетельствует тот факт, что каждая третья жалоба

нами  направлена  в  другие  ведомства,  поскольку  не  относится  к  нашей

компетенции.
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Анализ же рассмотренных управлением жалоб показал, что основная

их доля связана с необходимостью, по мнению заявителей, осуществления

уголовного  преследования  лиц,  принявших  решения  не  в  их  пользу.

Например,  вынесение  решения  по  гражданскому  или  арбитражному  делу,

вынесение  обвинительного  приговора,  постановления  о  привлечении  

к  административной  ответственности,  неудовлетворение  требований

надзирающим прокурором и т.д.

В  связи  с  отсутствием  каких-либо  данных,  указывающих  

на  признаки  уголовно  наказуемого  деяния,  подпадающих  под  действие  

УК  РФ,  заявителям  разъяснялся  порядок  обжалования  в  соответствии  

с компетенцией, а в части организации уголовного преследования обращения

признавались не подлежащими удовлетворению.

Одним  из  важнейших  направлений  работы  в  целях  повышения

доверия  граждан  было  и  остается  тесное  взаимодействие  со  средствами

массовой информации.

В  2012  году  было  размещено  5878  информаций  (АППГ  –  5304),

благодаря  чему  привлекалось  внимание  общественности  к  социально

значимым и актуальным темам. 

В 2012 году в следственные подразделения поступило 3628 сообщений

о  преступлениях,  что  почти  на  6,5  процента  больше,  чем  в  2011  году

(АППГ  –  3409).  Рост  регистрации  сообщений  о  преступлениях  отмечен

во всех подразделениях управления за исключением Волжского и Медведевского

межрайонных следственных отделов.

Принято  2372  решения  об  отказе  в  возбуждении  уголовного  дела

(АППГ – 2274) и 544 – о возбуждении дел (АППГ – 498).

Окончено  производством  464  дела  (АППГ  –  445).  Наибольшее

количество  приходится  на  следователей  следственного  отдела  по  городу

Йошкар-Оле (118), Медведевского межрайонного следственного отдела (80),

Звениговского (65) и Горномарийского (53).
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Среднемесячная нагрузка по оконченным уголовным делам в целом

по управлению составила 1,1 дела на следователя (АППГ – 1,1).

Направлением в суд окончено 434 дела (АППГ – 425).

Среди них 80 уголовных дел об убийствах, из которых 6 совершены

при отягчающих обстоятельствах, 26 уголовных дел о фактах умышленного

причинения тяжкого вреда здоровью, повлекшего по неосторожности смерть

потерпевшего.  Прокурору направлено 21 уголовное дело об изнасилованиях

и других преступлениях против половой неприкосновенности.

Окончено  48  уголовных  дел  по  обвинению  несовершеннолетних,

совершивших в основном преступления против собственности. В то же время

расследован  факт  применения  насилия  в  отношении  сотрудника  органов

внутренних дел группой несовершеннолетних, совершивших побег из Центра

временной изоляции несовершеннолетних правонарушителей.

Уже осуждены несовершеннолетние, совершившие зимой 2012 года

жестокое  убийство  таксиста,  который  был  обнаружен  в  багажнике  своей

автомашины,  а  также  2  несовершеннолетних,  которые  проникли  в  дом

одинокой  78-летней  женщины,  жестоко  избили  ее,  совершили  действия

сексуального характера. От полученных повреждений женщина умерла.

В 2012 году следователями рассмотрено 4 сообщения о преступлениях

экстремистского  и  террористического  характера.  Возбуждено 2  уголовных

дела  в  отношении  представителей  леворадикального  движения  "Левый

фронт",  пропагандировавших  в  сети  Интернет  публичное  оправдание

терроризма (ч. 2 ст. 205.2 УК РФ) и осуществлявших публичные призывы

к массовым беспорядкам (ч. 3 ст. 212 УК РФ). Уголовные дела находятся  

в  производстве,  ход  и  результаты  расследования  находятся  на  особом

контроле Следственного управления.

Особенно  тяжело  расследовать  уголовные  дела,  где  жертвами

преступников  становятся  дети.  Насилие  в  отношении  их  –  это  одна  

из самых серьезных проблем, с которой сталкивается все общество. Среди
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жертв  шестерым  не  исполнилось  и  года,  двое  находились  в  возрасте  

до 5 лет, 12 – до 10 лет, 22 не исполнилось 14.

Только  за  сексуальные  домогательства  к  несовершеннолетним  

и малолетним к уголовной ответственности привлечено 16 человек.

Среди  них  гражданин,  совершивший  насильственные  действия

сексуального характера в отношении малолетней дочери своей сожительницы.

Осуждены  учитель  физической  культуры  одной  из  школ  города

Йошкар-Олы,  который  совершил  развратные  действия  в  отношении

учащейся,  водитель  троллейбуса,  который  под  предлогом  поиграть  

в  компьютерные  игры  приводил  к  себе  домой  малолетних  мальчиков  

и за угощения их сладостями и передачу небольших сумм денег совершал

с ними акты мужеложства и иные действия сексуального характера. 

Окончено  производством  дело  по  обвинению  электрика  

МУП  "ТЭЦ  №  1",  совершавшего  насильственные  действия  сексуального

характера в отношении несовершеннолетних.

Привлечен  к  уголовной  ответственности  житель  Новоторъяльского

района,  который  в  п.  Льнозавод  совершал  насильственные  действия

сексуального характера в отношении своей 6-летней внучки.

Только  в  Верховный  Суд  Республики  Марий  Эл  в  2012  году

направлено  32  дела  (АППГ  –  12),  из  которых  6  –  о  квалифицированных

убийствах,  9  –  по  фактам  совершения  изнасилований  и  насильственных

действий сексуального характера в отношении малолетних, 11 – по фактам

покушения на дачу взятки, 4 – по фактам получения взятки и 2 – по фактам

оскорбление участника судебного разбирательства.

Повышенное  внимание  уделялось  вопросам  возмещения  вреда,

причиненного  преступлением.  Из  30  млн  833  тыс.  рублей  ущерба  в  ходе

предварительного  следствия  возмещено  14  млн  107  тыс.  рублей,  наложен

арест на имущество в размере 4 млн 620 тыс. рублей.

Принятыми мерами удалось добиться выявления причин и условий,

способствовавших совершению преступлений,  по  каждому расследованному
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уголовному  делу.  Следователями  внесено  450  представлений,  из  них  

67 обсуждены с выступлением следователя в учреждениях и организациях.

По  результатам  рассмотрения  к  дисциплинарной  ответственности

привлечено 4 лица.

В  отчетном  периоде  раскрыто  21  преступление,  предварительное

следствие  по  которым  ранее  приостанавливалось  (АППГ  –  23),  из  них  

13 – тяжких и особо тяжких. Среди раскрытых 2 убийства, 3 умышленные

причинения тяжкого вреда здоровью, повлекшие по неосторожности смерть

потерпевших, 2 изнасилования.

По  17  уголовным  делам  предварительное  расследование  окончено

направлением уголовных дел в суд, 4 – прекращением по нереабилитирующим

основаниям.

По находящимся в производстве 9 делам о налоговых преступлениях

в  бюджеты  всех  уровней  возмещено  более  13  млн  рублей.  В  целях

обеспечения  гражданского  иска  наложен  арест  на  имущества  должников

общей стоимостью более 4 млн рублей.

Особые  усилия  управления  сконцентрированы  на  расследовании

преступлений коррупционной направленности.

Следователями окончено производством 38 дел указанной категории.

В  их  числе  6  дел  о  получении  взяток  должностными  лицами,  7  дел  

о  фактах  превышения  и  злоупотребления  должностными  полномочиями,  

6  дел  о  мошенничестве  либо  присвоении  и  растрате  с  использованием

должностного положения, 7 – о служебном подлоге.

Собраны  достаточные  доказательства  вины  в  использовании

служебного  положения  в  личных  интересах  5  сотрудников  полиции,  

4 – органов системы Минюста России, 3 – МЧС России, 8 должностных лиц

органов местного самоуправления.

За  минувший  год  подвергнуто  уголовному  преследованию  15  лиц,

обладающих особым правовым статусом.

113



Среди  обвиняемых  оказались  2  члена  участковых  избирательных

комиссий,  в  период  избирательной  кампании  по  выборам  депутатов

Государственной  Думы  Федерального  Собрания  Российской  Федерации

нанесших  на  здания  и  сооружения  надписи  и  рисунки  с  политическим

подтекстом.

Один  следователь,  вымогавший  и  получивший  вознаграждение  

за нераспространение порочащих сведений, а также 12 депутатов различных

уровней.

Так,  депутат  Собрания  депутатов  муниципального  образования

"Городское  поселение  "Мари-Турек"  второго  созыва  по  Южному

пятимандатному  избирательному  округу  Садыков,  который,  будучи

директором ПУ-25,  организовал систему закупки и реализации продукции

животноводства  таким  образом,  что  своими  действиями  причинил  ущерб

бюджету в сумме более 450 000 рублей.

А  также  депутат  Собрания  депутатов  муниципального  образования

"Пектубаевское сельское поселение" Лазарев,  который, занимая должность

участкового  лесничего  Новоторъяльского  лесничества,  получил  взятку  

в  виде  автомашины  "Волга"  стоимостью  40 000  рублей  за  сокрытие

выявленного факта незаконной рубки лесных насаждений.

Еще  3  депутата  подвергнуты  уголовному  преследованию  в  связи  

с  незаконным  порубом  деревьев:  депутат  Собрания  депутатов

муниципального образования "Коркатовское сельское поселение" Бочкарев,

депутат  Собрания  депутатов  муниципального  образования  "Шиньшинское

сельское  поселение"  Актершев,  а  также  депутат  Собрания  депутатов

муниципального  образования  "Мари-Биляморское  сельское  поселение"

Мари-Турекского района Воронцов. Ущерб от преступной деятельности этих

депутатов составил более 380 тыс. рублей.

Депутат  Собрания  депутатов  муниципального  образования

"Виловатовское  сельское  поселение"  Горномарийского  района  Чурьянов,

занимая  должность  председателя  СПССК  "Агропродторг",  совершил
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хищение бюджетных средств в сумме более 1 млн рублей путем незаконного

возмещения НДС.

Депутат  Собрания  депутатов  муниципального  образования

"Городское  поселение  "Красногорский"  Звениговского  района  Крюкова,

занимая  должность  начальника  цеха  №  6  ОАО  "Красногорский  завод

"Электродвигатель",  допустила  нарушения  требований  норм  и  правил

охраны труда, в результате чего причинен тяжкий вред здоровью наладчика

технологического оборудования Озеркина.

Следующая категория преступлений, совершаемых депутатами на фоне

конфликтов и, как правило, в нетрезвом состоянии.

Так,  депутат  Собрания  депутатов  муниципального  образования

"Волжский  муниципальный  район"  Тимофеев  в  ходе  конфликта  произвел

выстрел  из  карабина  "Сайга"  в  голову  Гайнуллина,  в  результате  чего

наступила смерть последнего.

Депутат Собрания депутатов муниципального образования "Куярское

сельское поселение" Медведевского района Пугачев, действуя в группе лиц,

с  целью  получения  долга  от  гражданина  незаконно  лишил  его  свободы

и совершил самоуправные действия.

Депутат  Собрания  депутатов  муниципального  образования

"Параньгинский муниципальный район" Вафин из хулиганских побуждений

произвел  выстрел  из  карабина  "Сайга"  в  строну  автомашины  ГАЗ-53

под управлением Низмутдинова, повредив кузов автомашины.

Депутат Собрания депутатов Токтайбелякского сельского поселения

Куженерского  района  Мокеев  нанес  побои  Иванову  на  почве  личной

неприязни.

Депутат  Собрания  депутатов  муниципального  образования

"Килемарский  муниципальный  район"  Трофимова  оскорбила  свидетеля

Маслова в судебном заседании.

Как мы видим из приведенных примеров, преступления, совершенные

указанными лицами, не связаны с их депутатской деятельностью.
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Заканчивая  свое  выступление,  я  хотел  бы  отметить,  что  задачи,

озвученные Председателем Следственного комитета Российской Федерации,

будут решены в текущем году.

Следственное управление с еще большей энергией будет наращивать

усилия  по  расследованию  тяжких  и  особо  тяжких  преступлений,  уделяя

особое внимание расследованию преступлений экономической и коррупционной

направленности, а также совершенных лицами особого правового статуса.

Все необходимое для успешного решения поставленных перед нами

задач  есть.  В  ответственном  отношении  к  служебному  долгу  своих

сотрудников  я  не  сомневаюсь  и  поэтому  уверен,  что  положительные

результаты будут достигнуты.

Полагаю, что ряд озвученных мною в выступлении вопросов найдут

отражение  в  законотворческой  деятельности  Государственного  Собрания,

а Вам, уважаемые депутаты, хочу пожелать плодотворной работы в текущем

2013 году. 

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо, Олег Михайлович. 

Будут ли вопросы к Олегу Михайловичу?

Председательствующий.  Пожалуйста,  депутат  от  избирательного

объединения  Марийского  регионального  отделения  Всероссийской

политической партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ" Салмин Евгений Михайлович.

Салмин  Е.М.  Вы  можете  прокомментировать  случай,  который

произошел  в  городе  Волжске,  о  получении  взятки  заместителем  главы

администрации.  В  Волжске  ходит  очень  много  слухов,  все  это  обрастает

каким-то комом, какими-то домыслами. Если можно, кратко.

Доронин  О.М. Не  могу  прокомментировать,  потому  что  дело

находится в производстве органов внутренних дел Республики Марий Эл.

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Нет.

Уважаемые депутаты Государственного Собрания!
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Нам нужно будет рассмотреть еще два вопроса, а сейчас, поскольку

мы закончили рассмотрение нашего центрального вопроса, все приглашенные

могут быть свободны, депутаты Государственного Собрания остаются.

Председательствующий. Рассматривается второй вопрос.

2. Об отчете Главы Республики Марий Эл о результатах деятельности

Правительства  Республики  Марий  Эл  по  социально-экономическому

развитию Республики Марий Эл за 2012 год и задачах на 2013 год.

Проект постановления у вас имеется.

Председательствующий. Рассматривается третий вопрос.

3. О проекте постановления Государственного Собрания Республики

Марий  Эл  "О  внесении  изменения  в  Постановление  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  "О  назначении  членов  конкурсных

комиссий  по  проведению  конкурса  на  замещение  должности  главы

администрации муниципального образования".

Проект постановления по данному вопросу у вас имеется.

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Тематика Дня депутата рассмотрена.

Благодарю всех за участие.

Будут ли предложения, замечания по проведению Дня депутата?

Нет.

Объявления.

Сейчас состоятся заседания комитетов Государственного Собрания.

График заседаний комитетов Государственного Собрания Республики

Марий Эл у Вас имеется.

Тридцать шестая сессия состоится 18 апреля 2013 года в 10 часов  

в зале заседаний Дворца Конгрессов.
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III. СПИСОК
участников Дня депутата 

14.00
Большой

зал заседаний 

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
пятого созыва

1. Ведерников Павел Семенович Избирательный округ № 19

2. Вершинин Сергей Андреевич Избирательный округ № 18

3. Ганичев Василий Александрович Избирательный округ № 11

4. Глазырин Андрей Юрьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Ерпылев Александр Евгеньевич КПРФ

7. Заричный Владимир Владимирович Избирательный округ № 4

8. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

9. Иванов Анатолий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

10. Иливанов Петр Николаевич Избирательный округ № 15

11. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

12. Макаров Виталий Иванович Избирательный округ № 25

13. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

14. Миронов Сергей Панфилович КПРФ

15. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

16. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

17. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

18. Серкова Татьяна Павловна КПРФ

19. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

20. Старостин Александр Викторович ЕДИНАЯ РОССИЯ

21. Хмелев Владимир Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

22. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

23. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

24. Швецов Михаил Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
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25. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3
Руководители, работники органов

исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные
26.

Береснев
Роман Александрович

Главный федеральный инспектор 
по Республике Марий Эл 

27.

Булатова
Светлана Ильгизовна

руководитель Управления Федеральной 
службы по надзору в сфере защиты прав
потребителей и благополучия человека 
по Республике Марий Эл – главный 
государственный санитарный врач 
по Республике Марий Эл

28.

Григорьева
Татьяна Валентиновна

министр юстиции Республики Марий Эл,
член Совета Марийского регионального 
отделения Общероссийской 
общественной организации 
"Ассоциация юристов России"

29.

Доронин
Олег Михайлович

руководитель Следственного 
управления Следственного комитета 
Российской Федерации 
по Республике Марий Эл 

30.

Золотарев
Рудольф Иванович

заместитель начальника 
государственно-правового управления 
Главы Республики Марий Эл, 
руководитель аппарата Марийского 
регионального отделения 
Общероссийской общественной 
организации "Ассоциация
юристов России"

31.

Михеева
Татьяна Николаевна

председатель Общественной палаты 
Республики Марий Эл

32.

Патрушева
Галина Александровна

заместитель Председателя Центральной 
избирательной комиссии 
Республики Марий Эл 

33.

Сафин 
Магруф Каюмович

председатель Комитета Марийского 
регионального отделения 
политической партии "ПАТРИОТЫ 
РОССИИ"

34.

Соловей 
Юрий Анатольевич

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации 
по Республике Марий Эл

35.

Трепалин
Александр Михайлович

член Регионального Совета 
политической партии "Российская 
объединенная демократическая партия
"ЯБЛОКО" в Республике Марий Эл 

36.

Бараулина пресс-секретарь Главного федерального 
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Анастасия Михайловна инспектора по Республике Марий Эл
Главы муниципальных образований Республики Марий Эл -

председатели Собраний депутатов
37.

Антоничева
Валентина Кузьминична

глава муниципального образования 
"Советский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

38.

Вохмяков 
Николай Леонидович

глава муниципального образования 
"Медведевский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов 

39.

Зангирова
Надежда Николаевна

глава муниципального образования 
"Мари-Турекский муниципальный 
район" - председатель Собрания  
депутатов

40.

Иванова
Светлана Михайловна

глава муниципального образования 
"Моркинский муниципальный район" - 
председатель Собрания  депутатов 

41.

Карпочев
Владимир Андреевич

глава муниципального образования 
"Волжский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

Члены Совета Общественной палаты Республики Марий Эл

42. Дементьев
Герман Александрович

заместитель председателя 
Общественной палаты
Республики Марий Эл

43.

Заболотских
Ольга Павловна

председатель комиссии по вопросам 
развития гражданского общества 
и защите прав граждан Общественной 
палаты Республики Марий Эл

44. Полетило
Ольга Олеговна

председатель комиссии по вопросам 
совершенствования законодательства
и общественной экспертизе законов
и иных нормативных актов Общественной
палаты Республики Марий Эл,
член Совета Марийского регионального 
отделения общероссийской 
общественной организации 
"Ассоциация юристов России"

45. Репина
Наталья Станиславовна

секретарь Общественной палаты 
Республики Марий Эл

Члены Совета Марийского регионального отделения общероссийской
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общественной организации "Ассоциация юристов России"
46. Лежнина Людмила 

Николаевна
нотариус Йошкар-Олинского 
нотариального округа
Республики Марий Эл

47. Сидоров
Олег Алексеевич

первый проректор по учебной работе 
федерального государственного 
бюджетного образовательного 
учреждения высшего 
профессионального образования 
"Марийский государственный 
университет"

Члены Молодежного парламента Республики Марий Эл
48. Егошин

Алексей Николаевич
председатель комитета по бюджету
и развитию молодежного 
предпринимательства Молодежного 
парламента Республики Марий Эл

49.

Гизатуллин
Руслан Гаптрашидович

член Молодежного парламента 
Республики Марий Эл

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

50.

Алябышев
Андрей Николаевич

консультант информационного 
управления

51.

Галкина
Наталья Анатольевна

заместитель начальника 
информационного управления

52.

Крашенинников
Алексей Владимирович

консультант сектора организационной 
работы организационного управления

53.

Наумова 
Светлана Ивановна

заместитель Руководителя Аппарата,
начальник правового управления

54.

Овчинникова
Татьяна Евгеньевна

заместитель начальника 
организационного  управления

55.

Скороходова 
Татьяна Владимировна

начальник отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов 
правового управления

Парламентские корреспонденты
56.

Третьяков
Олег Георгиевич

оператор  службы  информации
телевидения  филиала  ФГУП  "ВГТРК"
ГТРК "Марий Эл"

57.

Сабанцева специальный  корреспондент  службы
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Татьяна Александровна информации  телевидения  филиала
ФГУП "ВГТРК" ГТРК "Марий Эл" 

58.

Иванова
Людмила Петровна

редактор  по  вопросам  законодательной
власти и социальной жизни ГУП "Газета
"Марий Эл"
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Материалы сорок первого

Дня депутата
 

23 мая 2013 года
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I. Тематика Дня депутата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

23 мая 2013 года - четверг

11 часов
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

1. О проекте закона Республики Марий Эл "О внесении изменений 
в Закон Республики Марий Эл "О республиканском бюджете Республики
Марий Эл на 2013 год и на плановый период 2014 и 2015 года"

11.00-11.05 Габдул – Бариева Гульфия Рауфовна,
Заместитель Председателя Правительства 
Республики Марий Эл, министр финансов

2. О проекте закона Республики Марий Эл "О внесении изменений
в некоторые законодательные акты Республики Марий Эл по вопросам
земельных отношений"

11.05-11.09 Хайруллова Наталья Анатольевна,
министр государственного имущества 
Республики Марий Эл

3.  О  проекте  постановления  Государственного  Собрания
Республики  Марий  Эл  "О  внесении  изменения  в  Постановление
Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  "О  комитетах
Государственного Собрания Республики Марий Эл пятого созыва"

11.09.-11.10 Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного 
Собрания Республики Марий Эл 

4.О месте проведения тридцать седьмой сессии Государственного 
Собрания Республики Марий Эл пятого созыва

11.10-11.11 Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного 
Собрания Республики Марий Эл

5.  О  проекте  постановления  Государственного  Собрания
Республики  Марий  Эл  "О  повестке  дня  тридцать  седьмой  сессии
Государственного Собрания Республики Марий Эл пятого созыва"

11.11-11.12 Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного 
Собрания Республики Марий Эл
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6.  О  проекте  постановления  Государственного  Собрания
Республики  Марий  Эл  "О  секретариате  тридцать  седьмой  сессии
Государственного Собрания Республики Марий Эл пятого созыва"

11.12-11.13 Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного 
Собрания Республики Марий Эл

7.  О  проекте  постановления  Государственного  Собрания
Республики  Марий Эл  "О порядке  работы тридцать  седьмой  сессии
Государственного Собрания Республики Марий Эл пятого созыва"

11.13-11.14 Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного 
Собрания Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА
Дня депутата

зал заседаний
Государственного Собрания
Республики Марий Эл

23 мая 2013 года
11 часов

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

пятого  созыва  проходит  в  зале  заседаний  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.  Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата!

По предложению Главы Республики Марий Эл Леонида Игоревича

Маркелова сегодня, 23 мая 2013 года, проводится тридцать седьмая сессия

Государственного Собрания Республики Марий Эл.

В  соответствии  с  Программой  подготовки  и  проведения  тридцать

седьмой сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл сегодня

проводится День депутата Государственного Собрания пятого созыва.

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания Республики Марий Эл, Заместитель Председателя Правительства

Республики Марий Эл,  министр  финансов  Республики Марий Эл Габдул-

Бариева Гульфия Рауфовна, министр государственного имущества Республики

Марий  Эл  Хайруллова  Наталья  Анатольевна,  начальник  Управления

Министерства  юстиции  Российской  Федерации  по  Республике  Марий  Эл

Соловей  Юрий  Анатольевич,  старший  помощник  прокурора  Республики

Марий  Эл  Тихонова  Марина  Николаевна,  Председатель  Государственной

счетной  палаты  Республики  Марий  Эл  Зефиров  Сергей  Николаевич,
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председатель Молодежного парламента Республики Марий Эл Мартюшина

Екатерина Константиновна, парламентские корреспонденты.

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Сегодня  состоялись  заседания  головных  комитетов  по  бюджету  

и по развитию агропромышленного комплекса.

Члены комитетов рассмотрели представленные на сессию документы

и  рекомендовали  их  для  рассмотрения  комитетами  Государственного

Собрания.

Тематика Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе.

Рассматривается первый вопрос.

1. О проекте закона Республики Марий Эл "О внесении изменений  

в  Закон  Республики  Марий Эл  "О республиканском бюджете  Республики

Марий Эл на 2013 год и на плановый период 2014 и 2015 годов".

Слово  предоставляется  Заместителю  Председателя  Правительства

Республики  Марий  Эл,  министру  финансов  Республики  Марий  Эл  

Габдул-Бариевой Гульфие Рауфовне.

Габдул-Бариева Г.Р. Уважаемые депутаты и приглашенные!

На  Ваше  рассмотрение  представлен  проект  закона  "О  внесении

изменений  в  Закон  Республики  Марий  Эл  "О  республиканском  бюджете

Республики Марий Эл на 2013 год и на плановый период 2014 и 2015 годов".

Проектом закона предлагается увеличить на 2013 год:

1) доходы на 1 470,4 млн рублей;

2) расходы на 1634,1 млн рублей;

3) дефицит на 163,7 млн рублей.

Изменения доходной и расходной частей республиканского бюджета

связаны с увеличением республике финансовой помощи:

за  счет  средств  государственной  корпорации  -  Фонда  содействия

реформированию  жилищно-коммунального  хозяйства  на  обеспечение
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мероприятий  по  переселению  граждан  из  аварийного  жилищного  фонда  

и капитальный ремонт многоквартирных домов - на 682,5 млн рублей;

за счет целевых средств федерального бюджета на 787,9 млн рублей,

из них на государственную поддержку сельского хозяйства - на 540,0 млн

рублей,  бюджетные  инвестиции  в  объекты  капитального  строительства

государственной собственности - на 125,5 млн рублей.

Дефицит  республиканского  бюджета  увеличивается  на  163,7  млн

рублей  за  счет  использования  целевых  остатков  федеральных  средств

прошлых лет, образовавшихся на начало текущего года.

Вносятся  редакционные  изменения  в  статью  11  Закона  в  связи  

с предоставлением права органам местного самоуправления муниципальных

районов  направлять  субсидии  бюджетам  городских  и  сельских  поселений

на  обеспечение  мероприятий  по  капитальному  ремонту  многоквартирных

жилых домов и переселению граждан из аварийного жилищного фонда.

Таким образом, предлагается утвердить параметры республиканского

бюджета на 2013 год по доходам в сумме 20 037 221,9 тыс. рублей, расходам

в сумме 21 442 633,6 тыс. рублей, дефицит в сумме 1 405 411,7 тыс. рублей.

Законопроект рассмотрен на заседаниях комитетов Государственного

Собрания  и  одобрен  депутатами.  По  нему  получены  положительные

заключения  прокуратуры  республики  и  Управления  Минюста  России  

по Республике Марий Эл.

Прошу поддержать законопроект.

Благодарю за внимание.

Председательствующий. Будут ли вопросы к Гульфие Рауфовне?

Нет.

Рассматривается второй вопрос.

2. О проекте закона Республики Марий Эл "О внесении изменений  

в  некоторые  законодательные  акты  Республики  Марий  Эл  по  вопросам

земельных отношений".
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Слово  предоставляется  министру  государственного  имущества

Республики Марий Эл Хайрулловой Наталье Анатольевне.

Хайруллова Н.А. Уважаемые депутаты!

Главой  Республики  Марий  Эл  предлагается  внести  изменения  

и дополнения в следующие законы Республики Марий Эл:

от 17 июля 2003 года № 32-З "О порядке управления находящимися

в  государственной собственности  земельными участками и  регулировании

земельных отношений в Республике Марий Эл";

от  21  июня 2004  года  № 18-З  "О предельных размерах  земельных

участков на территории Республики Марий Эл".

Изменения связаны с предоставлением земельных участков многодетным

семьям:

1) возможность предоставления в сельских поселениях многодетным

семьям земельных участков сразу в собственность бесплатно;

2) сохранение права получения земельного участка после достижения

детьми возраста 18 лет;

3)  возможность подачи заявления на получение земельного участка

лишь одним из родителей;

4)  увеличение  максимального  размера  земельного  участка,

предоставляемого в сельских поселениях, до 45 соток. 

Предлагаемые  изменения  вносятся  с  целью  совершенствования

законодательства  по  предоставлению  земельных  участков  многодетным

семьям и основаны на предложениях органов местного самоуправления.

Прошу  депутатов  поддержать  данный  законопроект  и  внести  

на рассмотрение сессии Государственного Собрания.

Председательствующий. Спасибо, Наталья Анатольевна. 

Будут ли вопросы к Наталье Анатольевне?

Нет.

Рассматривается третий вопрос.
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3. О проекте постановления Государственного Собрания Республики

Марий  Эл  "О  внесении  изменения  в  Постановление  Государственного

Собрания Республики Марий Эл "О комитетах Государственного Собрания

Республики Марий Эл пятого созыва".

Проект постановления у вас имеется.

Мы должны ввести в  состав  Комитета  по  законодательству  вместо

выбывшего депутата Ерпылева А.Е. депутата Сушенцова Ю.А.

Рассматривается четвертый вопрос.

4.  О  месте  проведения  тридцать  седьмой  сессии  Государственного

Собрания Республики Марий Эл.

Решение  Президиума  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл по данному вопросу у вас имеется.

Президиум предлагает провести сессию в этом зале.

Рассматривается пятый вопрос.

5. О проекте постановления Государственного Собрания Республики

Марий  Эл  "О  повестке  дня  тридцать  седьмой  сессии  Государственного

Собрания Республики Марий Эл пятого созыва".

Проект постановления у вас имеется.

Рассматривается шестой вопрос.

6. О проекте постановления Государственного Собрания Республики

Марий  Эл  "О  секретариате  тридцать  седьмой  сессии  Государственного

Собрания Республики Марий Эл пятого созыва".

Проект постановления у вас имеется.

В  состав  секретариата  предлагаются  депутаты  Ганичев  Василий

Александрович, Глазырин Андрей Юрьевич, Серкова Татьяна Павловна.

Руководителем  секретариата  сессии  предлагается  избрать  депутата

Глазырина Андрея Юрьевича.

Рассматривается седьмой вопрос.
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7. О проекте постановления Государственного Собрания Республики

Марий Эл "О порядке работы тридцать седьмой сессии Государственного

Собрания Республики Марий Эл пятого созыва".

Проект постановления у вас имеется.

Порядок работы сессии обычный.

Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

Программа Дня депутата выполнена.

Будут ли предложения, замечания по проведению Дня депутата?

Нет.

График нашей работы на сегодня: 

в 11 часов 15 минут – заседания комитетов;

в 11 часов 30 минут – расширенные заседания головных комитетов  

по бюджету, по развитию агропромышленного комплекса, по законодательству.

В расширенных заседаниях головных комитетов принимают участие

все  председатели  комитетов  с  протоколами  заседаний  комитетов

и решениями комитетов.

Головные комитеты обобщают все полученные материалы и готовят

заключения.

В 11 часов 45 минут – заседание Президиума.

В 12 часов – тридцать седьмая сессия в этом зале.

Спасибо за работу на Дне депутата!

Прошу депутатов  Государственного  Собрания  пройти  на  заседания

комитетов.
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III. СПИСОК
участников Дня депутата

11.00
Зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
пятого созыва

1. Александров Геннадий Петрович Избирательный округ №6

2. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

3. Буянов Юрий Геннадьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

4. Ведерников Павел Семенович Избирательный округ № 19

5. Вершинин Сергей Андреевич Избирательный округ № 18

6. Ганичев Василий Александрович Избирательный округ № 11

7. Глазырин Андрей Юрьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

8. Григорьев Юрий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

9. Иванов Анатолий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

10. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

11. Кожанов Владимир Тарасович ЛДПР

12. Козырев Александр Сергеевич Избирательный округ № 22

13. Коробейников Андрей Витальевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

14. Макаров Виталий Иванович Избирательный округ № 25

15. Мамуткин Геннадий Борисович ЕДИНАЯ РОССИЯ

16. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

17. Миронов Сергей Панфилович КПРФ

18. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

19. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

20. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

21. Попов Иван Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
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22. Салмин Евгений Михайлович ЕДИНАЯ РОССИЯ

23. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26

24. Свинин Вениамин Валентинович Избирательный округ № 20
25. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2
26. Серкова Татьяна Павловна КПРФ
27. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
28. Старостин Александр Викторович ЕДИНАЯ РОССИЯ
29. Сташкевич Александр Михайлович Избирательный округ № 12
30. Сушенцов Юрий Аркадьевич КПРФ
31. Хмелев Владимир Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
32. Цивильский Валентин Александрович Избирательный округ № 9
33. Цинпаев Магомедгаджи Абдуллаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
34. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

35.

Варенова
Эльвира Валерьевна

заместитель министра строительства, 
архитектуры  и жилищно-коммунального 
хозяйства Республики Марий Эл

36. Габдул-Бариева
Гульфия Рауфовна

Заместитель Председателя 
Правительства Республики
Марий Эл, министр финансов

37. Зефиров 
Сергей Николаевич

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

38. Попов
Виктор Николаевич

министр строительства, архитектуры
 и жилищно-коммунального хозяйства 
Республики Марий Эл

39. Соловей
Юрий Анатольевич

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Республике Марий Эл

40. Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

41. Хайруллова
Наталья Анатольевна

министр государственного имущества 
Республики Марий Эл
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Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

42. Антропова
Надежда Михайловна

ведущий специалист 1 разряда
информационного управления

43. Васенина
Светлана Николаевна

ведущий специалист 1 разряда
информационного управления

44. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда
информационного управления

45. Жирова
Наталья Львовна

консультант организационного 
управления

46.

Крашенинников
Алексей Владимирович

консультант организационного 
управления

47.

Логинов
Геннадий Викторович

начальник информационного 
управления

48.

Наумова
Светлана Ивановна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

49.

Попова
Галина Викторовна

ведущий специалист 1 разряда
организационного управления

50.

Скороходова
Татьяна Владимировна

начальник отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов

51.

Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

ведущий специалист 1 разряда
организационного управления

Парламентские корреспонденты
52.

Сабанцева 
Татьяна Александровна

специальный корреспондент 
службы информации телевидения 
филиала ФГУП "ВГТРК
"ГТРК "Марий Эл"

53.

Третьяков 
Олег Георгиевич

оператор службы информации 
телевидения филиала ФГУП 
"ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"

54.

Соловьева 
Маргарита Аркадьевна

шеф-редактор марийского радио 
филиала ФГУП "ВГТРК" 
ГТРК "Марий Эл"

134



Материалы сорок второго 
юбилейного Дня депутата,

посвященного 75-летию
законодательной власти Марий Эл

26 июля 2013 года
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I. Программа проведения юбилейного Дня депутата
Государственного Собрания Республики Марий Эл,

посвященного 75-летию законодательной власти Марий Эл

26 июля 2013 года - пятница

15 часов
Большой

Зал заседаний

14.30-14.55 Демонстрация историко-документального фильма
"Законодательная власть Марий Эл. 75 лет"

15.00-15.07 Открытие Дня депутата

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл

15.07-15.10 Звучат:
Государственный гимн Российской Федерации
Государственный гимн Республики Марий Эл

15.10-15.40 Доклад "Законодательная власть Марий Эл. 75 лет"

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл

15.40-15.50 Приветственное слово

Дементьева Наталия Леонидовна,
член  Совета  Федерации  Федерального  Собрания  Российской
Федерации  - представитель  от  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл

15.50-16.05 Оглашение приветственных телеграмм

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл

16.05-16.40 Выступления  депутатов  Верховного  Совета  Марийской  АССР  
и Государственного Собрания Республики Марий Эл

16.40-16.45 Закрытие Дня депутата

Минаков Юрий Александрович, 
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл

16.45-17.05 Фотографирование участников Дня депутата
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II. СТЕНОГРАММА
юбилейного Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл,
посвященного 75-летию законодательной власти Марий Эл

Большой                                                                                      26 июля 2013 года
Зал заседаний                                                                                               15 часов

Юбилейный  День  депутата  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл,  посвященный  75-летию  законодательной  власти  Марий  Эл,

проходит в зале заседаний Дворца Конгрессов Республики Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий. Уважаемые народные депутаты Верховного

Совета!

Уважаемые депутаты Государственного Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата!

В  соответствии  с  Программой  подготовки  75-летию  высшего

законодательного  органа  государственной  власти  Марийской  АССР  –

Республики Марий Эл сегодня проводится юбилейный День депутата.

День депутата объявляю открытым!

(Звучат Государственные гимны Российской Федерации и Республики

Марий Эл).

В работе Дня депутата принимают участие: член Совета Федерации –

представитель  в  Совете  Федерации  Федерального  Собрания  Российской

Федерации  от  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

Дементьева  Наталия  Леонидовна,  депутаты  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл пятого созыва, народные депутаты Верховного Совета

Марийской  АССР,  депутаты  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл первого, второго, третьего и четвертого созывов.
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Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

Программа Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе.

Уважаемые участники Дня депутата!

В адрес Государственного Собрания поступили Приветствия в  связи

с юбилеем.

Совет Федерации. 

"Уважаемый Юрий Александрович!

Поздравляю  Вас,  депутатов  всех  созывов,  работников  аппарата

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  со  знаменательным

событием  –  75-летием   законодательного  органа  государственной  власти

Марийской АССР – Республики Марий Эл.

Уверена,  что конструктивное и плодотворное сотрудничество Совета

Федерации и Государственного Собрания Республики Марий Эл и в дальнейшем

будет  способствовать  повышению качества  законодательной деятельности,

укреплению российской государственности.

Искренне  желаю  депутатам  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  успехов  в  законотворчестве,  новых  свершений  и  достижения

поставленных целей.

Матвиенко  Валентина  Ивановна,  Председатель  Совета  Федерации

Федерального Собрания Российской Федерации". (Аплодисменты).

Государственная Дума. 

"Уважаемый Юрий Александрович! 

Уважаемые коллеги! 

Поздравляю  вас  с  75-летием  высшего  законодательного  органа

государственной власти Республики Марий Эл.

Сегодня  Государственное  Собрание  Республики  авторитетный

и  компетентный  институт  власти  успешно  решающий  законотворческие

задачи.
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Уверен,  что  Ваша  созидательная  деятельность  будет  и  дальше

способствовать  укреплению  Российской  государственности,  достижению

социального благополучия и национального единства, повышению качества

жизни граждан нашей страны.

Желаю  Вам  доброго  здоровья  и  новых  успехов  в  работе  на  благо

Республики Марий Эл и ее жителей. 

Нарышкин Сергей Евгеньевич,  Председатель  Государственной Думы

Федерального Собрания Российской Федерации". (Аплодисменты).

Уважаемые друзья!

Поздравляю  Вас  с  75-летием  со  дня  образования  высшего

законодательного органа государственной власти Республики.

Это  событие  стало  определяющим  для  социально-экономического

развития Республики Марий Эл.

Сегодня  Государственное  Собрание  опирается  на  лучшие  традиции

отечественного законотворчества, строго следует духу и букве Конституции

России, вносит весомый вклад в укрепление федерализма и совершенствование

институтов демократии. 

Уверен,  что  и  в  дальнейшем  Вы  будете  уделять  внимание

конструктивному  взаимодействию  с  органами  исполнительной  власти,

структурами  гражданского  общества,  работать  ради  эффективной  защиты

прав и свобод людей, повышения уровня их жизни.

Желаю Вам успехов и всего самого доброго.

Руководитель  Администрации  Президента  Российской  Федерации

Сергей Борисович Иванов. (Аплодисменты).

Продолжаем работу.

Мухин  В.И. Слово  для  доклада  предоставляется  Председателю

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  пятого  созыва  Юрию

Александровичу Минакову. 

Минаков. Уважаемые жители Республики Марий Эл!

Уважаемый Глава Республики Марий Эл!
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Уважаемые  депутаты  Верховного  Совета  и  Государственного

Собрания!

Уважаемые  депутаты  представительных  органов  местного

самоуправления!

Уважаемые участники юбилейного Дня Депутата!

Обращаюсь  к  Вам  26  июля  2013  года  –  в  день  75-летия

законодательной власти Марийской АССР – Республики Марий Эл!

75 лет отделяют нас от 26 июля 1938 года – знакового для Республики –

события – даты начала работы Верховного Совета Марийской АССР.

В этот день 26 июля в 1938 году в 6 часов вечера состоялось открытие

первой сессии Верховного Совета Марийской АССР первого созыва.

26 июля 1938 года – официальная дата начала деятельности системы

законодательной власти Марий Эл.

Уважаемые  депутаты  Верховного  Совета  Марийской  АССР  

и Государственного Собрания Республики Марий Эл!

Поздравляю Вас с 75-летием законодательной власти Марий Эл.

Примите  слова  благодарности  за  Ваш  труд,  за  Вашу  активную

депутатскую деятельность.

Уважаемые участники Дня депутата!

К сожалению, не все депутаты дожили до сегодняшнего дня.

Прошу  почтить  память  ушедших  из  жизни  депутатов  нашей

Республики минутой молчания.

Уважаемые участники юбилейного Дня депутата!

Представляю Доклад "Законодательная власть Марий Эл. 75 лет".

26-е июля 1938 года – ключевая дата в истории нашей Республики.

Эта  дата  –  начало  отсчета  деятельности  системы  законодательной

власти Марийской АССР – Республики Марий Эл.

Мы,  депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

пятого созыва бережно храним историю и традиции законодательной власти

Республики, первых народных депутатов.
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В историю Марийской АССР – Республики Марий Эл навечно вписаны

имена 23712 депутатов – в 27 томах энциклопедии "Депутаты Марий Эл",

изданной Государственным Собранием Республики. 

Составляя энциклопедию, мы исходили из того, что депутат навсегда

остается депутатом. 

Депутатом своего времени, своего Совета или Собрания, своего созыва,

своего округа. 

Депутатом  своих  избирателей,  избравших  депутата  представлять  

и защищать их – избирателей – интересы.

Уважаемые депутаты!

От имени Государственного Собрания Республики Марий Эл пятого

созыва  выражаю  народным  депутатам  Верховного  Совета  и  депутатам

Государственного  Собрания,  всем  депутатам  Марий  Эл  признательность  

за  Вашу  активную  депутатскую  деятельность,  за  конструктивную

совместную работу, за взаимоподдержку.

Благодарю  депутатов  всех  созывов  за  значительный  личный  вклад  

в  совершенствование  законодательства,  сохранение  истории  и  традиций

законодательной власти.

За вклад в социально-экономическое, культурное и духовное развитие

Марийской АССР – Республики Марий Эл.

За  законодательное  обеспечение  интенсивного  развития  нашей

Республики.

Выражаю слова благодарности – Главе Республики Марий Эл Леониду

Игоревичу  Маркелову,  Правительству  Республики,  органам  местного

самоуправления,  депутатам  обеих  палат  Федерального  Собрания:

Государственной Думы и Совета Федерации, Приволжскому федеральному

округу,  прокуратуре  республики,  управлению  юстиции  федеральным

структурам по Республике, законодателям субъектов Российской Федерации,

всем  с  кем  Верховный  Совет  и  Государственное  Собрание  работали
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и  работаем  –  за  конструктивное  взаимодействие  и  за  плодотворную

совместную деятельность.

Уважаемые жители Республики Марий Эл!

Уважаемые избиратели!

От имени Государственного Собрания Республики Марий Эл пятого

созыва  благодарю  Вас  за  совместную  работу,  за  взаимопонимание  

и поддержку в течение всех этих 75 лет.

Уважаемые участники Дня депутата!

Экскурс в историю государственности марийского народа.

4-е ноября 1920 года. 

На  основе  ленинского  Декрета  "Об  автономии марийского  народа"  

в составе РСФСР создано новое национальное государственное образование -

Марийская автономная область. 

5-е декабря 1936 года. 

Согласно  Конституции  Союза  ССР  Марийская  автономная  область

преобразована  в  Марийскую  Автономную  Советскую  Социалистическую

Республику.

С 1992 года – Республика Марий Эл.

Конституции Республики.

21-е июня 1937 года. 

Принята первая Конституция Марийской АССР.

Конституция Марийской АССР, принятая Чрезвычайным  XI съездом

Советов  Марийской  АССР  сыграла  архиважную  роль  в  становлении  

и развитии Республики.

27-е мая 1978 года. 

Принята вторая Конституция Марийской АССР. 

Верховный  Совет  Марийской  АССР  на  внеочередной  десятой  

сессии – после всенародного обсуждения принял новый Основной Закон –

вторую в истории Республики Конституцию. 

24-е июня 1995 года. 
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Принята  третья  Конституция  Марийской  АССР  -  Республики  

Марий Эл.

24 июня 1995 года 

в  17  часов  32  минуты  Конституционным  Собранием  Республики

принята Конституция Республики Марий Эл – третья,  ныне действующая,

работающая вот уже 18 лет.

Уважаемые участники Дня депутата!

История  законодательной  власти  Республики  –  прямое  отражение

того  большого  пути,  который  прошла  Марийская  Автономная  область  –

Марийская АССР – Республика Марий Эл в составе Российской Федерации.

Законодательную  власть  –  Высший  законодательный  орган

государственной  власти  Марийской  АССР  –  Республики  Марий  Эл

представляли:

Верховный Совет: 

с 26 июля  1938 года – по 6 января 1994 года.

55 лет 5 месяцев 10 дней.

Государственное Собрание: с 6 января 1994 года.

19 лет 6 месяцев 19 дней на сегодня.

62  года  законодательная  власть  Марий  Эл  работала  в  XX веке

и вот уже 13 лет работает в веке XXI.

С  1938  года  по  1991  год  Марийская  АССР  была  парламентской

республикой.

В 1991 году введен пост Президента Республики Марий Эл.

Уважаемые депутаты!

ХХ век.

Два  величайших  события,  свершившие  судьбу  не  только  нашего

государства, но – судьбу всего мира.

Два выстрела – две эпохи.

Выстрел "Авроры" в 17-м.

Выстрел танка в 93-м.
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Выстрел "Авроры" в октябре 17-го, 25 числа – свидетельствовал миру

о советизации Российской империи.

Выстрел танка в октябре 93-го, 4 числа – ознаменовал десоветизацию

России.

Два  этих  знаковых  события  изменили  не  только  нашу  страну,  

но и весь мир.

События 17-го и 93-го такие разные, но - в то же время – похожие.

Верховный Совет Марийской АССР.

Экскурс в историю Верховного Совета.

26-е июня 1938 года.

Исторический знаковый день в Марийской АССР.

В  соответствии  с  положениями  первой  Конституции  Республики  

в  этот  день  состоялись  первые  выборы  первых  народных  депутатов

Верховного Совета Марийской АССР первого созыва.

В результате выборов зарегистрировано избрание в Верховный Совет

Марийской  АССР  I созыва  93-х  депутатов  по  всем  одномандатным

избирательным округам. 

26-е июля 1938 года.

Исторический знаковый день в Марийской АССР.

В столице Республики – городе Йошкар-Оле, в Доме Советов – сегодня

–  здание  Марийского  государственного  университета  –  в  6  часов  вечера

состоялось  открытие  первой  сессии  Верховного  Совета  Марийской  АССР

I созыва. 

В  составе  Почетного  Президиума  первой  сессии  Верховного  Совета

Марийской АССР первого созыва:

Иосиф Виссарионович Сталин - народный депутат Марийской АССР

от Железнодорожного избирательного округа города Йошкар-Олы.

Вячеслав Михайлович Молотов - народный депутат Марийской АССР

от Русско-Шойского избирательного округа Куженерского района.
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Первым Председателем Верховного Совета Марийской АССР избран

Мамаев Роман Михайлович.

За  75  лет  деятельность  законодательной  власти  Марийской  АССР –

Республики Марий Эл, включающая 17 созывов, в двух созывах была продлена

по сравнению с установленными сроками и в одном созыве – сокращена.

Увеличение срока полномочий законодательной власти прошло в двух

первых созывах: в первом созыве Верховного Совета.

В первом созыве Государственного Собрания.

Верховный  Совет  первого  созыва  работал  вместо  установленных

четырех лет девять лет – до 1947 года. 

Срок полномочий продлен на пять лет.

Причина: Великая Отечественная война.

Государственное  Собрание  первого  созыва  работало  вместо

установленных двух лет три года. 

Срок полномочий продлен на 1 год 5 месяцев.

Причина: продление Государственным Собранием своих полномочий.

С нарушением Конституции Республики Марий Эл.

Деятельность  первого  созыва  Государственного  Собрания  была

прекращена  только  по  решению Верховного  Суда  Республики  Марий Эл,

признавшего незаконным Постановление Государственного Собрания. 

"О продлении полномочий Государственного Собрания I созыва".

Верховный Совет последнего – двенадцатого созыва. 

Срок полномочий сокращен на 1 год 3 месяца 18 дней.

Причина: революционные преобразования в России 93 года.

Указы  первого  Президента  Российской  Федерации  о  прекращении

деятельности Советов.

Принятие  на  общероссийском  референдуме  12  декабря  1993  года

Новой Конституции новой России.

Важным  этапом  реформы  политической  системы  в  республике  стал

1990 год.
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4  марта  прошли  выборы  народных  депутатов  Верховного  Совета

Марийской АССР XII созыва.

Впервые  в  избирательной  практике  было  положено  начало

альтернативным  выборам:  на  150  депутатских  мандатов  претендовало

542 кандидата.

В итоге этих выборов 124 депутата из 150 были избраны в Верховный

Совет впервые.

Революционный XII созыв Верховного Совета отличался от предыдущих

одиннадцати созывов:

- демократическими выборами на альтернативной основе;

- политической активностью депутатов;

- максимальным числом председателей в одном созыве – три.

Значительным  политическим  событием  в  жизни  нашей  Республики

стало  пребывание  в  Марийской  АССР  в  марте  1992  года  Председателя

Верховного Совета Российской Федерации Хасбулатова Руслана Имрановича.

По приглашению Председателя Верховного Совета Республики.

с  20  по  22  марта  1992  года  Хасбулатов  Руслан  Имранович,

Председатель Верховного Совета Российской Федерации посетил с рабочим

визитом Марийскую АССР. 

22  марта  состоялась  рабочая  встреча  Руслана  Имрановича  

с народными депутатами и активом Республики. 

Шла  прямая  трансляция  встречи  по  телевидению  и  радио  

по всей Республике.

Особое значение для Марийской АССР, народ которой еще в 1552 году

добровольно вошел в состав Государства Российского, имел Федеративный

Договор  "О  разграничении  полномочий  между  федеральными  органами

государственной  власти  Российской  Федерации  и  органами  власти

суверенных республик в составе Российской Федерации".

Народные  депутаты  Верховного  Совета  Марийской  АССР  активно

участвовали в разработке и принятии в 1992 году Федеративного Договора,
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который  был  подписан  31  марта  в  торжественной  обстановке  в  Москве,

в  Кремле,  в  Георгиевском  зале.  Федеративный  Договор  предотвратил

намечающийся распад Российской Федерации и сыграл значительную роль

в укреплении государственности России.

Мы - участники разработки Федеративного Договора и процесса его

подписания  взяли  на  себя  высокую  ответственность  за  судьбу  России,  

за  свои  Республики  и  удержали  Россию  от  разделения  на  отдельные

субъекты.

Подписав Федеративный Договор, наша Республика еще раз подтвердила:

Марийская АССР – Республика Марий Эл была, есть и всегда будет в составе

Российской Федерации.

Нам выпало сложное время - XII созыв.

Особенно последние годы работы Верховного Совета.

И общество было очень сложное.

И деформировались общественно-политические отношения.

Настроение людей было хуже некуда.

Распад  великой  Державы  –  Союза  Советских  Социалистических

Республик после известного референдума.

Беловежские события.

И  последующие  трагические  события,  все  это  не  лучшим  образом

сказалось на состоянии общества, на жизни людей.

Это была огромная нагрузка на общество.

В таких экстремальных условиях работал Верховный Совет 

Марийской АССР последние годы.

Но  Верховный  Совет  Республики  XII созыва  достойно  вышел

из  сложных  политических  коллизий  90-х  –  без  потрясений  для  нашей

Республики,  для  жителей  Марий  Эл.  Так  распорядилась  история,  что  

XII созыв Верховного Совета Марийской АССР стал последним в системе

Советов народных депутатов.
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6  января  1994  года  Верховный  Совет  завершил  свою  55-летнюю

деятельность.

И конституционным путем Верховный Совет передал законодательную

власть Марий Эл – Государственному Собранию.

Законодательная  власть  Марий  Эл  не  прекращала  своей  активной

деятельности даже в такое архисложное политическое время.

Был подведен итог глобальной эпохи:

Эпохи Советской власти.

Эпохи Советов Народных депутатов.

Деятельность  каждого  из  двенадцати  созывов  Верховного  Совета

Марийской АССР имела свои особенности.

Но  главным  в  системе  Советов  была  вертикаль  государственной

и местной власти, гарантирующая общность  интересов, совместную работу

депутатов  всех  уровней  на  людей  –  избирателей  –  жителей  Марийской

АССР, на социально-экономическое развитие Республики.

Время – лучший судья.

20  лет  после  принятия  Верховным  Советом  Марийской  АССР

исторического  решения  о  переходе  законодательной  власти  Марий  Эл  

от Верховного Совета – Государственному Собранию.

Решения,  символизирующего  непрерывность  деятельности

законодательной власти Марий Эл.

18 лет со дня принятия третьей Конституции Республики.

Такая временная оценка лучше всего отражает роль Верховного Совета

и Основного Закона Марий Эл в жизни нашего общества.

Несмотря  на  трудности  тех  лет,  несмотря  на  острую  политическую

напряженность,  мы  успешно  прошли,  казалось  бы  непреодолимые

препятствия.

23  июля  2013  года  состоялось  совместное  заседание  Президиума

Верховного  Совета  XII созыва  и  Президиума  Государственного  Собрания

V созыва.
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На  совместном  заседании  двух  Президиумов  рассмотрен  вопрос  

"О  деятельности  высшего  органа  законодательной  власти  Марий  Эл  -

Государственного Собрания в течение двадцати лет после окончания работы

Верховного Совета Марийской АССР".

В решении совместного заседания двух Президиумов дана позитивная

оценка  действиям  Верховного  Совета  в  сложных  политических  условиях

90-х прошлого века. 

Подтверждена  через  20  лет  правомерность  и  правильность  решений

Верховного  Совета,  направленных  в  те  годы на  сохранение  стабильности

политической  и  социальной  в  Республики  Марий  Эл  и  перехода

законодательной  власти  от  Верховного  Совета  -  Государственному

Собранию. Что не только не ослабило деятельность законодательной власти,

но и значительно ее усилило.

Мы, депутаты Верховного Совета Марийской АССР XII созыва хорошо

осознавали нашу историческую ответственность за судьбу России, за судьбу

нашей  Республики,  принимая  на  последней  сессии  Верховного  Совета

решения  по  переходу  законодательной  власти  от  Верховного  Совета  –

Государственному Собранию.

Обеспечили  непрерывную  деятельность  высшего  законодательного

органа государственной власти Марийской АССР - Республики Марий Эл.

Приняв взвешенные, глубоко продуманные решения Верховный Совет

не допустил никаких потрясений в Республике.

В  этом  –  политическая  зрелость  и  огромная  заслуга  депутатов

Верховного Совета XII созыва.

Искренние  слова  признательности  и  благодарности  за  это  Вам  –

уважаемые депутаты Верховного Совета XII созыва.

Мы, 150 народных депутатов Верховного Совета XII созыва, 

взяв на себя высокую ответственность за судьбу нашей Республики  

и России, сделали все правильно. 
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Сохранили  законодательную власть  в  Республике,  конституционным

путем  передали  законодательную  власть  от  Верховного  Совета  –

Государственному Собранию.

И  в  том,  что  вот  уже  20  лет  Государственное  Собрание  успешно

осуществляет  законодательную  власть  в  Республике  Марий  Эл  огромная

заслуга депутатов Верховного Совета XII созыва.

Я, как последний Председатель последнего созыва Верховного Совета,

завершившего  деятельность  Верховного  Совета  Марийской  АССР,

завершившего  деятельность  Советов  народных  депутатов,  еще  раз

обращаюсь  к  Вам,  уважаемые  депутаты  Верховного  Совета  Марийской

АССР  XII созыва,  со  словами  благодарности  и  признательности  

за  активную  депутатскую  деятельность,  за  политическую  зрелость,  

за  конструктивную работу,  за  взаимопонимание и поддержку,  за  смелость

в  принятии  ответственных  судьбоносных  для  нашей  России  и  для  нашей

Республики решений.

Спасибо Вам!

Марийская АССР награждена тремя орденами Союза СССР:

Орден Ленина. 

Орден Октябрьской Революции. 

Орден Дружбы Народов. 

В  достижениях,  за  которые  наша  Республика  стала  трижды

орденоносной, есть и труд депутатов. Не только труд депутата на рабочем

месте, но и труд депута – законодательный.

Уважаемые депутаты!

Главный  итог  деятельности  Верховного  Совета  Марийской  АССР

за 55 лет: 

создание  надежной  законодательной  базы  и  действенное

законодательное обеспечение развития Марийской АССР.

Достойное завершение деятельности Советов.
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Деятельность всех 1051 депутата Верховного Совета Марийской АССР

в течение всех 55 лет была плодотворной и продуктивной.

Государственное Собрание Республики Марий Эл

6-е  января  1994  года  –  официальная  дата  начала  деятельности

Государственного Собрания, пришедшего на смену Верховному Совету.

Выборы  в  Государственное  Собрание  первого  созыва  состоялись  

12 декабря 1993 года.

На  смену  150  депутатам  Верховного  Совета  пришли  30  депутатов

Государственного  Собрания:  22  депутата  избраны  по  одномандатным

избирательным  округам;  8  депутатов  –  25%  избраны  от  партий,

общественных организаций и формирований.

Непростой  была  работа  Государственного  Собрания  на  начальном

этапе в новых условиях новой России – условиях четкого разделения власти

на законодательную, исполнительную и судебную.

Права и ответственность, пространство компетенции каждой из которых

четко  определены  Конституциями  России  и  Марий  Эл,  федеральными

и субъектовыми – республиканскими законами.

Революционное изменение функций законодателей после реорганизации

системы Советов повлекло за собой разрушение вертикали законодательно-

представительной власти и  нарушение соподчиненности депутатов разных

уровней Советов.

В этой связи взаимодействие Государственного Собрания с депутатами

представительных  органов  местного  самоуправления,  с  депутатами

Государственной  Думы  и  членами  Совета  Федерации  новой  формации

построено  на  основе  конструктивного  сотрудничества  с  учетом  опыта

деятельности Верховного Совета Марийской АССР XII созыва.

Государственное  Собрание  первого  созыва  организовало  подготовку

и принятие Конституционным Собранием третьей Конституции Республики

образца 1995 года.
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Второй  созыв  Государственного  Собрания  продолжил

конституционную  реформу  в  Республике  Марий  Эл,  начатую  Верховным

Советом Марийской АССР XII созыва. 

Постдемократично агрессивный II созыв. 

В  котором  была  введена  должность  парламентского  пристава

для пресечения попыток непарламентского поведения депутатов.

И пристав реально во II созыве работал.

Третий созыв – примирительный.

Отменена должность парламентского пристава.  Разработаны Правила

депутатской этики, Правила парламентской культуры.

Образована Комиссия по депутатской этике.

И сегодня в Государственном Собрании Республики Марий Эл идет

спокойная системная профессиональная работа.

Государственное Собрание открыто для всех, гласно и планово ведет

свою  работу  и  вся  наша  деятельность  строится  с  учетом  интересов

избирателей.

Государственному  Собранию  третьего  созыва  на  переломном  этапе

истории – на  стыке столетий и миллениумов выпала особая историческая

миссия: перевод законодательной деятельности из XX века – в век XXI.

Я благодарен депутатам третьего созыва за  достойное решение этой

глобальной  задачи  и  за  плодотворную  совместную  работу  в  переломном

третьем созыве.

Принятием  в  2001  году  в  начале  работы  третьего  созыва  ряда

социальных  законов,  мы  положили  начало  системной  социально-

ориентированной законотворческой деятельности.

И от этого главного принципа в дальнейшем никогда не отступали, -

ни в третьем, ни в четвертом созывах, не отступаем и в пятом созыве.

Принимая  добрые  законы  мы  стараемся  найти  и  всегда  находим

оптимальные согласованные решения – решения разумные и направленно-

полезные для жителей Республики Марий Эл.
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Главным  в  разработке  закона  является  человекоформирующее

ценностно-социальное  ориентирование  законов,  базирующееся  на  пяти

принципах формирования основных факторов закона: 

Идеология закона – базовые основы закона. 

Миссия закона – принятие закона в интересах человека и общества.

Видение  закона  –  абсолютная  реализация  заявленной  в  законе

идеологии и стратегической цели закона.

Статус закона – социальный на благо человека.

Философия  закона  –  ценностные  принципы,  в  соответствии  

с которыми реализуется миссия закона.

С тем, чтобы не исказить Идеологию идеального закона.

Введение  Государственным  Собранием  оценки  удобности  закона  

в  правоприменении  и  социальной  оценки  перспективных  последствий

длительного  действия  закона,  совместно  с  нормативно-обеспеченной

обязательностью  закона  способствуют  правильному  и  качественному

исполнению закона.

Важным  направлением  деятельности  является  совершенствование

технологии законодательного процесса с учетом вышеназванных принципов

с усилением алгоритма взаимосвязи в системе: "Закон - подзаконные акты

для правильной его реализации – информационное обеспечение реализации

закона – качественное и в полном объеме исполнение закона – мониторинг

правоприменительной практики".

Большим достижением третьего созыва является и то, что третий созыв

сумел  переломить  негативное  отношение  избирателей  к  депутатам  после

нанесенного  первым  созывом  удара  –  антиконституционным  продлением

срока полномочий Государственного Собрания первого созыва.

Еще  одно  главное  достижение:  третий  созыв  завершил

конституционную  реформу  в  Республике,  начатую  еще  народными

депутатами  Верховного  Совета  XII созыва  и  незаконченную  первым  

и вторым созывами Государственного Собрания.
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Архиважным результатом работы третьего созыва являются: 

Создание  надежной  эффективной  системы  деятельности

Государственного Собрания. 

Перевод  работы  в  плановое  направление  –  на  плановую  основу  

с применением программно-целевого метода.

Начало конструктивного взаимодействия с законодателями субъектов

Российской Федерации в направлении межпарламентского сотрудничества.

Четвертый созыв. 

Имел пять отличительных особенностей:

Новая система выборов депутатов: по одномандатным избирательным

округам и по партийным спискам в равной количественной пропорции.

Новый количественный состав – 52 депутата: 26 и 26.

Новая структура – фракционность:

Пять фракций: 

"Единая  Россия",  КПРФ,  Справедливая  Россия,  Аграрная  партия,

ЛДПР.

Укрепление  взаимодействия  с  избирателями  –  усиление

горизонтального вектора доверия: "Избиратели – Депутаты".

Усиление выездной работы Президиума, Комитетов и Дней депутата.

Пятым созывом продемонстрирована способность депутатов работать

слаженно,  конструктивно  и  качественно  в  условиях  реальной  Российской

действительности.

И  показатели  работы  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  пятого  созыва  свидетельствуют  –  пятый  созыв  является

лидирующим  среди  17  созывов  высшего  законодательного  органа

государственной власти республики, начиная с 1938 года.

Так и будем продолжать работу законодательной власти в интересах

Республики, в интересах жителей Марий Эл.
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Депутаты  участвуют  в  жизни  общества,  выделяя  проблемные

направления,  по  которым  требуются  системные  согласованные

нестандартные действия.

Такую группу первоочередных направлений составляют:

ответственность и профессионализм;

производительность труда и интеллектуальная экономика;

местное  самоуправление  и  жилищно-коммунальный  комплекс,

коммуникационные магистрали.

Все  это  вместе  составляет  новую  парадигму  развития  общества:

высокая  производительность  труда  ответственных  профессиональных

специалистов  формирует  надежную  интеллектуальную  с  наукоемкими

интенсивными технологиями экономику.

Что  является  рычагом,  способным  обеспечить  технологическую

модернизацию и прорыв в инженерном обеспечении развития.

Местное самоуправление на деле должно стать реально самой близкой

к человеку структурой власти.

Реально решающей конкретные проблемы конкретного человека.

И как одну из главных – – проблему ЖКХ затрагивающую интересы

каждого человека,  мотивируя поворот жилищно-коммунального комплекса

к человеку, к реальной работе на людей, чем ЖКХ, собственно, и должно

заниматься.

Значительную роль в развитии местного самоуправления играет Совет

муниципальных образований республики.

Уважаемые депутаты!

В  современной  России  Государственное  Собрание  Республики

Марий Эл с 2000 года занимает достойное место в системе государственной

власти Российской Федерации и в системе законодательной власти России.

При нашем непосредственном участии -  депутатов Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  совершенствуется  законодательство

Российской  Федерации  в  соответствии  с  выдвинутыми  нами  в  Совете
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законодателей России 18 февраля 2003 года предложениями по комплексной

ревизии и систематизации всего федерального законодательства и системной

координации законотворческой деятельности на федеральном и субъектовых

уровнях,  одобренной  и  поддержанной  на  этом  заседании  Совета

законодателей  России  в  2003  году  Президентом  Российской  Федерации

Путиным Владимиром Владимировичем.

Наши  –  законодателей  Марий  Эл  и  законодателей  России  –

Федерального  Собрания,  совместные  действия  обеспечивают  системную

координацию  законотворческой  деятельности,  способствуют  созданию

и  укреплению  единой  системы  законодательной  власти  России,

обеспечивают  усиление  роли  законодателей  в  развитии  российского

общества.

Что повышает надежность социально-экономических преобразований

в России.

Совершенствуя  и  развивая  политическую  систему,  Государственное

Собрание взаимодействует с политическими партиями, не представленными

в  Государственном  Собрании  Республики  Марий  Эл,  с  институтами

гражданского общества.

На конструктивной основе строится работа Государственного Собрания

с  Молодежным  парламентом  Республики  Марий  Эл  и  молодежными

парламентами городов и районов, в которых молодежь вот уже второй созыв

осваивает необходимые умения депутатской деятельности.

Верховный  Совет  Марийской  АССР  и  Государственное  Собрание

Республики  Марий  Эл  активно  взаимодействовали  и  взаимодействуют  

с депутатами Верховного Совета России, депутатами Государственной Думы

и членами Совета Федерации.

Уважаемые депутаты!

Власть и гражданское общество.

Сегодня  мы  работаем  в  совершенно  ином  –  новом  политическом

пространстве.
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По  сравнению  с  ситуацией  предыдущих  лет  политический  климат  

в стране заметно изменился.

Гражданское  общество  повзрослело  и  становится  более

требовательным.

Это уже активизированное общество.

В  Республике  Марий  Эл  функционируют  необходимые  институты

гражданского  общества,  с  которыми  Государственное  Собрание  активно

взаимодействует.

Уважаемые депутаты!

Есть такая профессия – представлять и отстаивать интересы людей.

Профессия, основанная на доверии людей. 

Эта профессия – Депутат.

В течении всех 75-ти лет престиж звания Депутат Марий Эл удержан

на самом высоком уровне!

75 лет законодательной власти Марий Эл.

Менялись времена и эпохи.

XXI век сменил век XX.

В  какое  бы  время  ни  работали  депутаты  Марийской  АССР  –

Республики  Марий  Эл,  каким бы политизированным ни  был  депутатский

корпус,  депутаты  Марий  Эл  всегда  поднимались  выше  отраслевых,

профессиональных,  ведомственных  направлений  и  политических

предпочтений  и  принимали  согласованные  решения,  направленные

на  надежное  законодательное  обеспечение  социально-экономического

развития Республики.

За  75  лет  1051  депутат  Верховного  Совета  и  195  депутатов

Государственного  Собрания  прошли  хорошую  школу  депутатской  работы

и большую жизненную школу.

Уважаемые депутаты!

Мы вправе рассматривать каждый из 17-ти созывов как важный этап

в деятельности законодательной власти Марий Эл.
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Уважаемые депутаты!

Главное законодательное достояние Республики Марий Эл за 75 лет:

устойчивая  надежная  законодательная  власть  и  непрерывность

деятельности законодательной власти;

сохранение и сбережение истории законодательной власти, сохранение

и развитие традиций законодательной деятельности, заложенных народными

депутатами Верховного Совета Марийской АССР;

надежная интенсивная технология строительства законов, технология

мониторинга применения законов;

надежное  законодательное  обеспечение  социально-экономического  

и культурного развития Республики.

Главный вывод.

Законодательная  власть  Марий Эл  выстояла  и  в  первые  годы своей

деятельности, и в военные годы.

Выстояла в 91-м во времена ГКЧП.

Выстояла и в 93-м, в год разрушения системы Советов.

Иначе и не могло быть.

Этим подтверждена надежность законодательной власти Марий Эл.

Уважаемые депутаты!

Время выбрало нас.

И  мы  горды  тем,  что  во  все  напряженные  периоды  истории

законодательная  власть  Марий  Эл  достойно  работала  и  достойно  вышла

из всех сложных лихолетий, политических перемен и продолжает созидать,

продолжает работать на будущее нашей Республики.

Уважаемые депутаты!

Государственным  Собранием  создана  историческая  летопись

законодательной  власти  Марийской  АССР  –  Республики  Марий  Эл,

включающая  материалы,  отражающие  даты,  события  и  важные  вехи

деятельности законодательной власти.
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Мы не могли не создать эту летопись истории наших, законодательной

власти - Дел.

Считая  своим  долгом  сохранить  историю  законодательной  власти

Марий Эл, сохранить для будущих поколений имена Депутатов Марий Эл,

стоявших у истоков формирования законодательной власти и продолжающих

эту работу в течение вот уже 17-ти созывов.

В  2003  году  –  в  год  65-летия,  в  2008  году  –  в  год  70-летия  

и в 2013 году – в год 75-летия законодательной власти Марий Эл проходили

и проходят сегодня, - в юбилейный день, организованные нами мероприятия,

посвященные  этим  памятным  для  нас  с  Вами  и  для  нашей  Республики

Марий Эл юбилейным датам.

В июле прошли встречи с депутатами разных созывов.

Создан  историко-документальный  телевизионный  фильм  "75  лет

законодательной власти Марий Эл", представлена архивная выставка.

В  эти  дни пройдут  передачи на  телевидении и  радио,  посвященные

юбилейной дате, издана книга истории законодательной власти Марийской

АССР – Республики Марий Эл.

Мы,  депутаты  XXI века,  соберемся  сегодня  -  26  июля  2013  года  

в 6 часов вечера, ровно через 75 лет, в зале Дома Советов, где проходила

первая  сессия  Верховного  Совета,  чтобы  отдать  дань  уважения  первым

народным депутатам Марийской АССР XX века, прочувствовать атмосферу

того  времени,  которая  царила  на  первой  сессии  Верховного  Совета

Марийской АССР первого созыва, представить связь времен.

Уважаемые депутаты!

Мне,  -  Председателю  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл пятого созыва выпала высокая честь, от имени Государственного

Собрания поздравить всех нас – депутатов, жителей Марий Эл с 75-летием

законодательной  власти,  выразить  слова  искренней  признательности

и благодарности депутатам Республики всех уровней Советов, всех созывов

за  добрые  дела,  за  достойное  исполнение  возложенного  на  депутатов
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избирателями  высокого  депутатского  долга,  за  высокую  ответственность

депутатов перед народом Республики Марий Эл.

Уважаемые депутаты Марий Эл!

С высоты 75 лет очевидно:

Непрерывная  деятельность  законодательной  власти  Марий  Эл

в  течение  75  лет  содействовала  законодательному  сопровождению

общественных процессов и способствовала законодательному обеспечению

интенсивного  развития  Республики:  Марийской  АССР  –  Республики

Марий Эл.

Мы, депутаты XXI века с оптимизмом смотрим в будущее.

75 лет законодательной власти Марий Эл.

Пройдут  еще  75  лет  –  и  в  2088  году  –  в  год  150-летия  начала

деятельности Верховного Совета Марийской АССР – наши потомки отметят:

депутаты  Марий  Эл  всегда  считали  своей  главной  задачей:  служение

Отечеству и защиту интересов жителей Республики Марий Эл.

Так было все эти 75 лет.

Так  и  будет  всегда  продолжать  свою  активную  деятельность

законодательная власть во имя процветания нашей прекрасной Республики

Марий Эл.

Председательствующий.  Слово  предоставляется  члену  Совета

Федерации Федерального Собрания Российской Федерации – представителю

от Государственного Собрания Республики Марий Эл Наталии Леонидовне

Дементьевой.

Дементьева Н.Л. Дорогие друзья! 

Вы  знаете,  что  Правительство  Республики  Марий  Эл  в  Совете

Федерации  Федерального  Собрания  представляет  Александр  Порфирьевич

Торшин, Первый заместитель Председателя. В таком большом учреждении

как  Совет  Федерации  очень  трудно  быть  Первым  заместителем.  

Он в данную конкретную минуту или уже долетел до Венесуэллы или еще

летит. И я от его имени сейчас зачитаю его приветствие:
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"Уважаемые  депутаты  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл!

Как  представитель  Правительства  Республики  Марий  Эл  в  Совете

Федерации  сердечно  приветствую  Вас  со  знаменательной  датой  -  

75-летием  образования  законодательного  органа  государственной  власти

Марийской  Республики  и  выражаю  искреннюю  благодарность  

за  конструктивную  и  исключительно  полезную  законотворческую

деятельность. 

26 июля 1938 года свою работу начал Верховный Совет Марийской

АССР. С этой памятной даты по сегодняшний день законодательная работа

народных  избранников  направлена  на  динамичное  развитие  Республики,

обеспечение достойной жизни ее жителей. 

Благодаря  Вашим  усилиям,  высоким  деловым  качествам  

и  самоотверженному  труду  взаимоотношения  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл с  Советом Федерации,  государственными органами

законодательной власти субъектов России постоянно крепнут, конструктивно

развиваются,  становятся  все  более  многообразными  и  позитивными.

Республиканские  законы  эффективно  работают  на  благо  экономики,

социальной и культурной сферы, приносят ощутимую пользу, дают людям

реальную возможность  плодотворно  трудиться  во  имя  светлого  будущего

своих детей и внуков. И в этом Ваше призвание и Ваша высокая миссия!

Уверен,  что  повседневная  деятельность  высшего  законодательного

органа  Республики  Марий  Эл  и  впредь  будет  активно  способствовать

ее благополучию и процветанию, а Ваша депутатская миссия всегда будет

направлена на новые созидательные и добрые дела.

От  всей  души  желаю  Государственному  Собранию  Республики

Марий Эл долгой, яркой, насыщенной событиями трудовой жизни, успехов

в  осуществлении  настоящих  и  будущих  творческих  планов,  а  главное,

успешного продолжения поистине достойной биографии.
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С  глубоким  уважением,  Александр  Порфирьевич  Торшин,  Первый

заместитель  Председателя  Совета  Федерации  Федерального  Собрания

Российской Федерации". (Аплодисменты).

С учетом того,  что мы с  Вами сегодня с  двенадцати часов провели

очень  интересную  насыщенную  сессию,  я  от  себя  добавлю  только  слова

глубокого  уважения  к  Вашему  труду.  Под  руководством  такого  четкого,

мудрого,  опытного кормчего любая лодка,  любой парусник даже в  самые

трудные времена в бушующем океане выберется к светлым маякам, потому

что ничего нет дороже в любом Совете, учреждении, Республике, стране чем

бесценный опыт старшего поколения.  И то что в нашем Государственном

Собрании  хорошо  сбалансировано  поколение  старшее,  поколение  среднее

выросшее и вошедшее уже в бурный новый нарастающий российский бизнес

и  выстроивший  его  и  завоевавшее  место  в  законодательном  Собрании

и появилась молодежь уже третье поколение российских депутатов, людей с

совершенно  другими  подходами  и  в  сфере  информационных  технологий,

и в сфере применения законодательства, плюс к своему первому образованию

они все полагают для себя возможным получить второе – или экономическое,

или юридическое образование. Все говорит о том, что это фундамент и залог

стабильного  развития  Республики.  Потому  что  для  того  наверное

и  необходимы  наши  законодательные  такие  рогатки,  чтобы  все

те замечательные идеи, все те важные документы которые разрабатываются

в  недрах  Правительства,  которые  сочетаются  с  тем  что  делает  большое

федеральное  Правительство  депутаты  хорошо  знающие  жизнь  на  местах

проверяли,  изучали  и  голосовали  совершенно  осознанно  за  необходимые

изменения,  за  необходимые  поправки  или  за  крайне  необходимые  новые

законы. 

Я  от  всей  души  Вас  поздравляю,  хочу  еще  раз  поздравить  Юрия

Александровича,  который  даже  вот  к  этому  важному  юбилею  вместе

со  своими  коллегами,  с  работниками  Аппарата  на  двух  языках  выпустил

очень важную газету. Наше время стремительно, мы считаем, что все должно
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быть на магнитных носителях. Но любой архив, любая библиотека, любое

учреждение, если оно хочет знать историю, оно обращается к информации

на бумажных носителях. И я уверена, что когда Государственному Собранию

Марийской Республики исполнится сто лет, будущие историки с огромным

вниманием  будут  изучать  сегодняшнюю  газету,  где  написана  прекрасная,

долгая,  такая важная для Республики история Государственного Собрания

Марийской Республики.

Поздравляю Вас от всей души. (Аплодисменты).

Председательствующий. Спасибо, Наталия Леонидовна.

Уважаемые участники Дня депутата!

Я  хочу  от  имени  депутатов  поблагодарить  Наталию  Леонидовну  

за активную работу в Совете Федерации - представителя от Государственного

Собрания  и  вручить  ей  юбилейную  грамоту  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл,  которой  Дементьева  Наталия  Леонидовна

награждается за значительный вклад в развитие законодательства и в связи

с  75-летием  высшего  законодательного  органа  государственной  власти

Марийской АССР - Республики Марий Эл. (Аплодисменты).

Дементьева Н.Л. Спасибо большое.

Председательствующий.  Наталии Леонидовне вручается юбилейный

Знак "Законодательная власть Марий Эл. 75 лет". (Аплодисменты).

Председательствующий. Продолжаем нашу работу.

Слово предоставляется Бересневу Роману Александровичу – главному

федеральному инспектору по Республике Марий Эл.

Береснев Р.А. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты! 

Уважаемые приглашенные!

Разрешите  огласить  поздравление  полномочного  представителя

Президента  Российской  Федерации  в  Приволжском  федеральном  округе  

в связи с 75-летием законодательной власти Республики Марий Эл:

"Уважаемый Юрий Александрович!
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Уважаемые депутаты! 

Сердечно  поздравляю  Вас  и  депутатов  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  со  знаменательной  датой  –  75-летием  со  дня

образования  высшего  законодательного  органа  государственной  власти

Республики Марий Эл.

Благодаря конструктивной и плодотворной работе депутатов формируется

крепкая законодательная база, обеспечивающая социальное и экономическое

развитие  региона,  направленная  на  защиту  конституционных  прав

и интересов каждого гражданина. 

За годы существования представительного органа власти законодатели

Марий  Эл  накопили  немалый  профессиональный  опыт,  способствующий

совершенствованию республиканского законодательства, а также значительно

усилили свои позиции на федеральном уровне,  внеся существенный вклад

в укрепление российской государственности.

Желаю  Вам  и  Вашим  коллегам  крепкого  здоровья,  благополучия,

плодотворной законотворческой деятельности и успехов во всех начинаниях

на благо Республики Марий Эл и всей России!

Полномочного  представитель  Президента  Российской  Федерации  

в Приволжском федеральном округе Михаил Бабич". (Аплодисменты).

От себя лично я также хотел бы поздравить всех Вас с замечательным

юбилеем!  Спасибо  огромное,  Юрий  Александрович,  Вам,  за  тот  опыт,

которым Вы делитесь  со  мной как  с  главным федеральным инспектором.

Спасибо, уважаемые заместители Председателя Государственного Собрания –

Владимир  Иванович,  Ольга  Николаевна,  Анатолий  Николаевич

за  конструктивное  взаимодействие  и  все,  уважаемые  депутаты,  поскольку

с  большинством  из  Вас  мы  постоянно  встречаемся  и  общаемся.

Та  информация,  которой  мы  делимся,  те  знания  –  они  действительно

неоценимы. 

Успехов Вам в дальнейшей законотворческой деятельности!

С праздником! (Аплодисменты).
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Председательствующий. Спасибо, Роман Александрович.

Слово  предоставляется  Соколовой  Лелии  Ивановне  –  Заместителю

Председателя Верховного Совета Марийской АССР двенадцатого созыва.

Соколова  Л.И. Уважаемый  Юрий  Александрович,  депутаты  всех

созывов нашей Республики!

Благодарю за честь выступить сегодня в этот юбилейный день, день

исторический для нашей Республики.

Ведь  75  лет  назад  начала  работу  Первая  сессия  Верховного  Совета

Марийской  АССР  первого  созыва,  депутаты  которого  были  избраны

жителями  Республики  в  соответствии  с  Конституцией,  принятой  

в 1937 году.

Это  наша  история,  а  история  это  путь  развития,  основу  которого

составляют люди, дела, успехи.

Эта  историческая  дата  коснулась  и  меня,  как  человека  родившегося

именно  в  этот  год,  а  в  последующем  принявшего  участие  в  работе

Верховного Совета 12-еозыва (1990-1993гг.). Нас было 150 человек, из них

9 женщин, которых все прекрасно знают в нашей Республике, как Морова

Наталья  Сергеевна  (профессор),  Климина  Надежда  Викторовна  (министр)

и наши мужчины депутаты-демократы.

А  самое  главное  это  было  трудное  время  демократических

преобразований  в  нашей  стране,  распад  Советского  Союза,  путч  ГКЧП,

"расстрел  Белого  дома"  -  всё  это  оставило  неизгладимый  след  в  наших

сердцах.  Многие  помнят  активность  наших  депутатов,  их  выступления  

в  защиту  демократических  преобразований  (как  Верещагин,  Ивенский,

Аракчеев и др.).

В  те  незабываемые  годы  наша  Республика  избрала  своего  первого

Президента Зотина В.М., так же первого и единственного до сих пор вице-

президента  В.А.  Галавтеева.  Были  приняты  Декларация  о  Суверенитете

Республики Марий Эл и новые символы ее государственной власти - герб,

гимн, флаг, Конституция.

165



Впервые  был  принят  Закон  "О  медицинском  страховании  граждан

Республики Марий Эл" - более 20 лет в этом году этим преобразованиям.

Депутаты нашего созыва приняли Законы "О первоочередных мерах

по защите детства в условиях либерализации цен", "О защите многодетных

семей"; впервые была принята программа "Дети Марий Эл" (во исполнение

Ельцинского  Указа  1992  года  по  выживанию,  защите  и  развитию  детей);

программа  онкогематологической  помощи  детям,  организации  детского

питания детей первых 2-х лет жизни, школьное питание.

Сегодня  Правительством  и  депутатами  ставятся  по  этим  разделам

новые более  совершенные задачи.  Уверена  в  том,  что  это  только  должно

быть на более обогащенном финансовом и техническом уровне.

Растет  и  укрепляется  Республика  Марий  Эл.  Ведь  самая  главная

ценность жизни - это сам человек и его будущее - дети и здоровье.

Вот  этому  и  нужно  служить  депутатам  сегодняшнего  дня

во взаимодействии (хорошем взаимодействии) с Правительством Республики

во  главе  с  уважаемым  Маркеловым  Леонидом  Игоревичем,  чтобы  много

сделать для будущего Республики.

Благодарю  за  память  по  совместной  работе  Председателя

Государственного Собрания Минакова Юрия Александровича, его неоценимый

вклад  в  увековечении  и  продолжении  истории  жизни  нашей  Республики

уже в новых государственных планах и решениях.

И конечно благодарю моих коллег депутатов прошлого и нынешнего

созыва.

Здоровья всем желаю я в этот юбилейный день и память сохранить  

о том, что было, есть и будет в твоих делах для Родины своей!

Спасибо. Благодарю Вас за внимание. (Аплодисменты).

Председательствующий. Спасибо, Лелия Ивановна.

Уважаемые участники Дня депутата!

В адрес Государственного Собрания поступили телеграммы.

Государственный Совет Республики Татарстан:
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"Уважаемый Юрий Александрович! 

Уважаемые коллеги!

От имени депутатов Государственного Совета Республики Татарстан

и  от  себя  лично  сердечно  поздравляю  Вас  со  знаменательной  датой  -  

75-летием законодательной власти Республики Марий Эл. На современном

этапе  развития  Российского  государства  и  общества  перед  нами  -

представителями  парламентов  субъектов  Федерации  -  стоят  важнейшие

задачи  дальнейшего  развития  гражданского  согласия  и  межнационального

мира,  модернизации экономической и социальной сферы, реформирования

и дальнейшего развития системы местного самоуправления.

Наше многолетнее  деловое  сотрудничество  и  тесное  взаимодействие

в  законотворческой  сфере,  скрепленное  межпарламентским  соглашением,

активно  способствует  гармонизации  общественно-политических  процессов

не только в наших республиках, но и в целом - в субъектах Приволжского

федерального округа.

Свой вклад в укрепление добрососедских отношений между нашими

республиками  вносят  татарская  община  Марий  Эл  и  марийская  диаспора

Татарстана. 

Убежден,  что  совместные  усилия  парламентариев  Республики

Татарстан  и  Республики  Марий  Эл  будут  способствовать  дальнейшему

поступательному развитию экономики, духовной и культурной сфер жизни

наших субъектов и их многонациональных народов. 

Желаю  вам  и  всему  депутатскому  корпусу  Республики  Марий  Эл

новых свершений и неизменной удачи в делах на благо многонационального

народа Республики. 

С  уважением,  Председатель  Государственного  Совета  Республики

Татарстан Фарид Хайруллович Мухаметшин". (Аплодисменты).

Председательствующий.  Законодательное  Собрание  Краснодарского

края:

"Уважаемый Юрий Александрович!
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Уважаемые коллеги!

Законодательное Собрание Краснодарского края сердечно поздравляет.

Вас со знаменательной датой – 75-летием законодательной власти Марий Эл.

Это  важное  событие  не  только  в политической  жизни  Республики

Марий Эл, это заметная веха в становлении российского парламентаризма,

в развитии правового государства.

Парламент Республики Марий Эл - это орган государственной власти с

многолетней историей.

За прошедшие десятилетия в Республике Марий Эл создан авторитетный

законодательный орган  новой  формации,  налажен  эффективный механизм

постоянной  связи  с  парламентариями,  с  избирателями,  организовано

конструктивное  взаимодействие  с органами  исполнительной  власти,

местного самоуправления, институтами гражданского общества.

Государственное Собрание Республики Марий Эл и Законодательное

Собрание  Краснодарского  края  связывают  многолетняя  дружба

и сотрудничество, общие цели и задачи. 

Для  укрепления  взаимодействия  и дальнейшего  обмена  опытом

депутаты  в 2006  году  заключили  соглашение  о сотрудничестве,  которое

помогает формировать единые подходы к решению многих задач, стоящих

перед нашими субъектами. 

Благодаря  постоянной  совместной  работе  созданы  все  условия  

для  того,  чтобы  межпарламентские  отношения  в  будущем  только

развивались, укреплялись связи между жителями Кубани и Марий Эл.

Искренне  желаем  вам,  дорогие  друзья,  крепкого  здоровья,

благополучия, успешной работы на благо Республики и всей страны.

Председатель  Законодательного  Собрания  Краснодарского  края

Владимир Андреевич Бекетов". (Аплодисменты).

Председательствующий.  Слово  предоставляется  Казимову

Александру Сергеевичу – депутату Государственного Собрания Республики

Марий Эл первого созыва.
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Казимов А.С. Уважаемый Юрий Александрович! 

Уважаемый Президиум! 

Уважаемые коллеги, товарищи!

Двадцать лет назад завершилась эпоха Советской власти, эпоха Советов

народных  депутатов.  Октябрьские  события  в  Москве  1993  года  явились

заключительной  фазой  политического  кризиса  в  Российской  Федерации,

обострившегося в результате непродуманного и торопливого экономического

реформирования, которое вызвало стагнацию всей национальной экономики,

Значительно  ускорился  политический  процесс.  В  ноябре  были  решены

вопросы  реформирования  высшего  законодательного  органа  власти

республики  и  органов  местного  самоуправления,  приняты  законы

по  выборам  депутатов,  образована  реформаторская  Центральная

избирательная комиссия.

12 декабря 1993 года были проведены одновременно выборы депутатов

Республики Марий Эл всех уровней.

6  января  1994  года  законодательная  власть  в  республике  перешла  

к  Государственному  Собранию  как  высшему  законодательному  

и  представительному  органу  государственной  власти  новой  формации,

которому предстояло  решать  задачи иного  масштаба,  в  новых социально-

экономических условиях.

Выборы в Государственное Собрание Республики Марий Эл первого

созыва  впервые  в  истории республики проходили по  смешанной системе:

по  одномандатным  избирательным  округам  и  по  общереспубликанским

партийным спискам.

На смену Верховному Совету, состоявшему из 150 депутатов, пришло

Государственное  Собрание,  избранное  в  количестве  30  депутатов  сроком

на  два  года  -  на  переходный  период  -  до  принятия  новой  Конституции

Республики Марий Эл.
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За  22  места  в  одномандатных  округах  боролись  124  кандидата.  

На  8  мест  в  общереспубликанском  партийном  округе  претендовали  

9 партий, общественных объединений и движений.

Аграрная  партия  заняла  в  Государственном  собрании  два  места,  

по  одному  мандату  получили:  КПРФ,  экологическое  движение  "Кедр",

движение  "Достоинство  и  милосердие",  объединение  "Предприниматели  

за  новую  Россию",  движение  "Марий  Ушем"  и  Марийская  организация

Республиканской партии России. В целом состав депутатов Государственного

Собрания  первого  созыва  отражал  объективные  реалии  общества  того

времени,  в  нём  были  представлены  разные  слои  населения,  партии

и движения.  Из  30  депутатов  12  являлись  депутатами Верховного  Совета

двенадцатого созыва.

Государственное Собрание первого созыва избиралось сроком на два

года для проведения конституционной реформы.

На первом заседании 6 января 1994 года Государственное Собрание

образовало  Конституционную  комиссию,  в  которую  вошли  8  депутатов,

всего членов комиссии было 19.

Работа над текстом Конституции проходила непросто. Многие вопросы

не  были  решены  на  федеральном  уровне  и  это  задерживало  окончание

работы, которое откладывалось и переносилось трижды.

Окончательный  срок  принятия  Конституции  определился  к  концу

1994 г. - принятие новой Конституции на Конституционном Собрании после

народного обсуждения было назначено на июнь 1995 года. Конституционное

собрание должно было состоять из депутатов всех уровней республики -  

это собрание из 297 человек.

Подготовка  текста  Конституции  проходила  в  острой  дискуссионной

атмосфере, активность проявляли все члены Комиссии.

Значительную  роль  в  составлении  текста  сыграли  начальник

государственно-правового  отдела  Администрации  президента  -  Мякишев
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Геннадий Федорович и ответственный секретарь комиссии Танеров Алексей

Иванович, Наумова Светлана Ивановна.

Решения  принимались  простым  большинством  голосов,  хотя

и мы предлагали применить конституционное, т.е. двумя третями.

23 - 24 июня 1995 года проходила работа Конституционного собрания

и на вечернем заседании 24 июня в голосовании участвовали 269 участников:

за - 263, против - 5. Воздержался - 1. Сам я голосовал против, т.к. был против

отказа  от  пропорциональной  системы,  от  партийного  представительства

и против разделения единой марийской нации на два народа.  Дальнейшая

история подтвердила нашу правоту.

Сразу  же  после  принятия  текста  Конституции  ее  торжественно

подписал Президент.

За период работы первого Государственного Собрания было принято

69  законов,  которые  заложили  основы  социально-экономического

реформирования,  республики.  В  ходе  работы Государственного  Собрания,

кроме 6 постоянных комиссий, были образованы дополнительно на правах

постоянных две временные депутатские комиссии: 

1) По осуществлению контроля за реализацией Закона и Программы

приватизации в Республике Марий Эл. 

2)  По  борьбе  с  коррупцией  в  органах  государственной  власти  

и управления в Республике Марий Эл.

В октябре 1995 года сессия Государственного Собрания прияла закон о

продлении  полномочий  Государственного  Собрания  и  районных  

и  городских  собраний  на  два  года,  и  переносе  выборов  депутатов  

на  декабрь  1997  года.  Президент  этот  закон  подписал.  Мы были  против,

резко  протестовали  против  нарушения  Конституции,  я  вынужден

был демонстративно покинуть зал и не принимал участия в голосовании.

Группа  избирателей  подала  исковое  заявление  в  Верховный  Суд

Республики  Марий  Эл  об  отмене  этого  закона,  нарушающего

их избирательные права.
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В  марте  1996  года  Верховный  Суд  признал  его  недействительным,

противоречащим Конституции Республики Марий Эл и нарушающим права

граждан  избирать  и  быть  избранными  в  органы  государственной  власти

и органы местного самоуправления.

В  мае  месяце  Государственное  Собрание,  выполняя  решение  суда,

назначило выборы депутатов на октябрь 1996 года.

75-летняя  история  марийского  парламентаризма  -  это  история

зарождения, развития и упрочения демократических форм государственного

управления.

Каждый  созыв  представительных  органов  власти  республики  даёт

бесценный практический опыт народовластия.

Всем нам и будущим депутатам необходимо учитывать исторический

опыт  и  помнить  уроки  истории;  опыт  работы  первого  созыва

Государственного Собрания показал, что нельзя нарушать основной закон,

что  нельзя  поступаться  демократическими  принципами,  их  нельзя

ограничивать,  необходимо  помнить,  история  России  это  показывает,

что  на  смену  задавленной,  непоследовательной  демократии  обязательно

приходит революционная демократия.

Поздравляю всех с юбилеем – 75-летием марийского парламентаризма.

Желаю  всем  доброго  здоровья  и  активного  творческого  долголетия!

(Аплодисменты).

Председательствующий. Спасибо, Александр Сергеевич.

Слово предоставляется Смирнову Анатолию Васильевичу – Депутату

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  второго,  третьего,

четвертого и пятого созывов.

Смирнов А.В. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые члены Президиума!

Уважаемые депутаты и приглашенные!

Я  сегодня  слушаю  выступления  предшественников  –  двенадцатый

созыв  Верховного  Совета,  первый  созыв  Государственного  Собрания.
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Александр  Сергеевич  Казимов  очень  хорошо  и  последовательно  изложил

весь  материал,  это  действительно  так.  Мне  бы  просто  хотелось  с  вами

поделиться  теми  впечатлениями  которые  у  меня  сформировались

как  у  человека  который  длительное  время  работал  на  уровне  районных  

и  городских  Советов  народных  депутатов.  Вместе  с  Минаковым  Юрием

Александровичем  мы  работали  в  городе  Йошкар-Оле,  создавая  большой  

и малый советы. Я был постоянным участником сессий Верховного Совета

и  первого  созыва  Государственного  Собрания  потому  что  получал

постоянные  приглашения  и  по  роду  деятельности  достаточно  активно

участвовал в работе Конституционного собрания, был его членом. 

Второй созыв вообще очень интересный. Была сформирована та база,

та  платформа,  от  которой  уже  потом  начинался  поступательный  процесс

демократизации  парламента,  когда  еще  был  силен  дух  Государственной

Думы,  когда  выстраивались  очереди к  микрофону,  когда  рвали микрофон

из  рук  в  руки  чтобы  высказаться.  В  начале  второго  созывы  аналогичная

ситуация была. Юрий Александрович сегодня в выступлении сказал очень

правильно, что мы вынуждены были принимать определенные постановления

Государственного Собрания о введении в штаты парламентского пристава.

Мы  получили  такую  колоритную  фигуру,  с  таким  мощным  торсом,  что

на сегодня ни один депутат не мог устоять перед ним. Было так, что тянули

друг друга за галстуки, все было. Но это было только в начале. Александр

Сергеевич сказал, что была подготовлена база для второго созыва, определен

был выбор Президента уже в декабре 1996 года. Наш созыв начинал работать

при  первом  Президенте  и  потом  уже  были  выборы  второго  Президента.

И здесь я могу сказать, что мы уже работали в новом конституционном поле.

Это в какой-то степени облегчило работу второго созыва. Очень интересные

были  публикации  в  Марийской  правде:  при  величайшей  активности

депутатов и кандидатов в депутаты и при ужасной пассивности избирателей.

Вот  такая  фраза  в  Марийской  правде  была  напечатана.  Тем  не  менее

уже было сформировано,  выборы состоялись 6  октября 1996 года.  Состав
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был определен 67 депутатов: 50 по одномандатным избирательным округам 

и  17  по  административно-территориальным  избирательным  округам.

И  первая  сессия  6  ноября  1996  года  была  организационной  сессией.

Был избран Председателем Государственного Собрания Михаил Михайлович

Жуков,  прекрасный  хозяйственник,  замечательный  организатор,  для  него

это была в какой-то степени неожиданность, потому что больше он уделял

именно хозяйственной деятельности.  Тем не менее,  он достаточно быстро

и уверенно взял это в свои руки и начали работать. Был избран Президиум,

были  избраны  все  комиссии.  В  то  время  еще  комитетов  не  было,

были комиссии.  В  этот  период  и  Марийская  правда  писала  много  о  том,

что  люди  отдавали  голоса  тем,  кого  знают.  А  знали  они  больше  всего

медиков. И получилось так, что в Государственном Собрании медицинских

работников – главных врачей было восемь человек. Здесь как раз и Владимир

Иванович Мухин, Николай Иванович Васин – ныне покойный, ваш покорный

слуга. Одним из этапов второго созыва было создание на профессиональной

основе так называемой группы "Медик", которая потом уже трансформировалась

в  "Единство",  а  в  последующем  стала  основной  частью  партии

уже  политического  объединения  "Единая  Россия".  Вот  такая  вот  была

поступательное развитие. Могу вам сказать только одно, что второй созыв

по сути своей сформировал главный лозунг – бесполезно таскать микрофон

по  аудитории,  бесполезно  кричать  на  сессии,  надо  работать  в  комиссиях,

в комитетах. И вот это было заложено уже к концу второго созыва, уже было

четко  сформировано  мировоззрение  депутатов  в  отношении  того  что  да,

эта  работа  кропотливая,  но  никоим  образом  не  квинтэссенция,  которую

нужно демонстрировать на сессии. Это бесполезно. Вот вы знаете, сейчас мы 

с вами уже привыкли: сессия подготовлена, начинаем работать в 10 часов  

к 14 часам мы уже завершаем всю работу, даже если есть 25 – 26 вопросов

на повестке дня. У нас были во втором созыве утренние заседания сессии,

потом перерыв и  начиналось  вечернее  заседание  сессии.  Сессия  длилась  

по 2 - 3 дня. Повестку утверждали до обеда. Вот что было на первом этапе. 
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Второй созыв имел большое значение для дальнейшей работы именно

в  том  ключе,  в  котором  мы  сегодня  видим  работу  нашего  парламента.

Именно то, что он подготовил серьезную базу разумного подхода. 

А как сформировался состав третьего созыва? Об этом сейчас коллеги

будут говорить,  а  ведь большинство состава второго созыва оно перешло,

потому  что  народ  уже  почувствовал  определенную  силу,  опыт  депутатов

второго созыва. 

Что  еще  впервые  было  во  втором  созыве?  Впервые  на  постоянную

основу  были переведены два  депутата  –  депутат  Кукарин  В.А.  и  депутат

Семенов С.Н. Они работали на постоянной основе получая заработную плату

в Государственном Собрании.  К сожалению эта практика на сегодняшний

день не получила дальнейшего развития,  но тем не менее вот такой опыт

был. История это как песня, слово не выкинешь – теряется смысл. В истории

все что есть нужно отображать объективно. Были промахи, были недоработки,

были  какие-то  не  совсем  умелые  возможно  действия,  но  это  –  история.

Ее надо воспринимать такой,  какая  она  была и  есть.  Ее  нельзя  искажать.

Вот  здесь  я  просто  хочу  сказать,  что  второй  созыв  он  готовил

и  определенные  свои  законы,  откорректированы  были  законы  о  статусе

депутата,  утверждалась  новая  форма  удостоверения,  много  всего  такого

текущего.  В дополнение к выступлению Александра Сергеевича Казимова

могу сказать, что уже во втором созыве обсуждался вопрос о принятии ряда

поправок  к  Конституции Республики Марий Эл для  того  чтобы привести

ее  в  соответствие  с  российским  законодательством,  российской

Конституцией.  Вот это было.  Ну а  в  целом я  могу вам сказать,  наверное

великая  честь  если  народ  вам  доверяет  быть  народным  избранником

и  надо  это  выполнять  честно,  выполнять  со  знанием,  постоянно  учиться,

ибо совершенствованию пределов нет. Я очень доволен, что действительно

в определенной степени судьба Республики и я  в  какой-то степени в  ней

участвую, это всегда очень важно, очень. У Минакова Юрия Александровича
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есть крылатое выражение: "Не бывает прошлых депутатов". Депутат всегда

остается депутатом конкретного периода, в котором он работал. 

Спасибо за внимание. (Аплодисменты).

Председательствующий. Спасибо, Анатолий Васильевич.

Уважаемые участники Дня депутата!

Приветственные  телеграммы  поступили  от  всех  законодательных

органов  государственной  власти  субъектов  Приволжского  федерального

округа:  Государственное  Собрание  –  Курултай  Республики  Башкортостан.

Председатель Толкачев Константин Борисович.  Законодательное Собрание

Ульяновской области. Председатель Зотов Борис Иванович. Государственное

Собрание  Республики  Мордовия.  Председатель  Чибиркин  Владимир

Васильевич.  Законодательное  Собрание  Пермского  края.  Председатель

Сухих  Валерий  Александрович.  Законодательное  Собрание  Оренбургской

области. Председатель Грачев Сергей Иванович. Законодательное Собрание

Кировской  области.  Председатель  Ивонин  Алексей  Максимович.

Саратовская областная Дума. Председатель Капкаев Владимир Васильевич.

Законодательное  Собрание  Пензенской  области.  Председатель  Белозерцев

Иван  Александрович.  Государственный  Совет  Удмуртской  Республики.

Председатель  Невоструев  Владимир  Петрович.  Государственный  Совет

Чувашской  Республики.  Председатель  Попов  Юрий  Алексеевич.

Законодательное Собрание Нижегородской области.  Председатель Лебедев

Евгений  Викторович.  Самарская  Губернская  Дума.  Председатель  Сазонов

Виктор Федорович. 

Еще одна телеграмма: "Уважаемый Юрий Александрович! 

Уважаемые депутаты! 

Сердечно  поздравляю  Вас  с  75-летием  законодательной  власти

Республики Марий Эл. 

История  Верховного  Совета  Республики,  а  затем  его  преемника  -

Государственного  Собрания  -  неотъемлемая  часть  богатой  истории

марийского края.
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Уверен,  что  сохраняя  и  активно  развивая  накопленные  за  75  лет

традиции  парламентской  деятельности,  Государственное  Собрание  будет  

и  дальше  совершенствовать  правовое  регулирование  общественных

отношений,  повышать  надежность  и  эффективность  законодательной

системы на благо народа, интересы которого оно представляет.

Хочу пожелать  депутатам Государственного Собрания плодотворной

работы, марийскому народу - процветания, и Вам лично - много сил, энергии,

мудрости и терпения на ответственном посту Председателя. 

Искренне  Ваш.  Илья  Вадимович  Ломакин-Румянцев  –  первый  член

Совета  Федерации  Федерального  Собрания  Российской  Федерации  –

представитель от Государственного Собрания".

Председательствующий.  Слово предоставляется Российскому Игорю

Николаевичу – депутату Государственного Собрания Республики Марий Эл

четвертого и пятого созывов. 

Российский И.Н. Уважаемые депутаты!

Чем мне заполнился IV Созыв депутатов Госсобрания?

Во  первых,  во  время  избирательной  компании  2004  года  

я  не  выдвигался  кандидатом  в  депутаты,  да  и  не  собирался.  От  города

Козьмодемьянска  выдвигался  Торопов  Владимир  Владимирович,  тогда

еще  Генеральный  директор  завода  "Потенциал".  В  начале  2000-ных

избирательная активность населения была очень низкая и тогда ее пришлось

поднимать  административно  -  разъяснительным  методом,  рабочий  народ

это понял и пришел на избирательные участки. С хорошим отрывом Торопов

В.В.  победил.  Однако  в  2005  году  Торопов  В.В.  сдал  мандат  депутата,

т.к.  избрался  мэром  города  Козьмодемьянска.  Нужны  были  довыборы

и трудовые  коллективы заводов  выдвинули  меня  кандидатом  в  депутаты,

а затем и проголосовали за меня. Так, пройдя процедуру довыборов, я стал

депутатом IV Созыва Госсобрания.

Мне  не  приходится  говорить,  какие  были  волнения  в  предыдущих

созывах (повестка дня утверждалась не один день), депутаты IV Созыва были
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волне  адекватные  люди,  работа  велась  спокойно  -  планово.  Большинство

депутатов били из фракции "Единая Россия", в которую, без всякого нажима,

добровольно  и  я  вступил.  Конечно  хотелось,  чтобы  бюджет  города

Козьмодемьянска  получал  больше  средств  на  благоустройство,  ремонт

и  содержания  памятников  культуры,  но  являясь  членом  комитета

по бюджету, видел, что данная статья бюджета крайне ограничена и имеем,

что  имеем.  За  IV  Созыв  были  проведены  41  сессия  и  108  заседаний

бюджетного комитета.  Запомнились выездные дни депутата.  В IV Созыве

выездные  дни  депутата  были  в  Звениговском  районе,  Горномарийском

районе,  войсковой  части  и  др.  Я  считаю  это  эффективная  форма

ознакомления с жизнью республики и климатом на местах.

Еще в эти годы в Йошкар-Оле была открыта приемная председателя

партии  "Единая  Россия"  Путина  Владимира  Владимировича,  приходилось

вести прием людей с многочисленными вопросами, в основном проблемами

города  Йошкар-Ола.  Учитывая  это,  нами,  депутатами  с  периферии,

было предложено, чтобы прием вели так же депутаты города Йошкар-Олы,

которым  эти  вопросы  ближе,  что  сейчас  и  делается.  В  городе

Козьмодемьянске, совместно с председателем городского собрания, мы так

же оборудовали и открыли приемную местного отделения партии "Единая

Россия",  которая  и  сегодня  действует.  Большинство  депутатов  городского

собрания ведут там прием граждан. Так же выездной прием провела депутат

Государственной думы Российской Федерации Яковлева Л.Н.

Опыт работы в IV Созыве показал, что надеяться, что кто-то в город

придет  и  все  сделает,  за  счет  средств  республиканского  бюджета  нельзя.

Это  можно  добиться  в  единении  сил  депутатов,  администрации  города

и  руководителей  предприятий  и  бизнеса.  И  я  считаю,  что  мы  в  городе

Козьмодемьянске по этому пути и идем. (Аплодисменты).

Председательствующий. Спасибо, Игорь Николаевич.
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Слово  предоставляется  Цветковой  Ольге  Николаевне – Заместителю

Председателя  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  пятого

созыва. 

Цветкова О.Н. Уважаемые коллеги!

Слушая  своих  коллег,  наверное,  каждый  из  нас  оглядываясь  назад,

мы можем сказать, что мы с вами счастливые люди и констатировать что нам

есть чем гордиться за те 75 лет которые мысленно у каждого у нас прошли

наверное  сегодня  перед  глазами  из  выступления  наших  с  вами  коллег,

из  доклада  Минакова  Юрия  Александровича.  За  это  время  сменилось

большое  количество  депутатов,  но  наверное,  осталось  самое  главное:

законодательный  орган,  пусть  он  назывался  сначала  Верховный  Совет,

сегодня  называется  Государственное  Собрание  неизменно  остается

сплоченным  коллективом  единомышленников  и  соратников.  И  наверное,

берет  все  лучшее  что  было  в  прошлом  и  улучшает  вопросы  связанные  

с политической, социальной, экономической жизнью нашего общества. 

Я  депутат  четвертого  и  пятого  созывов,  практически  мы  с  вами

все  работаем  вместе.  Я  не  могу  рассказывать  о  расстреле  Белого  дома,

вы прекрасно понимаете. Не могу говорить кто кого за галстуки или каким-то

другим образом досаждали друг другу. Наверное, нам с вами тоже пятому

и  четвертому  созыву  повезло  чем,  что  мы  работаем  в  иной  обстановке,  

в стабильной обстановке, что единое правовое поле, в котором мы с вами

работаем. И наверное, когда через несколько лет будут подводиться итоги:

что же было хорошего в пятом созыве, мы с вами с полной уверенностью

можем сказать,  что мы приняли очень много законов именно социального

плана. Вы видите, почти на каждой сессии принимаем законы по социальной

политике. 

Депутаты пятого созыва могут сказать, что много решалось вопросов

в  поддержку  семьи.  В  частности,  сколько  добивались  изменения  статуса

многодетной семьи. Пятый созыв изменил: сегодня многодетная семья имеет

три  ребенка.  Или  сколько  у  нас  принималось  законов  в  защиту  детства,
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посмотрите,  статус  приемной  семьи,  статус  семьи  патронатной  семьи.

Сегодня  только  мы  приняли  увеличение  финансирования  и  на  ребенка

и на вознаграждение родителям как приемным так и патронатным. Я думаю,

этот  созыв  может  говорить  о  том,  что  практически  они  обеспечивали

законами  самые  крупнейшие  социальные  проекты связанные  с  вопросами

модернизации  здравоохранения  и  образования.  Наша  современная  школа,

это действительно те проекты, которые позволили нашей бюджетной сфере

развиваться и во многом приносить пользу этому обществу. Эти все проекты

действительно  успешно  реализовались.  Я  думаю,  сегодня  мы  можем

гордиться  тем,  что  мы  в  Приволжском  федеральном  округе  первые

позаботились о звании "Ветеран труда". Приняты были два Ветерана труда:

по  стажу  и  по  наградам  в  Республике  Марий  Эл.  Введена  была  доплата

для  малоимущих  пенсионеров.  То  есть  эти  законы  можно  продолжать

и  продолжать.  Мы с  вами  делаем  все  возможное  чтобы  улучшить  жизнь

людей, их материальное положение, чтобы они достояно себя чувствовали

в этой жизни. Но второе направление может быть кого-то меньше касается, 

но я ему придаю самое большое значение и когда-то о нем будут говорить.

Это направление местного самоуправления. Почему мы сегодня так много

говорим  об  этом,  потому  что  местное  самоуправление  -  это  настоящее

народовластие  и  оно  должно  осуществляться  там  где  живет  человек

со  своими  проблемами.  Вот  сегодня  хоть  все  и  сбежали  Совет

муниципальных образований, но я в их адрес все равно хочу сказать добрые

слова и слова благодарности. Потому что то, что мы принимаем по вопросам

местного  самоуправления,  они  реализуют  все  на  местах.  С  большими

трудностями они это делают, но с полной душой и отдачей всех сил. Поэтому

заочно  мы  им  скажем  за  это  большое  спасибо.  И  без  их  участия,

без  их  экспертного  участия  не  принимается  сегодня  ни  один  закон

по местному самоуправлению.

Я хочу всех нас с  вами поздравить с  этим юбилеем,  пожелать всем

успешности  в  работе,  чтобы  все  мы  были  здоровы  и  благополучны.  

180



Еще я хочу выполнить одну миссию. Юрий Александрович, Вы в докладе

говорили о  том,  что  вы работаете  с  институтами гражданского  общества.

Мы  как  никто  Объединение  профсоюзов  республики  много  работаем  

с  нашим  Государственным  Собранием.  Постоянные  встречи,  постоянные

экспертизы документов, постоянно обмен документами. Я не могу сегодня

не поблагодарить Юрия Александровича за эту совместную работу. 

Но  в  то  же  время  я  хочу  сегодня  представить  вот  эту  награду

"Почетный диплом": "Награждается Государственное Собрание Республики

Марий  Эл  за  эффективное  взаимодействие  с  организациями  профсоюзов

по  решению социально-трудовых  прав  и  интересов  работников  и  в  связи

с  75-летием  высшего  законодательного  органа  государственной  власти

Марийской  АССР  -  Республики  Марий  Эл.  Председатель  федерации

независимых профсоюзов России Михаил Викторович Шмаков". 

Еще раз всех нас с праздником! (Аплодисменты).

Председательствующий. Спасибо, Ольга Николаевна.

Слово  предоставляется  Александру  Яковлевичу  Егошину  –  Первому

заместителю Председателя Правительства Республики Марий Эл, министру

сельского  хозяйства  и  продовольствия  Республики  Марий  Эл,  депутату,

члену Президиума Верховного Совета XII созыва, депутату Государственного

Собрания Республики Марий Эл II и III созыва.

Егошин А.Я. Уважаемый Президиум!

Уважаемые коллеги!

Мне очень приятно сегодня участвовать в этом мероприятии поскольку

рад  что  в  зале  много  людей  старшего  поколения  и  они  ведут  активную

политическую жизнь. 

Я хочу от имени Министерства сельского хозяйства и продовольствия

Республики  Марий  Эл  поздравить,  поскольку  у  нас  очень  тесные  связи

с  Государственным  Собранием.  Тем  более  программа  развития  сельских

территорий  на  сегодня  довольно  неплохо  шагает,  мы  добиваемся

определенных  результатов  и  движение  вперед  чувствуется.  В  этом  году
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мы должны выйти почти на  270  кг  мяса  на  человека  и  на  5  тыс.  литров

молока от коровы тоже и ряд других показателей, я сейчас говорить не буду.

Это  благодаря  тесной  конкретной  работе  с  депутатами,  вы  участвуете

в нашей общей жизни,  помогаете.  Вас люди выбрали,  этот нам всем дает

очень положительные эмоции и прибавляет в нашем кошельке: в этом году

мы должны выйти уже на 35 млрд рублей выручки. Когда-то было 6 млрд,

товарищи.

Я  думал,  что  подарить  на  такой  юбилей,  я  как  бывший  депутат

Верховного Совета, Государственного Собрания, я с вами участвовал в ряде

созывов, всем вам, Юрию Александровичу: Омар Хайям. (Аплодисменты).

Председательствующий.  Эта  книга  у  нас  будет  лежать  в  комнате

депутата – в музее, туда можно приходить.

Егошин А.Я. Уважаемые друзья, разрешите завершить.

Желаю вам всем здоровья,  успехов  в  вашей работе.  Каждый из  нас

очень  загружен,  у  каждого  в  подчинении  много  людей,  вы  как  депутаты

очень  активно  участвуете  в  принятии  решений  именно  улучшения

благосостояния наших людей живущих и работающих вместе с нами.

Успехов всем! (Аплодисменты).

Председательствующий. Спасибо, Александр Яковлевич.

Уважаемые участники Дня депутата!

Программа юбилейного Дня депутата выполнена.

Благодарю всех за участие.

Уважаемые депутаты!

Приглашаю Вас на встречу депутатов Верховного Совета Марийской

АССР – Государственного Собрания Республики Марий Эл,  посвященную

75-летию законодательной власти Марий Эл.

Встреча  состоится  сегодня,  в  6  часов  вечера  в  актовом  зале  Дома

Советов  (1938),  Марийского  государственного  университета,  в  котором

26 июля 1938 года в 6 часов вечера начала работу первая сессия Верховного

Совета Марийской АССР первого созыва.

Сейчас приглашаю всех на фотографирование участников юбилейного

Дня депутата.

Спасибо всем за работу.
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III. СПИСОК
участников юбилейного Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл,
посвященного 75-летию законодательной власти Марий Эл

15.00
Большой

зал заседаний 

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
пятого созыва

1. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

2. Ведерников Павел Семенович Избирательный округ № 19

3. Вершинин Сергей Андреевич Избирательный округ № 18

4. Ганичев Василий Александрович Избирательный округ № 11

5. Глазырин Андрей Юрьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Григорьев Юрий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

8. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

9. Иванов Анатолий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

10. Иливанов Петр Николаевич Избирательный округ № 15

11. Макаров Виталий Иванович Избирательный округ № 25

12. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

13. Миронов Сергей Панфилович КПРФ

14. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

15. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

16. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

17. Попов Иван Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

18. Романов Евгений Михайлович Избирательный округ № 5

19. Российский Игорь Николаевич Избирательный округ № 13

20. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26
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21. Свинин Вениамин Валентинович Избирательный округ № 20

22. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

23. Серкова Татьяна Павловна КПРФ

24. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

25. Старостин Александр Викторович ЕДИНАЯ РОССИЯ

26. Сташкевич Александр Михайлович Избирательный округ № 12

27. Сушенцов Юрий Аркадьевич КПРФ

28. Хмелев Владимир Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

29. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

30. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

31. Швецов Михаил Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

32. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Депутаты Верховного Совета Марийской АССР – 
Государственного Собрания Республики Марий Эл

33. Аитов
Булат Юсупович

депутат Верховного Совета
Марийской АССР восьмого, девятого, 
десятого и одиннадцатого созывов

34. Айплатов
Геннадий Николаевич

депутат Верховного Совета
Марийской АССР восьмого созыва

35. Артюшова
Екатерина Федоровна

депутат Верховного Совета Марийской
АССР десятого и одиннадцатого 
созывов

36. Буланкин
Герман Сергеевич

депутат Верховного Совета Марийской
АССР одиннадцатого созыва

37. Егошин
Александр Яковлевич

Первый заместитель Председателя 
Правительства Республики Марий Эл, 
Депутат Верховного Совета 
Марийской АССР двенадцатого 
созыва, депутат Государственного 
Собрания Республики Марий Эл 
второго и третьего созывов

38. Злобина
Валентина Тимофеевна

Заместитель Председателя 
Государственного Собрания 
Республики Марий Эл
четвертого созыва

184



39. Казимов
Александр Сергеевич

депутат Государственного Собрания 
Республики Марий Эл первого созыва

40. Лоскутов
Валерий Алексеевич

Заместитель Председателя 
Государственного Собрания 
Республики Марий Эл третьего созыва

41. Оленев
Владимир Иванович

депутат Верховного Совета Марийской
АССР десятого созыва

42. Пайдышев
Евгений Викторович

Заместитель Председателя 
Государственного Собрания
Республики Марий Эл третьего созыва,
Первый заместитель Председателя 
Государственного Собрания
Республики Марий Эл четвертого 
созыва

43. Пейсахович
Григорий Ефимович

депутат Верховного Совета
Марийской АССР двенадцатого 
созыва, депутат Государственного 
Собрания второго созыва

44. Соколова
Лелия Ивановна

Заместитель Председателя Верховного 
Совета Марийской АССР двенадцатого
созыва

45. Шорникова
Алевтина Ильинична

депутат Верховного Совета Марийской
АССР восьмого, девятого, десятого
и одиннадцатого созывов 

Члены Коллегии Правительства Республики Марий Эл, министры
46. Григорьева

Татьяна Валентиновна
министр юстиции
Республики Марий Эл

47. Турецких
Иван Александрович

министр лесного хозяйства
Республики Марий Эл

48. Хайруллова
Наталья Анатольевна

министр государственного имущества 
Республики Марий Эл

49. Шишкин
Владимир Викторович

Заместитель Председателя 
Правительства Республики Марий Эл, 
министр здравоохранения Республики 
Марий Эл
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Приглашенные
50.

Береснев
Роман Александрович

Главный федеральный инспектор 
по Республике Марий Эл

51. Булатова
Светлана Ильгизовна

руководитель Управления Федеральной 
службы по надзору в сфере защиты 
прав потребителей и благополучия 
человека по Республике Марий Эл – 
главный государственный санитарный 
врач по Республике Марий Эл

52. Дементьева
Наталия Леонидовна

член Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации – 
представитель от Государственного 
Собрания Республики Марий Эл

53. Соловей
Юрий Анатольевич

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Республике Марий Эл

54. Татаринова
Ирина Сергеевна

Уполномоченный по правам человека
в Республике Марий Эл

Главы муниципальных образований Республики Марий Эл -
председатели Собраний депутатов

55. Зангирова
Надежда Николаевна

глава  муниципального  образования
"Мари-Турекский  муниципальный
район"  -  председатель  Собрания
депутатов

56. Иванова
Светлана Михайловна

глава  муниципального  образования
"Моркинский муниципальный район" -
председатель Собрания  депутатов 

57. Карпочев
Владимир Андреевич

глава  муниципального  образования
"Волжский  муниципальный район"  -  
председатель Собрания депутатов

58. Ленькова
Надежда Александровна

глава  муниципального  образования
городского  округа  "Город  Волжск"  -
председатель Собрания депутатов

59. Шабалин
Анатолий Степанович

глава  муниципального  образования
"Оршанский муниципальный район" -
председатель Собрания депутатов
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Депутаты Собрания депутатов
городского округа "Город Йошкар-Ола"

60. Азаев
Вячеслав Семенович

61. Богатов
Олег Григорьевич

62. Демаков
Александр Анатольевич

63. Катаржнов
Александр Дмитриевич

64. Крылов
Сергей Викторович

65. Принцев
Александр Николаевич

66. Соколов
Юрий Витальевич

67. Сысун
Константин Валерьевич

68. Шагибалов
Рим Зинатуллович

Молодежный парламент Республики Марий Эл 

69. Мартюшина
Екатерина Константиновна

70. Кузнецов
Александр Иванович

71. Мурашова
Ольга Сергеевна

72. Половникова
Алина Алексеевна

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

73. Антропова
Надежда Михайловна

ведущий специалист 1 разряда
организационного управления

74. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда
информационного управления
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75. Жирова
Наталья Львовна

консультант организационного
управления

76. Зебрева
Светлана Анатольевна

ведущий советник организационного 
управления

77.

Крашенинников
Алексей Владимирович

консультант организационного
управления

78.

Логинов
Геннадий Викторович

начальник информационного
управления

79.

Насырова
Марина Важаевна

ведущий советник организационного 
управления

80.

Наумова
Светлана Ивановна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

81.

Овчинникова
Татьяна Евгеньевна

заместитель начальника 
организационного управления

82.

Попова
Елена Петровна

заместитель начальника правового 
управления, начальник отдела 
правовой экспертизы

83.

Попова
Галина Викторовна

ведущий специалист 1 разряда
организационного управления

84.

Протасов
Николай Михайлович

ведущий специалист 1 разряда отдела 
бухгалтерского учета и отчетности

85.

Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

ведущий специалист 1 разряда
организационного управления

86.

Черепанов
Олег Владимирович

ведущий специалист 1 разряда
организационного управления

Парламентские корреспонденты
87.

Иванова 
Людмила Петровна

редактор по вопросам социальной 
жизни и законодательной власти 
ООО "Газета "Марий Эл"

88. Речкин 
Денис Иванович

фотокорреспондент 
ООО "Газета "Марий Эл"

89. Сабанцева 
Татьяна Александровна

специальный корреспондент 
службы информации телевидения 
филиала ФГУП "ВГТРК
"ГТРК "Марий Эл"

90. Третьяков 
Олег Георгиевич

оператор службы информации 
телевидения филиала ФГУП 
"ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"
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Материалы сорок третьего

Дня депутата

17 сентября 2013 года
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I. Тематика Дня депутата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

17 сентября 2013 года - вторник

11 часов
Зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

1.  О  проекте  закона  Республики  Марий  Эл  "О  регулировании
отдельных отношений по организации проведения капитального ремонта
общего имущества в многоквартирных домах на территории Республики
Марий Эл"

11.00-11.10 Попов Виктор Николаевич,
министр строительства, архитектуры
и жилищно-коммунального хозяйства 
Республики Марий Эл

2. О месте проведения тридцать девятой сессии Государственного 
Собрания Республики Марий Эл пятого созыва

11.10-11.11 Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного 
Собрания Республики Марий Эл

3.  О  проекте  постановления  Государственного  Собрания
Республики  Марий  Эл  "О  повестке  дня  тридцать  девятой  сессии
Государственного Собрания Республики Марий Эл пятого созыва"

11.11-11.12 Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного 
Собрания Республики Марий Эл

4.  О  проекте  постановления  Государственного  Собрания
Республики  Марий  Эл  "О  секретариате  тридцать  девятой  сессии
Государственного Собрания Республики Марий Эл пятого созыва"

11.12-11.13 Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного 
Собрания Республики Марий Эл

5.  О  проекте  постановления  Государственного  Собрания
Республики  Марий  Эл  "О  порядке  работы  тридцать  девятой  сессии
Государственного Собрания Республики Марий Эл пятого созыва"

11.13-11.14 Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного 
Собрания Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА
Дня депутата

Зал заседаний
Государственного Собрания

Республики Марий Эл

17 сентября 2013 года
11 часов

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

пятого  созыва  проходит  в  зале  заседаний  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий. Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата!

Сегодня  состоялось  заседание  головного  комитета  по  развитию

производственного  комплекса,  на  котором  рассмотрен  вопрос,  внесенный

комитетом на День депутата.

По  предложению  Главы  Республики  Марий  Эл  Леонида  Игоревича

Маркелова  сегодня,  17  сентября  2013  года,  проводится  тридцать  девятая

сессия Государственного Собрания Республики Марий Эл.

В  соответствии  с  Программой  подготовки  и  проведения  тридцать

девятой сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл сегодня

проводится День депутата Государственного Собрания пятого созыва.

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания Республики Марий Эл, старший помощник прокурора Республики

Марий  Эл  Тихонова  Марина  Николаевна,  министр  строительства,

архитектуры  и  жилищно-коммунального  хозяйства  Республики  Марий  Эл

Попов  Виктор  Николаевич,  Уполномоченный  по  правам  человека

в  Республике  Марий  Эл  Татаринова  Ирина  Сергеевна,  председатель
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Государственной  счетной  палаты  Республики  Марий  Эл  Зефиров  Сергей

Николаевич, парламентские корреспонденты.

Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

Тематика Дня депутата у вас имеется.

Рассматривается первый вопрос.

1.  "О  проекте  закона  Республики  Марий  Эл  "О  регулировании

отдельных  отношений  по  организации  проведения  капитального  ремонта

общего  имущества  в  многоквартирных  домах  на  территории  Республики

Марий Эл".

Слово  предоставляется  министру  строительства,  архитектуры

и  жилищно-коммунального  хозяйства  Республики  Марий  Эл  Попову

Виктору Николаевичу.

Попов В.Н. Уважаемый Юрий Александрович! Уважаемые депутаты!

На рассмотрение тридцать девятой сессии Государственного Собрания

Республики  Марий  Эл  Правительством  Республики  Марий  Эл  выносится

проект  закона  Республики  Марий  Эл  "О  регулировании  отдельных

отношений  по  организации  проведения  капитального  ремонта  общего

имущества в многоквартирных домах на территории Республики Марий Эл".

25  декабря  2012  года  принят  Федеральный  закон  №  271-ФЗ  

"О внесении изменений в Жилищный Кодекс и отдельные законодательные

акты  Российской  Федерации  и  признании  утратившими  силу  отдельных

положений законодательных актов Российской Федерации".  Данный закон

вступил в силу 26 декабря 2012 года. 

Указанным  законом  в  Жилищный  кодекс  Российской  Федерации

внесены  поправки,  направленные  на  создание  и  реализацию  системы

финансирования капитального ремонта многоквартирных домов.

С  2014  года  собственники  помещений  в  многоквартирных  жилых

домах будут уплачивать взносы на капитальный ремонт общего имущества

дома – платежи будут обязательными.
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В период с 2008 по 2012 годы и в текущем году участие собственников

помещений  в  ремонте  общего  имущества  многоквартирных  домов

было добровольным.

Отдельно остановлюсь на источниках финансирования.

На  сегодняшний  день  законодательно  предусмотрены  следующие

источники финансирования проведения капитального ремонта:

1. За счет бюджетных средств.

2. За счет средств собственников помещений.

Напомню, что начиная с 2008 года в Республику Марий Эл поступали

средства  из  государственной  корпорации  –  Фонда  содействия

реформированию  жилищно-коммунального  хозяйства.  Республиканский  

и местный бюджеты обеспечивали необходимую долю софинансирования.

На сегодня лимиты Фонда распределены до 2015 года: 2013 и 2014 годы –

по 36 млн рублей, 2015 год – 21 млн рублей.

Соответственно, соблюдены доли софинансирования республиканского

и местных бюджетов.

И  также  действующим  законодательством  предусматривалось

софинансирование средств собственников (в размере не менее 5 процентов,

а с 2013 года не менее 15 процентов).

Рассматриваемым  законопроектом  регулируются  вопросы  создания

и  деятельности  регионального  оператора,  т.е.  специализированной

некоммерческой  организации,  обеспечивающей  проведение  капитального

ремонта  общего  имущества  в  многоквартирных  домах.  Проектом  закона

определены  требования  к  обеспечению  финансовой  устойчивости

деятельности регионального оператора, отчетности и аудиту регионального

оператора, контролю за его деятельностью.

В настоящее время проект постановления "О создании республиканского

фонда  капитального  ремонта  Республики  Марий  Эл  –  регионального

оператора"  находится  на  согласовании  в  Министерстве  финансов

и Министерстве государственного имущества Республики Марий Эл.
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Законопроектом  определяется  порядок  установления  минимального

размера взноса на капитальный ремонт общего имущества, порядок принятия

решения  о  способе  формирования  фонда  капитального  ремонта,  порядок

предоставления  сведений  о  фондах  капитального  ремонта,  осуществления

контроля за формированием фонда капитального ремонта.

Отмечу,  что  в  соответствии  с  постановлением  Правительства

Республики Марий Эл от 17 июля 2013 года № 223 минимальный размер

взноса на капитальный ремонт общего имущества в многоквартирном доме

по Республике Марий Эл установлен в размере 4,20 рубля с 1  кв. м  общей

площади  помещения  в  многоквартирном  доме,  принадлежащего

собственнику такого помещения.

Считаю необходимым пояснить, каким образом был рассчитан данный

показатель.

Минимальный  размер  взноса  был  определен  на  основании

методических  рекомендаций  Министерства  регионального  развития

Российской Федерации.

Сам расчет был произведен в 2 этапа.

1 этап:

Определение стоимости комплексного капитального ремонта на 1 кв. м.

Первоначально была выведена стоимость капитального ремонта 1 кв. м

общей  площади  жилых  домов  по  трем  группам:  каменные,  панельные

и деревянные здания в разрезе всех муниципальных образований.

Наиболее дешевый ремонт –  13 руб./1  кв.  м   – в  кирпичных домах,

далее  18  руб./1  кв.  м   –  в  панельных домах  и  самый дорогой  ремонт  –  

в деревянных домах (39 руб. / 1 кв. м).

В  разрезе  муниципальных  образований  самая  дорогая  стоимость

капремонта  сложилась  в  Юринском (38  руб./1  кв.  м)  и  Горномарийском  

(36  руб./1  кв.  м)  районах.  Самый  минимальный  показатель  –  в  городе

Йошкар–Оле – 16 рублей/ 1 кв. м.
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Поэтому  было  принято  решение  стоимость  капитального  ремонта  

не дифференцировать, а брать средневзвешенный показатель по республике

и районам.

В  Республике  Марий  Эл  в  2013  году  средневзвешенная  стоимость

капитального ремонта составила 21 руб./ 1 кв. м общей площади.

2 этап:

Соответствие критериям доступности.

Методические  рекомендации  предлагали  использовать  2  критерия

доступности для определения минимального размера взноса на капитальный

ремонт:

1) максимально допустимая доля расходов  в совокупном доходе семьи

(не более 12 процентов);

2)  изменение  максимально  допустимой  доли  при  внесении

минимального взноса на капитальный ремонт не более 1,5 процента.

Путем оценки по критериям доступности минимальный размер взноса

на  капитальный  ремонт  определен  в  размере  4,2  руб./1  кв.  м,  

что  составляет  20  процентов  от  стоимости  комплексного  капитального

ремонта на 1 кв. м. 

Законопроектом устанавливается  порядок  подготовки  и  утверждения

республиканской  программы  капитального  ремонта  общего  имущества  

в многоквартирных домах, критерии очередности проведения капитального

ремонта, порядок привлечения подрядных организаций для оказания услуг

и  выполнения  работ  по  капитальному  ремонту  общего  имущества

в многоквартирном доме, приемки и оплаты услуг и работ по капитальному

ремонту, меры государственной поддержки капитального ремонта.

Региональная программа будет составлена на 30 лет и будет включать

следующие параметры:

перечень всех многоквартирных домов, расположенных на территории

субъекта;
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перечень  работ,  услуг  по  капитальному  ремонту  в  каждом

многоквартирном доме;

плановый  год  проведения  капитального  ремонта  для  каждого

многоквартирного дома;

программы  могут  предусматривать  средства  государственной

поддержки.

Что касается перечня работ,  который будет финансироваться за счет

Фонда капремонта – это:

ремонт  внутридомовых  инженерных  систем  электро–тепло–газо–

водоснабжения и водоотведения,

ремонт или замена лифтового оборудования, лифтовых шахт,

ремонт крыши,

ремонт подвальных помещений,

утепление и ремонт фасада,

установка  общедомовых приборов  учета  потребления  коммунальных

ресурсов и узлов регулирования потребления этих ресурсов,

ремонт  фундамента  –  решением  региональной  власти  этот  перечень

может быть расширен.

Коротко  остановлюсь  на  этапах  и  сроках  принятия  программы

капитального ремонта.

1)  В  соответствии  с  утвержденным Планом разработки  нормативно-

правовых  актов  (распоряжение  Правительства  Республики  Марий  Эл

от 29 мая 2013 года № 308-р) программа должна быть утверждена в декабре

2013 года.

2)  В течение двух месяцев после опубликования программы должно

быть принято решение собственников об определении способа формирования

Фонда капитального ремонта.

3)  При отсутствии такого решения органы местного самоуправления

в течение 10 дней после обозначенного срока принимают решение о способе
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формирования  Фонда  капитального  ремонта  (на  счете  регионального

оператора).

4) Обязанность по уплате взносов на капитальный ремонт возникает  

у собственников помещений в многоквартирных домах по истечении четырех

месяцев, если более ранний срок не установлен законом субъекта Российской

Федерации,  начиная  с  месяца,  следующего  за  месяцем,  в  котором  была

официально опубликована  региональная  программа капитального  ремонта,

в которую включен тот или иной дом.

При  этом  собственникам  предоставлено  право  принять  решение

об установлении взноса на капитальный ремонт в размере,  превышающем

минимальный.

Выбор  модели  формирования  фонда  капитального  ремонта  (счет

регионального оператора или специальный счет в банке).

В заключении необходимо отметить, что законопроект рассматривался

на  предмет  соответствия  федеральному  законодательству  Прокуратурой

Республики  Марий  Эл,  Управлением  Минюста  Российской  Федерации

по Республике Марий Эл. Все замечания были учтены.

На  основании  изложенного  выше  прошу  поддержать  указанный

законопроект.

Председательствующий.  Спасибо,  Виктор  Николаевич.  Будут  ли

вопросы к Виктору Николаевичу?

Александров  Г.П.  (депутат  по  одномандатному  избирательному

округу № 6). Как будут вести себя ТСЖ по ремонту жилья?

Попов В.Н. Так как и все собственники.

Александров Г.П. Зачем тогда нужны региональные операторы?

Попов В.Н. ТСЖ могут создать свой фонд и свой счет сформировать

и на основании своего счета осуществлять ремонт.

Цивильский В.А. (депутат по одномандатному избирательному округу

№ 9). За счет каких средств будут привлечены людские ресурсы для этой

работы, т.е. нужны люди которые будут контролировать?
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Попов  В.Н.  Региональный  оператор  создается  за  счет  средств

республиканского  бюджета.  На  текущий  год  мы предлагаем  пока  создать

из пяти человек. В дальнейшем количество людей в зависимости от объемов

работ  будет  увеличиваться.  В  Чувашской  республике  тоже  примерно

столько. В Самаре 12 человек. На следующий год 56 человек будет.

Но  мы  рассчитываем,  что  если  фонд  у  нас  будет  большим,  

то до 30 – 35 человек.

Цивильский В.А. Здесь дело не в фонде, а в проводимой работе.

Попов В.Н. Работа не просто большая, а очень большая.

Цивильский В.А.  А на будущее вы просчитывали какой штат будете

содержать?

Попов В.Н. Просчитывали. 30 – 40 человек. 

Про ТСЖ вам сейчас Варенова Эльвира Валерьевна расскажет.

Варенова Э.В. Уважаемые депутаты, порядок вещей будет следующий.

Если  дом  у  нас  находятся  под  ТСЖ, то  право  выбора  собственника

аккумулировать  эти  средства  либо  на  специальном  счете,  и  скорее  всего

логично,  что те граждане,  чьи дома находятся под ТСЖ будут принимать

решения на собраниях собственников о том, чтобы открыть эти специальные

счета  в  кредитных  учреждениях.  В  данном  случае,  они  будут  иметь

возможность  смотреть  за  аккумуляцией средств  на  этих счетах,  и  вольны

будут распоряжаться данными средствами в привязке к своему дому.

Следующий момент. Не все собственники примут подобное решение.

Например,  если  дом  находится  под  Управляющей  компанией,  либо  дом

находится в непосредственном управлении, тогда очевидно, что собственники

примут решение аккумулировать средства на счете регионального оператора.

На  счете  регионального  оператора  ситуация  тоже  у  нас  разложится

на  2  момента:  либо  это  будет  "котловой" счет  регионального  оператора

и в данном случае, эти средства будут собираться с одного многоквартирного

дома, с другого многоквартирного дома, а может быть и с ТСЖ. Если такое

решение будет принято, они могут заимствоваться, то есть в общем котле
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они могут заимствовать:  сначала ремонтировать один дом за счет средств

собранных  с  другого  дома  и  восстанавливаться.  Другой  фрагмент,  когда

на  счете  регионального  оператора  открывается  дополнительные  счета

и  многоквартирные  дома  аккумулируют  средства  на  этих  спецсчетах

при региональном операторе. Здесь уже эти деньги неприкосновенны и они

расходуются  именно  на  ремонт  того  дома,  который  сосредоточил

эти средства на специальном счете.

Смирнов А.В. (депутат  от  избирательного объединения Марийского

регионального  отделения  Всероссийской  политической  партии  "ЕДИНАЯ

РОССИЯ"). Надо вписать ТСЖ в закон.

Председательствующий. Надо вписывать ТСЖ отдельно?

Варенова  Э.В. Ну,  в  принципе  это  подробно  все  расписывается

в  подзаконных  актах.  Здесь  право  собственника  принимть  либо  такое

решение, либо такое. И порядок вещей уже расписан.

Зубков  Г.Г. (депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

республиканского  отделения  политической  партии  КПРФ).  У  меня  два

вопроса: первый, вот вы говорите либо котловое, либо еще какой-то счет,

но потом вот эти подзаконные акты изменят суть самого закона.  Второе.  

20  процентов,  как  сказал  Виктор  Николаевич,  будут  платить  жильцы,  

а остальные 80 процентов откуда?

Варенова  Э.В. Вопрос  правильный.  Законодатель  установил,  вернее

устанавливая этот минимальный сбор 4,20, как вы уже прослушали откуда

мы его взяли,  как  его  рассчитали и  т.д.  Да,  действительно,  экономически

обоснованный 21 рубль с 1 м2  и минус 4 рубля у нас 16 рублей выпадает.

Здесь,  либо  мы  будем  прибегать  к  мерам  государственной  поддержки,

предусмотренной  на  2014  год  по  прогнозам  22,5  млн  рублей  средств

республиканского  бюджета.  Разговаривая  с  разработчиками  программы,  

а  программа  будет  выстраиваться  таким  образом,  что  на  ближайшую

перспективу мы порядок цифр более  или менее  знаем.  Дальше мы будем

соотносить ту недостающую часть на последующие годы. Будет Программа,
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которая  на  30  лет  составляется  и  актуализируется  на  каждый  год

и по принятию этой программы будет составлен краткосрочный план на три

года.  Соответственно  она  будет  постоянно  актуализироваться,  но  больше

средств  собственников  уже  законодательно  не  можем  принять.

Но  на  собраниях  собственники  сами  могут  принять  показатель  больше  

чем 4,20.

Председательствующий.  То  есть  в  программе,  которая  будет

выноситься на утверждение Правительства Республики Марий Эл в декабре

этого года будет все это отражено?

Варенова  Э.В. Да,  там  источники  финансирования  тоже  будут

прописаны.

Севастьянов В.В. (депутат по одномандатному избирательному округу

№ 2).  Есть дома, в которых уже по 50 лет не делают капитальный ремонт.

И потом сейчас во многих домах живут пенсионеры. Я приходил к ним и они

говорили,  что  мы  не  можем  выделить  эти  20%  на  капитальный  ремонт,

потому  что  деньги  уже  кончились.  Или  вот  такая  ситуация.  Пенсионеры

все  оплачивают,  а  какой-то  психбольной  не  оплачивает.  Выставить

его  нельзя,  он  уже  задолжал  120  тыс.  рублей,  а  управляющая  компания

заявляет, что не может покрасить коридоры. И делают ремонт некачественно.

Жильцы  уже  не  верят,  что  опять  будет  экономия  средств.  Опять  будет

дополнительная  структура,  опять  будут  разворовывать  деньги  и  вообще  

не  проконтролировать,  куда  уходят  эти  деньги.  Сейчас  жильцы  сами

нанимают  специалистов.  Слесарей  ищут  и  т.д.  Когда  обращаются  

в домоуправление, там говорят электриков у них нет и денег нет. А почему

в домоуправлении нет денег? И вот проблема с счетчиками, которые иногда

ломаются… в домоуправлении говорят "сами вызывайте, сами делайте".

Варенова Э.В. Отвечаю на первую часть вопроса. 

То, что как будет выстраиваться программа по ранжированию и какие

дома  должны  войти  в  систему  капитального  ремонта  в  первую  очередь.

В первую очередь, это общее имущество в многоквартирных домах, которым
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требовалось проведение капитального ремонта на дату приватизации первого

жилого  помещения  при  условии,  если  на  текущую  дату  ремонт  не  был

произведен и  дальше  многоквартирные  дома,  в  которых  требуется

проведение капитального ремонта  уже по срокам капитального ремонта  и

общие критерии которые будут фигурировать в программе, в том числе износ

общего имущества в многоквартирном доме.

Год ввода в эксплуатацию, то о чем вы сказали "если дому 50 лет".

Дата последнего проведения капитального ремонта и полнота поступлений

ежемесячных взносов. Критерии на выстраивание очередности капитального

ремонта лежат в основе программного продукта при разработке программы.

Председательствующий. Виктор Викторович, то есть смысл заключается

в том,  как нам на головном комитете сейчас рассказывали,  что это будет

дифференцированно  естественно.  Один  дом  60  лет  стоит,  другой  30  лет,

третий  –  10  лет  и  все  они  по  ранжиру  выстроятся  и  будут  учитываться

в программе. И есть верхний предел, который будет платить человек. Это будет

не  бесконечно,  а  будет  определенный  предел.  И  я  больше,  чем  уверен,

что какие то дотационные дела все равно будут существовать для тех людей,

о которых вы говорите. Пенсионеры, инвалиды, малоимущие и т.д.

Российский И.Н. (депутат по одномандатному избирательному округу

№  13).  Будет  ли  прозрачность  этой  программы.  Может  ли  собственник

определить  сколько  денег  на  2013  –  2015  годы в  интернете?  Планируете

ли это показывать?

Варенова  Э.В. В  декабре  мы  должны  принять  Программу  и  затем

она будет официально опубликована. Мы предполагаем, что это произойдет

в  январе  месяце.  Каждый  может  с  ней  ознакомиться,  увидеть  свой  дом,

увидеть те виды работ, какие будут проходить и по временные сроки тоже.

По республике – 11761 дом и все они будут включены в эту программу.

Российский И.Н. Реально ли это все сформировать и подготовить эту

базу и кто это будет готовить?
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Варенова  Э.В. В  основе  этой  Программы  лежат  те  электронные

паспорта,  которые уже заполнены и их только необходимо дополнить той

первичной информацией и некоторыми показателями, которые так или иначе

должны  лечь  в  основу  этой  Программы.  Это  должен  быть  программный

продукт.  Предложения  пока  поступают  от  Новосибирска  и  Татарстана,

и Москвы. Мы выбрали фирму "Акбарс" Республики Татарстан. Вчера мы

с  ними  встречались.  Они  готовы  нам  помочь  до  ста  тысяч  выполнить

комплекс работ, который дополнит те первичные показатели, которые нам

необходимы, чтобы была сформирована база и далее уже будут объявлены

конкурсные процедуры. И там вопрос уже обсуждается.

Российский И.Н. База  будет  единая  по  всей  Республике  Марий Эл

или по Российской Федерации.

Варенова  Э.В. База  будет  единой  по  всей  Республике  Марий  Эл

в привязке по муниципальным образованиям и каждому дому находящемуся

на территории Республики Марий Эл.

Российский И.Н. Йошкар-Ола,  Козьмодемьянск,  Волжск  они  едины

будут или разделены?

Варенова  Э.В. Я  предполагаю,  что  будет  содержать  несколько

приложений,  одно  приложение  будет  выстроено  по  муниципальным

образованиям, а другое должно выстраиваться в хронологическом порядке

из всех муниципальных образований.

Смирнов А.В. Вот если говорить о волжском массиве домов, то они 

по срокам эксплуатации различны. Есть дома, которые 50 лет эксплуатируются

и  дома  только  введенные  в  эксплуатацию  и,  естественно,  которые

в ближайшее время не будут капитально ремонтироваться. Меня интересует

на сегодняшний день размеры этих взносов. Они будут сегодня одинаковы?

Варенова Э.В. Да 4,20. 

Смирнов А.В. Получается собственник, который сегодня не нуждается

в  ремонте,  должен  будет  сумму  взносов  отдать  тем,  у  кого  50  лет  дома

не ремонтировались. А иначе получается, взносы будут сегодня накоплены
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на  каком-то  счете  и  не  будут  трогаться  до  тех  пор,  пока  в  этом  доме

не потребуется капитальный ремонт.

Варенова  Э.В. Я  еще  раз  повторю.  Мы  этот  вопрос  обсуждали

и он, действительно, самый животрепещущий. Понятно, что если у нас новый

дом то там, как правило, уже создано ТСЖ. 

Повторим еще раз ситуацию, когда в доме создано ТСЖ, и естественно

собственники  в  данном  случае  выберут  формирование  своих  средств

на  отдельном  специальном  счете,  который  будет  открыт  в  кредитной

организации,  и  деньги  эти  будут  неприкосновенны,  и  сами  жители  будут

за ними наблюдать,  как осуществляется сбор, и направлять на те или иные

работы согласно плановым работам капитального ремонта по видам работ. 

Другая история, когда собственники примут решение аккумулировать

средства  на  счете  регионального  оператора,  здесь  у  нас  ситуация  может

пойти  по  двум  направления.  Либо  это  будет  котловой  счет,  это  когда

происходит аккумуляция средств, т.е. когда деньги смешиваются и региональный

оператор, согласно выстроенному ранжиру Программы учитывая, что один

дом более новый, а другой более старый, принимает решение ремонтировать

более  старый  дом  забирая  средства  поступившие  от  более  нового  дома,

но потом он их восстанавливает. И второй вариант развития событий, когда

у этого же регионального оператора открывается специальный счет, средства

на котором идут на ремонт только данного многоквартирного дома. Сейчас

никто из  нас  не  сможет спрогнозировать как ситуация сложится в  целом,

какое  примут  решение  собственники  и  как  дальше  разовьются  события,

кто какое решение примет из жителей 11762 многоквартирных домов, и куда

чаша весов склонится.

Заричный В.В. (депутат по одномандатному избирательному округу

№ 4). Вот у вас к проекту закона есть свои комментарии. Могут ли депутаты

получить эти комментарии куда-нибудь на электронную почту. Нам придется

встречаться с людьми и объяснять суть расчетов.

Варенова Э.В. Конечно, после принятия закона.
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Баширов Х.К. (депутат по одномандатному избирательному округу № 24).

На вопрос Анатолия Васильевича вы все-таки не совсем до конца ответили.

Я  уверен,  что  максимальное  количество  жителей  примут  решение

со  специальными  счетами  самим  себе.  Мы  купили  квартиру  в  новом

многоквартирном доме. ТСЖ принял решение и согласно закону мы должны

платить.  Эти  деньги  аккумулируются  на  отдельном  счете.  Капитальный

ремонт  еще  не  скоро.  Деньги  никуда  расходовать  нельзя,  или  можно

каким-то  структурам?  Есть  у  ТСЖ  отдельный  счет,  могут  ли  они

прокручивать эти деньги?

Мухин  В.И. (Первый  заместитель  Председателя  Государственного

Собрания Республики Марий Эл).  Представьте себе, человек 10 лет платил,

капитальный  ремонт  не  производился,  деньги  аккумулировались.

Он квартиру продает и куда эти деньги за 10 лет денутся? Ему же ничего

не ремонтировали.

Иливанов П.Н. (депутат по одномандатному избирательному округу

№ 15).  Допустим 2013 год  заканчивается.  Нового  жилья  сейчас  вводится,

условно, 50 домов по республике. А можем мы в этом законе или в пояснении

вписать, что течении 5 лет собственники нового жилья в многоквартирных

домах  деньги  на  капитальный ремонт  не  платят.  Ведь  ремонта  все  равно

не будет. Можем ли мы в Федеральный закон внести такие изменения?

Цивильский  В.А. Объясните  пожалуйста.  При  покупке  квартиры  

в  стоимость  моей платы за  квартиру уже вошли деньги,  которые пошли  

на  затраты  на  строительство  общих  площадей  многоквартирного  дома.  

Чем отличается тогда если я строю или покупаю коттедж или отдельный дом.

Почему я там ничего не плачу, а если я выкупаю квартиру в многоквартирном

доме я должен платить? Заплатив за квартиру, я собственник юридически.

Я уже заплатил за все. Свою долю за кусочек лифта, за кусочек подъезда,

окошко общего пользования. В чем разница?

Варенова Э.В. Разница в том, что вы заплатили за строительство.
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Цивильский  В.А. Тогда  закономерен  вопрос.  Есть  ТСЖ  и  все.  

По мере износа дома мы принимаем решение. Мы собственники, мы хозяева

этого  дома.  Тогда  мы  можем  принять  решение  на  свои  средства  сделать

этот ремонт. Это наши проблемы. Это не проблемы государства, бюджета

или кого-то. Через 30 – 40 лет по нормативу дом пришел под необходимость

капитального ремонта или текущего, и мы капитальный ремонт сами делаем.

А если я покупаю коттедж я за все заплатил, я собственник.

Варенова Э.В. Но вы его и ремонтируете сами.

Цивильский В.А. А почему я здесь должен платить? Чем отличается.

Я  одноквартирный  дом  или  коттедж  купил,  или  я  купил  квартиру

в многоквартирном доме.

Председательствующий. Тем, что у вас там в коттедже нет общедомовой

собственности.

Варенова Э.В. Это  разовая  стоимость.  Общедомовую собственность

надо еще и содержать. 

Александров Г.П. Надо еще сказать об аварийном и ветхом жилье.

Самоходкин  С.Ф. (депутат  по  одномандатному  избирательному

округу  №  16).  Кто  будет  помогать  социально  незащищенным  слоям

населения? Они как будут платить?

Варенова  Э.В. С  уровня  фонда  реформирования  ЖКХ  нам  пришел

официальный запрос, предусматриваем ли мы какие либо меры государственной

поддержки для, скажем так, одиноких пенсионеров и т.д. Да, пока мы этот

вопрос  не  рассматривали.  Потому,  что  понятно,  что  нам  потребуется

еще бюджетные вливания, что бы поддержать данную категорию населения.

Пока  ни  с  Министерством  социальной  защиты  населения  и  труда

ни с Министерством финансов мы этот вопрос не рассматривали. Пока мы

вообще говорим, что мы все будем платить. И этот платеж обязательный.

Председательствующий.  Сергей  Федорович  правильно  говорит.

Надо следующим этапом уже продумывать защиту малоимущих.
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Варенова  Э.В. На  вопрос  Петра  Николаевича,  если  средства

сосредоточить пока в банке, если они пока не требуются. Условно вот мы

выстроили  программу.  Сбор  уже  осуществляем,  а  ремонт  нам  пока  еще  

не нужен.

Татаринова  И.С. У  меня  пожелание  депутатам:  при  обсуждении  

на комитетах этого законопроекта учесть право собственников принять решение

по  аккумуляции  счетов  и  на  отдельных  спецсчетах  и  в  региональном

операторе, либо на своих счетах право собственника не только через 2 месяца

после  вступления  этого  закона  в  силу,  но  и  в  последующий  период.

Я  надеюсь,  министерство,  как  основной  реализатор  этого  закона  будет

объяснять гражданам смысл и права собственников согласно этого закона,

но  он  будет  вступать  в  действие  в  начале  2014  года.  Мы  столкнемся

с тем, что в течении 2 месяцев многие собственники не поймут их право

аккумулировать счета и потом, когда они столкнуться с реальной ситуацией

они должны изменить свое решение.

Варенова Э.В. Согласно законодательству в течение 2 месяцев после

опубликования  программы  собственники  принимают  подобное  решение,

если наступает момент, когда они не принимаю данное решение, то в ситуацию

вмешивается  орган  местного  самоуправления,  проводит  с  ними  собрание

и  т.д.  И  не  более  чем  через  10  дней  после  собрания  орган  местного

самоуправления  принимает  решение,  и  здесь  уже  выбора  нет.  Принимает

решение именно об аккумуляции средств на счете регионального оператора.

Татаринова И.С. У собственников постоянно должно оставаться право

выбора  своих  действий.  Но  это  мое  мнение.  Это  я  прошу  депутатов

рассмотреть  эту  точку  зрения.  Нельзя  временем  ограничить  право

собственника в выборе куда пойдут эти средства.

Варенова Э.В. Законодательно мы не можем сейчас вот эту растяжку

времени устанавливать для собственников. У них есть временной интервал

2  месяца.  В  Самаре  депутаты  приняли  1  месяц.  И  еще  хочу  ответить

на  вопрос,  могут  ли  граждане  принимать  решение  менять  размещение
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средств. Да, они имеют право менять. Мы в раздаточном материале раздадим

вам эту информацию. Единственная разница в том, что когда собственники

принимают решение об изменении порядка вещей. Если они решили, что они

переходят со специального счета на счет регионального оператора, то здесь

все происходит в течение месяца,  а если же наоборот,  переходят со счета

регионального оператора на специальный счет, то здесь 2 года. Так расписано

федеральным законодательством.

Зубков  Г.Г. Как  технически  будет  осуществляться  переход  денег

от  жильца,  собственника  в  эти  фонды  и  на  специальные  счета,  ни  одна

бабушка не будет ежемесячно ходить в Сбербанк и платить.

Варенова Э.В. Региональный оператор примет  решение,  либо будет

выставляться  единый  платежный  документ  и  появиться  дополнительно

строка капитальный ремонт. На семинарах я слышала этот вопрос и у всех

регионов  разные  точки  зрения.  Что  касается  контроля,  как  вы  говорите,

здесь  прежде,  чем  говорить  о  контроле,  надо  говорить  о  численности.

Понятно,  что  те  пять  единиц,  которые  мы  планируем  на  текущий  год

для  организационных  мероприятий,  не  справятся  с  тем  валом  и  таким

оборотом денежных средств и пока по нашим прикидкам минимум 30 – 40

человек надо для того, чтобы осуществлять тот функционал, который будет

накладываться на регионального оператора, включая контроль за поступлением

денежных  средств,  выбор  подрядчика  и  представление  отчетности

в жилищную инспекцию. И еще, у вас прозвучало, кто будет отслеживать,

кто заплатил, кто не заплатил. Как раз одним из сегментов этой отчетности

в  разрезе  всех  собственников  является  отчет  средств  сколько  начислено,

кто  заплатил  кто  не  заплатил  и  все  отчеты  сосредотачиваются  в  органе

жилищного  надзора  в  государственной  жилищной  инспекции  в  нашем

случае.

Иливанов П.Н. На примере,  приведите пожалуйста,  различие платы

для собственника трехкомнатной, двухкомнатной и однокомнатной квартиры
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площадью 70, 60 и 40 кв. м соответственно. Какая сумма в процентах от того

что я сейчас плачу будет составлять плату за капитальный ремонт?

Севастьянов В.В. Кто автор Федерального закона?

Варенова  Э.В. Это  инициатива  Фонда  реформирования  жилищно-

коммунального  хозяйства,  которую  они  инициировали  уже  не  один  год.

Что касается депутатов Федерального Собрания, то председатель комитета

Хованская  Галина  Петровна  выступала  с  инициативой  по  этому  закону,  

чтобы  его  отклонить  и  оттянуть  срок  его  исполнения  еще  на  один  год,  

но  ее  категорически  не  поддержали.  Об  этом  тоже  уже  реплики  звучали

неоднократно  на  семинарах  в  Уфе,  Самаре  и  т.д.  Однозначно  Фонд

придерживается позиции, что больше ждать уже нельзя. Времени у нас нет.

Жилой фонд уже весь разваливается и вот эти революционные шаги нужны.

Смирнов А.В. Есть ли такая практика в других регионах?

Варенова Э.В. Да в Республике Татарстан с 2009 года введен Фонд

капитального ремонта. Сбор 5 рублей. То есть у них уже наработки в этом

вопросе есть. Что касается Приволжского федерального округа, вот где нет

подобных практик, то где – то два месяца назад лидировала в Приволжском

федеральном  округе  Республика  Башкортостан,  теперь  его  опередила

Самара. И Самара у нас сейчас по разработке нормативно – правовых актов

и  внедрению  всех  инноваций  в  части  капитального  ремонта  считается

лидером в Приволжском федеральном округе.

Сальников А.А. (депутат по одномандатному избирательному округу

№  26).  Предусмотрена  ли  в  законе  ответственность  такого  характера?

Например,  есть  члены  дома,  которые  платили  взносы.  Пришел  срок

по нормативному состоянию дома для капитального ремонта, а по региональной

программе они сейчас не попадают. Могут ли они сейчас потребовать за свои

уплаченные деньги выполнение работ или все-таки потом?

Варенова Э.В. Отвечая на ваш вопрос,  я бы ответила так. Поскольку

Программа, которая у нас сейчас формируется на 30 лет, будет подлежать

актуализации каждый год. Очевидно  вопросы  дежурные, рабочие, которые
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возникают  и  будут  возникать,  так  или  иначе  будут  учитываться  при

корректировке Программы  и  решаться.  Ответственности  сейчас  не

предусмотрено.

Председательствующий. Уважаемые  депутаты.  Смысл  закона

заключается в том, что когда-то этот федеральный Фонд, который нам дал

возможность отремонтировать много домов, прекратит свое существование.

Как  уже  здесь  говорили,  уменьшаются  объемы  финансирования.  Опыт

Республики Татарстан и Самары свидетельствует о том, что, действительно,

путь есть, главное в этом пути беззащитного человека увидеть и защитить.

Вот  эти  меры,  которые  мы  сегодня  не  до  конца  может  быть  услышали,

по защите малоимущего населения,  на  них надо сделать акцент и мы это

и в решении Президиума Государственного Собрания запишем, и в комитетах

Государственного Собрания запишут. Все равно Закон у нас будет постоянно

в  работе.  Потому  что  совершенствовать  его  придется,  отвечая  на  многие

вопросы, которые будет выдвигать жизнь.

Рассматривается второй вопрос.

2.  "О  месте  проведения  тридцать  девятой  сессии  Государственного

Собрания Республики Марий Эл".

Решение  Президиума  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл по данному вопросу у вас имеется.

Президиум предлагает провести сессию в этом зале.

Рассматривается третий вопрос.

3. "О проекте постановления Государственного Собрания Республики

Марий Эл "О повестке дня тридцать девятой сессии".

Проект постановления у вас имеется.

Рассматривается четвертый вопрос.

4. "О проекте постановления Государственного Собрания Республики

Марий Эл "О секретариате тридцать девятой сессии".

Проект постановления у вас имеется.

Рассматривается пятый вопрос.
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5. "О проекте постановления Государственного Собрания Республики

Марий Эл "О порядке работы тридцать девятой сессии". 

Проект постановления у вас имеется.

Порядок работы сессии обычный.

Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

Программа Дня депутата выполнена.

Будут ли предложения, замечания по проведению Дня депутата?

Нет.

График нашей работы на сегодня: 

в 11 часов 15 минут заседания комитетов;

в  11  часов  30  минут  расширенное  заседание  головного  комитета  

по развитию производственного комплекса с  участием всех председателей

комитетов с протоколами заседаний комитетов и решениями комитетов.

Головной  комитет  обобщает  все  полученные  материалы  и  готовит

заключение.

В 11 часов 45 минут – заседание Президиума.

В 12 часов – тридцать девятая сессия в этом зале.

Спасибо за работу на Дне депутата!

Прошу  депутатов  Государственного  Собрания  пройти  на  заседания

комитетов.
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III. СПИСОК
участников Дня депутата

11.00
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
пятого созыва

1. Александров Геннадий Петрович Избирательный округ №6

2. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

3. Буянов Юрий Геннадьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

4. Васильев Виктор Григорьевич Избирательный округ №14

5. Ведерников Павел Семенович Избирательный округ № 19

6. Вершинин Сергей Андреевич Избирательный округ № 18

7. Ганичев Василий Александрович Избирательный округ № 11

8. Глазырин Андрей Юрьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

9. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

10. Григорьев Юрий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

11. Заричный Владимир Владимирович Избирательный округ № 4

12. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

13. Иванов Анатолий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

14. Иливанов Петр Николаевич Избирательный округ № 15

15. Казанков Сергей Иванович Избирательный округ № 17

16. Козырев Александр Сергеевич Избирательный округ № 22

17. Коробейников Андрей Витальевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

18. Макаров Виталий Иванович Избирательный округ № 25

19. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

20. Миронов Сергей Панфилович КПРФ

21. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

22. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ
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23. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
24. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

25. Попов Иван Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

26. Российский Игорь Николаевич Избирательный округ № 13

27. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26

28. Самоходкин Сергей Федорович Избирательный округ № 16

29. Свинин Вениамин Валентинович Избирательный округ № 20

30. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

31. Серкова Татьяна Павловна КПРФ

32. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

33. Сушенцов Юрий Аркадьевич КПРФ

34. Хмелев Владимир Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

35. Цивильский Валентин Александрович Избирательный округ № 9

36. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

37. Варенова
Эльвира Валерьевна

заместитель министра строительства, 
архитектуры  и жилищно-
коммунального хозяйства Республики 
Марий Эл

38. Зефиров 
Сергей Николаевич

Председатель Государственной 
счетной палаты Республики Марий Эл

39. Попов
Виктор Николаевич

министр строительства, архитектуры
и жилищно-коммунального хозяйства 
Республики Марий Эл

40. Шагов
Владимир Дмитриевич

исполняющий обязанности начальника
Управления Министерства юстиции 
Российской Федерации
по Республике Марий Эл

41. Татаринова
Ирина Сергеевна

Уполномоченный по правам человека
по Республике Марий Эл

42. Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл
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Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

43. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда
информационного управления

44. Епанова
Эльвира Васильевна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного 
управления

45. Наумова
Светлана Ивановна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

Парламентские корреспонденты
46.

Сабанцева 
Татьяна Александровна

специальный корреспондент 
службы информации телевидения 
филиала ФГУП "ВГТРК
"ГТРК "Марий Эл"

47. Третьяков 
Олег Георгиевич

оператор службы информации 
телевидения филиала ФГУП 
"ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"
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Материалы сорок четвертого

выездного Дня депутата

15 октября 2013 года
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I. ПРОГРАММА
проведения выездного Дня депутата

в федеральном государственном бюджетном образовательном
учреждении высшего профессионального образования

"Поволжский государственный технологический университет"

15 октября 2013 года - вторник

09.40-9.55 Прибытие и размещение депутатов Государственного Собрания
Республики  Марий  Эл  и  приглашенных  на  выездной  День
депутата
(площадь Ленина, д.3, 4 этаж, ауд. 403)

10.00-10.10 Открытие Дня депутата

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

10.10-10.40 "Роль  университета  в  инновационном  развитии  Республики
Марий Эл"

Романов Евгений Михайлович,
ректор  Поволжского  государственного  технологического
университета

10.40-11.05 Экскурсия  по  Управлению  научной  и  инновационной
деятельности

Нехорошков Петр Аркадьевич,
начальник отдела научных программ и научно-исследовательских
работ студентов

11.05-11.10 "О научной работе и инновационной деятельности"

Иванов Дмитрий Владимирович,
проректор по научной работе и инновационной деятельности

11.10-11.35 Переезд  в  Центр  автоматизированного  машиностроения
(высший колледж ПГТУ "Политехник")
(ул. Прохорова д.31)

Канюшков Василий Венедиктович,
начальник автотранспортного цеха

11.35-11.50 Экскурсия по Центру автоматизированного машиностроения

Крысь Николай Александрович,
руководитель Центра автоматизированного машиностроения
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11.50-12.10 Переезд  в  Центр  коллективного  пользования  "Экология,
биотехнология  и  процессы  получения  экологически  чистых
энергоносителей"
(ул. Строителей д.99)

Канюшков Василий Венедиктович,
начальник автотранспортного цеха

12.10-12.30 Экскурсия  по  Центру  коллективного  пользования  "Экология,
биотехнология  и  процессы  получения  экологически  чистых
энергоносителей"

Шургин Алексей Иванович,
заместитель  директора  Центра  коллективного  пользования
"Экология, биотехнология и процессы получения экологически
чистых энергоносителей"

12.30-12.50 Переезд  в  физкультурно-оздоровительный  комплекс
"Политехник"
(ул. К.Маркса д.109в)

Канюшков Василий Венедиктович,
начальник автотранспортного цеха

12.50-13.10 Экскурсия  по  социальным  и  спортивным  объектам
Поволжского государственного технологического университета

Самосудов Евгений Вениаминович,
директор  физкультурно-оздоровительного  комплекса
"Политехник"

13.10-13.20 Закрытие Дня депутата 

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА
выездного Дня депутата

Аудитория 403
Поволжского государственного
технологического университета

15 октября 2013 года
10 часов

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

пятого  созыва  проходит  в  аудитории  403  Поволжского  государственного

технологического университета.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий. Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Уважаемые участники выездного Дня депутата!

В  соответствии  с  Программой  подготовки  и  проведения  сороковой

сессии  Государственного  Собрания  сегодня  проводится  выездной  День

депутата Государственного Собрания пятого созыва.

В  работе  выездного  Дня  депутата  принимают  участие:  депутаты

Государственного Собрания Республики Марий Эл, начальник Управления

Министерства  юстиции  Российской  Федерации  по  Республике  Марий  Эл

Соловей Юрий Анатольевич,  руководитель Управления Федеральной службы

по  надзору  в  сфере  защиты  прав  потребителей  и  благополучия  человека

по  Республике  Марий  Эл  –  главный  государственный  санитарный  врач

по Республике Марий Эл Булатова Светлана Ильгизовна, заместитель министра

образования и науки Республики Марий Эл  Идиатуллина Энзе Дакуановна,

председатель Государственной счетной палаты Республики Марий Эл Зефиров

Сергей  Николаевич,  председатель  Совета  муниципальных  образований

Республики  Марий  Эл,  глава  городского  округа  "Город  Йошкар-Ола"-

председатель  Собрания  депутатов  Гаранин  Леонид  Ананьевич,  главы

муниципальных образований Республики Марий Эл – председатели собраний
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депутатов,  председатель  Общественной  палаты  Республики  Марий  Эл

Михеева Татьяна Николаевна, члены Молодежного парламента Республики

Марий  Эл,  проректоры,  деканы,  заведующие  кафедрами  и  руководители

профсоюзных организаций Поволжского государственного технологического

университета,  руководители  структурных  подразделений  Аппарата

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  парламентские

корреспонденты.

Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

Программа выездного Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе.

Слово  предоставляется  ректору  федерального  государственного

бюджетного  образовательного  учреждения  высшего  профессионального

образования "Поволжский государственный технологический университет",

депутату  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  Романову

Евгению Михайловичу.

Романов Е.М. Уважаемые коллеги!

Прежде всего,  от себя лично и от всего многотысячного коллектива

университета я вас приветствую. 

Знаю  что  многие  выпускники  этого  университета.  Это  особенно

приятно  быть  в  родных  стенах,  где  провели  пять  и  более  лет,  чтобы

обменяться мнением. Особенно сейчас, когда всю мировую экономику трясет

и мировой кризис не обошел наше страну и вы знаете какая сейчас ситуация

складывается  в  экономике,  что  мы  прогнозируем  по  получению валового

внутреннего продукта.  Эти цифры в разы меньше, чем планировали.  Всех

волнует  вопрос:  как  выходить  из  этой  ситуации  и  как  инновационно

развиваться  всей  стране,  инновационно  развиваться  каждому  региону,

инновационно развиваться каждому предприятию и организации. Этот вопрос

волнует  всех.  Я  хотел  бы  сегодня  на  примере  своего  ВУЗа  показать,

что  может  университет  сделать  для  решения  вот  этой  жизненно  важной

для всего общества проблемы, что у нас получается вместе с республикой,
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вместе с руководством республики, вместе с депутатским корпусом, вместе

с другими органами исполнительной власти, что не получается и на какие

проблемы надо обратить внимание. 

Прежде всего, задачи высшей школы особенно четко продемонстрированы

в  Указе  Президента  Российской  Федерации  от  7  мая  2012  года  №  597

"О  мероприятиях  по  реализации  государственной  социальной  политики",

где  Владимир Владимирович Путин четко  поставил задачу –  к  2020 году

увеличить  число  высококвалифицированных  работников  с  тем,  чтобы

оно  составляло  не  менее  трети  от  числа  квалифицированных  работников.

Это очень серьезная задача и роль ВУЗов, роль университета в этом велика. 

В  соответствии  с  поручением  Правительства  Российской  Федерации

"О  мерах  по  реализации  основных  положений  Послания  Президента

Российской  Федерации  к  Совету  Федерации  Федерального  Собрания

от 12 декабря 2012 года" от 28 декабря 2012 года была поставлена задача –

подготовить  предложение  по  поддержке  образовательных  учреждений

высшего  профессионального  образования  играющих  ключевую  роль

в социально-экономическом развитии региона на территории которого они

расположены, поддержать программы развития,  предусмотреть увеличение

бюджетного финансирования. Роль университета в связи с этим мы видим

в таких трех позициях это: кадровое и научно-техническое сопровождение

экономики  региона,  инновационное  развитие;  университет  должен  быть

инструментом поддержки национальных региональных экономик и, конечно

же,  университет  –  основа  современной  социокультурной  среды в  регионе

и очень важный компонент. 

Какое же место нашего университета в  российском образовательном

пространстве? 

В 2010 году нами принята Программа развития ПГТУ на 2011 – 2015 годы.

Стратегической  целью  Поволжского  государственного  технологического

университета  на  2011  –  2015  годы.  является  создание  ведущего  в  России

интегрированного научно-образовательного комплекса в области рационального
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природопользования  на  основе  развития  нано-,  био-,  энергосберегающих

и инфокоммуникационных технологий.

Принятию  Программы  предшествовала  большая  работа  в  течение

полутора лет. Мы эту Программу приняли и начали ее реализовывать.

Что мы имеем сегодня? Прошло два года, мы третий год выполняем

эту  Программу  и  21  августа  текущего  года  на  заседании  Правительства

Российской Федерации Дмитрий Дмитриевич Ливанов, министр образования

и  науки  Российской  Федерации  официально  заявил,  что  в  том  числе

Поволжский  государственный  технологический  университет  входит

в 95 ведущих ВУЗов  Российской Федерации. Это очень важное признание,

но оно не свидетельствует о том, что мы не имеем проблем. Мы проблемы

имеем.  У  нас  есть  резерв  в  движении  вперед,  потому  что  в  Программе

развития мы записали задачу с третьей полочки передвинуться на вторую

полочку чтобы быть национальным исследовательским университетом. 

Что  значит  быть  ведущим  ВУЗом  хотя  бы  в  какой-то  области?

Это значит равных нам в России в этом вопросе нет. То есть мы по каким-то

направлениям  должны  работать  на  том  уровне,  на  котором  не  работает  

ни  один  ВУЗ  Российской  Федерации.  Много  примеров  я  не  могу  вам

привести,  но  ярчайший  пример:  мы  создали  в  нашем  университете

Межрегиональный отраслевой ресурсный центр в области лесного хозяйства.

На формирование этого ресурсного центра мы затратили 93,5 млн рублей.

Это очень солидные деньги. Сегодня мы имеем учреждений входящих в сеть

как на территории европейской части России так и на территории азиатской

части  России  это  учреждения  23  регионов  Российской  Федерации

и 5 федеральных округов. В учреждениях сети реализуются очень большие

проекты,  связанные  с  подготовкой  кадров,  переподготовкой  кадров,

укреплением  материальной  базы  и  это  все  осуществляется  под  эгидой

Поволжского  государственного  технологического  университета.  Мы  стали

в этой области ведущим ВУЗом Российской Федерации.
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Конечно, мы хотели бы, чтобы и по другим направлениям у нас так дело

шло. Мы сейчас ищем 2-3 локомотива внутри ВУЗа, которые также бы тащили

весь  большой  состав  Поволжского  государственного  технологического

университета и вместе с этим вели за собой и влияли на развитие тех или

иных отраслей экономики Российской Федерации.

Уважаемые коллеги! 

Научно-техническое обеспечение развития региона.

Университет это учебное заведение, где есть наука. 

Последние 10 лет  мы говорим,  что на  первом месте  в  университете

научные исследования. Все остальное, в том числе и учебный процесс должны

строиться на основе научных исследований. Потому что если это не так, то это

уже колледж, это институт,  но не университет.  Исходя из этого,  обратите

внимание как динамично мы набирали в последние годы объемы научных

исследований, как динамично участвовали в научных программах, проектах,

выполняемых ПГТУ. В прошлом году мы вышли на объемы в 265 млн рублей.

Когда  говорят,  что  университет  живет  за  счет  денег  родителей,  что  цены

повышает, что коммерческих студентов готовит и т.д. На самом деле в этом

году доля денег получаемых за счет образовательных услуг у нас составит

всего  около  100  млн  рублей  и  265  млн  рублей  за  счет  науки,  за  счет

инновационной  деятельности.  Вот  за  сче  чего  появляются  у  нас  такие

аудитории  как  эта,  оборудование  и  т.д.  Это  наш  основной  источник

пополнения ресурса. 

Структура  объема  научных  исследований  и  научных  программных

проектов, выполняемых ПГТУ в 2012 году.

Обратите  внимание,  основные  деньги  мы  получаем  за  счет

программного  финансирования,  за  счет  научных  исследований  которые

выполняются  по  заявке  государства.  Обратите  внимание,  что  заказы

предприятий Республики Марий Эл,  то есть реального сектора экономики

составляют  всего  лишь  1  процент.  Есть  над  чем  задуматься  в  каком

направлении и бизнесу и университету двигаться. 
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Мы занимаемся грантовой деятельностью. И для того чтобы выполнять

такие объемы у нас создана очень мощная инфраструктура, которая включает

внутреннюю  инфраструктуру  и  внешнюю.  Вопрос  внутренней  и  внешней

инфраструктуры,  это  очень  серьезный  вопрос  и  мы  ему  уделяем  очень

большое  внимание.  Обратите  внимание,  какие  у  нас  структурные

подразделения  входят  во  внутреннюю  структуру,  ниже  я  к  ним  буду

возвращаться, поэтому сейчас комментария не будет. 

Для того чтобы наука развивалась,  для того чтобы мы зарабатывали

деньги нужны не только прикладные исследования. На первом месте должны

быть  поисковые  исследования,  то  есть  фундаментальные  исследования.

Исходя из этого, мы взяли курс на сотрудничество с Российской академией

наук.  Обратите  внимание,  сколько  лабораторий  в  структуре  института

создано с соответствующими институтами Российской академии наук: 

1.  Научно-исследовательская  лаборатория  "Беспроводные  системы

связи".  Создана  совместно  с  Институтом  радиотехники  и  электроники  

им. В.А.Котельникова РАН.

2.  Научно-исследовательская  лаборатория  "Культуры  клеток

"in  vitro".  Создана  совместно  с  Институтом  физиологии  растений

им. К.А.Тимирязева РАН.

3.  Научно-исследовательская  "Лаборатория  информатизации

технологий  транспортных  процессов,  энергетики,  систем  автоматизации

и моделирования".  Создана  совместно с  Санкт-Петербургским институтом

информатизации и автоматизации РАН.

4.  Совместная  научно-исследовательская  лаборатория.  Создана

совместно с Институтом солнечно-земной физики СО РАН.

5.  Совместная  научно-исследовательская  лаборатория.  Создана

совместно с Физико-техническим институтом имени А.Ф.Иоффе РАН.

6.  Совместная научно-исследовательская лаборатория имитационного

моделирования.  Создана  совместно  с  Институтом  информатики
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и  математического  моделирования  технологических  процессов  Кольского

научного центра РАН.

7.  Совместная  научно-исследовательская  лаборатория  "Философские

проблемы  техники  и  техникознания".  Создана  совместно  с  Институтом

философии РАН.

Мы  должны  понимать,  что  академическая  наука,  фундаментальная

наука традиционно исторически в России формировалась в Академии наук.

Но  сейчас  вектор  взят  другой  и  мы  должны  постепенно  у  себя

в  университетах  формировать  эти  структуры.  Для  того  чтобы  это  более

быстро шло мы привлекаем видных ученых, видных специалистов для того,

чтобы они работали у нас в университете и помогали нам формировать. 

Я должен сказать что на следующей неделе у нас здесь будет выездное

заседание  бюро  Российской  академии  сельскохозяйственных  наук

по мелиорации,  водному и лесному хозяйству.  К нам приезжают ведущие

академики в этой области и будут делать доклады, будет конференция. Два

дня  мы  будем  обсуждать  вопросы  связанные  с  совершенствованием

лесовосстановления  в  регионе.  Это  пример  того  как  мы  привлекаем

профессоров, академиков для того чтобы нам двигаться вперед. 

Для  того  чтобы  инновационная  инфраструктура  развивалась  нужны

очень серьезные вложения. Поэтому мы постоянно наращиваем объемы. 

Какой  же  рейтинг  среди  ВУЗов  Приволжского  федерального  округа

мы занимаем? Мы уступаем всего трем ВУЗам из 49:

1. Казанский (Приволжский) федеральный университет. 

Они вне конкуренции. Они вложили за 2012 год 2 млрд 700 млн 266 тыс.

рублей.

Конечно нам до них далеко, но тем не менее мы находимся в первой

пятерке ВУЗов Приволжского федерального округа и нам есть чем гордиться.

2.  Нижегородский  государственный  технический  университет  

им. Р.Е.Алексеева вложения 119943,9.

3. Тольяттинский государственный университет – 113837,9.
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4  Поволжский  государственный  технологический  университет  –

110995.

Какие объекты мы в последнее время создаем? Это объекты не просто

на  2-3  млн  рублей.  Нам  по  силам  стало  в  ВУЗе  создавать  научно-

инновационные  объекты  стоимостью  28  млн  рублей  –  Учебно-

производственный тепличный  комплекс  в  ботаническом  саду.  Центр

автоматизированного  машиностроения  в  колледже  "Политехник"  позволит

проводить  обучение  высококвалифицированных  рабочих  на  новейшем

оборудовании, объем вложенных средств 31,7 млн рублей. Это то, что ввели

мы в начале этого года. 

Объекты  инфраструктуры,  планируемые  к  вводу  в  эксплуатацию  

в октябре-ноябре 2013 года: 

Учебно-тренировочный  полигон  для  подготовки  операторов  лесных

машин – 7 млн руб. (1 очередь) плюс 7 млн руб. (очередь развития);

Центр  инновационных  технологий  и  машин  в  лесном  комплексе  –  

15 млн руб.;

Реконструирование столовой в этом корпусе – 6 млн руб.

Все эти объекты очень важные. Оборудование позволяет нам действительно

изобретать, позволяет нам делать науку и добиваться неплохих успехов. 

Говоря о роли университета в развитии интеллектуального потенциала

Республики  Марий  Эл,  обратите  внимание  на  график  на  слайде.

И по патентам, и по лицензиям, и по поддерживаемым патентам Программы

для  ЭВМ  мы  выполняем  основную  долю  развития  интеллектуального

потенциала Республики Марий Эл.

Республика Марий Эл занимает в Приволжском федеральном округе по

количеству интеллектуального потенциала ведущее место в расчете на душу

населения. И в этом велика роль ученых, специалистов нашего университета.

Коммерциализация  объектов  интеллектуальной  собственности

университета.  Здесь  у  нас  опять  тормоз.  К  сожалению,  востребованность

нашей  интеллектуальной собственности очень невелика.  94 процента ОИС
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не  получили  коммерческой  и  промышленной  реализации.  Реализовано  

на предприятиях региона всего лишь 1 процент объектов интеллектуальной

собственности. Вот где резервы, вот чем мы должны заниматься. Для того,

чтобы  это  лучше  двигалось  мы  сейчас  создаем  малые  инновационные

предприятия. Мы реализовали 22 объекта. 

Но в целом, мы должны отметить слабое взаимодействие предприятий

региона  с  университетом  в  области  создания,  охраны  и  продвижения

результатов интеллектуальной деятельности, недостаточное взаимодействие

предприятий  реального  сектора  экономики  с  университетом  в  области

создания и внедрения инновационных разработок.

Наш ВУЗ конечно же большое учебное заведение. ПГТУ – это опорный

вуз  по  подготовке  кадров  для  инновационной  экономики  Республики

Марий Эл. ПГТУ – многоуровневый университетский комплекс. У нас есть

все уровни образования, начиная от подготовки рабочих кадров и завершая

подготовкой докторов наук. Все программы показаны на слайде. 

Проблемные  зоны  взаимодействия  ПГТУ  и  реального  сектора

экономики  Республики Марий Эл.  Они находятся  на  нескольких уровнях:

на  уровне  приема,  на  уровне  обучения  и  на  уровне  трудоустройства.

Эти проблемы обозначены на слайде, не буду их комментировать. 

Прием. Очень серьезный вопрос на который я бы хотел обратить ваше

внимание. 

Целевой  прием  падает  из  года  в  год.  Интерес  общества,  интерес

родителей,  интерес  ребят  потерян  к  целевому  приему.  Целевой  прием  

в 2013 году – 48 человек (2012 год – 68 человек, 2011 год – 69 человек).

Причина на это есть, я о ней скажу. 

Средний  балл  ЕГЭ,  которые  имеют  наши  ВУЗы,  уступает.  Если

в Российской Федерации средний балл 67 баллов, в соседнем университете

немножко побольше – 63 балла, мы имеем 61,9 балла по приему этого года.

То  есть  контингент  поступающий  к  нам  недостаточного  качества.  И  что

особенно плохо – на инженерные специальности в 2012 году к нам поступило
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со  средним  баллом  по  математике  выше  75  и  продолжающих  обучение  

на  "хорошо"  и  "отлично"  всего  лишь  16  человек.  Качество  знаний

поступающих в наши ВУЗы остается достаточно низким, доля сдающих ЕГЭ

по  физике  почти  в  1,5  раза  в  республике  меньше  сдающих  ЕГЭ

по обществознанию, возросла доля выпускников школ, поступающих в вузы

других регионов – это очень большая беда, большая проблема и снижение

доли поступающих по целевому приему.

Посмотрите на слайде, какая ситуация поступления выпускников школ

Республики Марий Эл в  учебные заведения других субъектов Российской

Федерации.  Каждый  третий  выпускник,  закончивший  среднюю  школу

в  Республике  Марий  Эл,  у  нас  убыл  за  пределы республики.  И,  конечно

же, убывают не самые слабые, убывают самые сильные. То есть идет потеря

интеллектуального потенциала нашей республики. Это мы должны признать.

Такая ситуация не только у нас. 

Приволжский  федеральный  округ  является  основным  донором

Центрального  федерального  округа  –  Москва,  Северо-западного

федерального  округа  –  Санкт-Петербург.  Мы  имеем  по  округу  7  тысяч

человек,  которые  уехали  из  Приволжского  федерального  округа.  Такая

миграция – это очень серьезно и мы что-то должны с этим делать. 

Пути решения проблем:

Совместное  с  предприятиями  Республики  Марий  Эл  практико-

ориентированное  обучение  в  профильных  классах  с  целью формирования

программ непрерывного обучения.

На  государственном  уровне  пропаганда  престижности  инженерных

направлений подготовки, подготовки по программам среднего специального

образования, рабочих профессий.

Система  выявления  талантливой  молодежи  и  система  мотиваций,

стимулирующих  выпускников  школ  продолжить  обучение  в  вузах

Республики  Марий  Эл  по  направлениям  подготовки,  актуальным

для реального сектора экономики. 
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Формирование целевых заказов на подготовку с учетом прогноза рынка

труда и развития экономики Республики Марий Эл.

Использование  административного  ресурса  законодательной  

и  исполнительной  власти  Республики  Марий  Эл  с  целью  формирования,

регулирования и исполнения целевых заказов на подготовку специалистов

промышленными  предприятиями  Республики  Марий  Эл.  Как  используют

этот  ресурс  в  Татарстане,  в  Башкирии  и  ряде  других  субъектов,  чтобы

подготовленных  ребят  оставить  у  себя  в  регионе.  Среди  руководителей

высокого уровня Республики Марий Эл, наверное, найдется ни один десяток,

которые приехали к  нам из  других ВУЗов,  из  других регионов и  сегодня

являются  ведущими  руководителями  и  составляют  ядро  менеджерского

класса,  я  бы так сказал.  Но сегодня такой подпитки у нас  нет.  Наоборот,

у нас идет процесс оттока и мы таким образом сможем лишиться многих

достижений.  Нужно  подумать  как  нам  совершенствовать  целевой  прием,

как привлечь бизнес к финансовому сотрудничеству с ВУЗом чтобы готовить

для себя кадры. 

Рациональное  распределение  КЦП  на  программы  бакалавриата  

и магистратуры на региональном уровне.

Участие образовательных программ СПО "Волгатеха" в региональном

конкурсе КЦП на программы СПО Взаимодействие ПГТУ, промышленных

предприятий,  бизнес-структур,  организаций  в  процессе  подготовки

специалистов.

Мы  ставим  задачу,  чтобы  ПГТУ  был  магистерским  университетом.

Только  в  этом  году  зачислено  в  магистратуру  684  человека.  На  слайде

представлены регионы сколько в магистратуру зачислено. Должен сказать,

что из других регионов и других государств зачислено 58 человек. 

Проблемы развития магистерской подготовки.

Проблема  одна:  отсутствие  целевого  заказа  на  разработку

опережающих магистерских программ и на обучение по этим программам
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и  незаинтересованность  работодателей  в  разработке  совместных

магистерских программ (или сетевых магистерских программ).

Магистр должен готовиться под конкретное рабочее место, под решение

конкретной  задачи.  Какое  бы  мы  не  имели  оборудование,  какие  кадры

бы  мы  не  имели,  мы  однозначно  признаемся  что  без  сотрудничества

и  сетевого  взаимодействия  с  конкретным  работодателем  мы  качественно

магистра  для  предприятия  не  подготовим.  Это  надо  понимать  и  поэтому

эта задача остается для нас стержневой,  главной и мы призываем бизнес-

сообщества прислушаться к нам и начинать эту работу совместно. 

Кроме  основной  подготовки  мы  ведем  дополнительное

профессиональное образование. На слайде представлены цифры. 4,5 тысячи

человек  в  прошлом  учебном  году  у  нас  прошли  программу  повышения

квалификации. 

Трудоустройство у нас на хорошем уровне. Обратите внимание, всего

лишь  37  человек  после  окончания  в  2013  году  у  нас  не  трудоустроены,

остальные или в армии, или продолжают обучение, или находятся в отпуске

по уходу за ребенком. То есть процент трудоустройства достаточно высокий.

Трудности,  препятствующие  эффективному  трудоустройству

выпускников.

Отсутствие  у  предприятий  и  организаций  среднесрочной  кадровой

политики и, как следствие, снижение заказов в вузы на целевую подготовку

специалистов.

Сравнительно  невысокий  уровень  начальной  заработной  платы

для молодых специалистов, приводящий к оттоку кадров за пределы региона.

Отсутствие у  большинства предприятий и организаций собственного

(служебного) жилья для молодых специалистов.

Отсутствие  мотивации  у  выпускников  ехать  на  работу  в  сельскую

местность,  приводящее  к  трудоустройству  "не  по  профилю  полученной

специальности" в городах.
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Недостаточное стимулирование работодателями (именные стипендии,

конкурсы, гранты, стажировки и пр.) студентов во время учебы.

Университет и реальная экономика.

Мы  не  просто  занимаемся  наукой,  мы  не  просто  готовим  кадры,

мы  сегодня  являемся  реальным  субъектом  экономического  действа,

реальным субъектом экономики региона и в целом всей страны. 

Консолидированный бюджет университета в прошлом году составлял

1 млрд 208 млн 300 тыс. рублей. В этом году у нас план выйти на 1 млрд

300  млн  рублей.  Последние  годы  мы  занимались  привлечением

дополнительных финансовых средств на развитие инфраструктуры за счет

выполнения  мегагрантов  Министерства  образования  и  науки  Российской

Федерации.  За  2011  –  2013  годы дополнительно  привлекли  в  республику

федеральных  средств  на  сумму  628,7  млн  рублей.  Это  очень  приличные

деньги которые позволили нам решить многие вопросы. 

ПГТУ  –  добросовестный  налогоплательщик  и  количество  объемов

налоговых  отчислений  в  бюджет  различных  уровней  составляет

внушительную  сумму  и  в  том  числе  около  80  млн  рублей  налогов

перечисляемых в местный бюджет и в республиканский бюджет. То есть мы

реально  участвуем  в  возрождении  республики,  в  строительстве  дорог,

в решении социальных вопросов – это и наш вклад. 

Мы ставим задачу  - чтобы в нашем университете учились студенты

не только из районов Республики Марий Эл, но и максимально стремимся

привлекать  из  других  регионов.  За  каждым  приехавшим  к  нам  на  учебу

молодым человеком идут деньги в  размере от  67 тысяч –  это  стоят  одни

программы до 120 тысяч рублей. Сегодня идет подушевое финансирование.

Если паренек к нам приехал с какого-то региона, Министерство образования

за  ним  перечисляют  такие  деньги.  Это  очень  выгодно,  это  очень  важно

и  поэтому  из-за  пределов  республики  в  этом  году  принято  500  человек.

Таким образом мы тоже влияем на экономическое развитие республики. 
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На  слайде  показаны  объекты  инновационной  инфраструктуры

университета. 

Отдельные из этих объектов осваивают и реализуют реальные деньги.

Например,  Ботанический  сад-институт.  Задача  в  этом  году  чтобы

Ботанический  сад-институт  реализовал  населению,  предприятиям

республики посадочный материал на сумму 9 млн рублей. Ботанический сад-

институт пока этот план не дотягивает. Но надеемся, что к концу года решим.

Или Учебно-опытный лесхоз.  Это  конкретное,  реально действующее

производство  и  мы  должны  в  этом  году  выйти  на  объем  реализации

продукции  по  этим  предприятиям,  которые  являются  структурными

подразделениями  нашего  ВУЗа  на  21  млн  рублей.  Согласитесь,  

это  конкретные  реальные  деньги  за  которыми  и  рабочие  места,  

и отчисления в бюджеты и т.д. 

Создан центр автоматизированного машиностроения. Мы его создаем

для подготовки кадров. Но вместе с тем мы приобрели такие станки фирмы

HAAS, которых нет в республике. Мы приобрели эти станки и планируем,

что  кроме  обучения  на  них  будем  выполнять  на  них  реальные  заказы

для конкретного сектора экономики. 

Чтобы  решать  эти  вопросы  мы  пошли  по  пути  создания  малых

инновационных  предприятий,  их  у  нас  20,  я  не  буду  комментировать.

Динамика у нас неплохая вы видите на слайде. 

Результаты  работы  малых  инновационных предприятий,  созданных  

с участием университета.

Объем выполненных работ и услуг на сумму – 30 200 тыс. руб.

Объем  выполненных  работ  и  услуг  университетом  для  МИП  –  

5 млн 500 тыс. руб.

Создано рабочих мест – 52.

Количество сотрудников университета работающих в МИП – 44.

Количество студентов и аспирантов работающих в МИП – 68.
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То  есть  в  МИПах  ребята  делают  первые  шаги  в  реальный  бизнес  

и мы этими МИПами выпускаем продукцию, создаем рабочие места. 

То постановление в соответствии с которым мы работаем, оно очень

мудрое и важное. Существующие сегодня предприятия реальной экономики

важны,  их  нужно  развивать.  Но,  как  правило,  эти  предприятия  созданы

на  старой  базе.  Малое  инновационное предприятие  создается  лишь

в том случае, когда есть реальный интеллектуальный продукт в виде патента,

в  виде  программы,  на  базе  которых  можно  реализовывать  

в производство. И поэтому "голубая мечта" ректора – создание сотни таких

предприятий у нас в городе, когда будут такие своеобразные пояса вокруг

университета, чтобы наши разработки, наши патенты переходили в МИПы

и  эти  МИПы  выпускали  бы  наукоемкую  продукцию.  Это  очень  важно.  

В этом роль университета, в его влиянии на инновационную экономику. 

Назову  два  самых  хороших  предприятия:  малое  инновационное

предприятие ООО НПЦ "Поиск МарГТУ", объем реализованной продукции

в  2010  –  2013  годах  16,5  млн  рублей.  Это  не  только  продукция  идет,

но мы выпускаем вакуумные установки, которые поставляем в академические

научно-исследовательские  институты Москвы,  Санкт-Петербурга  и  других

городов. Это очень высокоемкая продукция. 

И  другая  продукция,  эту  работу  мы  выдвинули  на  соискание

Государственной  премии  Республики  Марий  Эл:  8  сушильных  камер

подготовлено  для  бизнесменов,  которые  занимаются  деревопереработкой.

Это результат работы  малых инновационных предприятий, тоже основаны

на наших изобретениях, на наших патентах. 

В завершении я хотел бы остановиться на социально-культурной роли

университета в регионе. 

Мы, особенно представители из районов, четко понимаем, как только

в  населенном  пункте,  в  городе  становится  меньше  молодежи,  то  жизнь

потихоньку  замирает.  Поэтому  мы  должны  и  в  республике,  и  в  городе

Йошкар-Оле создавать такую среду, чтобы эта среда удовлетворяла интересы
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молодых, чтобы они оставались в городе,  чтобы они работали, чтобы они

создавали  семьи,  чтобы  жили  и  трудились,  чтобы  жизнь  их  была

полнокровной.  И  поэтому  роль  университета  в  этом  вопросе  трудно

переоценить.  Поэтому  мы  очень  много  внимания  уделяем  развитию

самодеятельного  творчества.  Мы  очень  серьезно  развиваем  массово-

оздоровительную  работу.  В  этом  плане  мы  имеем  очень  большие

достижения. 

Сборная ПГТУ по фитнес-аэробике – многократные чемпионы России,

чемпионы Европы 2012 года, бронзовые призеры Чемпионата Мира 2013 года.

Женская сборная команда ПГТУ по баскетболу – участник Чемпионата

России Высшей Лиги,  бронзовый призер  Кубка  им.  Кузина  среди команд

Супер и Высшей Лиги. 

Марсова Елена -  член сборной команды России по легкой атлетике,

серебряный призер Международного марафона, бронзовый призер командного

Чемпионата Европы 2011 года, участник Чемпионата Мира 2013 года.

Это все очень важно.

И  чтобы  наши  студенты  нормально  себя  чувствовали  наш  ВУЗ  –

единственный  ВУЗ  в  Республике  Марий  Эл,  один  из  немногих  ВУЗов

Российской Федерации, который всех первокурсников заселяет в общежития.

Недавно у нас построен Дом студента и аспиранта, в котором имеется

студенческая гостиница для визита профессоров. На слайде это красноречиво

представлено. И кто был в этом здании видели что это дом. Не общежитие,

а дом студента и аспиранта.

Физкультурно-оздоровительный комплекс "Политехник".

ФОК  "Политехник"  -  победитель  конкурса  администрации  города

Йошкар-Олы на лучшее оформление (сентябрь 2013г.)

Трибуны  по  периметру  стадиона:  2800  мест.  Беговая  дорожка  

по  кругу:  4шт.  по  400  м.  Футбольное  поле  с  искусственным  покрытием

второго  поколения.  Регбийное  поле.  Поле  для  игры в  пляжный волейбол.

232



Теннисный  корт.  Спортивный  зал.  Тренажерный  зал,  комплект

кардиотренажеров. И даже сауна. 

Вот  какие  спортивно-оздоровительные  услуги  оказывает  ФОК

"Политехник".

В этом году у нас план по услугам населению города Йошкар-Олы –

3 млн рублей. Это только по "Политехнику".

Этим мы влияем на жизнь в городе, влияем на  социально-культурное

развитие нашего региона. 

Уважаемые коллеги! Благодарю всех за внимание. 

Мы  должны  понимать,  что  университет  это  не  просто  то  здание,  

то учреждение, в которое каждое утро ходят наши дети, ходят наши внуки.

На  самом  деле  это  очень  большой  научно-образовательный  комплекс  

в котором много направлений деятельности как научных, образовательных,

производственных. На самом деле это то учреждение в котором в конечном

итоге  формируется  специалист,  формируется  человек,  формируется

интеллигент  в  высшем  понимании  этого  слова,  который  должен  влиять

на экономику, на развитие экономики, влиять на нашу жизнь. 

Спасибо за внимание. (Аплодисменты).

Председательствующий. Спасибо,  Евгений  Михайлович за  такой

интересный профессиональный доклад.  Мы еще раз  убедились в  том,  что

интеллектуальный  потенциал  нашего  Поволжского  государственного

технологического университета  настолько высок,  что его  еще невозможно

весь раскрыть. У вас действительно все впереди.

Будут ли вопросы к Евгению Михайловичу?

Пожалуйста,  депутат от одномандатного избирательного округа № 2

Севастьянов В.В.

Севастьянов  В.В.  Я  хочу  Вас  поблагодарить,  но  у  меня  есть

предложение.  На  будущий  год  критическая  ситуация  –  денег  не  будет,

финансирование  упадет.  Есть  интересный  вариант.  Вы  очень  мудрый

человек.  У  нас  Глава  Республики  Марий  Эл  выдвинул  такую  идею  –  
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о  создании  национальных  парков  не  только  в  России,  но  и  за  границей.

Большая проблема в странах Африки. У нас есть лаборатория микроскопии.

Это  позволит  создать  новые  растения,  новые  деревья  с  определенными

параметрами. Если вы выйдите с предложениями, с научными разработками

–  вы  получите  оттуда  деньги  и  на  научные  исследования  и  обойдете

Казанский  (Приволжский)  федеральный  университет.  Я  скоро  поеду

в  Италию,  там  нашел  специалиста  который  займется  проблемой  которую

предложил Леонид Игоревич.

Вы  продаете  рассаду  например  кедра  за  бесценок,  а  за  границей

это  стоит  большие  деньги.  И  найдутся  предприниматели  которые  будут

у вас покупать. Но надо заниматься маркетингом. Я готов принять активное

участие в этом деле. Я считаю, что ваша скромность не рассчитана только

на  внутренний  рынок,  на  Республику  Марий  Эл.  Денег  в  Республике

Марий Эл на это нет, а в Африке денег девать некуда. Поэтому я считаю надо

сориентироваться и вы будете ведущим университетом не только в России,

но и в мире. 

Романов Е.М. Виктор Викторович, Вы меня похвалили, я тоже похвалю

Вас.  Вы  как  всегда  экстравагантны  и  предложения  у  Вас  как  всегда

уникальны.  Но на  самом деле  можно улыбнуться  по  этим предложениям,

а можно и поразмышлять. 

Друзья,  безусловно,  уже  четвертый  или  пятый  год  мы  реально

вступили в конкурентную борьбу на международном рынке образовательных

услуг.  И  свидетельством  тому  является  то,  что  в  этом  году  мы  приняли

из стран дальнего и ближнего зарубежья 80 человек. А всего у нас сейчас

обучается 320 человек. То есть это не что иное, что мы конкурентоспособны

и люди на местах в разных регионах мира выбирают нас, чтобы получить

у нас знания. Виктор Викторович, через них, мы сначала должны их обучить

своим технологиям, а  затем уже эти технологии двигать в те государства,

откуда  они  приехали.  Это  очень  важно.  Советский  Союз  всегда  таким

образом шел и всегда имел друзей по всему миру. И мы на этот путь вышли.
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Я  думаю,  что  в  ближайшее  время  мы  будем  не  только  готовить  кадры,

специалистов,  но мы уже готовим ученых.  В этом году к  нам из  Египта,

из Непала должны поступить аспиранты 4 или 5 человек. Причем аспиранты

не  на  туризм,  как  у  нас  чаще  всего  приезжают,  а  приезжают

на экспериментальную физику, на совершенствование системы связи, то есть

на наукоемкие направления подготовки. По экологии, по лесовыращиванию

это как раз то направление, которым мы будем заниматься.

Виктор Викторович, спасибо Вам за предложение. Мы им воспользуемся.

Я хочу сказать что у нас есть слабое место – мы никудышные маркетологи,

хотя имеем такую специальность и выпускаем маркетологов. Мы не можем

рекламировать свою продукцию. А в мире конкурентная борьба жестокая.

Там надо очень много уметь. Пока мы еще не умеем делать, но надо учиться.

Спасибо!

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Пожалуйста,  глава  муниципального  образования  "Волжский

муниципальный  район"  –  председатель  Собрания  депутатов  Карпочев

Владимир Андреевич.

Карпочев В.А.  Спасибо за такой доклад. Мы посмотрели прекрасный

материал,  как  работает  ваш университет.  Главное,  что  Вы подняли  такие

проблемы, которые очень важны. 

У  меня  вопрос  такой:  Вы  сказали  проекты,  разработки  плохо

внедряются, это всегда была большая проблема мы все это прекрасно знаем

и это пока продолжается. почему плохо внедряются?

Как на Ваш взгляд почему? Или предприятия не хотят, или разработки

неактуальны, или внедрение затратно? И что на Ваш взгляд должно сделать

Правительство, Государственное Собрание и муниципалитеты?

Романов  Е.М. Очень  непростой  вопрос.  Очень  сложный  вопрос.  

Но я попытаюсь ответить. Может быть ответ будет не очень качественный.

И Вы правильно заметили, что многие моменты я уже высказал. Первое что

хочу  сказать.  Мы  в  постсоветской  России  разрушили  одно  звено  –
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отраслевые НИИ. Их не стало, их приватизировали, и т.д., мало их осталось.

А всегда академические институты выдавали фундаментальные идеи, а ВУЗы

и отраслевые НИИ занимались прикладными разработками, которые потом

шли в промышленность.  Даже в  Европе небольшое изделие создать легче

чем  внедрить.  На  внедрение  уходят  большие  деньги  и  время  3-4  года.

Не думайте, что только наша экономика такая. На Западе это тоже непростой

вопрос. Исходя из этого надо создавать инфраструктуру. Мы у себя в ВУЗе

видим  такую  инфраструктуру  –  это  малые  инновационные  предприятия.

Я об этом говорил. Мы создали 20 предприятий, еще будем создавать. Малое

инновационное  предприятие  создается  на  основе  ноу-хау,  на  основе

интеллектуального  продукта  и  оно  создается  с  долевым  участием

университета.  Причем  мы теперь  можем,  нам  разрешили  и  материальные

активы  вкладывать  в  МИПы,  а  раньше  только  интеллектуальные  активы.

И чтобы они доводили это изделие. Здесь присутствует один из руководителей

Сушенцов  Николай  Михайлович.  Мы  производим  вакуумные  напылители

для  очень  солидных организаций.  В  этих  изделиях  полностью и  целиком

десятки наших изобретений, чтобы его создать и реализовать. 

А что касается роли  Государственного Собрания,  роли предприятий,

я  думаю,  главное  –  создавать  среду,  главное  –  создавать  условия

для  взаимодействия  научных  коллективов  и  конкретный  предприятий.

Необходимо создавать налоговые льготы, чтобы любому бизнесмену было

выгодно, чтобы он не боялся вкладывать деньги. У нас есть один негативный

пример  с  Лестехкомом,  это  предприятие  которое  выпускает  валочно-

пикитирующие  машины,  это  бывший  Лесмаш,  они  еще  их  производят

10-15  в  год.  Мы  выиграли  60  млн  рублей  бюджетных  денег

на  совершенствование  конструкции  этого  комбайна,  но  предприятие

отказалось софинансировать этот проект процентов 30, потому что побоялись

что эти деньги пропадут – вдруг не получится. 

Экономика страны слишком невосприимчева  и  риски очень велики  

и поэтому надо этим заниматься. 
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Это проблема не республики. Почему инвестиции не идут из-за рубежа,

потому что та же причина. Но эти проблемы надо преодолевать, надо решать.

Это по силам прежде всего молодым. Нам надо побольше таких предприятий

создавать. Нам надо создавать рабочие места. Это очень важные проблемы. 

Председательствующий. Спасибо. Будут ли еще вопросы?

Романов Е.М. В заключении я хотел бы чтобы вы посмотрели, что у нас

не только одна такая красивая аудитория, у нас все аудитории такие. Не только

тепличный  комплекс  в  ботаническом  саду,  где  недавно у  нас  был  Леонид

Игоревич  Маркелов,  но  и  другие  у  нас  есть  объекты.  Если  у  вас есть

возможность

я бы хотел чтобы вы побывали на наших объектах и убедились какая у нас

образовательная, научная, инновационная среда в реальности.

Спасибо. (Аплодисменты).

Председательствующий. Евгений  Михайлович,  спасибо  Вам  

за информационное сообщение, за предоставленную возможность поработать.

И в память о Дне депутата от Государственного Собрания вручаю коллективу

Поволжского государственного технологического университета Благодарность

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  картину  и  издания

Государственного Собрания. (Аплодисменты).

Романов Е.М. От имени себя, как руководителя ВУЗа, от имени своих

коллег,  от  имени  всего  коллектива  университета  заявляю  –  служим

Республике Марий Эл, служим России. (Аплодисменты).

Председательствующий. Уважаемые депутаты и участники выездного

Дня депутата!

Продолжаем работу по программе Дня депутата.

1. Посещение Управления научной и инновационной деятельности.

2. Посещение Центра автоматизированного машиностроения.

3.  Посещение  Центра  коллективного  пользования  "Экология,

биотехнология и процессы получения экологически чистых энергоносителей".
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4.  Посещение  социальных  и  спортивных  объектов  Поволжского

государственного технологического университета.
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III. РЕЗОЛЮЦИЯ
выездного Дня депутата, проведенного

в федеральном государственном бюджетном
образовательном учреждении высшего профессионального образования

"Поволжский государственный технологический университет"

г.Йошкар-Ола 15 октября 2013 г.

15 октября 2013 года в Поволжском государственном технологическом
университете состоялся выездной День депутата Государственного Собрания
Республики  Марий  Эл  пятого  созыва.  В  его  работе  приняли  участие
депутаты,  руководители  и  работники  органов  исполнительной  власти
Республики  Марий  Эл, сотрудники  федерального  государственного
бюджетного  образовательного  учреждения  высшего  профессионального
образования "Поволжский государственный технологический университет",
главы муниципальных  образований  Республики  Марий  Эл  -  председатели
Собраний  депутатов,  представители  молодежного  парламента  Республики
Марий  Эл  и  государственные гражданские  служащие  Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл.

С  приветственным  словом  к  участникам  выездного  Дня  депутата
обратился председатель  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл
Ю.А.Минаков.  Он  отметил,  что  Поволжский  государственный
технологический университет  является крупнейшим научно-учебным центром
Поволжья в области рационального природопользования на основе нано-, био-,
ресурсо  и  энергосберегающих  технологий,  закрывающий  потребность
в  высококвалифицированных  кадрах  не  только  Республики  Марий  Эл,
но и соседних регионов и субъектов Российской Федерации. Положительные
отзывы  о  выпускниках  Поволжского  государственного  технологического
университета  приходят  со  всех  концов  России:  Сургут,  Москва,
Санкт-Петербург,  Урал,  Сочи  и  т.д.  Все  это  говорит  о  высоком  уровне
подготовки  специалистов,  базирующемся  на  современной  приборно-
лабораторной  базе,  развитой  инновационной  инфраструктуре  вуза,
включающей  в  себя  технопарк,  бизнес-инкубатор,  малые  инновационные
предприятия,  лаборатории  совместные с  РАН,  научно-образовательные
центры и ряд других структур.

С докладом "Роль университета в инновационном развитии Республики
Марий  Эл"  выступил  ректор  федерального  государственного  бюджетного
образовательного  учреждения  высшего  профессионального  образования
"Поволжский государственный технологический университет" Е.М. Романов.
В  докладе  была  подчеркнута  важная  роль  Поволжского  государственного
технологического университета в подготовке кадров высшей квалификации,
развитии  инноваций  и  создания  малых  инновационных  предприятий,
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способствующих  скорейшему  переводу  экономики  Республики  Марий  Эл
на инновационные рельсы. Также в выступлении были затронуты проблемы
взаимодействия  вуза  с  предприятиями  реального  сектора  экономики
Республики Марий Эл и формировании пакета заказов на НИОКР.

1. Была констатирована важная роль университетов в инновационном
развитии региона:

 Университет  в  своей  деятельности  руководствуется  программой
социально-экономического  развития  региона  и  обеспечивает
кадровое и научно-техническое сопровождение данного процесса.

 Университет  –  площадка  для  исследования  инноваций  и  поиска
перспектив.

 Университет – место обобщения и анализа опыта.
 Университет – инструмент поддержки национальных и региональных

экономик,  поскольку  именно  здесь  формируются  и  развиваются
новые  идеи, проводятся исследования, что ведет к созданию новых
продуктов и услуг.

 Университет  повышает  инвестиционный  рейтинг  Республики
Марий Эл и благоприятствует привлечению инвестиций.

 Университет  –  основа  для  формирования  современной
социокультурной среды в регионе.

 Университет – опорный  вуз  и  многоуровневый  университетский
комплекс по  подготовке  кадров  для  инновационной  экономики
Республики Марий Эл.

2. Участники  выездного  Дня  депутата,  отметили,  что  эта  встреча
способствует более полному пониманию проблем взаимодействия и развития
сотрудничества в области высоких наукоемких технологий с предприятиями
реального сектора экономики. В этой связи особое значение было придано
эффективному  использованию  совместных  конкурентных  преимуществ,
возникающих  в  сотрудничестве  с  предприятиями  реального  сектора
экономики,  имеющими  сложное  высокотехнологичное  производство
и нуждающимися в новых научных разработках и высококвалифицированных
кадрах.

3. Была  дана  высокая  оценка  проведенным  Поволжским
государственным  технологическим университетом мероприятиям по развитию
научно-инновационного потенциала  Республики  Марий  Эл.  Особый  акцент
был сделан на необходимость развития взаимодействия вуза с предприятиями
реального  сектора  экономики  Республики  Марий  Эл,  увеличения  объема
заключаемых НИОКР и привлечение федеральных средств.

Участники выездного Дня депутата приняли следующие решения:
1. Оказывать  поддержку  инициативам  и  проектам  Поволжского

государственного технологического университета на уровне Правительства
Республики  Марий  Эл  по  развитию  взаимодействия  с  предприятиями
реального сектора экономики Республики Марий Эл.

2. Развивать  взаимодействие  Поволжского  государственного
технологического  университета,  промышленных  предприятий,  бизнес-

240



структур,  организаций  в  процессе  подготовки  специалистов
для приоритетных отраслей экономики

3. Развивать партнерство с региональными органами законодательной
и  исполнительной  власти  в  создании  системы  целевого  трудоустройства
выпускников  вуза,  формирование  системы закрепления  и  стимулирования
карьерного роста молодых специалистов в Республике Марий Эл.

4. Развивать  целевую  подготовку  кадров  для  предприятий
и организаций, в т.ч. опережающей подготовки магистров.

5. Рекомендовать предприятиям и организациям Республики Марий Эл
разработать среднесрочные программы кадровой политики.

6. Развивать создание при университете учебно-научно-производственных
центров при участии работодателей.

7. Реализовывать  проекты,  направленные  на  повышение  качества
подготовки абитуриентов  и  привлечение  выпускников  школ  Республики
Марий  Эл  в  многоуровневый  университетский  комплекс  Поволжского
государственного технологического университета.

Участники  выездного  Дня  депутата  выразили  признательность
руководству Поволжского  государственного  технологического  университета
за  качественную организацию,  интересную  и  насыщенную  программу,
за оказанное внимание и гостеприимство.
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IV. СПИСОК
участников выездного Дня депутата

10.00
Аудитория 403

Поволжского государственного
технологического университета

1. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

2. Ведерников Павел Семенович Избирательный округ № 19

3. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

4. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

5. Иванов Анатолий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

7. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

8. Миронов Сергей Панфилович КПРФ

9. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

10. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

11. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

12. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

13. Романов Евгений Михайлович Избирательный округ № 5

14. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

15. Серкова Татьяна Павловна КПРФ

16. Старостин Александр Викторович ЕДИНАЯ РОССИЯ

17. Степанов Алексей Витальевич Избирательный округ № 8

18. Сушенцов Юрий Аркадьевич КПРФ

19. Хмелев Владимир Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

20. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

21. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

22. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3
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Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

23.

Булатова
Светлана Ильгизовна

руководитель Управления Федеральной 
службы по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека 
по Республике Марий Эл – главный 
государственный санитарный врач 
по Республике Марий Эл

24. Гаранин
Леонид Ананьевич

председатель Совета муниципальных 
образований Республики Марий Эл, 
глава муниципального образования 
городского округа "Город Йошкар-Ола"-
председатель Собрания депутатов

25. Зефиров 
Сергей Николаевич

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

26. Идиатуллина
Энзе Дакуановна

заместитель министра образования
и науки Республики Марий Эл

27. Соловей
Юрий Анатольевич

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Республике Марий Эл

28. Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

Сотрудники федерального государственного бюджетного
образовательного учреждения высшего профессионального образования

"Поволжский государственный технологический университет"

29. Арзамасцев
Алексей Дмитриевич

заведующий кафедрой управления
и права

30. Бикмаева
Марина Юрьевна

пресс секретарь

31. Вишнякова
Ирина Борисовна

начальник отдела аспирантуры, 
докторантуры и аттестации

32. Войтко
Петр Филиппович

декан лесопромышленного факультета

33. Гущина
Ольга Григорьевна

начальник управления социальной
и воспитательной работы

34. Ежов
Сергей Александрович

председатель профсоюза работников 
Поволжского государственного 
технологического университета
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35. Ибатуллин
Динар Робертович

помощник ректора

36. Иванов
Дмитрий Владимирович

проректор по научной работе
и инновационной деятельности

37. Канюшков
Василий Венедиктович

начальник автотранспортного цеха

38. Коноплев
Игорь Валерьевич

заведующий лабораторией 
презентационных технологий

39. Крысь
Николай Александрович

руководитель центра 
автоматизированного машиностроения

40. Кучеров
Андрей Юрьевич

главный юрист, начальник имущественно- 
правового управления

41. Митраков
Анатолий Александрович

начальник управления кадров
и информационной безопасности

42. Нехорошков
Петр Аркадьевич

начальник отдела научных программ
и научно-исследовательских работ 
студентов

43. Петухов
Игорь Валерьевич

проректор по развитию и внешним 
связям

44. Самосудов
Евгений Вениаминович

директор физкультурно-
оздоровительного комплекса

45. Сушенцов
Николай Иванович

заведующий кафедрой конструирования 
и производства радиоаппаратуры

46. Чернякевич
Лидия Михайловна

декан экономического факультета

47. Шургин
Алексей Иванович

заместитель директора центра 
коллективного пользования "Экология, 
биотехнология и процессы получения 
экологически чистых энергоносителей"

Главы муниципальных образований Республики Марий Эл -
председатели Собраний депутатов

48.

Антоничева
Валентина Кузьминична

глава муниципального образования 
"Советский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

49. Вохмяков 
Николай Леонидович

глава муниципального образования 
"Медведевский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов 
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50. Зангирова
Надежда Николаевна

глава муниципального образования 
"Мари-Турекский муниципальный 
район" - председатель Собрания депутатов

51. Зурин
Дмитрий Алексеевич

глава муниципального образования 
"Звениговский муниципальный район" -
председатель собрания депутатов

52. Зяблов
Андрей Борисович

глава муниципального образования 
городского округа "Город 
Козьмодемьянск" - председатель 
Собрания депутатов 

53. Иванова
Светлана Михайловна

глава муниципального образования 
"Моркинский муниципальный район" - 
председатель Собрания  депутатов 

54. Карпочев
Владимир Андреевич

глава муниципального образования 
"Волжский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

55. Кудряшов
Георгий Михайлович

глава муниципального образования
"Горномарийский муниципальный 
район" - председатель собрания депутатов

56. Сорокин
Николай Викторович

глава муниципального образования 
"Килемарский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов 

57. Уразаев
Владимир Викторович

глава муниципального образования 
"Куженерский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

58. Шабалин
Анатолий Степанович

глава муниципального образования 
"Оршанский муниципальный район" -
председатель Собрания депутатов

59. Шабалин
Владимир Леонидович

глава муниципального образования 
"Новоторъяльский муниципальный 
район" - председатель Собрания депутатов

60. Яндулов
Геннадий Николаевич

глава муниципального образования 
"Сернурский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

Молодежный парламент Республики Марий Эл
61.

Гизатуллин
Руслан Гаптрашидович

62.

Егошин
Алексей Николаевич
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Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

63. Васенина
Светлана Николаевна

ведущий специалист 1 разряда
информационного управления

64. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда
информационного управления

65. Епанова
Эльвира Васильевна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного управления

66.

Крашенинников
Алексей Владимирович

советник организационного
управления

67. Насырова
Марина Важаевна

ведущий советник сектора 
организационной работы 
организационного управления

68.

Попова
Галина Викторовна

ведущий специалист 1 разряда
организационного управления

69.

Скороходова
Татьяна Владимировна

начальник отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов

70.

Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

консультант организационного 
управления

Парламентские корреспонденты
71.

Сабанцева 
Татьяна Александровна

специальный корреспондент 
службы информации телевидения 
филиала ФГУП "ВГТРК
"ГТРК "Марий Эл"

72.

Третьяков 
Олег Георгиевич

оператор службы информации 
телевидения филиала ФГУП 
"ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"

73.

Соловьева 
Маргарита Аркадьевна

шеф-редактор марийского радио 
филиала ФГУП "ВГТРК" 
ГТРК "Марий Эл"

74.

Марышев 
Владимир Михайлович

редактор по вопросам 
промышленности, транспорта и связи 
ОАО "Газета "Марийская правда"

75.

Иванова 
Людмила Петровна

редактор по вопросам социальной жизни

и законодательной власти 
ООО "Газета "Марий Эл"

76.

Речкин 
Денис Иванович

фотокорреспондент 
ООО "Газета "Марий Эл"
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Материалы сорок пятого
выездного Дня депутата

7 ноября 2013 года
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I. Тематика выездного Дня депутата
Государственного Собрания Республики Марий Эл
в Министерстве финансов Республики Марий Эл

7 ноября 2013 года - четверг

14 часов
Зал заседаний 

Министерства финансов
г. Йошкар-Ола                                                   Республики Марий Эл

1.  О  прогнозе  социально-экономического  развития  Республики  
Марий Эл на 2014 год и на плановый период 2015 и 2016 годов

14.00-14.30 Милосердова Светлана Ивановна,
министр экономического развития 
и торговли Республики Марий Эл

Обмен мнениями

14.30-14.40 депутаты Государственного Собрания 
Республики Марий Эл, приглашенные

2. О проекте закона Республики Марий Эл "О республиканском
бюджете  Республики  Марий  Эл  на  2014  год  и  на  плановый  период
2015 и 2016 годов"

14.40-15.30 Габдул-Бариева Гульфия Рауфовна,
Заместитель Председателя Правительства 
Республики Марий Эл, министр 
финансов Республики Марий Эл

Овсянникова Татьяна Александровна,
Заместитель министра финансов 
Республики Марий Эл

Торощин Алексей Анатольевич,
Первый заместитель министра финансов 
Республики Марий Эл

Обмен мнениями

15.30-15.50 депутаты Государственного Собрания 
Республики Марий Эл, приглашенные

3. О решении Президиума Государственного Собрания Республики
Марий  Эл  "О  проведении  публичных  слушаний  по  проекту
республиканского  бюджета  Республики  Марий  Эл  на  2014  год
и на плановый период 2015 и 2016 годов"

15.50-15.55 Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного 
Собрания Республики Марий Эл

Обмен мнениями

15.55-16.00 депутаты Государственного Собрания 
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Республики Марий Эл, приглашенные
II. СТЕНОГРАММА

выездного Дня депутата

Зал заседаний
Министерства финансов
Республики Марий Эл

7 ноября 2013 года
14 часов

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

пятого  созыва  проходит  в  зале  заседаний  Министерства  финансов

Республики Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий. Уважаемая Гульфия Рауфовна!

Уважаемая Светлана Ивановна!

Уважаемые депутаты Государственного Собрания!

Уважаемые участники выездного Дня депутата!

В соответствии с Программой подготовки и проведения сорок первой

бюджетной сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл пятого

созыва  сегодня  проводится  выездной  День  депутата  Государственного

Собрания Республики Марий Эл пятого созыва.

Тема  Дня  депутата:  "О  проекте  закона  Республики  Марий  Эл  

"О  республиканском  бюджете  Республики  Марий  Эл  на  2014  год

и на плановый период 2015 и 2016 годов".

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания Республики Марий Эл, Заместитель Председателя Правительства

Республики  Марий  Эл,  министр  финансов  Габдул-Бариева  Гульфия

Рауфовна,  министр  экономического  развития  и  торговли  Милосердова

Светлана  Ивановна,  заместитель  прокурора  Республики  Марий  Эл

Кондратьев  Александр  Александрович,  исполняющий  обязанности

начальника  Управления  Министерства  юстиции  Российской  Федерации  
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по  Республике  Марий  Эл  Шагов  Владимир  Дмитриевич,  руководитель

Управления  Федеральной  службы  по  надзору  в  сфере  защиты  прав

потребителей и благополучия человека по Республике Марий Эл – главный

государственный  санитарный  врач  по  Республике  Марий  Эл  Булатова

Светлана Ильгизовна, министр юстиции Республики Марий Эл Григорьева

Татьяна  Валентиновна,  заместитель  начальника  государственно-правового

управления  Главы  Республики  Марий  Эл  Золотарев  Рудольф  Иванович,

первый  заместитель  министра  финансов  Республики  Марий  Эл  Торощин

Алексей  Анатольевич,  заместитель  министра  финансов  Республики

Марий  Эл  Овсянникова  Татьяна  Александровна,  первый заместитель

министра  экономического  развития  и  торговли  Республики  Марий  Эл

Бобыкина  Надежда  Васильевна,  Председатель  Государственной  счетной

палаты  Республики  Марий  Эл  Зефиров  Сергей  Николаевич,  председатель

Совета муниципальных образований Республики Марий Эл, глава городского

округа  "Город  Йошкар-Ола"-  председатель  Собрания  депутатов  Гаранин

Леонид  Ананьевич,  Уполномоченный  по  защите  прав  предпринимателей

в Республике Марий Эл Шакиров Амир Толгатович,  главы муниципальных

образований  Республики  Марий  Эл  –  председатели  собраний  депутатов,

начальники отделов Министерства финансов и Министерства экономического

развития  и  торговли  Республики  Марий  Эл,  руководители  организаций

профсоюзов Республики Марий Эл, председатель Молодежного парламента

Республики  Марий  Эл  Мартюшина  Екатерина  Константиновна,  члены

Молодежного парламента Республики Марий Эл, руководители структурных

подразделений Аппарата Государственного Собрания Республики Марий Эл,

парламентские корреспонденты.

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Тематика Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе.

Рассматривается первый вопрос.
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1.  О  прогнозе  социально-экономического  развития  Республики

Марий Эл на 2014 год и на плановый период 2015 и 2016 годов.

Слово  предоставляется  министру  экономического  развития  

и торговли Республики Марий Эл Милосердовой Светлане Ивановне.

Милосердова С.И. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты и приглашенные!

(Слайд 1).  В  соответствии  с  Бюджетным  кодексом  Российской

Федерации Министерство экономического развития и торговли Республики

Марий  Эл  ежегодно  совместно  с  заинтересованными  органами

исполнительной  власти,  муниципальными  образованиями,  основными

бюджетообразующими  предприятиями  разрабатывает  прогноз  социально-

экономического  развития  республики,  который  является  основой

для разработки бюджета.

В  текущем  году  также  проведена  работа  по  разработке  основных

показателей  прогноза  социально-экономического  развития  республики

на 2014 год и на плановый период 2015 и 2016 годов. 

Прогноз  рассмотрен  и  одобрен  на  заседании  Правительства

республики.

В  прогнозе  учтены  сценарные  условия  социально-экономического

развития России в среднесрочной перспективе, одобренные Правительством

Российской  Федерации,  требования  по  выполнению  целевых  показателей,

определенных  указами  Президента  Российской  Федерации,  а  также  итоги

социально-экономического  развития  республики  за  2012  год  и  текущий

период 2013 года.

(Слайд 2).  В  текущем  году  экономическая  ситуация  в  республике

сохраняется стабильной. За 9 месяцев 2013 года по большинству основных

показателей  социально-экономического  развития  республики  наблюдается

рост  по  сравнению  с  аналогичным  периодом  прошлого  года.  Так,  объем

инвестиций  в  основной  капитал  увеличился  на  55,4  процента,  индекс

производства  продукции  сельского  хозяйства  –  на  11,2  процента,  оборот
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розничной торговли - на 6,8 процента, объем платных услуг населению –  

на  3,5  процента,  ввод  в  действие  жилых  домов  -  на  7,0  процентов,

среднедушевые  денежные  доходы  возросли  на  18,5  процента,

среднемесячная  заработная  плата  работников  -  на  15,7  процента,  уровень

зарегистрированной  безработицы  на  1  октября  текущего  года  составил

0,8 процента. 

Но в тоже время, необходимо отметить,  что по итогам за 9 месяцев

текущего года отмечается снижение объемов в производстве промышленной

продукции, где индекс производства составил 96 процентов к аналогичному

периоду  2012  года,  объем  отгруженной  промышленной  продукции  -

63,6 млрд рублей. 

Замедление  темпов  роста  обусловлено  временным  прекращением

производства на основном предприятии ООО "Марийский нефтеперегонный

завод", осуществляющем переработку нефти и производство нефтепродуктов,

доля  которого  в  общем  объеме  отгрузки  за  2012  год  составила  более

20 процентов. 

(Слайд 3). В целом ситуация в промышленности имеет определенные

оптимистические тенденции. Несмотря на снижение объемов производства

за  9  месяцев  текущего  года,  в  сентябре  наблюдался  рост  производства  

по сравнению с предыдущим месяцем на 2,5 процента. 

Продолжают стабильно работать  и  обеспечивать  прирост  продукции

предприятия следующих видов деятельности: производство пищевых продуктов

увеличилось  на  17,9 процента,  машин и  оборудования  –  на  16,2 процента,

производство кожи, изделий из кожи и производство обуви – на 15,8 процента,

обработка древесины и производство изделий из дерева – на 11,2 процента,

химическое  производство  –  на  8,3 процента,  производство  транспортных

средств и оборудования – на 2,6 процента, металлургическое производство

и  производство  готовых  металлических  изделий  –  на  0,9 процента,

издательская и полиграфическая деятельность – на 17,1 процента.
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Исходя из итогов работы промышленности за 9 месяцев текущего года,

с  учетом  временного  прекращения  деятельности  ООО  "Марийский

нефтеперегонный завод", но вместе с тем стабильной работы действующих

предприятий,  ввода  новых  производств,  ожидается,  что  индекс

промышленного  производства  к  концу  2013  года  составит  не  менее

97 процентов к уровню 2012 года. 

(Слайд 4).  Основной показатель,  определяющий развитие республики

в  среднесрочной  перспективе,  -  валовой  региональный  продукт

по  прогнозным  расчетам  в  2014  году  составит  120,6  млрд рублей  

и  к  концу  2016  года  увеличится  до  141  млрд рублей.  Ежегодный  темп

прироста  валового  регионального  продукта  прогнозируется  в  пределах

2,9 - 3,4 процента  в  сопоставимых  ценах  к  уровню  предыдущего  года.  

(по  Российской  Федерации  ВВП:  2014  год  –  103  процента,  2015  год  –  

103,1 процента, 2016 год – 103,3 процента).

В среднесрочной перспективе прогнозируется сохранение сложившейся

структуры валового регионального продукта: 58 процентов будет приходиться

на отрасли, производящие товары, и 42 процента - на отрасли, оказывающие

услуги.

Наибольший вклад в формирование валового регионального продукта,

по-прежнему,  будут  вносить  промышленное  производство  (более

30 процентов), сельское хозяйство (16 процентов), торговля (12 процентов),

транспорт и связь,  строительство (около 8 процентов). 

(Слайд 5).  Промышленная  политика  республики  в  среднесрочной

перспективе  будет  определяться  реализацией  Государственной  программы

по  развитию  промышленности  и  повышению  ее  конкурентоспособности

на  период  до  2020  года  и  будет  направлена  на  дальнейшее  создание

благоприятных  условий  для  повышения  конкурентоспособности

предприятий,  развития  эффективных  производств,  привлечения  в  них

инвестиций.
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Индекс  промышленного  производства  по  прогнозу  на  2014  год

составит не менее 102 процента, в 2015 - 2016 годах - 102,5 - 103,0 процента.

(по РФ: 2014 год – 102,2 процента, 2015 год – 102,3  процента, 2016 год –  

102 процента).

Объем промышленной продукции на 2014 год спрогнозирован в сумме

95,5  млрд рублей,  на  2015  год  –  103,8  млрд рублей,  на  2016  год  -  113,5

млрд рублей. 

(Слайд 6). Формирование объемов промышленного производства будет

определяться,  в  первую  очередь,  предприятиями  по  производству

электрооборудования,  электронного  и  оптического  оборудования,

производству пищевых продуктов, готовых металлических изделий, машин

и  оборудования,  целлюлозно-бумажному  производству,  производству

и  распределению  электроэнергии,  газа  и  воды,  занимающих  наибольший

объем выпуска промышленной продукции.

(Слайд 7). На рост промышленного производства в 2014 году окажет

положительное  влияние  инвестиционная  деятельность  предприятий,

направленная на проведение модернизации оборудования и производственных

процессов,  обновление  номенклатуры  выпускаемой  продукции,  создание

новых производств.

В  2014  году  планируется  реализовать  33  проекта,  из  них  13  новых

инвестиционных проектов и  20 проектов,  направленных на  модернизацию

и техническое перевооружение промышленного производства. 

"Слайд 8).  ООО "Теклас"  планирует  ввести в  2014 году в  действие

завод  автокомпонентов  стоимостью  250  млн  руб.,  (слайд 9) ООО  Фирма

"Принтстайл"  завершит  строительство  нового  корпуса  типографии  

(200  млн  руб.),  (слайд 10) ООО  "Йошкар-Олинский  мясокомбинат"

планирует закончить 3-й этап технического перевооружения производства  

(155,5 млн руб.). 

(Слайд 11). Продолжится модернизация и техническое перевооружение

производства  с  вложением  крупных  инвестиций  на  предприятиях:

254



ОАО  "ММЗ"  (735,9  млн руб.),  (слайд 12) ЗАО  "Ариада"  (250  млн руб.),

(слайд 13) ОАО  "Марийский  ЦБК"  (230  млн руб.),  (слайд 14) ОАО  "ЗПП"

(150  млн руб.),  (слайд 15) ОАО  "Красногорский  КАФ"  (130  млн руб.),

(слайд 16) ООО "Фирма "Сувенир" (130 млн руб.) и другие. 

(Слайд 17). В 2014 - 2016 годы будет продолжена работа по оказанию

государственной  поддержки  предприятиям,  реализующим  перспективные

инвестиционные  проекты  в  различных  отраслях  экономики.  На  эти  цели

в республиканском бюджете предусматривается порядка 75 млн рублей.

(Слайд 18).  На  рост  промышленного  производства,  должны  оказать

влияние  и  меры,  предложенные  Министерством  экономического  развития

Российской  Федерации  и  одобренные  Правительством  Российской

Федерации на федеральном уровне.

Во-первых, это предложение по замораживанию тарифов на продукцию

(услуги)  субъектов  естественных  монополий.  Предлагается  в  2014  году

применить нулевую индексацию для промышленных потребителей.

Продолжится  работа  по  развитию  государственно-частного

партнерства  в  целях  реализации  крупных  инвестиционных  проектов.  

В  настоящее  время Правительством Российской Федерации проект  закона

о  государственно-частном  партнерстве  внесен  в  Государственную  Думу  

и  до  конца  текущего  года  будет  принят  во  II  чтении.  Это  позволит

заказчикам по-новому структурировать инвестиционные проекты.

(Слайд 19).  Важнейшее  значение  для  дальнейшего  экономического

развития  в  предстоящие  годы  будет  иметь  активность  малого  и  среднего

бизнеса.

С  целью  поддержки  малого  и  среднего  бизнеса  Правительство

Российской Федерации планирует продлить до 2018 года льготный характер

уплаты  страховых  платежей  для  малого  и  среднего  предпринимательства

на уровне 20 процентов. 

В  2014  году  планируется  завершить  создание  федерального

гарантийного  фонда.  В  настоящее  время  действуют  региональные
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гарантийные  фонды  поддержки  малого  и  среднего  предпринимательства.

Федеральный  гарантийный  фонд  будет  являться  небанковской  кредитной

организацией, будет капитализирован за счет средств федерального бюджета

на сумму 30 млрд рублей за два года.

(Слайд 20).  Также  будет  продолжена  государственная  поддержка

малого  и  среднего  предпринимательства  по  всем  ранее  принятым

направлениям. Оказание государственной поддержки будет осуществляться

на республиканском, федеральном и муниципальном уровнях и направлено,

в первую очередь, на развитие "производственного бизнеса".

(Слайд 21).  Еще  одно  важнейшее  направление  поддержки  малого

бизнеса  –  это  создание  и  развитие  инфраструктуры  поддержки

предпринимательства. 

На  сегодня  в  г. Йошкар-Оле  построен  и  в  ближайшее  время  будет

введен  в  эксплуатацию  ещё  один  бизнес-инкубатор  общей  площадью  

2,8  тыс.  кв.  метров.  На  площадях  бизнес-инкубатора  начинающим  свою

деятельность  субъектам  малого  бизнеса  на  льготных  условиях  будут

предоставляться  в  аренду  офисные  помещения,  оборудованные

компьютерной  техникой,  мебелью,  средствами  связи,  а  также  услуги,

связанные с осуществлением предпринимательской деятельности.

(Слайд 22).  Поддержка  малого  и  среднего  предпринимательства

позволит  увеличить  оборот  малых  и  средних  предприятий  в  2016  году  

до 152,7 млрд рублей, что выше оценки 2013 года в 1,3 раза, численность

занятых на малых и средних предприятиях возрастет до 56,5 тыс. человек.

Сохранится  тенденция  преобладания  малых  предприятий  по  видам

деятельности: оптовая и розничная торговля, обрабатывающие производства,

операции  с  недвижимостью,  аренда  и  предоставление  услуг,  а  также

строительство. 

(Слайд 23).  Основные  направления  аграрной  политики  

на среднесрочную перспективу закреплены в действующей Государственной

программе  развития  сельского  хозяйства  и  регулирования  рынков
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сельскохозяйственной  продукции,  сырья  и  продовольствия  в  Республике

Марий Эл на 2013 - 2020 годы.

Государственная  программа  предусматривает  комплексное  развитие

всех  отраслей  и  подотраслей  сельскохозяйственного  производства,  в  том

числе с учетом вступления России во Всемирную торговую организацию.

По  прогнозу  за  период  2014 - 2016  годов  объем  производства

продукции  сельского  хозяйства  во  всех  категориях  хозяйств  увеличится  

на  44,4 процента,  в сельскохозяйственных организациях - на 66 процентов.

(по  РФ:  2014  год  –  102  процента,  2015  год  –  103  процента,  2016  год  –

102,6 процента,  рост за 2014 - 2016 годы - 107,8 процента).

Доля  объемов  производства  сельскохозяйственных  организаций  

в  общем  объеме  производства  сельскохозяйственной  продукции  возрастет

с 46 процентов в 2012 году до 61,5 процента в 2016 году.

(Слайд 24).  Рост  сельскохозяйственного  производства  будет

обеспечен  за  счет  увеличения  производства  мяса  скота  и  птицы  

в сельхозорганизациях.

Развитие  производства  мяса  птицы,  прежде  всего,  связано

с  реализацией  проектов  Агрохолдингом  "Птицефабрика  Акашевская"  

в  10  муниципальных  районах  республики.  На  период  до  2016  года

планируется  завершить  строительство,  реконструкцию  и  модернизацию

шестой,  седьмой  и  восьмой  очередей  птицеводческого  комплекса,

включающей  строительство  и  ввод  в  действие  крупного  птицеводческого

репродуктора по производству племенного инкубационного яйца.

Общий  объем  инвестиций  по  трем  указанным  проектам  составит  

24,5  млрд рублей,  в  процессе  реализации  проектов  будут  созданы  

2162 новых рабочих места. При выходе на проектную мощность предприятие

будет  производить  225,4  тыс. тонн  мяса  птицы  (в  живом  весе)  в  год

и 158,7 млн штук инкубационного яйца кур мясных пород. 

(Слайд 25). При прогнозе инвестиций в основной капитал были учтены

инвестиционные  проекты,  которые  будут  реализованы  в  среднесрочном
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периоде,  мероприятия  подпрограммы  "Развитие  инвестиционной

деятельности в Республике Марий Эл в 2010 - 2020 годах", государственные

инвестиции в рамках государственных программ, направленные на развитие

социальной сферы республики.

На развитие экономики и социальной сферы республики в 2014 году

прогнозируется  направить  инвестиций  в  основной  капитал  не  менее

40,8  млрд рублей.  Ежегодные  темпы  прироста  инвестиций  составят

не  менее  7 - 8 процентов  к  предыдущему  году  в  сопоставимых  ценах.

(по РФ: 2014 год – 103,9 процента; 2015 год – 105,6 процента; 2016 год –  

106 процентов).

Прогнозируется, что наибольший объем инвестиций будет приходиться

на  отрасли  обрабатывающих  производств,  сельское  хозяйство,  транспорт

и связь. 

Продолжится работа по привлечению в экономику республики средств

по федеральным целевым программам.

Средства консолидированного бюджета Республики Марий Эл будут

направляться на развитие жилищно-коммунального хозяйства, строительство

объектов  социальной  сферы,  в  том  числе  объектов  культуры,  спорта,

образования.

(Слайд 26). В 2014 - 2016 годах  планируется  ввести в  эксплуатацию

социально  значимые  объекты:  Марийский  национальный  театр  оперы

и балета, (слайд 27) Республиканский театр кукол, (слайд 28) Республиканский

центр детско-юношеского чтения, (слайд 29.) Воскресенский парк, (слайд 30)

многофункциональный  центр  предоставления  государственных

и  муниципальных  услуг,  (слайд 31)  универсальный  крытый

легкоатлетический  манеж,  (слайд 32)  9 физкультурно-оздоровительных

комплексов, (слайд 33) 12 детских садов и (слайд 34) 3 общеобразовательные

школы в районах республики. 

(Слайд 35). Будет  продолжена  газификация  республики.  За  три  года

планируется  ввести  в  эксплуатацию  более  400  км  газовых  сетей,  
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что  позволит  увеличить  уровень  газификации  сельской  местности  

до 75 процентов при общем уровне газификации республики 90 процентов.

(Слайд   36). В  целях  обеспечения  населения  республики  доступным

и  комфортным  жильем,  улучшения  жилищных  условий  населения

продолжится  реализация  мероприятий  государственной  программы

Республики  Марий  Эл  "Обеспечение  качественным  жильем  и  услугами

жилищно-коммунального  хозяйства  населения  Республики  Марий  Эл  

на 2013 - 2020 годы".

В  среднесрочной  перспективе  прогнозируется  ежегодно  увеличивать

ввод  жилых  домов  не  менее  чем  на  4 - 5 процентов  в  год.  В  2014  году

предполагается  построить  жилые  дома  общей  площадью  380 тыс. кв. м  

в 2015 году - 400 тыс. кв. м, в 2016 году - 420 тыс. кв. м. 

В  2014  году  планируется  начать  строительство  новых  домов

для работников бюджетной сферы в г. Йошкар-Оле и районах республики.

(Слайд 37). При  поддержке  федерального  центра  в  республике

продолжится работа по ликвидации аварийного жилищного фонда. 

В  2013 - 2017  годы  на  мероприятия  по  ликвидации  ветхого  

и аварийного жилья планируется направить свыше 1,8 млрд рублей средств

Фонда  содействия  реформированию  жилищно-коммунального  хозяйства

и  1,6  млрд рублей  средств  консолидированного  бюджета  республики,

что позволит ликвидировать более 106 тыс. кв. метров ветхого и аварийного

жилья, признанного таковым на 1 января 2012 года.

В  текущем  году  из  Фонда  на  переселение  граждан  поступит  

в республику порядка 682 млн рублей. 

(Слайд 38). В  2014  году  и  в  плановом  периоде  2015 - 2016  годов

сохранится  тенденция  устойчивого  роста  оборота  розничной  торговли  

с  удовлетворением  спроса  населения  на  основные  продовольственные  

и  непродовольственные товары,  высокий уровень  товарной насыщенности

рынка.
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В  среднесрочной  перспективе  сохранится  тенденция  роста  сетевой

торговли,  за  счет  ввода  новых  крупных  торговых  центров,  гипер-  

и  супермаркетов,  что  создает  дополнительные  возможности  расширения

рынка,  повышает  прозрачность  торговых  операций,  позволяет  внедрять

современные, передовые технологии.

При  сохранении  в  2014 - 2016  годах  темпов  роста  розничного

товарооборота  на  уровне  107 процентов,  в  2016  году  объем  розничного

товарооборота  достигнет  92,9  млрд  рублей,  объем  платных  услуг  

по прогнозу составит в 2016 году 24,6 млрд рублей.   (по РФ: 2014 год –  

104 процента, 2015 год – 104,4 процента, 2016 год – 104,7 процента).

Развитию  потребительского  рынка  будет  способствовать  реализация

мероприятий  подпрограммы  "Развитие  торговли  в  Республике  Марий  Эл

на 2012 - 2020 годы".

(Слайд 39). Положительные  тенденции  развития  организаций

республики  в  прогнозируемом  периоде  позволили  спрогнозировать

увеличение суммы прибыли в 2014 - 2016 годах. 

По прогнозу сумма полученной прибыли организациями республики

в  2014  году  составит  10,9  млрд рублей,  в  2015  году  -  11,6  млрд рублей,  

в 2016 году - 12,5 млрд рублей. 

Наибольшая  доля  прибыли,  как  и  в  предыдущие  годы,  будет

приходиться  на  предприятия  обрабатывающих  производств  (около

50 процентов).  Среди  предприятий  республики  наибольший рост  прибыли

прогнозируется предприятием ООО "Птицефабрика Акашевская".

(Слайд 40). В 2014 - 2016 годах прогнозируется дальнейшее повышение

уровня и качества жизни населения республики. 

Увеличение  доходов  населения  в  прогнозируемом  периоде  будет

связано с ростом производства в основных секторах экономики, увеличением

оплаты труда работающих на предприятиях республики. 

Росту зарплаты в бюджетной сфере будет способствовать реализация

майских  Указов  Президента  Российской  Федерации.  Правительством
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республики принята программа по поэтапному совершенствованию системы

оплаты  труда  в  государственных  учреждениях  Республики  Марий  Эл

на  2013 - 2018 годы.  Отраслевыми  министерствами  реализуются

соответствующие "дорожные карты".

С учетом всех факторов темп роста среднемесячной заработной платы

работающих составит не менее 111 - 112 процентов и в 2016 году среднемесячная

заработная плата увеличится до 25 344 рублей. (РФ: рост не менее 109 процентов

в год, зарплата в 2016 году – 39245 руб.)

Ежегодный темп роста среднедушевых денежных доходов населения

по  прогнозу  составит  110,5 - 111,2 процента.  Среднедушевые  денежные

доходы населения по прогнозу в 2016 году увеличатся до 19 675 рублей. 

(Слайд 41). Состояние  рынка  труда  в  2014 - 2016  годах  будет

характеризоваться положительными тенденциями развития, обусловленными

реализацией  мер  по  обеспечению  занятости  населения,  созданию

и модернизации рабочих мест в  организациях республики,  регулированию

социально-трудовых отношений.

В  республике  продолжается  реализация  Комплексной  программы

мероприятий  по  созданию новых  рабочих  мест  в  Республике  Марий  Эл  

на  2011 - 2015 годы,  с  начала  реализации программы по настоящее время

создано порядка 13,4 тыс. рабочих мест, в прогнозируемом периоде ежегодно

будет  создаваться  не  менее  4  тыс. рабочих  мест.  Наибольшее  количество

новых  рабочих  мест  создается  в  сельском  хозяйстве,  промышленности,

торговле.

По прогнозу уровень зарегистрированной безработицы будет постепенно

снижаться  и  к  концу  2016  года  составит  с  учетом  сезонных  колебаний

не  более  0,92 процента к  экономически  активному  населению.  Уровень

общей  безработицы,  рассчитанный  по  методологии  Международной

организации  труда  (МОТ),  также  будет  снижаться  и  к  концу  2016  года

составит 5,7 процента (2012 год – 6,5 процента).
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(Слайд 42). Особой мерой по обеспечению занятости населения стала

реализация  мероприятий  по  содействию  самозанятости  безработных

граждан.

По решению Главы Республики Марий Эл Л.И. Маркелова в 2013 году

на оказание единовременной финансовой помощи безработным гражданам

при  регистрации  их  в  качестве  индивидуальных  предпринимателей

или юридических лиц из республиканского бюджета Республики Марий Эл

выделено  17,6  млн  рублей,  размер  финансовой  помощи  для  граждан,

желающих открыть собственное дело в "животноводстве" составил 88,2 тыс.

рублей.

Данное  решение  позволило  212  безработным  граждан  организовать

собственное  дело,  в  том  числе  168  человек  в  животноводстве.  Работа  

по  содействию  самозанятости  безработных  граждан  будет  продолжена  

и в последующие годы.

(Слайд 42). В  целом  прогноз  социально-экономического  развития

Республики Марий Эл на 2014 год и на плановый период 2015 и 2016 годов

является напряженным, но реалистичным. 

Усилия  органов  исполнительной власти республики,  муниципальных

образований, а также меры, предусматриваемые Правительством Российской

Федерации по поддержке производителей на федеральном уровне, должны

принести  свои  положительные  результаты  и  обеспечить  рост  объемов

производства  в  прогнозируемом  периоде,  повысить  уровень  и  качество

жизни населения республики.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо, Светлана Ивановна. 

Будут ли вопросы к Светлане Ивановне?

Пожалуйста, Геннадий Григорьевич Зубков.

Зубков  Г.Г.,  депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

республиканского отделения политической партии КПРФ. 

Уважаемая Светлана Ивановна!
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Пожалуйста,  обратите  внимание  на  страницы 5  и  6  тех  материалов,

которые были розданы депутатам. Последний абзац страницы 5: на первое

сентября  текущего  года  в  республике  построено  газовых  сетей

протяженностью  27,7  км.  Переходим  на  страницу  6  первый  абзац:  

по итогам 2013 года планируется ввести 197,7 км газовых сетей,  то есть  

за 8 месяцев – 28 км, а за оставшиеся 4 месяца – 120. Это возможно?

Милосердова  С.И.  Надо  сказать,  мы  взяли  данные  

по  статистическому  отчету  за  8  месяцев.  А  по  вводу  у  нас  официальные

данные  по  итогам  года  и  плюс  газовых  сетей,  которые  используются  

по  спецнадбавке.  Они  тоже  пройдут  по  году.  То  есть  строительство

их осуществляется, они просто не вошли в отчетные данные за 8 месяцев.  

В целом считается, что данные цифры по году будут реальными.

Председательствующий. Будут ли еще вопросы? 

Пожалуйста, Валентин Александрович Цивильский.

Цивильский  В.А.,  депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 9. 

Светлана Ивановна, у меня вопрос такого характера. Республиканская

программа  по  поддержке  сельхозпроизводителей  предусматривала

субсидирование  процентной  ставки  по  кредитам  взятых  в  банках

на инвестиционные проекты. На сегодня субсидирование, я не знаю по каким

причинам, оно остановлено. То есть они не получают субсидии. Планируется

ли до конца года отдать эти деньги сельхозпроизводителям в полном объеме

и предусматривается ли субсидирование процентных ставок на 2014 – 2015 годы? 

Милосердова  С.И.  Давайте  начнем  с  того,  что  все  мероприятия,

которые осуществляются по субсидированию процентных ставок, они идут

через  Министерство  сельского  хозяйства.  И  поэтому  полной  информации

по данному вопросу у меня нет. Я думаю, что мы с Министерством сельского

хозяйства поработаем и на этот вопрос постараемся на Комитете ответить.

Потому  что,  насколько  я  знаю,  там  определенные  меры  принимаются.

На заседание Комитета мы подготовим этот вопрос.
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Цивильский В.А.  Я задал этот вопрос, потому что в Вашем докладе

прозвучало,  что  инвестиционные  программы  будут  выполнены  в  полном

объеме  по  2013  году.  Если  сельхозпроизводителям  не  будут  возвращены

деньги по субсидированию процентных ставок, то возрастут их долги банкам

по взятым кредитам.

Милосердова  С.И.  Если  Вы  говорите  конкретно  по  Акашевской

птицефабрике,  то  этот  вопрос  находится  на  контроле  Правительства  

и принимаются все меры для того, чтобы субсидирование процентных ставок

до  конца  года  данному  предприятию  отдать.  Но  мы  разговаривали  

с  руководителями  предприятия,  они  принимают  различные  меры  и  нам

подтвердили,  что  те  планы,  которые  они  запланировали,  они  от  них  

не отказываются. Мы их пока не корректируем.

Председательствующий. Спасибо, Светлана Ивановна.

Будут ли еще вопросы?

Нет.

Председательствующий. Рассматривается второй вопрос.

2.  О  проекте  закона  Республики  Марий  Эл  "О  республиканском

бюджете  Республики  Марий  Эл  на  2014  год  и  на  плановый  период  

2015 и 2016 годов".

Слово  предоставляется  Заместителю  Председателя  Правительства

Республики  Марий  Эл,  министру  финансов  Республики  Марий  Эл

Габдул-Бариевой Гульфие Рауфовне.

Габдул-Бариева Г.Р. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты и приглашенные!

25  октября  на  заседании  Правительства  рассмотрен  проект

республиканского  бюджета  на  будущий  год,  принят  Распоряжением

Правительства от 30 октября текущего года. 

В  установленные  законодательством  сроки  Главой  республики

законопроект  о  республиканском  бюджете  внесен  на  рассмотрение

Государственного Собрания Республики Марий Эл.
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Проект  закона  подготовлен  в  соответствии  со  всеми  требованиями

Бюджетного  кодекса  Российской  Федерации,  законов  Республики  

Марий  Эл  "О  бюджетных  правоотношениях  в  Республике  Марий  Эл"  

и  "О  межбюджетных  отношениях  в  Республике  Марий  Эл",  Порядка

разработки  и  составления  проекта  республиканского  бюджета  Республики

Марий  Эл,  утвержденного  постановлением  Правительства  Республики

Марий  Эл.  При  разработке  законопроекта  в  основу  положены  прогноз

социально-экономического  развития  республики  и  основные  направления

бюджетной и налоговой политики на трехлетний период.

В  соответствии  с  принятыми  в  текущем  году  поправками  

в  Бюджетный  кодекс  Российской  Федерации  республиканский  бюджет

впервые  сформирован  не  только  по  функциональной,  но  и  программной

классификации  расходов  на  основе  утвержденных  Правительством

республики  в  2012  –  2013  годах  23  государственных  программ

охватывающих  основные  сферы  деятельности  органов  исполнительной

власти республики. 

В  рамках  ограниченных  финансовых  ресурсов  Правительством

республики  проведена  работа  по  оптимизации  действующих  расходных

обязательств  и  перераспределение  ресурсов  на  решение  наиболее

приоритетных  задач.  В  первую  очередь  это  задачи  поставленные  Указом

Президента  Российской  Федерации  от  7  мая  2012  года.  Возможности

постоянного  роста  расходов  исчерпаны и  поэтому  в  предстоящий  период

на  всех  уровнях  бюджета  стоит  задача  по  определению  приоритетных

направлений  расходования  бюджетных  средств  без  увеличения  общего

объема расходов бюджета. 

Предлагаемый  на  ваше  рассмотрение  проект  республиканского

бюджета сбалансирован при предельном дефиците в пределах ограничений

установленных Бюджетным кодексом Российской Федерации.

Показатели доходной части республиканского бюджета по налоговым

и неналоговым доходам сформированы на основе положительной динамики
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основных  бюджетообразующих  показателей.  Безвозмездные  поступления

из федерального бюджета учтены в соответствии с проектом Федерального

закона "О федеральном бюджете". 

В  целом  выдержана  социальная  направленность  бюджета,  расходы

на  финансирование  отраслей  социальной  сферы  занимают  более

60 процентов расходов бюджета.

При  формировании  межбюджетных  отношений  с  муниципальными

образованиями  учтены  изменения  в  разграничения  полномочий  между

уровнями власти в соответствии с Федеральным законом "Об образовании

в Российской Федерации который предусматривает с 1 января будущего года

передачу  полномочий  в  области  дошкольного  образования  из  местного

на региональный уровень. 

Это  кратко  основные  особенности  формирования  республиканского

бюджета.  Далее  в  докладах  заместителей  будет  представлена  подробная

характеристика законопроекта. 

Прошу  депутатов  принять  на  рассмотрение  представленный

законопроект. 

Благодарю за внимание!

Председательствующий. Спасибо, Гульфия Рауфовна.

Будут ли вопросы к Гульфие Рауфовне?

Нет.

Слово  предоставляется  заместителю  министра  финансов  Республики

Марий Эл Татьяне Александровне Овсянниковой.

Овсянникова Т.А. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты!

Уважаемые участники выездного Дня депутата!

(Заставка  1).  На  ваше  рассмотрение  вносится  проект  закона  

о  республиканском  бюджете  Республики  Марий  Эл  на  2014  год

и на плановый период 2015 и 2016 годов. 
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(Слайд  2).  Проект  бюджета  на  предстоящий  период  сформирован  

на основании Бюджетного послания Президента России, прогноза социально-

экономического развития территории и основных направлений бюджетной

и налоговой политики республики с учетом требований Бюджетного кодекса

Российской Федерации. 

(Слайд 3).  Доходная часть консолидированного бюджета республики

на  2014  год  сформирована  в  объеме  23659  млн  рублей  с  ростом  

на  13  процентов  к  первоначальному бюджету текущего года.  В  плановом

периоде  2015  -  2016  годов  доходы  составят  22993  млн  рублей  

и 23693 млн рублей соответственно.

Расходы  на  2014  год  запланированы  в  сумме  25397  млн  рублей

(рост  на  14  процентов).  В  плановом  периоде  2015  -  2016  годов  расходы

составят 23935 млн рублей и 24635 млн рублей соответственно.

(Слайд  4).  Параметры  республиканского  бюджета  по  доходам  

на  2014  год  запланированы  в  объеме  20473  млн  рублей  с  ростом  

на 15 процентов к первоначальному бюджету текущего года. 

Расходы  прогнозируются  в  объеме  22211  млн  рублей,  с  ростом  

на  16  процентов  к  уровню  текущего  года.  Дефицит  на  2014  год

прогнозируется в объеме 1737,8 млн рублей или в предельном размере.

На  плановый  период  2015  и  2016  годов  доходы  запланированы  

в размере 19529 млн рублей и 19906 млн рублей соответственно. Расходы

составят  20471  млн  рублей  и  20848  млн  рублей.  С  целью  недопущения

дальнейшего  роста  долговой  нагрузки  величина  дефицита  на  плановый

период планируется со снижением и составит по 942 млн рублей ежегодно.

(Слайд  5).  Финансирование  дефицита  бюджета  будет  осуществлено

за счет государственных заимствований.

В  качестве  инструментов  заимствований  планируется  использовать

государственные  ценные  бумаги  республики  и  кредиты  кредитных

организаций.
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В 2014 году величина заимствований составит 4 млрд. 602 млн рублей,

при погашении 2 млрд 843 млн рублей.

Эмиссию  ценных  бумаг  планируется  осуществить  путем  выпуска  

в обращение гособлигаций номинальной стоимостью в 2 млрд рублей.

С  учетом  параметров  бюджета  по  дефициту,  государственный  долг

республики  возрастет  в  2014  году  до  10,3  млрд  рублей,  в  2015  году  –  

до 11,2 млрд рублей, в 2016 году – до 12,2 млрд рублей.

Долговая  нагрузка  на  бюджет,  определенная  как  отношение  долга  

к налоговым и неналоговым доходам, составит в 2014 году 85,3 процента,

в 2015 году - 88,1 процента и в 2016 году - 87,5 процента при максимально

допустимом Бюджетным кодексом пределе в 100 процентов.

(Слайд 6). Безвозмездные поступления на следующий финансовый год

запланированы в объеме 8,3 млрд рублей или с ростом на 1,1 млрд рублей

к уровню текущего года. 

В  том  числе  целевые  средства  (субвенции,  субсидии  и  иные

межбюджетные трансферты) увеличены на 1,3 млрд рублей, объем дотаций

уменьшен республике на 2014 год на 173,9 млн рублей.

(Слайд  7).  В  структуре  безвозмездных  поступлений  дотации

составляют  – 5 927,7 млн рублей или 71 процент, 

субсидии – 163,5 млн рублей (2 процента),

субвенции – 1 433,8 млн рублей (17 процентов),

иные межбюджетные трансферты – 99,1 млн рублей (1 процент),

средства  государственной  корпорации  -  Фонда  содействия

реформированию  жилищно-коммунального  хозяйства  на  обеспечение

мероприятий  по  капитальному  ремонту  многоквартирных  домов

и  по  переселению  граждан  из  аварийного  жилищного  фонда  714,8  млн

рублей (9 процентов).

Субсидии предусмотрены по следующим направлениям.

В области здравоохранения:
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на мероприятия по проведению пренатальной (дородовой) диагностике

нарушений развития ребенка;

на закупку оборудования и расходных материалов для неонатального

и  аудиологического  скрининга  в  учреждениях  государственной

и муниципальной систем здравоохранения;

на  мероприятия,  направленные  на  формирование  здорового  образа

жизни у населения, включая сокращение потребления алкоголя и табака;

на  реализацию отдельных мероприятий  Государственной  программы

Российской Федерации "Развитие здравоохранения".

В области образования:

на  обеспечение  предоставления  жилых  помещений  детям-сиротам  

и  детям,  оставшимся  без  попечения  родителей,  лицам  из  их  числа

по договорам найма специализированных жилых помещений, 

на  реализацию  дополнительных  мероприятий,  направленных  

на снижение напряженности на рынке труда;

на  мероприятия  по  организации  оздоровительной  кампании  детей,

находящихся в трудной жизненной ситуации.

С  2014  года  отменяется  субсидия  на  ежемесячное  классное

руководство учителям.

(Слайд 8). Впервые на 2014 год в составе субвенций предусматривается

единая  субвенция,  объединяющая  11  переданных  полномочий  в  области:

охраны здоровья граждан, образования, культуры, охраны и использования

охотничьих  ресурсов,  лесных,  водных  отношений,  организации,

регулирования  и  охраны  водных  биологических  ресурсов,  перевозки

несовершеннолетних,  государственной  регистрации  актов  гражданского

состояния.

Кроме  того,  на  2014  год  предусмотрены  новые  виды  субвенций:  

на  организацию  обеспечения  лиц,  больных  гемофилией,  муковисцидозом,

гипофизарным  нанизмом,  болезнью  Гоше,  злокачественными

новообразованиями  лимфоидной,  кроветворной  и  родственных  им  тканей,
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рассеянным склерозом,  лиц после  трансплантации органов  и  (или)  тканей

лекарственными препаратами и субвенции на осуществление полномочий по

выплате  государственных  пособий  лицам,  не  подлежащим  обязательному

социальному  страхованию  на  случай  временной  нетрудоспособности

и  в  связи  с  материнством,  и  лицам,  уволенным  в  связи  с  ликвидацией

организаций  (прекращением  деятельности,  полномочий  физическими

лицами). 

(Слайд 9). В доходах республиканского бюджета, кроме безвозмездных

поступлений  из  федерального  бюджета,  предусмотрены  в  соответствии

Бюджетным  кодексом  Российской  Федерации  межбюджетные  субсидии

("отрицательный трансферт") из бюджетов высокообеспеченных поселений,

у  которых  налоговые  доходы  на  душу  населения  более,  чем  в  2  раза

превышают среднереспубликанский уровень. Подпадают под "отрицательный

трансферт" три поселения: Шелангерское, Табашинское сельские поселения

и городское поселение Медведево на общую сумму 4,3 млн рублей.

(Слайд 10). В  соответствии  с  Бюджетным  кодексом  Российской

Федерации  основой  формирования  налоговых  и  неналоговых  доходов

бюджета республики на 2014 год и на плановый период 2015 - 2016 годов

явился прогноз социально-экономического развития республики. 

Основные показатели представлены на слайде. Прибыль прибыльных

организаций  спрогнозирована  Минэконмразвития  республики  в  2014 году

с ростом на 16,6 процента к оценке 2013 года, фонд оплаты труда с ростом

на 9,9 процента. Среднегодовой индекс потребительских цен прогнозируется

в размере 105,7 процента.

Учтены  также  прогнозные  оценки  администраторов  доходов  

на трехлетний период. 

(Слайд 11). Доходная  база  консолидированного  бюджета  республики

от  налоговых  и  неналоговых  платежей  спрогнозирована  на  2014 год  

в  объеме  15 320,1 млн рублей.  Увеличение  против  утвержденного  

на 2013 год объема составит 1 554,5 млн рублей или на 11,3 процента. 
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Налоговые  поступления  оцениваются  в  сумме  14 271,3 млн рублей  

с  ростом  к  утвержденным  показателям  на  2013 год  на  10,2 процента.

Неналоговые  поступления  спрогнозированы  в  сумме  1048,7 млн рублей

или с ростом на 29 процентов. 

(Слайд 12). Прогноз  учитывает  изменения  бюджетного  и  налогового

законодательства с 1 января 2014 года. Оценка изменений законодательства

приведена  на  слайде. Предусмотренные  Основными  направлениями

налоговой  политики  Российской  Федерации  изменения  налогового

законодательства  по  налогу  на  доходы физических  лиц  в  части,  передача

в федеральный бюджет пятидесяти процентов налога на доходы иностранных

граждан, работающих по найму, а также штрафов за нарушение миграционного

законодательства  приведут  к  потерям  доходов  бюджета  в  сумме

56,7 млн рублей (47,3+1,4+8).  Дополнительные поступления от  индексации

федеральным законодательством ставок акцизов и увеличения ставки налога

на  имущество  для  организаций  естественных  монополий  составят

232,8 млн рублей  (29+125,4+78,4).  Отмена  законодательством  республики

льготы  по  налогу  на  имущество  организаций  в  отношении  автодорог

и уточнение налогооблагаемой базы по патентной системе налогообложения

увеличат доходы бюджета республики на 131,5 млн рублей (122,8+8,7). 

Всего дополнительные доходы консолидированного бюджета республики

в  связи  с  новациями  составят  307,6 млн рублей,  республиканского  –

812,2 млн рублей.  Объем  доходов  местных  бюджетов  сократится

на  504,6 млн рублей  в  связи  с  передачей  финансового  обеспечения

полномочий в сфере дошкольного образования на республиканский уровень. 

Позвольте более детально остановиться на новациях при рассмотрении

прогноза по видам доходных источников. 

(Слайд 13). Доходная  база  бюджета  республики  сформирована

в  условиях  применения  налогоплательщиками  дополнительных  налоговых

льгот.  Выпадающие  доходы  бюджета  республики  в  результате  льготного

налогообложения  или  «налоговые  расходы»  оцениваются  в  2014 году  
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в сумме 1 052,2 млн рублей. Федеральные льготы составят 635,3 млн рублей

или 4,5 процента налоговых доходов. 

(Слайд 14). Налоговое  высвобождение  по  льготам,  установленным

законодательством  республики,  составит  416,9 млн рублей.  Проведенная  

в  текущем  году  работа  по  оптимизации  налоговых  льгот  по  налогу

на  имущество  организаций  позволит  пополнить  доходы  бюджета  

на 122,8 млн рублей. Это снизит удельный вес налоговых расходов бюджета

республики с 4,3 процента в 2013 году до 2,9 процента в 2014 году. 

Льготное  налогообложение  прибыли  организаций,  осуществляющих

инвестиционную  деятельность,  оценивается  в  сумме  20,9 млн рублей.

Преференции по  налогу  на  имущество  организаций  оцениваются  в  сумме

92,2 млн рублей, в том числе сельскохозяйственным товаропроизводителям

90,2 млн рублей.  Льготный  порядок  уплаты  транспортного  налога

оценивается  в  сумме  172 млн рублей,  в  том  числе  сельскохозяйственным

производителям  7,6 млн рублей,  учреждениям  здравоохранения

1,1 млн рублей,  жилищно-коммунального  хозяйства  0,6 млн рублей,

физическим  лицам  –  162,6 млн рублей.  "Налоговые  расходы"  бюджета

на оказание поддержки организаций и индивидуальных предпринимателей,

осуществляющих  деятельность  в  сфере  обрабатывающих  производств,

строительства и других экономически значимых отраслях, в виде понижения

ставки  налога,  взимаемого  по  упрощенной  системе  налогообложения,

составят  56,7 млн рублей.  Льготный  порядок  налогообложения  земельных

участков, занятых объектами социальной сферы, сократит расходы бюджетов

республики на 75,1 млн рублей. 

(Слайд 15). Доходная  база  республиканского  бюджета  и  бюджетов

муниципальных  образований  на  предстоящую  трехлетку  спрогнозирована

в соответствии с законодательно установленным разграничением доходных

источников.  

Поступления  налоговых  и  неналоговых  доходов  в  республиканский

бюджет  прогнозируются  в  2014  году  в  объеме  12 129,5 млн рублей  
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с  ростом  к  утвержденным на  2013 год  показателям  на  1 512,4 млн рублей

или на 14,2 процента. 

Налоговые поступления прогнозируются в объеме 11 492,4 млн рублей

с ростом на 14,2 процента. Неналоговые доходы прогнозируются в объеме

637,1 млн рублей с ростом на 15,1 процента.

Доходная  база  местных  бюджетов  в  2014  году  оценена  в  объеме

3 190,5 млн рублей  или  с  ростом  к  утвержденному  объему  на  2013  год  

на 1,3 процента. 

(Слайд 16). Распределение  прогнозируемого  объема  налоговых

и  неналоговых  доходов  по  уровням  бюджетной  системы  республики

составит:  79,2  процента -  республиканский  бюджет  и  20,8  процента -

местные  бюджеты.  Такая  структура  соответствует  законодательно

установленному  разграничению  доходных  источников  и  расходных

обязательств, исполняемых за счет соответствующих бюджетов. 

(Слайд 17). Прогноз  налоговых  и  неналоговых  доходов

республиканского  бюджета  по  основным  видам  доходных  источников

представлен на слайде. 

(Слайд 18). Структура  налоговых  и  неналоговых  поступлений

республиканского бюджета республики представлена на следующем слайде. 

Основная часть прогнозируемых доходов республиканского бюджета

будет  обеспечена  поступлениями  налога  на  доходы  физических  лиц,

его  удельный  вес – 39,8  процента.  Поступления  налога  на  прибыль

организаций  составят  19,3  процента,  налога  на  имущество  организаций  –

13  процента,  налога  по  упрощенной  системе  налогообложения  –

6,3  процента,  акцизов  13  процента,  из  них  на  алкогольную  продукцию  

2,5  процента.  Доля доходных источников, направляемых на формирование

Дорожного фонда республики, - акцизов на нефтепродукты и транспортного

налога, составит 13,5 процента. 

(Слайд 19). Основным доходным источником бюджета является налог

на доходы физических лиц. 
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Поступления налога на доходы физических лиц в консолидированный

бюджет республики в 2014 году спрогнозированы в сумме 6 898,9 млн рублей.

Рост  к  утвержденным  на  2013 год  показателям  составит  118,3  процента

при прогнозируемом росте фонда заработной платы на 15,5 процента. 

Поступления  налога  будут  складываться  в  2014 году  в  условиях

изменения  налогового  и  бюджетного  законодательства.  Проектом

федерального  закона  "О  внесении  изменения  в  статью  215  части  второй

Налогового кодекса Российской Федерации" предусматривается при уплате

налога  на  доходы  физических  лиц  увеличение  стандартных  налоговых

вычетов  на  детей,  что  приведет  к  потере  доходов  бюджета  республики

в  сумме  47,3 млн рублей.  В  результате  передачи  в  федеральный  бюджет

50  процентов  налога  в  виде  фиксированных  платежей,  уплачиваемых

иностранными гражданами, работающими по найму на основании патента,

выпадающие доходы бюджета республики составят 1,4 млн рублей.

(Слайд 20) В связи с передачей с местного на региональный уровень

полномочий  в  сфере  дошкольного  образования  с  1 января 2014 года

федеральным  законодательством  увеличен  норматив  зачисления  налога

на  доходы  физических  лиц  в  бюджет  субъекта  с  80  процентов  

до 85 процентов. Одновременно с 20 процентов до 15 процентов сокращается

норматив отчислений от налога на доходы физических лиц, передаваемый

в местные бюджеты из бюджетов субъектов Российской Федерации в рамках

межбюджетного  регулирования.  В  результате  распределение  отчислений

от налога на доходы физических лиц между республиканским и местными

бюджетами составит соответственно 70 процентов и  30 процентов против

60 процентов и 40 процентов в текущем году. 

Передача  республиканскому  бюджету  республики  10  процентов

норматива НДФЛ (70 процентов минус 60 процентов) оценивается в сумме

689,9 млн рублей. 
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(Слайд 21). Поступления налога  на  доходы  физических  лиц  

в  республиканский  бюджет  прогнозируются  в  объеме  4 829,5 млн рублей.

Рост к утвержденному плану на текущий год составит 138 процентов. 

(Слайд 22). Налог  на  прибыль  организаций спрогнозирован  

в  объеме  2 341,7 млн рублей,  что  составит  86,5  процента  утвержденного

на  текущий  год  плана.  К  оценке  2013  года  прогнозируется  рост

на  17,9  процента.  За  основу  принят  прогнозируемый  Минэкономразвития

республики рост прибыли прибыльных организаций на 16,6 процента. 

(Слайд 23). Поступления  акцизов  на  алкогольную  продукцию

прогнозируются  в  сумме  301,4 млн рублей.  Поступления  акцизов  на  пиво

в  сумме  131,1 млн рублей  обеспечат  5  производителей  (ООО  "ПК  Наше

пиво",  ООО  "Пивовар",  ООО  "Фудлайн-2",  ООО  "Хлебозавод  №1"

и  ООО  "Хмель").  Поступления  акцизов  на  алкогольную  продукцию  

от  ООО  "Ново-Фокинский  ликероводочный  завод"  прогнозируются  

по  нормативу  40  процентов  в  сумме  170,3 млн рублей  исходя  

из реализации продукции в объеме 220 тыс. декалитров. 

В результате индексации ставок акцизов на алкогольную продукцию

с объемной долей этилового спирта свыше 9 процентов на 25  процентов 

к  уровню 2013 года,  на  пиво  –  на  20  процентов дополнительные  доходы

республиканского бюджета составят в 2014 году 29 млн рублей.

(Слайд 24). Акцизы на нефтепродукты в доходах консолидированного

бюджета  республики  спрогнозированы  на  основе  оценки  Минфина

Российской  Федерации  в  объеме  1 420,7 млн рублей.  В  республиканский

Дорожный фонд будет  направлено 1 278,6 млн рублей и  в  муниципальные

дорожные фонды 142,1 млн рублей, что составляет 10 процентов от акцизов,

подлежащих  направлению  в  соответствии  с  Бюджетным  кодексом

Российской Федерации в дорожные фонды.

Индексация  ставок  акцизов  на  10  процентов  к  уровню  2013 года

увеличит  доходы бюджета  республики  в  2014  году  на  125,4 млн рублей,  

в том числе Республиканского Дорожного фонда на 112,9 млн рублей. 
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(Слайд 25). На  следующем  слайде  представлен  прогноз  поступления

в  республиканский бюджет  имущественных налогов.  Налог  на  имущество

организаций прогнозируется в сумме 1 572,5 млн рублей с  ростом к плану

на  текущий  год  в  1,3  раза.  Поступления  налога  в  2014 году  будут

формироваться  в  условиях  поэтапной  отмены  федеральным

законодательством  льгот  организациям  в  отношении  железнодорожных

путей, магистральных трубопроводов, линий электропередач и установления

для них ставки налога в размере 0,7 процента налоговой базы (в 2013 году

0,4 процента). Дополнительные поступления налога составят 78,4 млн рублей.

Отмена  льготы  по  налогу  на  имущество  организаций  в  отношении

автомобильных  дорог  общего  пользования  республиканского  и  местного

значения увеличит доходы республиканского бюджета на 122,8 млн рублей. 

Поступления  транспортного  налога  прогнозируются  с  ростом  

на 11,5 процента, налога на игорный бизнес – в 2,1 раза.

(Слайд 26). Налог,  взимаемый  по  упрощенной  системе

налогообложения,  спрогнозирован  в  доходах  республиканского  бюджета  

в  объеме  764,4 млн рублей.  Рост  прогноза  к  утвержденному  плану  

на текущий год составит 101,7 процента. 

(Слайд 27). Доходы от использования и продажи имущества составят

3,6  процента налоговых и неналоговых доходов республиканского бюджета

республики. 

Доходы от использования имущества, находящегося в государственной

собственности, спрогнозированы Министерством государственного имущества

республики и Минфином республики на 2014 год в сумме 53,1 млн рублей. 

В структуре доходов от использования имущества учтены поступления:

доходов  от  прибыли,  приходящейся  на  доли  в  уставных  капиталах

или дивидендов по акциям, - 0,2 млн рублей, 

процентов от предоставления бюджетных кредитов – 0,6 млн рублей, 

доходов  от  сдачи  в  аренду  земельных  участков,  находящихся  

в собственности республики, - 42,5 млн рублей; 
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доходов от сдачи в  аренду имущества,  находящегося в  оперативном

управлении  органов  государственной  власти  республики,  и  имущества,

составляющего  казну республики – 9 млн рублей;

платежей от государственных унитарных предприятий - 0,8 млн рублей.

Доходы от продажи имущества спрогнозированы на 2014 год в сумме

378,7 млн рублей  Поступления  будут  обеспечены  Мингосимуществом

республики за счет доходов от продажи:

земельных  участков,  находящихся  в  государственной  собственности

республики, по нормативу 100 процентов, - в сумме 8,7 млн рублей, 

имущества, находящегося в государственной собственности Республики

Марий Эл, - в сумме 370 млн рублей. 

(Слайд 28). С  2014 года меняется  порядок  распределения  между

бюджетами городских округов и бюджетом субъекта доходов от использования

и продажи земельных участков, государственная собственность на которые

не  разграничена  и  которые  расположены  в  границах  городских  округов.

С республиканского уровня на уровень бюджетов городских округов будет

передано  20  процентов  доходов  от  сдачи  в  аренду  и  от  продажи  права

на заключение договоров аренды, а также 20 процентов доходов от продажи

таких  земельных  участков.  В  результате  выпадающие  доходы

республиканского бюджета и дополнительные доходы бюджетов городских

округов составят 44,5 млн рублей. 

(Сайд 29). Платежи при пользовании природными ресурсами в доходах

республиканского  бюджета  в  2014  году  спрогнозированы  в  объеме

76,9 млн рублей, в том числе:

плата  за  использование  лесов  в  части,  превышающей  минимальный

размер арендной платы и минимальный размер платы по договору купли-

продажи лесных насаждений, 61,3 млн рублей; 

плата  за  негативное  воздействие  на  окружающую  среду

15,4 млн рублей (по нормативу 40 процентов); 

платежи при пользовании недрами в сумме 0,2 млн рублей.
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(Слайд 30). Доходы от оказания платных услуг и компенсации затрат

государства,  прогнозируются  в  2014  году  в  сумме  20,7 млн рублей.

Поступления  в  республиканский  бюджет  доходов  казенных  учреждений

запланированы  в  сумме  13,8 млн рублей,  в  том  числе  по  учреждениям

Департамента  экологической  безопасности,  природопользования  и  защиты

населения  республики  11,2 млн рублей,  Комитета  Республики  Марий  Эл

по делам архивов – 1 млн рублей, ГКУ "Марийскавтодор" - 1,6 млн рублей. 

Кроме того запланированы средства, получаемые в счет компенсации

ущерба автодорогам, наносимого тяжеловесными транспортными средствами

и в период временного ограничения движения транспортных средств в сумме

6,4 млн рублей.

(Слайд 31). Налоговые и неналоговые доходы бюджета республики на

плановый  период  2015  и  2016  годов  оценены  в  соответствии  прогнозом

социально-экономического развития республики. В 2015 году они составят

16 221,2 млн рублей или с ростом на 5,9 процента к 2014 году, в 2016 году -

17 680,5 млн рублей или с ростом на 9 процентов к 2015 году. Доходная база

республиканского  бюджета  от  налогов,  сборов  и  платежей  в  2015 году

оценивается  в  объеме  12 757,4 млн рублей,  в  2016 году  –

13 893,4 млн рублей. Рост соответственно на 5,2 процента и 8,9 процента.

Прогнозируемые  высокие  темпы  роста  доходов  бюджета

свидетельствуют  о  напряженности  прогнозных  показателей  следующего

бюджетного  года.  Достижение  прогнозируемых  параметров  налоговых

и  неналоговых  доходов  должно  быть  обеспечено  усилением  работы

администраторов  доходов  и  исполнительных  органов  государственной

власти  республики  по  выполнению  социально-экономических  показателей

и реализации решений, стимулирующих рост экономики республики. 

Спасибо за внимание! 

Председательствующий. Спасибо, Татьяна Александровна. 

Будут ли вопросы к Татьяне Александровне?

Пожалуйста, Игорь Николаевич Российский.
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Российский  И.Н.,  депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 13. 

Татьяна Александровна, скажите, НДФЛ в 2014 году между местным

и республиканским бюджетом какие проценты будут? Второй вопрос. Сумма

на инвестиционную программу и где с ней можно ознакомиться? 

Овсянникова  Т.А. О  расходах  расскажет  первый  заместитель

министра  Алексей  Анатольевич  Торощин.  А  что  касается  налога  

на  доходы  физических  лиц,  показано  на  слайде,  который  показывает

процентное распределение. 

Российский И.Н. Это в местный бюджет минус 10 процентов?

Овсянникова Т.А. Да. 

Российский И.Н. Это основной доход. 

Овсянникова Т.А. Это обсуждалось на расширенной Коллегии, когда

мы рассматривали основные подходы к бюджету. Если сегодня передаются

полномочия, об этом тоже в расходной части будет сказано, в объеме 1 млрд

400 млн рублей на  республиканский бюджет с  учетом исполнения Указа,

то  вы  видели,  что  доходы  передаются  из  муниципального  бюджета

в  республиканский  по  совокупности  800,  689  млн.  Все  остальное  -  это

нагрузка республиканского бюджета. 

Председательствующий. Спасибо, Татьяна Александровна. 

Будут ли еще вопросы? 

Нет.

Слово  предоставляется  первому  заместителю  министра  финансов

Торощину Алексею Анатольевичу.

Торощин А.А. Уважаемые депутаты!

(Заставка 1).

(Слайд  2).  Одной  из  особенностей  республиканского  бюджета  

по расходам на предстоящий трехлетний период является его программный

формат. 
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Республиканский  бюджет  впервые  сформирован  в  программной

классификации  расходов  на  основе  утвержденных  Правительством

Республики Марий Эл в 2012 -  2013 годах 23 государственных программ,

охватывающих  основные  направления  деятельности  Правительства

республики.  Паспорта  государственных  программ  представлены  в  составе

материалов к законопроекту.

В  соответствии  с  требованиями  Бюджетного  кодекса  Российской

Федерации  объемы  бюджетных  ассигнований,  указанные  в  паспортах

государственных  программ  республики,  должны  быть  приведены

ответственными исполнителями госпрограмм в соответствие с параметрами

республиканского бюджета на 2014 год и на плановый период 2015 и 2016 годов

в течение двух месяцев после его утверждения.

(Слайд  3).  Бюджетные  ассигнования  на  реализацию  госпрограмм

республики  в  2014  году  запланированы  в  объеме  18,9  млрд  рублей,  

в 2015 - 2016 годах – 17,3 млрд рублей и 17,9 млрд рублей  соответственно.

Доля программных расходов республиканского бюджета в 2014 году

составляет 85,2 процента, в 2015 и 2016 годах соответственно 84,4 процента

и 85,8 процента.

(Слайд  4).  В  целом  объем  расходной  части   консолидированного

бюджета  на  2014  год  запланирован  в  объеме  25,4  млрд  рублей  

или с ростом на 14 процентов к уровню текущего года.

(Слайд  5).  Расходы  республиканского  бюджета  составляют  

22,2 млрд рублей, также с ростом на 16 процентов к уровню первоначального

бюджета текущего года.

(Слайд  6).  В  структуре  расходов  консолидированного  бюджета

наибольший удельный вес занимают расходы на образование - 26,9 процента,

социальную  политику  -  14,7  процента,  национальную  экономику  -  

14,4 процента, здравоохранение - 12,5 процента. В целом более 60 процентов

расходов занимают отрасли социальной сферы.
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Остановлюсь на основных подходах, используемых при формировании

объема и структуры расходов бюджета на 2014 - 2016 годы.

(Слайд 7). Подходы к определению объемов бюджетных ассигнований

консолидированного  бюджета  основаны  на  выявлении  резервов  отраслей

и  перераспределении  бюджетных  средств  в  пользу  приоритетных

направлений  расходования  и,  прежде  всего,  на  реализацию  Указов

Президента  Российской  Федерации,  повышение  адресности  социальной

поддержки граждан на основе критерия нуждаемости.

В первую очередь в Указах Президента Российской Федерации речь

идет о повышении заработной платы работников бюджетной сферы. 

(Слайд 8) Расходы по заработной плате с начислениями составляют  

8,8  млрд  рублей  или  34,7  процента  общего  объема  расходов

консолидированного бюджета республики. Фонд оплаты труда по сравнению

с  2013  годом,  включая  средства  федерального  бюджета,  увеличился

на 1007 млн рублей. 

(Слайд  9).  Рост  фонда  оплаты  труда,  в  первую  очередь  обусловлен

реализацией  первоочередных  задач,  поставленных  в  указах  Президента

Российской  Федерации  №  597  "О  мероприятиях  по  реализации

государственной социальной политики",  №761 "О национальной стратегии

действий в  интересах  детей на  2012 -  2017 годы",  № 1688 "О некоторых

мерах по реализации государственной политики в сфере защиты детей-сирот,

и  детей,  оставшихся  без  попечения  родителей"  по  доведению  средней

заработной  платы  отдельных  категорий  работников  бюджетной  сферы

до  уровня  средней  заработной  платы  в  регионе.  На  эти  цели  

в  бюджете  2014  года,  исходя  из  прогнозной  средней  заработной  платы  

в размере 17 165 рублей, дополнительно предусмотрено 902,9 млн рублей. 

Кроме того, дополнительно запланировано:

39,4  млн  рублей  -  на  открытие  дополнительных  77  групп  

в муниципальных дошкольных образовательных организациях; 
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51,9  млн  рублей  –  на  новую  систему  оплаты  труда  работников

подведомственных учреждений Департамента экологической безопасности,

природопользования и защиты населения, вводимой поэтапно в 2013 году. 

Необходимо  отметить,  что  последовательное  повышение  заработной

платы  работников  бюджетного  сектора  экономики  возможно  только

при  условии  кардинального  изменения  подходов  к  использованию

имеющихся  бюджетных  ресурсов,  повышения  производительности  труда

в сфере предоставления бюджетных услуг, объема и качества услуг. 

(Слайд  10). В  соответствии  с  Указом  Президента  Российской

Федерации  от  7  мая  2012  года  №  596  "О  долгосрочной  государственной

экономической  политике"  с  целью  сохранения  налогового  потенциала

на  территории  республики  в  2014  году  будет  оказана  государственная

поддержка  на  реализацию  мероприятий  по  развитию  малого  и  среднего

предпринимательства,  инвестиционной  и  инновационной  деятельности  

в общем объеме 33,6 млн рублей. 

На  реализацию  мероприятий  по  развитию  малого  и  среднего

предпринимательства  на  субсидирование  затрат  предприятий,  связанных  

с  приобретением  и  лизингом  оборудования  в  целях  модернизации

производства,  развитие  системы  предоставления  займов  и  гарантий

планируется направить 5,6 млн рублей.

На  реализацию  мероприятий  по  развитию  инвестиционной

деятельности  на  субсидирование  процентных  ставок  по  кредитам,

привлекаемым предприятиями на модернизацию и расширение производства,

предусмотрено 27,5 млн рублей.

Расходы  на  реализацию  мероприятий  по  развитию  инновационной

деятельности на проведение конкурса молодежных инновационных проектов

и организацию участия представителей Республики Марий Эл в  форумах,

ярмарках, выставках планируются в сумме 0,5 млн рублей.
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(Слайд  11).  На  реализацию  положений  Указа  №  598

"О совершенствовании государственной политики в сфере здравоохранения"

предусмотрены ассигнования в объеме 454,3 млн рублей, из них на:

снижение  смертности  от  болезней  системы  кровообращения  –  

19,8 млн рублей;

снижение смертности от туберкулеза – 29,8 млн рублей;

формирование здорового образа жизни граждан Российской Федерации -

49 млн рублей;

совершенствование системы лекарственного обеспечения населения -

334,1 млн рублей.

(Слайд  12).  На  исполнение  Указа  №  599  в  части  строительства  

и  реконструкции  детских  дошкольных  учреждений  запланировано

20  млн  рублей.  При  этом  следует  отметить,  что  для  обеспечения  ввода

в  эксплуатацию  1195  мест  в  детских  дошкольных  учреждениях

10  муниципальных  образований,  в  соответствии  с  "дорожной  картой",

дополнительная потребность составит 569,7 млн рублей.

(Слайд  13).  На  исполнение  Указа  №  600  в  части  обеспечения

земельных  участков  коммунальной  инфраструктурой  для  передачи

их  многодетным  семьям  в  целях  строительства  индивидуального  жилья,  

в  инвестиционной  программе   предусмотрены расходы в  сумме  10,0  млн

рублей, при  общей потребности 188,5 млн рублей. 

(Слайд  14).  На   проведение  мероприятий  по  переселению  граждан

из аварийного жилищного фонда в рамках исполнения Указа Президента  

от 7 мая 2013 года № 600 предусмотрено 898,4 млн рублей, из них за счет

средств  Фонда  содействия  реформированию  ЖКХ  -  678,4  млн  рублей,

консолидированного бюджета республики - 220 млн рублей.

В то же время для достижения показателя по ликвидации аварийного

жилищного  фонда  в  объеме  46,8  тыс.  кв.  м,  установленного  Фондом

для республики, дополнительная потребность  в средствах республиканского 

и местных бюджетов  составит 557,3 млн рублей. 
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(Слайд  15).  В  рамках  реализации  Указа  Президента  Российской

Федерации  от  7  мая  2012  года  №  606  "О  мерах  по  реализации

демографической  политики  Российской  Федерации"  запланированы

ассигнования  на  ежемесячную  денежную  выплату  нуждающимся

в  поддержке  семьям,  среднедушевой  доход  которых  ниже  сложившегося

среднедушевого  денежного  дохода  в  республике,  назначаемую  в  случае

рождения после 31 декабря 2012 года третьего ребенка или последующих

детей до достижения ребенком возраста трех лет в сумме 27,4 млн рублей.

Рост  расходов  связан  с  увеличением  доли  софинансирования  

из  республиканского  бюджета,  ростом  количества  получателей  данной

выплаты  и  увеличением  размера  выплаты  (прожиточного  минимума  

на детей).

Кроме  того,  в  рамках  Указа  предусматриваются  1,0  млн  рублей  

на  организацию  профессионального  обучения  (переобучения)  женщин,

находящихся в  отпуске по уходу за  ребенком до достижения им возраста

трех лет.

(Слайд  16).  Одним  из  направлений  государственной  социальной

политики  в  рамках  осуществления  мероприятий  Указа  №  597  является

поддержка  социально  ориентированных  некоммерческих  организаций.  

На  данные  цели  для  привлечения  субсидий  из  федерального  бюджета

предусмотрено  0,8  млн  рублей,  что  в  1,5  раза  превышает  уровень  

2013  года.  Размер  субсидии  из  федерального  бюджета  будет  определен  

в 2014 году.

(Слайд 17). В целях безусловного выполнения публичных обязательств

перед  гражданами  республики  в  проекте  бюджета  предусмотрены

ассигнования  на  финансирование  расходов,  связанных  с  предоставлением

мер  социальной  поддержки,  определенных  законодательством,  в  сумме

1 997 млн рублей. Средства на финансовое обеспечение действующих мер

социальной  поддержки  граждан  спрогнозированы  с  ростом  к  уровню
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текущего  года  на  161  млн  рублей  с  учетом  численности  получателей

и с применением соответствующей индексации расходов.

На  слайде  приведена  информация  в  разрезе  выплат,  по  которым

наблюдается  значительный  рост:  по  региональным льготникам  на  38  млн

руб.,  по  многодетным семьям  на  33  млн  руб.,  на  пособие  при  рождении

третьего  ребенка  и  более  на  23  млн  руб.,  по  компенсации  части  платы,

взимаемой с родителей за присмотр и уход за детьми на 19 млн руб.

(Слайд 18). К выплатам, по которым наблюдается значительный рост

к уровню 2013 года,  в  первую очередь следует  отнести меры социальной

поддержки  льготникам  регионального  регистра.  Ассигнования

на финансовое обеспечение полномочий по предоставлению мер социальной

поддержки ветеранам труда,  труженикам тыла,  реабилитированным лицам

и  лицам,  признанным  пострадавшими  от  политических  репрессий,

предусмотрены в сумме 589,1 млн рублей или с ростом к уровню 2013 года

на 38,1 млн рублей.

Объем расходов по осуществлению указанных полномочий определен

исходя  из  численности  соответствующих  категорий  граждан  и  перечня

установленных льгот. Предоставление мер социальной поддержки льготным

категориям  граждан  будет  осуществляться  в  денежной  форме,

за  исключением  перевозок  в  пригородном  сообщении  железнодорожным

и водным транспортом.

(Слайд 19). Ежемесячные денежные выплаты региональным льготникам

на  проезд  автомобильным  транспортом  в  городском  и  пригородном

сообщении и горэлектротранспортом составят 220 рублей с одновременным

предоставлением  им  права  приобретения  месячных  единых  социальных

проездных билетов.

Расходы на услуги связи и радио проиндексированы на 5,5 процента

с 1 января 2014 года.

Механизм  предоставления  мер  социальной  поддержки  по  услугам

зубопротезирования,  установке  телефона,  проезду  на  междугородном
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транспорте  и  услугам  по  погребению  будет  носить  компенсационный

характер.

(Слайд  20).  Меры  социальной  поддержки,  связанные

с  предоставлением  льготного  проезда  на  речном  и  железнодорожном

транспорте  в  пригородном  сообщении  в  сезонный  период  с  15  мая  

по 30 сентября, сохранятся в 2014 году в натуральной форме. 

На  расходы  банковских  и  почтовых  организаций  по  доставке

региональным  льготникам  денежных  выплат  предусмотрены  средства  

в объеме 9,2 млн рублей.

(Слайд 21).  Согласно поручению Президента  Российской Федерации

от  25  апреля  2013  года  меры  социальной  поддержки,  установленные  

для многодетных семей с 1 января 2014 года распространятся на приемные

семьи,  воспитывающие  трех  и  более  детей.  В  связи  с  этим  численность

получателей льгот увеличится. Расходы на предоставление мер социальной

поддержки  многодетным семьям  составят  60,2  млн  рублей.  Ассигнования

будут  направлены  на  ежемесячные  денежные  выплаты  на  транспортное

обслуживание  детей,  на  компенсацию  расходов  по  оплате  коммунальных

услуг и приобретение топлива.

(Слайд  22).  Расходы  на  компенсацию  части  платы,  взимаемой  

с  родителей  (законных  представителей)  за  присмотр  и  уход  за  детьми,

осваивающими  образовательные  программы  дошкольного  образования  

в  организациях,  осуществляющих  образовательную  деятельность,

определены  в  объеме  110,7  млн  рублей.  Увеличение  расходов  к  уровню

2013  года  на  19  млн  рублей  связано  с  открытием  новых  групп  

в дошкольных образовательных организациях.

(Слайд  23).  На  дополнительное  пенсионное  обеспечение  отдельных

категорий граждан в  сравнении с  текущим  годом ассигнования  возросли

на 6,1 млн рублей и составили 70,7 млн рублей. Рост расходов по данному

направлению связан с увеличением количества лиц, замещавших должности

государственной  гражданской  службы  республики,  и  принятием  Закона
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Республики  Марий  Эл  от  23  октября  2013  года  № 37-З  "О  внесении

изменений  в  Закон  Республики  Марий  Эл  "О  Конституционном  суде

Республики Марий Эл".

(Cлайд  24).  Расходы  на  выполнение  обязательств  по  развитию

кадрового  потенциала  сельского  хозяйства  определены  в  объеме  7,9  млн

рублей и включают доплаты к пенсиям руководителей сельскохозяйственных

предприятий  и  выплаты  молодым  специалистам. Размер  единовременной

выплаты  молодым  специалистам  при  условии  трудоустройства

в сельскохозяйственное предприятие и ежемесячная доплата к должностному

окладу запланированы на уровне текущего года.

(Слайд  25).  Следующая  мера  социальной  поддержки  -  оплата

жилищно-коммунальных услуг некоторым категориям граждан, работающих

и проживающих в сельской местности, поселках городского типа.

Указанная мера социальной поддержки оказывается специалистам:

- государственной ветеринарной службы,

- государственной системы здравоохранения,

- государственной системы социального обеспечения,

- государственной и муниципальной системы образования,

- государственной и муниципальной сферы культуры.

Объем  предусмотренных  средств  на  эти  цели  –  217,2  млн  рублей,  

что на 2,1 млн рублей превышает уровень 2013 года.

(Слайд  26). В  2014  году  продолжится  практика  предоставления

гражданам субсидий на оплату жилого помещения и коммунальных услуг.

Общий объем  расходов  на  указанные  цели  определен  в  сумме  471,1  млн

рублей  с  учетом  действующих  тарифов  с  1  июля  2013  года  на  услуги

ресурсно-снабжающих организаций.

(Слайд 27). На выплаты ежемесячного пособия на ребенка планируется

направить  109,8  млн  рублей.  Базовый  размер  ежемесячного  пособия

на ребенка составит 172 рубля с индексацией в 1,05 раза к уровню 2013 года.
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При  прогнозировании  объема  ассигнований  сохранен  уровень  

2013  года  по  единовременной  выплате  материнского  капитала  в  связи  

с рождением (усыновлением) четвертого или последующего ребенка (детей)

– 14,7 млн рублей.

(Слайд 28). Объем расходных полномочий в области мер социальной

поддержки, связанных с оплатой жилищно-коммунальных услуг отдельным

категориям  граждан,  отнесенных  к  федеральному  регистру  льготников

(ветеранам,  инвалидам,  лицам,  подвергшимся  радиации),  спроектирован

в  сумме  442,8  млн  рублей,  в  пределах  субвенций,  определенных

федеральным бюджетом на 2014 год.

Размер  субвенций  определен  с  учетом  прогнозной  численности

граждан,  имеющих  право  на  социальную  поддержку  по  оплате  жилого

помещения  и  коммунальных  услуг,  федеральных  стандартов  предельной

стоимости  предоставляемых  жилищно-коммунальных  услуг  на  1  кв.  метр

жилья  с  применением  коэффициента  корректировки,  устанавливаемого  

с учетом благоустроенности жилых помещений.

(Слайд  29).  Предусмотрены  ассигнования  на  новые  расходные

обязательства за счет федеральных субвенций по выплате государственных

пособий  лицам,  не  подлежащим обязательному  социальному  страхованию

на  случай  временной  нетрудоспособности  и  в  связи  с  материнством,

а  также  лицам,  уволенным  в  связи  с  ликвидацией  организаций  в  сумме

259,5 млн рублей.

(Слайд  30).  Расходы  консолидированного  бюджета  по  социальной

поддержке  детей-сирот  и  детей,  оставшихся  без  попечения  родителей

планируются в сумме 237,1 млн рублей или на 32,3 млн рублей выше уровня

текущего  года,  что  обусловлено  увеличением  размеров  выплат

на  содержание  детей-сирот,  вознаграждения  приемным  родителям

и опекунам, в соответствии с изменениями в действующем законодательстве

с 1 января 2014 года. 
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В расходах на социальную поддержку детей-сирот и детей, оставшихся

без попечения родителей  предусмотрены ассигнования на уровне текущего

года  в  виде  субвенций  муниципальным  образованиям  на  осуществление

государственных  полномочий  по  предоставлению  детям-сиротам  и  детям,

оставшимся  без  попечения  родителей,  оплачиваемого  проезда  к  месту

лечения  и  обратно,  а  также  бесплатного  проезда  один  раз  в  год  к  месту

жительства  и  обратно  к  месту  учебы  в  сумме  0,7  млн  рублей;  выплаты

на  ремонт  жилых  помещений,  находящихся  в  собственности  детей-сирот

и детей, оставшихся без попечения родителей в сумме 4,9 млн рублей.

(Слайд 31).  Из общей суммы расходов 185,1 млн рублей составляют

ассигнования  на  содержание  ребенка  в  семье  опекуна,  приемной  семье  

и  детей,  обучающихся  в  государственных  образовательных  организациях,

что выше уровня 2013 года на 21,1 млн рублей.

Размер ежемесячных выплат  на содержание детей данной категории

определен Законом Республики Марий Эл от 30 ноября 2006 года № 60-З  

"О приемной семье" в сумме 5,5 тыс. рублей за каждого ребенка. 

Выпускникам  образовательных  организаций  при  выпуске  на  работу

производится выплата в сумме 30,6 тыс. рублей. 

(Слайд 32).  Расходы по возмещению оплаты жилья и коммунальных

услуг  в  размере  50  процентов  указанной  категории  детей  планируются  

в сумме 5,9 млн рублей, с ростом на 0,3 млн рублей.

(Слайд  33).  Вознаграждение  приемным  родителям,  опекунам

(попечителям) и патронатным воспитателям планируется в сумме 40,6 млн

рублей  с  ростом  к  уровню  2013  года  на  10,4  млн  рублей.  Расходы

спрогнозированы  из  расчета  ежемесячных  выплат  на  одного  ребенка  

с учетом повышения с 1 января 2014 года и представлены на слайде:

приемным родителям и патронатным воспитателям – 3,0 тыс. рублей;

опекунам  (попечителям)  –  1,5  тыс.  рублей  согласно  законам

Республики Марий Эл:

от 30 ноября 2006 года № 60-З "О приемной семье";
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от 4 августа 2008 года № 34-З "О патронатном воспитании";

от  21  октября  2008  года  №  56-З  "О  вознаграждении  опекунам  

и  попечителям  несовершеннолетних  граждан  и  внесении  изменений  

в некоторые законодательные акты по вопросам  опеки и попечительства". 

(Слайд  34).  За  счет  средств  федерального  бюджета  планируется

направить  на выплаты единовременного  пособия  при  передаче  ребенка

на воспитание в семью 6,3 млн рублей с ростом на 2,6 млн рублей. С учетом

индексации  в  1,05  раза  размер  единовременных выплат  при  усыновлении

ребенка-инвалида, ребенка, старше семи лет, а также братьев и (или) сестер

составит 105 тыс. рублей.

(Слайд  35).  На  предоставление  мер  социальной  поддержки  в  части

бесплатного  питания  для  детей  из  многодетных  семей,  обучающихся  

в  общеобразовательных  организациях,  предусмотрено  34,3  млн  рублей,  

с ростом к уровню текущего года на 3,8 млн рублей, в связи с увеличением

количества детей на 889 человек.

(Слайд  36).  На  выплату  единовременного  пособия  на  хозяйственное

обзаведение  педагогическим  работникам,  работающим  в  сельских

образовательных  организациях  планируется  6,1  млн  рублей. Выплаты

осуществляются в размере шести должностных окладов. 

(Cлайд 37).  Бюджетные  ассигнования  на  исполнение  полномочий  

в  области занятости населения запланированы в объеме 280 млн рублей,  

в том числе за счет средств:

федерального бюджета - 159 млн рублей;

республиканского бюджета - 121 млн рублей. 

(Cлайд 38).  Виды  социальных  выплат  безработным  гражданам  

в  рамках  переданных  полномочий  в  области  занятости  населения  за  счет

федеральных субвенций представлены на слайде: 

пособия по безработице;

стипендии обучающимся по направлениям службы занятости;
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материальная  помощь  по  истечению  срока  выплаты  пособия  

по безработице и  в период профессиональной подготовки;

досрочно назначаемые  пенсии.

Сокращение  объема  субвенций  на  данные  цели  объясняется

запланированным снижением уровня безработицы. 

(Cлайд 39).  Будет  продолжена  реализация  дополнительных

мероприятий,  направленных  на  снижение  напряженности  на  рынке  труда

республики на условиях софинансирования до 95 процентов за счет субсидий

из  федерального  бюджета.  В  текущем  году  на  данные  цели  получены

федеральные  субсидии  в  объеме  35  млн  рублей.  В  связи  с  сокращением

количества  мероприятий  и  объема  финансирования  ГП  Российский

Федерации  содействие  занятости  населения  расходы за  счет  федеральных

субсидий на 2014 год спрогнозированы в объеме 6,1 млн рублей. 

(Cлайд 40). Из перечисленных на представленном слайде направлений

Программы  дополнительных  мероприятий,  по  снижению  напряженности

на  рынке  труда  республики,  действующих  в  текущем  году,  на  2014  год

сохранено  одно  направление  по   содействию  трудоустройству  незанятых

инвалидов.

(Cлайд 41).  Средства  республиканского  бюджета  в  объеме  121  млн

рублей запланированы на:

обеспечение  выполнений  функций  Департаментом  государственной

службы занятости населения в объеме 21 млн рублей; 

на  администрирование  полномочий  казенными  учреждениями

центрами  занятости   населения  и  мероприятия  по  активной  политике

занятости  (в  виде  профобучения  и  информирования  безработных  в  целях

их адаптации на рынке труда, выплату материальной поддержки временно

трудоустроенным  несовершеннолетним  гражданам  и  безработным,

участвующим в общественных работах) - 100 млн рублей. 

(Cлайд 42).  В  целом  проект  бюджета  республики  на  следующий

финансовый год сохраняет социальную направленность. Расходы отраслей
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социальной сферы планируются в объеме 15,4 млрд рублей, что составляет

61  процент  общего  объема  расходов  консолидированного  бюджета

республики. 

Наибольший  удельный  вес  в  структуре  расходов  социальной  сферы

занимают отрасли "Образование" – 44 процента,  "Социальная политика" –

24 процента, "Здравоохранение" – 21 процент. 

(Cлайд 43).  Расходы бюджета по отрасли "Образование" планируются

в  объеме  6850  млн  рублей  с  увеличением  на  413  млн  рублей,  из  них

по учреждениям:

Министерства образования и науки – 6 338 млн рублей;

Министерства  культуры,  печати  и  по  делам  национальностей  -  

276 млн рублей, в том числе на осуществление деятельности детских школ

искусств, Колледжа культуры, Художественного училища;

Министерства здравоохранения - 74 млн рублей, из них 59 млн рублей

на  содержание  Медицинского  колледжа,  15  млн  рублей  -проведение

оздоровительной кампании детей;

Министерства спорта - 82 млн рублей – на обеспечение деятельности

Училища  олимпийского  резерва  и   детско-юношеских  спортивных  школ

олимпийского резерва.

(Слайд  44).  Ассигнования  на  содержание  системы  образования

в организациях Министерства образования и науки сформированы в объеме 

6  338  млн  рублей,  с  ростом  к  уровню  2013  года  в  1,07  раза  или  

на 408 млн рублей.

Увеличение бюджетных ассигнований обусловлено:

в первую очередь повышением заработной платы в рамках реализации

Указов  Президента  Российской  Федерации  от  7  мая  2012  года  №  597

и от 1 июня 2012 года № 761 педагогическим работникам образовательных

организаций:

общего образования  – 277,4 млн рублей;

дошкольных образовательных организаций – 402,1 млн рублей;
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организаций дополнительного образования – 22,0 млн рублей.

(Слайд  45).  На  открытие  дополнительных  77  групп  в  дошкольных

образовательных организациях с количеством воспитанников 1681 предусмотрено

дополнительно 42,5 млн рублей.

(Слайд  46).  На  выплату  стипендий  обучающейся  молодежи

планируется направить 65,8 млн рублей. 

Базовый  размер  стипендии  в  месяц  составляет  400  рублей.

Предусмотрены расходы на оказание материальной помощи нуждающимся

учащимся  в  размере  25-и  процентов  годового  стипендиального  фонда.  

В целях оказания социальной поддержки обучающихся учтены ассигнования

на  проведение  культурно-массовых,  физкультурно-оздоровительных

мероприятий в размере месячного стипендиального фонда. 

(Слайд  47).  Расходы  на  выплату  стипендии  Главы  Республики  

Марий  Эл  обучающимся  и  студентам  предусмотрены  в  сумме  

1,5 млн рублей, с ростом к уровню 2013 года на 0,7 млн рублей, в связи  

с  увеличением  размера  стипендий  согласно  Указу  Главы  Республики

Марий Эл от 26 апреля 2013 года № 74 в 2 раза.

(Слайд 48). В целях реализации мероприятий в области образования

предусмотрено:

7,9 млн рублей – на поддержку одаренных детей (проведение олимпиад

регионального,  межрегионального  и  российского  уровня)  и  проведение

мероприятий  по  укреплению  материально-технической  базы

образовательных организаций; 

1,6  млн  рублей  –  на  укрепление  материально-технической  базы

ресурсных центров в организациях профессионального образования;

0,5  млн  рублей  –  на  проведение  мероприятий  по  патриотическому

воспитанию молодежи в республике.

(Cлайд 49).  Бюджетные  ассигнования  по  отрасли  "Культура"

планируются  в  сумме  1041,0  млн  рублей, что  выше  уровня  2013  года

на 136,0 млн рублей. 
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Увеличение  бюджетных  ассигнований  обусловлено,  прежде  всего,

повышением  заработной  платы  в  рамках  реализации  Указа  Президента

Российской Федерации от 7 мая 2012 года № 597.

В составе расходов предусмотрены ассигнования на:

проведение мероприятий в области сохранения объектов культурного

наследия Республики Марий Эл – 140,0 млн рублей;  (с  ростом на 20 млн

рублей);

проведение капитального ремонта зданий - 6,5 млн рублей;

грантовую  поддержку  творческих  проектов  в  области  театрального,

музыкального и хореографического искусства – 6,0 млн рублей; 

приобретение  музыкального  оборудования  и  инструментов,

автотранспорта – 5,8 млн рублей;

проведение  мероприятий  в  области  этнокультурного  развития,

межнациональных и межконфессиональных отношений  – 4,0 млн рублей.

(Слайд  50).  Расходы  по  разделу  "Средства  массовой  информации"

определены в сумме 98,5 млн рублей,  с  увеличением к уровню 2013 года

на 8,1 млн рублей.

По  подразделу  "Телевидение  и  радиовещание"  предусмотрено  -  

47,4 млн рублей, в том числе:

на  государственную  поддержку  республиканского  телевизионного

вещания – 40 млн рублей с ростом на 3,6 млн рублей;

на  государственную  поддержку  республиканского  радиовещания  –  

7,4 млн рублей.

(Слайд  51).  По  подразделу  "Периодическая  печать  и  издательства"

планируется направить 51,1 млн рублей с увеличением на 4,5 млн рублей,

из них на:

государственную  поддержку  республиканских  и  муниципальных

средств  массовой  информации,  соучредителями  которых  являются  органы

государственной власти республики – 30,0 млн рублей;
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услуги по освещению общественно-политической, молодежной жизни

республики  в  периодической  печати  на  марийском  и  русском  языках  –

18,4 млн рублей;

выпуск социально-значимой литературы – 2,1 млн рублей;

услуги  по  публикации  официальных  документов  в  периодической

печати на марийском и русском языках – 0,6 млн рублей.

(Слайд  52).  Бюджетные  ассигнования  по  отрасли  "Здравоохранение"

предусмотрены в  объеме 2 922,5 млн  рублей, что  выше  уровня  2013  года

на 9 процентов или на 245 млн рублей.

(Слайд  53).  В  соответствии  с  Федеральным  законом  

"Об обязательном медицинском страховании" проектом бюджета на 2014 год

предусмотрен  объем  страховых  взносов  на  обязательное  медицинское

страхование  неработающего  населения  в  сумме  1 623,5  млн  рублей

или с ростом к утвержденному бюджету 2013 года на 72,6 млн рублей. 

(Слайд  54).  В  связи  с  передачей  финансового  обеспечения

патологоанатомической  службы  и  медицинских  услуг  по  оказанию

гемодиализа  больным  с  хронической  почечной  недостаточностью  

в  систему  обязательного  медицинского  страхования,  а  также  выделением

межбюджетных  трансфертов  территориальному  фонду  обязательного

медицинского  страхования  Республики  Марий  Эл  на  финансирование

медицинской помощи больным с венерическими заболеваниями уменьшены

расходы  на  выполнение  функций  казенными  учреждениями  и  сокращены

субсидии на финансовое обеспечение выполнения государственного задания

бюджетными учреждениями.

В то же время субсидии на иные цели для учреждений планируются

в сумме 93,3 млн рублей, что в 2 раза превышает уровень 2013 года за счет

увеличения расходов на приобретение оборудования и расходов на оплату

выполненных  работ  по  текущему  и  капитальному  ремонту,  а  также

увеличением объема средств, необходимых на финансирование мероприятий,

которые осуществляются за счет средств федерального бюджета. 
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(Слайд 55). Кроме того, увеличены бюджетные ассигнования:

на  выплаты  денежных  средств  донорам  крови  и  ее  компонентов  

в  соответствии  с  федеральным  законом  №125-ФЗ  с  3  млн  рублей  

до 5,6 рублей;

на бесплатное обеспечение  лекарственными препаратами отдельных

категорий граждан с 23,5 млн рублей до 39 млн рублей;

на  организацию  долечивания  больных  трудоспособного  возраста  

с 18,0 млн рублей до 19,8 млн рублей;

на  обеспечение  бесплатными  лекарственными  средствами  больных

с орфанными заболеваниями и заболеваниями, требующими дорогостоящего

лечения с 10,0 млн рублей до 25,4 млн рублей.

Сохранены бюджетные  ассигнования  на  организацию питания  детей

в возрасте до одного года и от года до 3-х лет. 

(Слайд 56). В соответствии с проектом федерального бюджета на 2014 год

общий объем федеральных средств, предусмотренный республике по разделу

"Здравоохранение", составляет 432,5 млн рублей, из них новые направления:

субвенции  на  обеспечение  лиц,  нуждающихся  в  дорогостоящем  лечении,

лекарственными препаратами –  239  млн рублей;  субсидии на  реализацию

отдельных мероприятий Государственной программы Российской Федерации

"Развитие здравоохранения" -  55,9 млн рублей; субвенция на мероприятия

по  формированию  здорового  образа  жизни,  включая  сокращение

потребления  алкоголя  и  табака  –  31,5  млн.рублей;  межбюджетные

трансферты  для  закупок  антибактериальных  противотуберкулезных

препаратов – 15,7 млн рублей. 

(Cлайд 57).  Расходы  отрасли  "Физическая  культура  и  спорт"

спрогнозированы в объеме 203,6 млн рублей, из них:

на  выполнение  государственного  задания  автономным  учреждением

"Управление  спортивных сооружений Республики Марий Эл"  -  107,9  млн

рублей;
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на  обеспечение  деятельности  государственного  бюджетного

учреждения Республики Марий Эл "Врачебно-физкультурный диспансер" -

9,8 млн рублей;

на развитие массового спорта, проведение комплексных мероприятий

и соревнований различного ранга - 68,0 млн рублей.

(Cлайд 58).  Расходы  на  содержание  учреждений  социального

обслуживания  населения  планируются  в  сумме  721,4  млн  рублей

(с  увеличением  на  46,5  млн  рублей).  На  выполнение  государственного

задания и иные субсидии бюджетным и автономным учреждениям отрасли

планируется  направить  643,6  млн  рублей,  на  содержание  казенных

учреждений  –  77,8  млн  рублей.  Пособия,  компенсации  и  социальные

выплаты работникам учреждений составят 6,5 млн рублей (оплата сельских

льгот ЖКУ, компенсация проезда соцработников).

Предусмотрены  ассигнования на:

выплаты  за  оказание  услуг  протезно-ортопедической  помощи  -  

2,9 млн рублей;

оказание адресной помощи малоимущему населению - 6 млн рублей

на уровне 2013 года.

В предстоящий период будет осуществляться также государственная

поддержка отраслей экономики.

(Слайд 59). Для обеспечения функционирования комплексной системы

общественного  транспорта в  республиканском  бюджете  планируются

расходы в объеме 171,8 млн рублей.

Значительную долю занимают расходы на субсидирование предприятий

автомобильного,  железнодорожного,  воздушного  и  горэлектротранспорта

на возмещение убытков, связанных с социальными перевозками.

(Слайд  60).  Расходы  на  компенсацию  убытков  предприятиям

пассажирского автомобильного и троллейбусного транспорта предусмотрены

в сумме 114,7 млн рубьлей по трем направлениям, связанным с проездом:
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прочих  категорий  граждан  (детей-сирот,  приемных  родителей,

школьников из сельской местности, лиц, проживающих в домах-интернатах,

лиц, награжденных наградами Республики Марий Эл) – 14,7 млн рублей;

региональных льготников по единым социальным проездным билетам –

62,9 млн рублей;

обучающихся (учащихся и студентов) по месячным проездным билетам –

37,1 млн рублей.

Оценка  расходных  обязательств  по  возмещению  убытков

транспортных предприятий произведена  с  учетом тарифов,  действующих  

с  1  сентября  2013  года,  и  количества  реализованных  проездных  билетов

льготной категории граждан за  отчетный год.

На  государственную  поддержку  автомобильного  транспорта  

на  приобретение  подвижного состава  будут  направлены средства  в  сумме

1,7  млн  рублей.  Оплата  лизинговых  платежей  по  ранее  заключенным

контрактам завершена в 2013 году.

Проектом  бюджета  на  2014  год  на  государственную  поддержку

железнодорожного транспорта предусмотрены субсидии ОАО "Содружество"

на возмещение недополученных доходов в связи с перевозкой пассажиров

пригородным  железнодорожным  транспортом  общего  пользования

на  территории  Республики  Марий  Эл,  включая  льготный  проезд

обучающихся, в сумме 3,3 млн рублей.

В целях организации регулярных авиарейсов, обеспечения воздушных

перевозок пассажиров, развития межрегиональных перевозок  предусмотрено

субсидирование организаций воздушного транспорта на компенсацию потерь

в  доходах,  возникающих  в  результате  государственного  регулирования

тарифов на пассажирские авиаперевозки, в размере 10 млн рублей.

Предусмотрены  ассигнования  ГБУ  "Автотранспортная  компания"  

на  финансовое  обеспечение  государственного  задания  на  оказание  услуг  

по  содержанию  недвижимого  и  движимого  имущества,  осуществление
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мониторинга  нарушений  правил  дорожного  движения,  в  сумме  4,3  млн

рублей. 

На  финансовое  обеспечение  государственного  задания  на  оказание

услуг  по  круглогодичному,  бесперебойному,  безаварийному  обеспечению

деятельности  аэропорта  и  на  реализацию  мероприятий  по  развитию

гражданского аэропорта планируются расходы ГБУ "Аэропорт Йошкар-Ола"

в объеме 37,8 млн рублей.

(Слайд 61). Дорожный  фонд  Республики  Марий  Эл  сформирован  

в  объеме  1776,3  млн рублей  с  увеличением по  сравнению с  2013  годом  

на 271,6 млн рублей.

(Слайд 62). Расходы  регионального  дорожного  фонда  в  сумме  

1634,2  млн  рублей  сгруппированы по  направлениям.  Значительный объем

расходов  спланирован  на  проведение  мероприятий  по  строительству,

содержанию  и  капитальному  ремонту  автомобильных  дорог  общего

пользования  республиканского  значения  в  сумме  1046,2  млн  рублей,  

из  них:  на  реализацию  программных  мероприятий  по  модернизации  

и развитию сети автомобильных дорог общего пользования будет направлено

886,2 млн рублей, на повышение безопасности дорожного движения – 160

млн рублей.

Кроме проведения основных мероприятий дорожной отрасли, средства

фонда  предусмотрено  направить  на  предоставление  субсидий  бюджетам

муниципальных образований:

на  проектирование,  строительство  и  реконструкцию  автомобильных

дорог общего  пользования  местного  значения  с  твердым  покрытием

до сельских населенных пунктов, не имеющих круглогодичной связи с сетью

автомобильных дорог общего пользования - 113,3 млн рублей;

на осуществление целевых мероприятий в отношении автомобильных

дорог общего пользования местного значения 314 млн рублей, в том числе

по  муниципальным  образованиям:  г.Йошкар-Ола  –  200  млн  рублей,

г.  Волжск  –  50  млн  рублей,  г.  Козьмодемьянск  и  Звениговский  район
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по  15  млн  рублей,  Медведевский  район  –  10  млн  рублей,  остальные

территории – по 2 млн рублей.

С 2014 года  прекращается  предоставление  субсидий за  счет  средств

регионального  дорожного  фонда  бюджетам  муниципальных  образований

на  капитальный  ремонт  автомобильных  дорог  общего  пользования

и  дворовых  территорий  многоквартирных  домов  населенных  пунктов.

Расходы на управление дорожным хозяйством государственного казенного

учреждения "Марийскавтодор" составят 38,5 млн рублей.

В  связи  с  отменой  с  2014  года  льготы  по  налогу  на  имущество

организаций  в  отношении  автомобильных  дорог  общего  пользования

республиканского значения, в составе расходов дорожного фонда планируются

средства на уплату указанного налога в сумме 122,1 млн рублей.

(Слайд 63). Полномочия в области жилищно-коммунального хозяйства

законодательно отнесены к полномочиям органов местного самоуправления.

Расходы отрасли спланированы в сумме 1125 млн рублей.

Значительную долю расходов занимает возмещение разницы в тарифах

на  коммунальные  услуги  в  жилищном  фонде  в  сумме  854,1  млн  рублей,

расчет  которых  произведен  с  учетом  действующих  с  1  июля  2013  года

тарифов  на  услуги  ресурсоснабжающих  организаций,  утвержденных

Республиканской службой по тарифам Республики Марий Эл.

(Слайд 64). В бюджетах муниципальных образований учтены расходы

на  компенсацию  разницы  между  экономически  обоснованными  тарифами

на  коммунальные  услуги  и  тарифами,  установленными  для  населения,

в размере 60 процентов от годовой потребности (за исключением городского

округа  "Город  Йошкар-Ола"  –  100  процентов),  что  составляет  585,7  млн

рублей.

Для  осуществления  своевременных  расчетов  с  поставщиками

теплоэнергоресурсов  в  республиканском  бюджете  зарезервирован  объем

ассигнований  на  возмещение  разницы  в  ценах  на  коммунальные  услуги  

в  сумме  268,4  млн  рублей  для  распределения  между  муниципальными
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бюджетами  во  второй  половине  2014  года  с  учетом  фактически

складывающихся расходов.

Расходы  на  проведение  капитального  ремонта  жилищного  фонда

планируются в объеме 58,9 млн рублей.

В  связи  с  отсутствием  региональной  программы  на  проведение

капитального ремонта многоквартирных домов, в республиканском бюджете

предусмотрены ассигнования на проведение капитального ремонта в объеме

46,7  млн  рублей,  из  них  средства  государственной  корпорации  -  Фонд

содействия реформированию жилищно-коммунального хозяйства составляют

36,4 млн рублей, средства республиканского бюджета на софинансирование

указанных  мероприятий  -  10,3  млн  рублей,  которые  будут  распределены

в течение 2014 года между муниципальными образованиями.

В  соответствии  с  требованиями  Жилищного  кодекса  Российской

Федерации в республике создан региональный оператор - Республиканский

фонд  капитального  ремонта  Республики  Марий  Эл.  Основной  целью

деятельности регионального оператора является обеспечение своевременного

проведения  капитального  ремонта  общего  имущества  в  многоквартирных

домах, расположенных на территории Республики Марий Эл.

На  обеспечение  деятельности  регионального  оператора

некоммерческой организации "Республиканский фонд капитального ремонта

Республики Марий Эл" планируется направить 3 млн рублей.

(Слайд 65). Расходы  на  благоустройство  территорий  муниципальных

образований спланированы в объеме 194,4 млн рублей по направлениям.

Расходы  по  содержанию  улично-дорожной  сети  определены  

в объеме 83,9 млн рублей. 

Расходы на уличное освещение территорий составят 101,5 млн рублей.

Объем ассигнований на уличное освещение определен, исходя из ожидаемой

оценки расходов за 2013 год.
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Расходы  на  озеленение  территорий  и  содержание  мест  захоронений

спланированы  на  уровне  текущего  года  по  4,5  млн  рублей  по  каждому

направлению.

На  возмещение  убытков  по  содержанию  объектов  коммунального

хозяйства  (бань),  в  связи  с  возникновением  недополученных  доходов,

связанных  с  оказанием  услуг  гражданам  по  льготным  тарифам,

предусмотрено 13,1 млн рублей. Потребность в средствах рассчитана, исходя

из наличия функционирующих объектов в городских и сельских поселениях

республики, ожидаемой годовой оценки потребности в бюджетных средствах

за 2013 год.

Расходы на создание и содержание аварийного резерва материально-

технических ресурсов спланированы  в  сумме 1,5 млн рублей.  

(Cлайд 66).  Постановлением  Правительства  Российской  Федерации

от  14  июля  2012  года  №  717  "О  государственной  программе  развития

сельского  хозяйства  и  регулирования  рынков  сельскохозяйственной

продукции,  сырья  и  продовольствия  на  2013  -  2020  годы"  определены

основные  направления  развития  отрасли  и  механизм  их  финансового

обеспечения. 

(Слайд 67). Реализация  мероприятий  Государственной  программы

развития сельского хозяйства осуществляется на условиях софинансирования.

На  2014  год  субсидии  из  федерального  бюджета  по  субъектам  будут

распределены  в  начале  следующего  года.  В  текущем  году  плановые

назначения Минсельхозу республики увеличены на 885 млн рублей. Расходы

на  господдержку  сельхозпроизводства  за  счет  собственных  средств

спрогнозированы в объеме 213 млн рублей. 

(Слайд 68). Распределение  ассигнований  по  основным  направлениям

господдержки представлено на слайде:

на возмещение части затрат на уплату процентов по кредитам (займам)

запланировано132 млн рублей;

на поддержку животноводства – 41 млн рублей;
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на  поддержку  растениеводства  и  реализацию  иных  мероприятий  

в области сельскохозяйственного производства- 40 млн рублей.

Вопрос  дополнительного  выделения  средств  республиканского

бюджета  на  софинансирование  приоритетных направлений   господдержки

в целях привлечения в республику федеральных субсидий будет рассмотрен

в ходе исполнения доходной части бюджета в следующем году. 

Данные расходы на 2014 год запланированы с учетом республиканского

закона  о  наделении  органов  местного  самоуправления  отдельными

государственными  полномочиями  по  поддержке  сельскохозяйственного

производства в части предоставления субсидий гражданам, ведущим личное

подсобное  хозяйство.  На  компенсацию  части  затрат  на  уплату  процентов

по кредитам (займам) запланировано 2,9 млн рублей.

(Cлайд 69).  Расходы  бюджетных  учреждений  республики  в  области

ветеринарии на выполнение:

государственного задания предусмотрены в сумме 107,3 млн рублей;

мероприятий  по  обеспечению  безопасности  сибиреязвенных

скотомогильников - 2,7 млн рублей.

(Cлайд  70).  Бюджетные  ассигнования  на  исполнение  расходных

обязательств  в  области  лесного  хозяйства  запланированы  в  объеме  

164,4 млн рублей. 

Cредства федерального бюджета "единой субвенции" на осуществление

отдельных  полномочий  в  области  лесных  отношений предусмотрены

на выполнение:

функций  министерством  лесного  хозяйства  и  18  казенными

учреждениями лесничествами - 115,5 млн рублей;

государственного задания по тушению лесных пожаров и мониторингу

лесов автономному учреждению "Авиалесоохрана" - 13,6 млн рублей.

Рост  ассигнований  объясняется  необходимостью  проведения

мероприятий по лесоустройству,  санитарно-оздоровительных мероприятий,

локализации и ликвидации очагов вредных организмов.
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Средства республиканского бюджета предусмотрены на:

выполнение функций Минлесхозом и уплату казенными учреждениями

- лесничествами налогов в республиканский бюджет Республики Марий Эл

в объеме 23,9 млн рублей;

на  выполнение  государственного  задания  автономному  учреждению

"Авиалесоохрана" - 3,6 млн рублей.

На мероприятия по охране лесов от пожаров запланировано 7,7 млн

рублей на доукомплектование существующих пожарно-химических станций.

На  стимулирование  добровольной  сдачи  оружия  и  боеприпасов,

незаконно хранящихся у населения предусмотрено 0,1 млн рублей.

(Cлайд  71).  В  соответствии  с  Федеральным  законом  от  29  июля  

1998 года № 135-ФЗ "Об оценочной деятельности в Российской Федерации"

на  проведение  государственной  кадастровой  оценки  земельных  участков

в составе земель промышленности,  транспорта,  связи и особо охраняемых

территорий   Министерству  государственного  имущества  предусмотрено

2,5 млн рублей. 

(Cлайд 72).  Бюджетные  ассигнования  на  охрану  окружающей среды

предусмотрены в объеме 48,1 млн рублей.

Средства  республиканского  бюджета  в  сумме  3,8  млн  рублей

предусмотрены  на  мониторинг  атмосферного  воздуха,  мероприятия  

по  обеспечению  устойчивого  существования  объектов  животного  мира  

и природоохранные мероприятия. 

Средства  из  федерального  бюджета  в  объеме  6,2  млн  рублей

запланированы  на  реализацию   полномочий,  реализуемых  Департаментом

животного  мира  республики  в  соответствии  с  Федеральным  законом  

"О животном мире".

На обеспечение выполнения функций Департаментам:

экологической безопасности, природопользования и защиты населения;

и  по  охране,  контролю  и  регулированию  использования  объектов

животного мира запланированы ассигнования в объеме 38,1 млн рублей.
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(Cлайд 73).  Ассигнования  на  реализацию  расходных  полномочий  

в сфере воспроизводства минерально-сырьевой базы в рамках подпрограммы

развитие  и  использование  минерально  -  сырьевой  базы  республики

государственной программы "Охрана окружающей среды, воспроизводство

и использование природных ресурсов на 2013 - 2020 годы" спрогнозированы

в объеме 1,5 млн рублей.

Будут продолжены работы, начатые в текущем году по: 

созданию  цифровой  карты  размещения  месторождений  полезных

ископаемых  на  территории  республики,  которая  должна  содержать

всю необходимую информацию для прогноза мест расположения полезных

ископаемых;

ведению  мониторинга  объектов  недропользования  с  использованием

данных дистанционного зондирования.

(Cлайд  74).  Расходы  в  сфере  водного  хозяйства  предусмотрены  

в сумме 14,9 млн рублей.

Объем средств  из федерального бюджета на реализацию переданных

полномочий  в  области  водных  отношений  предусмотрен  в  объеме  

9,5 млн рублей. Продолжатся работы по расчистке и дноуглублению русла

р. М.Кокшага в черте г. Йошкар-Олы и определению границ водоохранных

зон и прибрежных защитных полос рек республики. 

Ассигнования  республиканского  бюджета  на  водохозяйственные

мероприятия спрогнозированы  в объеме 5,4 млн рублей. 

Планируется продолжить работы по:

мониторингу водных объектов в объеме 3,7 млн рублей;

обеспечению безопасности гидротехнических сооружений и пропуску

паводковых вод - 1,7 млн рублей; 

(Cлайд 75). На уровне  6-ти  муниципальных образований республики

планируется  капитальный  ремонт  11-ти  гидротехнических  сооружений.

Департаментом экологической безопасности, природопользования и защиты

населения  республики  ведется  работа  с Агентством  водных  ресурсов
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по вопросу получения республикой федеральных субсидий на данные цели,

объем  ассигнований  по  субъектам  Российской  Федерации распределяется

в рамках программы "Развитие водохозяйственного комплекса Российской

Федерации на 2012 - 2020 годы" в начале очередного финансового года.

На  слайде  представлен  перечень  гидротехнических  сооружений,

подлежащих капитальному ремонту, расположенных на территории: 

МО  "Горномарийский  муниципальный  район"  на  р.  Кожважка  

у дер. Алдеево; 

МО  "Мари-Турекский  муниципальный  район"  на  р.  Руянка  

в с. Хлебниково; 

МО "Медведевский муниципальный район" на  ручьях без  названия  

в дер. Малый Шаплак, у дер. Петриково;

МО  "Новоторъяльский  муниципальный  район"  на  р.  Шукшан  

у дер. Елембаево;

МО  "Параньгинский  муниципальный  район"  на  р.  Лаж  

в  дер.  Куянково,  на  сухой балке  у  пгт.  Параньга,  на  ручье  Параньгинка  

у пгт. Параньга. 

МО "Советский муниципальный район" на р. Шуда у дер. Шудасола,

на р. Малый Кундыш у дер. Куркумбал, на р. Куберка у дер. Куберсола.

(Слайд  76). Расходные  обязательства  в  сфере  защиты  населения  

и  территорий  республики  от  чрезвычайных  ситуаций  и  обеспечение

пожарной безопасности определены в сумме 333,7 млн рублей. Бюджетные

ассигнования планируется направить на следующие цели: 

на  содержание  подведомственных  учреждений  Департамента

экологической  безопасности,  природопользования  и  защиты  населения

Республики Марий Эл в сумме 328,2 млн рублей, из них на оплату труда  

с  начислениями  –  252,1  млн  рублей  с  ростом  к  уровню  2013  года  

на  25  процентов,  обусловленный  завершением  в  2013  году  поэтапного

введения  новой  системы  оплаты  труда  работников  Департамента

экологической  безопасности,  природопользования  и  защиты  населения
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Республики  Марий  Эл,  замещающих  должности,  не  являющиеся

должностями государственной гражданской службы Республики Марий Эл,

и работников государственных учреждений, находящихся в его ведении;

на приобретение автоцистерн, средств связи и пожарно-технического

вооружения предусмотрено 39,3 млн рублей;

личное  страхование  добровольных  пожарных  территориальных

подразделений добровольной пожарной охраны в Республике Марий Эл –

0,7 млн рублей.

На  реализацию  мероприятий  по  совершенствованию  системы

управления  в  области   обеспечения  безопасности  дорожного  движения

планируется направить 51 млн рублей, в том числе:

Министерству  промышленности,  транспорта  и  дорожного  хозяйства

Республики  Марий  Эл  на  оборудование  и  содержание  Центра  обработки

данных в области обеспечения безопасности дорожного движения - 14 млн

рублей;

расходы по реализации мероприятий в области КТС "Безопасность"  

в  сумме  35  млн  рублей  учтены  при  формировании  межбюджетных

трансфертов в расходных обязательствах бюджета городского округа "Город

Йошкар-Ола";

на  развитие  аппаратно-программного  комплекса  "Безопасный  Город

(поселок)" - 2 млн рублей. Средства запланированы четырем муниципальным

образованиям  по  0,5  млн  рублей:  городскому  округу  "Город  Волжск",

городскому  округу  "Город  Звенигово";  городскому  округу  "Город

Козьмодемьянск", "Медведевский муниципальный район".

(Cлайд 77). Расходы подраздела "Связь и информатика"  планируются

в объеме 42,7 млн рублей. 

В составе расходов предусмотрены ассигнования:

на  создание  и  обеспечение  функционирования  межведомственных

информационных  систем  и  инфраструктуры  электронного  Правительства
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Республики  Марий  Эл  государственному  бюджетному  учреждению

"Информсреда" – 3,1 млн рублей; 

на  предоставление  государственных  и  муниципальных  услуг

на  территории  Республики  Марий Эл  по  принципу  "одного  окна"

государственному автономному учреждению "Дирекция многофункциональных

центров  предоставления  государственных  и  муниципальных  услуг

в Республике Марий Эл" – 19,7 млн рублей;

на  реализацию  мероприятий  Программы  развития  и  использования

информационных  и  телекоммуникационных  технологий  Республики

Марий Эл на 2011 - 2014 годы в объеме 20 млн рублей.

(Слайд 78). В проекте бюджета следующего года на финансирование

бюджетных  инвестиций  в  объекты  республиканской  и  муниципальной

собственности,  на  проведение  мероприятий  инвестиционного  характера

предусматривается направить 2516,7 млн рублей.

(Слайд 79). В том числе на  реализацию  республиканской адресной

инвестиционной программы предусматривается направить 820 млн рублей.

Данные расходы  спрогнозированы на:

обеспечение условий софинансирования по объектам и мероприятиям

в рамках федеральных целевых программ в сумме 118,6 млн рублей,

погашение кредиторской задолженности за выполненный ранее объем

работ в сумме 101,4 млн рублей,

строительство  и  реконструкцию  объектов  социальной  сферы  

и  инженерной  инфраструктуры,  включая  жилищное  строительство

для работников бюджетной сферы 570 млн рублей.

(Слайд 80). Вне инвестиционной программы запланированы расходы в

объеме  1696,7  млн  рублей,  в  том  числе  на  погашение  кредитов,

привлеченных  заказчиками-застройщиками  и  подрядными  организациями

на  строительство  и  реконструкцию  объектов  республиканской  адресной

инвестиционной  программы  и   уплате  процентов  за  их  использование

планируется направить 1 337,9 млн рублей.
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(Слайд 81). Кроме того, в республиканском бюджете  запланированы

расходы на исполнение бюджетных обязательств по обеспечению жильем:

молодых семей  в сумме 44,9 млн рублей; 

детей-сирот,  детей,  оставшихся  без  попечения  родителей,  включая

исполнение  решений  суда  -  90,1  млн  рублей,  из  них  за  счет  средств

федерального  бюджета  -  22,2  млн  рублей,  республиканского  бюджета  -

67,9 млн рублей.

(Слайд 82). В полном объеме, в сумме 26 млн рублей спрогнозированы

расходы  на  предоставление  социальных  выплат  гражданам  республики

на  возмещение  затрат  по  уплате  процентов  по  кредитам,  привлеченным

на  газификацию,  водоснабжение,  жилищное  строительство,  включая

многодетных  семей,  на  капитальный  ремонт  жилья,  пострадавшего

от чрезвычайных ситуаций. 

Следует  отметить,  что  с  2014  года  планируются  новые  расходы  

на предоставление социальных выплат гражданам республики на возмещение

затрат  по  уплате  процентов  по  кредитам,  привлеченным  на  устройство

поквартирной  газовой  системы  отопления  и  учителям  государственных

(муниципальных)  образовательных  организаций  по  ипотечным  кредитам

на улучшение жилищных условий.

На  исполнение  федеральных  полномочий  по  обеспечению  жильем

отдельных  категорий  граждан  за  счет  средств  федерального  бюджета

предусмотрено  68,5  млн  рублей,  в  том  числе  в  рамках  Указа  Президента

Российской Федерации от 7 мая 2008 года № 714 "Об обеспечении жильем

ветеранов Великой Отечественной войны" - 50,8 млн рублей.

(Слайд  83).  Ассигнования  на  обслуживание  государственного  долга

предусматривают  процентные  платежи  по  государственным  внутренним

долговым обязательствам республики.

В  2014  году  расходы  прогнозируются  в  сумме  900,4  млн  рублей,  

с  ростом  к  уровню  2013  года  в  1,2  раза.  Рост  плановых  бюджетных

ассигнований  на  обслуживание  внутреннего  долга  республики  связан  
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с  ростом  объема  государственного  долга,  переходящего  на  очередной

финансовый год, на 1 млрд 522 млн рублей.

В 2015 и 2016 годах бюджетные ассигнования на обслуживание долга

запланированы  с  ростом  в  1,07  раза.  Доля  расходов  на  обслуживание

государственного  долга  в  расходах  республиканского  бюджета  без  учета

получаемых  субвенций  составит  в  2014  -  2016  годах  4,3  процента,  

5,0  процентов  и  5,3  процента  соответственно.  Расходы  не  превысят

норматива в 15 процентов, установленного бюджетным законодательством.

(Слайд 84). Ассигнования  на  обеспечение  деятельности  органов

государственной  власти  сформированы  в  объеме  734,2  млн  рублей  

в пределах норматива, установленного Министерством финансов Российской

Федерации  с  учетом  оптимизации  численности  государственных

гражданских  служащих  и  работников  государственных  органов  в  рамках

исполнения Указа Главы Республики Марий Эл от 27 июля 2012 года № 119.

(Слайд 85). Расходы на содержание органов местного самоуправления

запланированы в сумме 704 млн рублей, что на 2,4 млн рублей ниже уровня

2013 года.

(Слайд  86).  На  следующий  год  общий  объем  финансовой  помощи

бюджетам  муниципальных  образований  прогнозируется  в  сумме  5,5  млрд

рублей,  или с  ростом на  25,5  процента  к  уровню текущего года.  Расчеты

межбюджетных  трансфертов  муниципальным  образованиям   произведены

с учетом передачи с 1 января 2014 года  на региональный уровень власти

полномочий  в  области  дошкольного  образования  в  соответствии  

с Федеральным законом "Об образовании в Российской Федерации". Данные

полномочия будут осуществляться муниципальными образованиями за счет

целевых субвенций из республиканского бюджета на:

обеспечение государственных гарантий реализации прав на получение

общедоступного и бесплатного дошкольного образования в муниципальных

дошкольных  образовательных  организациях,  включая  расходы  на  оплату
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труда, приобретение учебников и учебных пособий, средств обучения, игр,

игрушек в сумме 1 433,3 млн рублей;

обеспечение  получения  дошкольного  образования  в  частных

дошкольных образовательных организациях в сумме 3,3 млн рублей.

В связи с передачей полномочий по дошкольному образованию доля

дотаций  в  структуре  межбюджетных  трансфертов  муниципальным

образованиям  снизилась  по  сравнению  с  текущим  годом  с  26  процентов

до  8,3  процента,  при  этом  увеличилась  доля  субвенций  на  реализацию

переданных государственных полномочий.

Таковы  основные  подходы  к  формированию  показателей

консолидированного  бюджета  Республики  Марий  Эл  на  2014  год

и на плановый период 2015 и 2016 годов. 

Таким  образом,  в  рамках  ограниченных  финансовых  ресурсов  

в  республике  в  2014  -  2016  годах  предстоит  решить  сложные  задачи  

по  финансовому  обеспечению  приоритетных  расходных  направлений,

прежде  всего  связанных  с  реализацией  Указов  Президента  Российской

Федерации. 

Прошу поддержать представленный проект закона о республиканском

бюджете на предстоящий трехлетний период. 

Спасибо за внимание!

Председательствующий. Будут ли вопросы к Алексею Анатольевичу?

Пожалуйста, Владимир Владимирович Заричный.

Заричный  В.В.,  депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 4. 

Алексей Анатольевич,  скажите  пожалуйста,  с  чем связано снижение

расходов по молодой семье? 20 млн – почти 50 процентов.

Габдул-Бариева  Г.Р.,  Заместитель  Председателя  Правительства

Республики Марий Эл, министр финансов.

Софинансирование из федерального бюджета меньше.

Председательствующий. Будут ли еще вопросы? 
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Пожалуйста, Александр Анатольевич Карташов.

Карташов  А.А., депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 21. 

У меня вот какой вопрос. В 2011 году, в 2012 году в бюджете были

запланированы  средства  для  субсидирования  приобретения  нового

асфальтного  завода.  Мы  сегодня  выплачиваем  40  млн  рублей  в  год

собственных средств, ни компенсации процентных ставок нет, из 2012 года

убрали. Есть письмо, что в 2013 году поставят. Из дорожного фонда сегодня

льготное  налогообложение  убрали 128 млн рублей.  Может оттуда  помочь

дорожникам, потому что очень большая нагрузка на предприятие – 40 млн

рублей. 40 млн рублей в год предприятие платит из обещанного нам 50 млн

рублей  в  2011  году.  Мой  вопрос  понятен?  В  2011  году  было  

50 млн рублей на приобретение нового асфальтного завода. Мы его успешно

запустили. В 2012 году бюджет исполняли. Сегодня у дорожников убрали

льготное налогообложение. Я из этих денег прошу.

Торощин  А.А. У  нас  нет  мер  социальной  поддержки  данного

направления. 

Карташов А.А. Но в 2012 году было. 

Цивильский В.А. Он брал кредит в отсрочку в бюджете. 

Пожалуйста, Александр Анатольевич Сальников.

Сальников  А.А., депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 26. 

Можно вопрос, чтобы все поняли. Прозвучала одна фраза, которая мне

показалась неправильной: включение доходов из республиканского бюджета

на  122  млн  рублей  за  отмену  льгот  на  имущество  в  отношении

автомобильных дорог. 

Вопрос.  Кто  увеличивает  бюджет?  Какой  плательщик  увеличивает

республиканский бюджет? Здесь происходит, что республиканский бюджет

за  республиканское  имущество  сам  себе  платит  налог.  Единственное,

что деньги берутся из дорожного фонда и попадают в расходные средства
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бюджета. Поэтому та фраза, что увеличивается бюджет, она не может быть

применена. 

Председательствующий. Фразу уточнить.

Сальников А.А. Второе.  Приводятся данные по доходам  дорожного

фонда  на  следующий  год  и  ставится  цифра  1  млрд  700  млн  рублей,  

это с учетом того, что в эту цифру вошли муниципальные дорожные фонды.

Дальше  все  идет  правильно.  Вместо  того,  чтобы  сделать  оценку  рост

200 млн., как мы видим на экране, а на следующем слайде идет в реальное

вложение денег в расходы на дороги 1 млрд 46 млн, а в этом году 1 млрд

90  млн  рублей.  Какое  же  это  увеличение?  У  нас  на  следующий  год

происходит  снижение  всех  показателей.  К  сожалению,  не  только

в  социально-экономическом  развитии.  Не  прозвучало  ни  одного  слова,

ни  про  транспорт,  ни  про  дорожное  хозяйство,  как  будто  это

не имущественные отношения, не полномочия республики.

А  на  самом-то  деле  просто  скажу,  что  на  следующий  год  у  меня  

не  будет  ни  одного  объекта  ремонта.  Это  при  той  миллиардной  сумме,

которая у нас здесь звучит. Принимая бюджет, надо обязательно обсуждать

те  последствия,  к  которым  мы  идем.  Я  уже  сказал  на  Коллегии

Министерства, что точку возврата мы уже прошли, то есть нам не вернуть

километров 500 тех дорог. Сегодня съездите в Звениговский район, съездите

в  деревню  Шимшурга,  заедьте  туда.  Там  не  то,  что  дороги,  там  можно

снимать  Сталинград  на  этой  территории.  И  это  не  по  отношению  

к одной деревне, это по отношению к множеству километров. 

Я  сегодня  не  буду  вносить  никаких  поправок  в  отношении

сформированного бюджета.

Давайте  правильно  называть  цифры.  Насколько  увеличивается

дорожный фонд и какую сумму идет увеличение Республиканского бюджета

за счет той льготы, которую когда-то мы принимали? 

Овсянникова Т.А. Я попрошу слова ответить.

Председательствующий. Пожалуйста, Татьяна Александровна. 
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Овсянникова  Т.А. Александр  Анатольевич,  я  не  зря  назвала

налоговые  льготы  налоговыми  расходами  бюджета  и  если  мы сокращаем

эти  расходы,  то  итог  сокращения  налоговых  расходов  это  как  раз  идет

как увеличение доходов Республиканского бюджета.

Габдул-Бариева Г.Р. Я добавлю. 

Уважаемые депутаты!

Татьяна Александровна выступала, сказала: насколько у нас выросли

доходы по сравнению с прошлым годом. Алексей Анатольевич сказал – дефицит

бюджета предельный. То есть мы уже ни копейки не можем. В результате

дефицита бюджета у нас растет государственный долг и он на самом деле

вырос.  Мы  планировали  на  этот  год  всего  942  млн  дефицита  бюджета.

8  октября  мы  были  в  Минфине  Российской  Федерации.  По  поручению

Президента  Российской  Федерации  рассматривали  параметры  нашего

бюджета.  И  мы  втроем  крутились  там  как  ужи  на  сковородке.

С нас затребовали очень много форм, чтобы проверить нашу республику –

правильно ли мы направляем средства. Попали мы к нашему руководителю

Департамента 22 часа 40 минут вечера, были последними. И самая первая

задача, которую ставят они перед нами – это выполнить указы Президента

Российской  Федерации.  Несмотря  ни  на  что.  Это  заработная  плата,

это  переселение,  это  все  указы,  о  которых  сказал  Торощин  Алексей

Анатольевич. Остальное их не интересует. Они нам направили уже общие

рекомендации. Сейчас направят рекомендации именно по нашей республике,

там  сказано:  укрепление  доходной  части  бюджета  –  это  первое,  второе  –

сокращение  налоговых  льгот,  это  обязательное  условие.  Это  в  области

доходов.  А  в  области  расходов  они  нам  порекомендовали  произвести

инвентаризацию  социальных  выплат  и  льгот  всех.  Хотя  мы  говорим,

что ничего не можем сделать сейчас и ничего не можем отменить. Но они

заставляют нас посмотреть по критерию нуждаемости. Это задача в области

расходов. Провести оптимизацию расходов органов государственной власти.

Провести  оптимизацию  бюджетной  сети.  Рассмотреть  вопрос  сокращения
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еще  на  5-10  процентов  за  счет  государственных  закупок.  Мы  провели  

в  Минфине  расширенную  Коллегию,  поставили  задачи  перед  всеми

министерствами и ведомствами, потому что нам надо выжить и выполнить

все эти указы. Хотя это очень и очень сложно. Поэтому мы еще раз просим

депутатов поддержать данный законопроект. 

Председательствующий. Есть вопросы?

Пожалуйста,  председатель  Совета  муниципальных  образований

Республики  Марий  Эл,  глава  городского  округа  "Город  Йошкар-Ола"-

председатель Собрания депутатов Гаранин Леонид Ананьевич.

Гаранин  Л.А. Я  хотел  бы  от  имени  муниципальных  образований,

поскольку они часто задают такие вопросы. Речь идет о городских сельских

поселениях.  Недавно прошел семинар по линии МЧС, в  проекте бюджета

я не увидел, чтобы там были заложены хоть какие-то маленькие финансовые

ресурсы,  связанные  с  проведением  противопожарных  мероприятий,  ЧС,

гражданской  обороны,  в  том  числе  и  по  линии  Булатовой  Светланы

Ильгизовны. С нас они требовать будут, с сельского городского поселения.

Так  может  быть  что-то  немножко  можно  найти.  Просьба  к  Минфину  –

посмотреть.

Председательствующий. Будут ли еще вопросы? 

Пожалуйста, Анатолий Васильевич Смирнов.

Смирнов А.В.,  депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

регионального  отделения  Всероссийской  политической  партии  "ЕДИНАЯ

РОССИЯ". 

Гульфия  Рауфовна,  у  меня  вопрос  такого  плана.  Большинство

учреждений  здравоохранения  Республики  Марий  Эл  сейчас  находится

в  системе  здравоохранения  обязательного  медицинского  страхования,

за небольшим исключением. Как известно, финансирование идет за счет двух

источников поступления – отчисление на рабочее население и на нерабочее

население. Алексей Анатольевич Торощин уже сказал в отношении того что

выделяется  из  расходной  части  более  1,5  млрд  рублей.  Это  выплата
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на  неработающее  население.  Учитывая  то,  что  бюджет  2014  года  будет

напряженный,  мы целиком и  полностью зависим от  тех  тарифов которые

на сегодня определяют стоимость наших медицинских услуг. Могу ли я сегодня

наши комитеты, медицинскую общественность заверить в том, что обязательства

по поступлению финансовых средств из Федерального Фонда Обязательного

Медицинского страхования у нас будут полностью выполнены. 

Габдул-Бариева Г.Р. Из федерального бюджета будут выполнены. 

Председательствующий. Будут ли еще вопросы? 

Валентин Александрович, пожалуйста.

Цивильский В.А.  Месяц назад я задавал вопрос, когда формировался

бюджет  2014  года.  Все-таки  с  остановкой  Марийского  НПЗ,  в  докладе

прозвучало: 20 процентов налоговых бюджетных поступлений не планируется

в связи с связи с остановкой. Чем мы эту дыру закроем? Ростом и лучшей

работой наших всех промышленных предприятий? Закрыть эту дыру – это

абсурд. 

Милосердова С.И. Вы, наверное, немножко не поняли. Там говорилось

о  том,  что  их  объем  промышленного  производства,  а  не  объем  налогов

20 процентов. 

Цивильский  В.А.  А  я  говорю  о  налоговых  поступлениях

от Марийского НПЗ, которые составляют 20 процентов всех поступлений. 

Милосердова  С.И. Откуда  Вы  взяли  эту  цифру?  Там  речь  шла  

не о налогах, а об объемах. Это две разные вещи. И при расчете прогноза

на 2014 год мы не учитывали налоговые поступления от Марийского НПЗ.

То есть они в этом расчете не учтены. Если он начнет работать, все налоги

будут плюсом. 

Председательствующий. Будут ли еще вопросы? 

Пожалуйста, Хамза Касымович Баширов.

Баширов  Х.К.,  депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 24. 

316



Уважаемые коллеги, у нас сегодня День депутата. Нам очень хорошо

довели доходную часть, расходную часть бюджета и все вопросы, которые

мы  задаем  документального  характера  иметь  не  будут.  У  нас  скоро

начинаются заседания комитетов, где будут протокола, где будут вопросы,

где будут предложения, а потом на эти вопросы уже будет конкретный ответ

Министерства финансов или Правительства. У нас есть время для изучения,

а на комитетах уже будем работать.

Председательствующий. Спасибо, Хамза Касымович.

Будут ли еще вопросы, замечания? 

Нет.

Уважаемые депутаты!

Рассматривается третий вопрос.

3.  О  решении  Президиума  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл "О проведении публичных слушаний по проекту республиканского

бюджета  Республики  Марий Эл  на  2014  год  и  на  плановый период  2015

и 2016 годов".

В  этом  году  мы  впервые  проводим  публичные  слушания  бюджета.

Они будут проходить в заочной форме. Сегодня на сайте Государственного

Собрания  уже  опубликовано  решение  Президиума  Государственного

Собрания. С 7 по 14 ноября текущего года пожалуйста, все желающие могут

публично внести  свои  предложения  по  бюджету  и  они будут  немедленно

рассматриваться  и  в  итоге  15  ноября  мы  соберем  все  замечания  и  затем

их рассмотрим. 

Уважаемые депутаты! 

Тематика Дня депутата рассмотрена.

С 13 ноября 2013 года начинается работа в комитетах.

График заседания комитетов.

13 ноября 2013 года:

в 10 часов заседание Комитета по законодательству;

в 14 часов заседание Комитета по бюджету;
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в 15 часов 30 минут заседание Комитета по социальному развитию.

14 ноября 2013 года:

в 10 часов заседание Комитета по здравоохранению;

в 14  часов  заседание  Комитета  по  развитию  агропромышленного

комплекса;

в 15 часов 30 минут заседание Комитета по развитию производственного

комплекса.

Председательствующий. Уважаемые участники Дня депутата!

Я  хочу  от  вашего  имени  поблагодарить  Министерство  финансов  

за  то,  что  мы  здесь  сегодня  работаем,  вручить  Министерству  финансов

благодарность  Государственного  Собрания  за  подготовку  Дня  депутата.

(Аплодисменты). 

Благодарность  Государственного  Собрания  Министерству

экономического развития и торговли. (Аплодисменты).

И книгу к 75-летию законодательной власти Республики Марий Эл.

Председательствующий. Объявление.

Сейчас  в  этом  зале  состоится  заседание  головного  Комитета

Государственного Собрания Республики Марий Эл по бюджету по оценке

проекта  закона  Республики  Марий  Эл  "О  республиканском бюджете

Республики Марий Эл на 2014 год и на плановый период 2015 и 2016 годов".

Сорок  первая  бюджетная  сессия  состоится  28  ноября  2013  года

в 10 часов в большом зале.

Спасибо всем за работу на Дне депутата.
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III. Мероприятия по реализации предложений и замечаний, высказанных участниками
выездного Дня депутата Государственного Собрания Республики Марий Эл

в Министерстве финансов Республики Марий Эл 
7 ноября 2013 года

№
п/п

Предложения, замечания Кем высказаны
Мероприятия по реализации

предложений и замечаний
Срок

выполнения
Ответственные
за выполнение

I. Обмен мнениями по вопросу "О прогнозе социально-экономического развития Республики Марий Эл на 2014 год 
и на плановый период 2015 и 2016 годов" 

1. Обратить  внимание  на
страницы  5  и  6  материалов,
которые  розданы  депутатам.
Последний абзац страницы 5: на
1  сентября  текущего  года  в
Республике Марий Эл построено
газовых  сетей  протяженностью
27,7 км. Переходим на страницу
6 первый абзац: по итогам 2013
года  планируется  ввести  197,7
км.  газовых  сетей,  то  есть  
за  8  месяцев  –  28  км,  а  за
оставшиеся  4  месяца  –  120  км.
Это возможно?

Зубков Г.Г.,
депутат 
Государственного 
Собрания 
Республики Марий Эл

Ответ  дан  на  Дне  депутата  министром  экономического
развития  и  торговли  Республики  Марий  Эл  
Милосердовой С.И.:

Мы взяли данные по статистическому отчету за 8 месяцев.
А по вводу у нас официальные данные по итогам года и плюс
газовых сетей, которые используются по спецнадбавке. Они
тоже  пройдут  по  году.  То  есть  строительство  их
осуществляется,  они просто  не  вошли в  отчетные данные  
за 8 месяцев. В целом считается, что данные цифры по году
будут реальными.

2. Республиканская  программа Цивильский В.А., Ответ  дан  на  Дне  депутата  министром  экономического
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№
п/п

Предложения, замечания Кем высказаны
Мероприятия по реализации

предложений и замечаний
Срок

выполнения
Ответственные
за выполнение

по  поддержке сельхозпроизводителей
предусматривала  субсидирование
процентной  ставки  по  кредитам
взятых  в  банках  на
инвестиционные  проекты.  На
сегодня  субсидирование,  
я  не  знаю  по  каким  причинам,
остановлено.  То  есть  они  не
получают субсидии.

Планируется ли до конца года
отдать  эти  деньги
сельхозпроизводителям в полном
объеме  и  предусматривается  ли
субсидирование  процентных
ставок на 2014 – 2015 годы? 

Я  задал  этот  вопрос,  потому
что  в  докладе  прозвучало,  что
инвестиционные  программы
будут  выполнены  в  полном
объеме  по  2013  году.  Если
сельхозпроизводителям не будут
возвращены  деньги  по
субсидированию  процентных
ставок,  то  возрастут  их  долги
банкам по взятым кредитам.

секретарь Комитета
Государственного 
Собрания 
Республики Марий Эл 
по бюджету

развития  и  торговли  Республики  Марий  Эл  
Милосердовой С.И.:

Давайте  начнем  с  того,  что  все  мероприятия,  которые
осуществляются по субсидированию процентных ставок, они
идут  через  Министерство  сельского  хозяйства.  И  поэтому
полной  информации  по  данному  вопросу  у  меня  нет.  
Я  думаю,  что  мы  с  Министерством  сельского  хозяйства
поработаем  и  на  этот  вопрос  постараемся  на  Комитете
ответить. Потому что, насколько я знаю, там определенные
меры принимаются. На заседание Комитета мы подготовим
этот вопрос.

Предложение  депутата  Цивильского  В.А.  направлено
в  Министерство  экономического  развития  и  торговли
Республики  Марий  Эл  (исх.  №  1595  от  11  ноября  
2013 года)

Если  Вы  говорите  конкретно  по  Акашевской
птицефабрике,  то  этот  вопрос  находится  на  контроле
Правительства  и  принимаются  все  меры  для  того  чтобы
субсидирование процентных ставок до конца года данному
предприятию  отдать.  Но  мы  разговаривали  
с  руководителями предприятия,  они  принимают различные
меры  и  нам  подтвердили,  что  те  планы  которые  они
запланировали,  они от  них не  отказываются.  Мы их пока  
не корректируем.
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№
п/п

Предложения, замечания Кем высказаны
Мероприятия по реализации

предложений и замечаний
Срок

выполнения
Ответственные
за выполнение

II. Обмен мнениями по проекту закона Республики Марий Эл "О республиканском бюджете Республики Марий Эл на 2014 год 
и на плановый период 2015 и 2016 годов" 

3. Татьяна  Александровна,
скажите,  НДФЛ  в  2014  году
между местным и республиканским
бюджетом  какие  проценты
будут? 

Второй  вопрос.  Сумма  на
инвестиционную  программу  
и где с ней можно ознакомиться?

Это в местный бюджет минус
10 процентов?

Это основной доход.

Российский И.Н.,
депутат 
Государственного 
Собрания 
Республики Марий Эл

Ответ  дан  на  Дне  депутата  заместителем  министра
финансов Республики Марий Эл Овсянниковой Т.А.:

О  расходах  расскажет  первый  заместитель  министра
Алексей  Анатольевич  Торощин.  А  что  касается  налога  
на  доходы  физических  лиц,  показано  на  слайде,  который
показывает процентное распределение. 

Да.

Это  обсуждалось  на  расширенной  Коллегии,  когда  мы
рассматривали основные подходы к бюджету. Если сегодня
передаются  полномочия,  об  этом  тоже  в  расходной  части
будет  сказано,  в  объеме  1  млрд.  400  млн.  рублей  
на  республиканский  бюджет  с  учетом  исполнения  Указа,  
то  вы  видели,  что  доходы  передаются  из  муниципального
бюджета  в  республиканский  по  совокупности  
800, 689 млн. Все остальное - это нагрузка республиканского
бюджета.

4. Скажите  пожалуйста,  с  чем
связано  снижение  расходов  по
молодой семье? 20 млн. – почти

Заричный В.В.,
секретарь Комитета 
Государственного 

Ответ  дан  на  Дне  депутата  Заместителем  Председателя
Правительства Республики Марий Эл, министром финансов
Республики Марий Эл Габдул-Бариевой Г.Р.:
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п/п

Предложения, замечания Кем высказаны
Мероприятия по реализации

предложений и замечаний
Срок

выполнения
Ответственные
за выполнение

50 процентов. Собрания 
Республики Марий Эл 
по развитию 
производственного 
комплекса

Софинансирование  из  федерального  бюджета  стало
меньше. 

5. В  2011  году,  в  2012  году  
в  бюджете были  запланированы
средства  для  субсидирования
приобретения  нового
асфальтного завода. Мы сегодня
выплачиваем  40  млн.  рублей  
в  год  собственных  средств,  
ни  компенсации  процентных
ставок нет, из 2012 года убрали.
Есть  письмо,  что  в  2013  году
поставят.  Из  дорожного  фонда
сегодня льготное налогообложение
убрали 128  млн.  рублей.  Может
оттуда  помочь  дорожникам,
потому  что  очень  большая
нагрузка  на  предприятие  –  40
млн.  рублей.  40  млн.  рублей  
в  год  предприятие  платит  из
обещанного нам 50 млн. рублей 
в  2011  году.  Мой  вопрос

Карташов А.А.,
депутат 
Государственного 
Собрания 
Республики Марий Эл;

Ответ дан на Дне депутата первым заместителем министра
финансов Республики Марий Эл Торощиным А.А.:

У  нас  нет  мер  социальной  поддержки  данного
направления. 
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понятен?  В  2011  году  было  
50 млн. рублей на приобретение
нового  асфальтного  завода.  Мы
его  успешно  запустили.  В  2012
году бюджет исполняли. Сегодня

у  дорожников  убрали  льготное
налогообложение.  Я  из  этих
денег прошу.

Но в 2012 году было.

Он  брал  кредит  в  отсрочку  
в бюджете

Цивильский В.А.,
секретарь Комитета
Государственного 
Собрания 
Республики Марий Эл 
по бюджету

6. Можно  вопрос,  чтобы  все
поняли.  Прозвучала  одна  фраза,
которая  мне  показалась
неправильной:  включение
доходов  из  республиканского
бюджета  на  122  млн.  рублей  за
отмену  льгот  на  имущество  
в  отношении  автомобильных
дорог. 

Сальников А.А.,
председатель Комитета
Государственного 
Собрания 
Республики Марий Эл 
по бюджету

предложение направлено 
в Министерство финансов 
Республики Марий Эл 
(исх. № 1594
от 11 ноября 2013 года)

11 ноября 
2013 года

организационное
управление
Аппарата
Государственного
Собрания
Республики
Марий Эл

322



№
п/п

Предложения, замечания Кем высказаны
Мероприятия по реализации

предложений и замечаний
Срок

выполнения
Ответственные
за выполнение

Вопрос.  Кто  увеличивает
бюджет?  Какой  плательщик
увеличивает  республиканский
бюджет?  Здесь  происходит,  что
республиканский  бюджет  за
республиканское имущество сам
себе платит налог. Единственное,
что деньги берутся из дорожного
фонда  и  попадают  в  расходные
средства  бюджета.  Поэтому  та
фраза,  что  увеличивается
бюджет,  она  не  может  быть
применена. 

7. Приводятся данные по доходам
дорожного фонда на следующий
год  и  ставится  цифра  1  млрд.  
700  млн.  рублей,  это  с  учетом
того,  что  в  эту  цифру  вошли
муниципальные  дорожные
фонды.  Дальше  все  идет
правильно.  Вместо  того,  чтобы
сделать  оценку  рост  200  млн.,
как  мы  видим  на  экране,  а  на
следующем  слайде  идет  
в  реальное  вложение  денег  
в  расходы  на  дороги  1  млрд.  
46  млн.,  а  в  этом  году  1  млрд.

Сальников А.А.,
председатель Комитета
Государственного 
Собрания 
Республики Марий Эл 
по бюджету

Ответ  дан  на  Дне  депутата  заместителем  министра
финансов Республики Марий Эл Овсянниковой Т.А.:

Я незря назвала налоговые льготы налоговыми расходами
бюджета  и  если  мы  сокращаем  эти  расходы,  то  итог
сокращения  налоговых  расходов  это  как  раз  идет  как
увеличение доходов Республиканского бюджета.

Ответ  дан  на  Дне  депутата  Заместителем  Председателя
Правительства Республики Марий Эл, министром финансов
Республики Марий Эл Габдул-Бариевой Г.Р.:

Я добавлю. Уважаемые депутаты! Татьяна Александровна
выступала,  сказала:  насколько  у  нас  выросли  доходы  по
сравнению с прошлым годом. Алексей Анатольевич сказал –
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90  млн.  рублей.  Какое  же  это
увеличение?  У  нас  на
следующий  год  происходит
снижение  всех  показателей.  
К  сожалению,  не  только  
в  социально-экономическом
развитии.  Не  прозвучало  
ни  одного  слова,  ни  про
транспорт,  ни  про  дорожное
хозяйство,  как  будто  это  
не  имущественные  отношения,
не полномочия республики.

А  на  самом-то  деле  просто
скажу,  что  на  следующий  год  
у  меня  не  будет  ни  одного
объекта  ремонта.  Это  при  той
миллиардной  сумме,  которая  
у  нас  здесь  звучит.  Принимая
бюджет,  надо  обязательно
обсуждать  те  последствия,  
к  которым  мы  идем.  Я  уже
сказал  на  Коллегии
Министерства,  что  точку
возврата мы уже прошли, то есть
нам не  вернуть  километров  500
тех  дорог.  Сегодня  съездите  в
Звениговский  район,  съездите  в
деревню  Шимшурга,  заедьте
туда. Там не то, что дороги, там

дефицит бюджета предельный. То есть мы уже ни копейки  
не  можем.  В  результате  дефицита  бюджета  у  нас  растет
государственный  долг  и  он  на  самом  деле  вырос.  Мы
планировали на этот год всего 942 млн. дефицита бюджета.  
8  октября  мы  были  в  Минфине  Российской  Федерации.  
По  поручению  Президента  Российской  Федерации
рассматривали  параметры  нашего  бюджета.  И  мы  втроем
крутились  там  как  ужи  на  сковородке.  С  нас  затребовали
очень  много  форм,  чтобы  проверить  нашу  республику  –
правильно ли мы направляем средства. Попали мы к нашему
руководителю Департамента в 22 часа 40 минут вечера, были
последними.  И  самая  первая  задача,  которую  ставят  они
перед нами – это выполнить указы Президента Российской
Федерации. Несмотря ни на что.  Это заработная плата,  это
переселение,  это  все  указы,  о  которых  сказал  Торощин
Алексей Анатольевич. Остальное их не интересует. Они нам
направили  уже  общие  рекомендации.  Сейчас  направят
рекомендации  именно  по  нашей  республике,  там  сказано:
укрепление доходной части бюджета – это первое, второе –
сокращение налоговых льгот, это обязательное условие. Это
в  области  доходов.  А  в  области  расходов  они  нам
порекомендовали  произвести  инвентаризацию  социальных
выплат и льгот всех. Хотя мы говорим, что ничего не можем
сделать  сейчас  и  ничего  не  можем  отменить.  Но  они
заставляют нас посмотреть по критерию нуждаемости.  Это
задача в области расходов. Провести оптимизацию расходов
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можно  снимать  Сталинград  на
этой  территории.  И  это  не  по
отношению к одной деревне, это
по  отношению  к  множеству
километров. 

Я  сегодня  не  буду  вносить
никаких  поправок  в  отношении
сформированного бюджета.

Давайте  правильно  называть
цифры. Насколько увеличивается
дорожный фонд и какую сумму
идет  увеличение  Республиканского
бюджета  за  счет  той  льготы,
которую  когда-то  мы
принимали? 

органов  государственной  власти.  Провести  оптимизацию
бюджетной  сети.  Рассмотреть  вопрос  сокращения  еще  
на  5-10  процентов  за  счет  государственных  закупок.  Мы
провели  в  Минфине  расширенную  Коллегию,  поставили
задачи перед всеми министерствами и ведомствами, потому
что нам надо выжить и выполнить все эти указы. Хотя это
очень и очень сложно. Поэтому мы еще раз просим депутатов
поддержать данный законопроект. 

8. Я  хотел  бы  от  имени
муниципальных  образований,
поскольку  они  часто  задают
такие  вопросы.  Речь  идет  
о  городских  сельских
поселениях.  Недавно  прошел
семинар  по  линии  МЧС,  
в проекте бюджета я не увидел,
чтобы там  были  заложены хоть
какие-то  маленькие  финансовые
ресурсы,  связанные с  проведением
противопожарных  мероприятий,
ЧС, гражданской обороны, в том

Гаранин Л.А.,
председатель Совета 
муниципальных 
образований Республики 
Марий Эл, 
глава городского округа 
"Город Йошкар-Ола"- 
председатель Собрания 
депутатов

предложение направлено 
в Министерство финансов 
Республики Марий Эл
(исх. № 1594 
от 11 ноября 2013 года)

11 ноября 
2013 года

организационное
управление
Аппарата
Государственного
Собрания
Республики
Марий Эл
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числе  и  по  линии  Булатовой
Светланы Ильгизовны. С нас они
требовать  будут,  с  сельского
городского  поселения.  Так
может  быть  что-то  немножко
можно  найти.  Просьба  к
Минфину – посмотреть.

9. Большинство  учреждений
здравоохранения  Республики
Марий  Эл  сейчас  находится  
в  системе  здравоохранения
обязательного  медицинского
страхования,  за  небольшим
исключением.  Как  известно,
финансирование  идет  за  счет
двух  источников  поступления  –
отчисление на рабочее население
и  на  нерабочее  население.
Алексей  Анатольевич  Торощин
уже  сказал  в  отношении  того,
что  выделяется  из  расходной
части  более  1,5  млрд.  рублей.
Это  выплата  на  неработающее
население.  Учитывая  то,  что
бюджет  2014  года  будет
напряженный,  мы  целиком  
и  полностью  зависим  от  тех
тарифов  которые  на  сегодня
определяют  стоимость  наших

Смирнов А.В.,
заместитель председателя 
Комитета
Государственного 
Собрания 
Республики Марий Эл 
по здравоохранению

Ответ  дан  на  Дне  депутата  Заместителем  Председателя
Правительства Республики Марий Эл, министром финансов
Республики Марий Эл Габдул-Бариевой Г.Р.:

Из федерального бюджета будут выполнены.
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медицинских  услуг.  Могу  ли  я
сегодня  наши  комитеты,
медицинскую  общественность
заверить в том, что обязательства
по  поступлению  финансовых
средств из  Федерального Фонда
Обязательного  Медицинского
страхования  у  нас  будут
полностью выполнены.

10. Месяц назад я задавал вопрос,
когда  формировался  бюджет
2014 года. Все-таки с остановкой
Марийского  НПЗ,  в  докладе
прозвучало:  20  процентов
налоговых  бюджетных
поступлений  не  планируется  
в связи с связи с остановкой. Чем
мы  эту  дыру  закроем?  Ростом  
и  лучшей  работой  наших  всех
промышленных  предприятий?
Закрыть эту дыру – это абсурд. 

А  я  говорю  о  налоговых
поступлениях  от  Марийского
НПЗ,  которые  составляют  20
процентов всех поступлений. 

Цивильский В.А.,
секретарь Комитета
Государственного 
Собрания 
Республики Марий Эл 
по бюджету

Ответ  дан  на  Дне  депутата  министром  экономического
развития  и  торговли  Республики  Марий  Эл  
Милосердовой С.И.:

Вы, наверное, немножко не поняли. Там говорилось о том,
что  их  объем  промышленного  производства,  а  не  объем
налогов 20 процентов. 

Откуда  Вы  взяли  эту  цифру?  Там  речь  шла  
не  о  налогах,  а  об  объемах.  Это  две  разные  вещи.  И  при
расчете  прогноза  на  2014 год  мы не  учитывали налоговые
поступления от Марийского НПЗ. То есть они в этом расчете
не  учтены.  Если  он  начнет  работать,  все  налоги  будут
плюсом. 
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Первый заместитель Председателя
Государственного Собрания

Республики Марий Эл В.И. Мухин
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IV. СПИСОК
участников выездного Дня депутата

14.00
Зал заседаний

Министерства финансов
Республики Марий Эл

1. Александров Геннадий Петрович Избирательный округ №6

2. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

3. Буянов Юрий Геннадьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

4. Ведерников Павел Семенович Избирательный округ № 19

5. Ганичев Василий Александрович Избирательный округ № 11

6. Глазырин Андрей Юрьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

8. Заричный Владимир Владимирович Избирательный округ № 4

9. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

10. Иванов Анатолий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

11. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

12. Макаров Виталий Иванович Избирательный округ № 25

13. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

14. Миронов Сергей Панфилович КПРФ

15. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

16. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

17. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

18. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

19. Попов Иван Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

20. Российский Игорь Николаевич Избирательный округ № 13

21. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26

22. Самоходкин Сергей Федорович Избирательный округ № 16

23. Серкова Татьяна Павловна КПРФ

24. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

25. Сушенцов Юрий Аркадьевич КПРФ
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26. Хмелев Владимир Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

27. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

28. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

29. Цивильский Валентин Александрович Избирательный округ № 9

30. Швецов Михаил Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

31. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

32. Бобыкина
Надежда Васильевна

Первый заместитель министра 
экономического развития и торговли 
Республики Марий Эл

33. Булатова
Светлана Ильгизовна

руководитель Управления Федеральной 
службы по надзору в сфере защиты прав
потребителей и благополучия человека
по Республике Марий Эл – главный 
государственный санитарный врач 
по Республике Марий Эл

34. Габдул-Бариева
Гульфия Рауфовна

Заместитель Председателя 
Правительства Республики Марий Эл, 
министр финансов Республики
Марий Эл

35. Гаранин
Леонид Ананьевич

председатель Совета муниципальных 
образований Республики Марий Эл,
глава муниципального образования 
городского округа "Город Йошкар-
Ола"- председатель Собрания депутатов

36. Гордеева
Юлия Ивановна

советник главного федерального 
инспектора по Республике Марий Эл 
по экономическим вопросам

37. Груздева
Татьяна Константиновна

директор территориального фонда 
обязательного медицинского 
страхования Республики Марий Эл

38. Зефиров 
Сергей Николаевич

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

39. Золотарев
Рудольф Иванович

заместитель начальника 
государственно-правового управления 
Главы Республики Марий Эл

40. Ковина
Наталья Владимировна

заместитель министра финансов 
Республики Марий Эл
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41. Кондратьев 
Александр Александрович

заместитель прокурора
Республики Марий Эл

42. Краснов
Александр Михайлович

заместитель министра финансов 
Республики Марий Эл

43. Мартюшина
Екатерина Константиновна

председатель Молодежного парламента 
Республики Марий Эл

44. Милосердова
Светлана Ивановна

министр экономического развития
и торговли Республики Марий Эл

45. Мухаметгалиев
Фанис Харисович

начальник отдела по надзору
за соблюдением федерального 
законодательства

46. Овсянникова
Татьяна Александровна

заместитель министра финансов 
Республики Марий Эл

47. Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

48. Торощин
Алексей Анатольевич

первый заместитель министра финансов
Республики Марий Эл

49. Шагов
Владимир Дмитриевич

исполняющий обязанности начальника 
Управления Министерства юстиции 
Российской Федерации по Республике 
Марий Эл

50. Шакиров
Амир Толгатович

Уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в Республике
Марий Эл

Работники министерства финансов Республики Марий Эл

51. Вершинина
Людмила Васильевна

52. Игумнова
Любовь Петровна

53. Оносова
Ольга Евгеньевна

54. Панкратова
Динара Александровна

55. Перепелица
Снежана Сергеевна

56. Печкурова
Анжела Владимировна
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57. Смирнова
Людмила Сергеевна

58. Таныгина
Елена Аркадьевна

59. Чижова
Галина Юрьевна

60. Шпилевская
Марина Владиславовна

61. Шумахер
Татьяна Васильевна

Работники министерства экономического развития и торговли
Республики Марий Эл

62. Столярова
Ирина Аркадьевна

начальник сводного отдела 
прогнозирования и анализа

63. Шелудякова
Лариса Геннадьевна

начальник отдела государственных 
инвестиций

Главы муниципальных образований Республики Марий Эл -
председатели Собраний депутатов

64. Антоничева
Валентина Кузьминична

глава муниципального образования 
"Советский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

65. Вохмяков 
Николай Леонидович

глава муниципального образования 
"Медведевский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов 

66. Зангирова
Надежда Николаевна

глава муниципального образования 
"Мари-Турекский муниципальный район"
- председатель Собрания депутатов

67. Зяблов
Андрей Борисович

глава муниципального образования 
городского округа "Город 
Козьмодемьянск" - председатель 
Собрания депутатов 

68. Иванова
Светлана Михайловна

глава муниципального образования 
"Моркинский муниципальный район" - 
председатель Собрания  депутатов 

69. Михеева
Любовь Леонидовна

глава муниципального образования 
"Параньгинский муниципальный район" -
председатель Собрания депутатов

70. Уразаев
Владимир Викторович

глава муниципального образования 
"Куженерский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов
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71. Шабалин
Анатолий Степанович

глава муниципального образования 
"Оршанский муниципальный район" -
председатель Собрания депутатов

72. Шабалин
Владимир Леонидович

глава муниципального образования 
"Новоторъяльский муниципальный 
район" - председатель Собрания 
депутатов

Представители Профобъединения Республики Марий Эл

73. Александров
Николай Александрович 

председатель республиканской 
организации профсоюза работников 
строительства и промстройматериалов

74.

Емельянов
Владимир Васильевич

председатель республиканской 
организации профсоюза работников 
агропромышленного комплекса

75.

Заева
Ольга Анатольевна

председатель республиканской 
организации профсоюза работников 
здравоохранения

76.

Калинина
Марина Борисовна

председатель Марийской 
республиканской организации 
Общественного объединения – 
"Всероссийский Электропрофсоюз"

77.

Пайдыганов
Александр Михайлович

председатель республиканской 
организации профсоюза работников 
лесных отраслей

78.

Пуртова
Людмила Васильевна

председатель республиканской 
организации профсоюза работников 
народного образования и науки

79.

Пухов
Роман Николаевич

председатель республиканской 
организации профсоюза работников 
жизнеобеспечения

80.

Ушнурцев
Владимир Петрович

председатель республиканской 
организации профсоюза работников 
культуры

81.

Шаталов
Владимир Иванович

председатель республиканской 
организации профсоюза работников 
автотранспорта и дорожного хозяйства

Молодежный парламент Республики Марий Эл

82. Батухтина
Юлия Андреевна
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83. Кондратьева
Ирина Витальевна

84. Москвичева
Екатерина Сергеевна

85. Старыгина
Екатерина Сергеевна

86. Шаблий
Денис Сергеевич

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

87. Васенина
Светлана Николаевна

ведущий специалист 1 разряда
информационного управления

88. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда
информационного управления

89. Епанова
Эльвира Васильевна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного 
управления

90. Крашенинников
Алексей Владимирович

советник организационного 
управления

91. Конакова
Лейла Александровна

заместитель начальника правового 
управления, начальник отдела 
правовой экспертизы

92. Насырова
Марина Важаевна

ведущий советник организационного 
управления

93. Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

94. Попова
Галина Викторовна

ведущий специалист 1 разряда
организационного управления

95. Скороходова
Татьяна Владимировна

начальник отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов

96. Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

консультант организационного 
управления

97. Ураков
Анатолий Дмитриевич

советник правового
управления
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Парламентские корреспонденты

98. Сабанцева
Татьяна Александровна

специальный корреспондент службы 
информации телевидения филиала 
ФГУП "ВГТРК "ГТРК "Марий Эл"

99. Третьяков
Олег Георгиевич

оператор службы информации 
телевидения филиала ФГУП "ВГТРК" 
ГТРК "Марий Эл"

100. Речкин
Денис Иванович

фотокорреспондент ООО "Газета
"Марий Эл"

101. Старикова
Оксана Анатольевна

главный редактор газеты "Пенсионер –
Ваш друг и советчик"

102. Любимов
Дмитрий Александрович

редактор телекомпании 
"РЕН ТВ регион 12"

103. Ефремов 
Сергей Алексеевич

оператор телекомпании 
"РЕН ТВ регион 12"
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Материалы сорок шестого
Дня депутата

26 ноября 2013 года
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I. Тематика Дня депутата
Государственного Собрания Республики Марий Эл,

посвященного 20-летию Конституции Российской Федерации
и Федерального Собрания Российской Федерации

26 ноября 2013 года - вторник

14 часов
Большой

зал заседаний

Конституция Российской Федерации в правовой системе государства

14.00-14.40 Баранов Александр Михайлович,
Председатель Конституционного суда 
Республики Марий Эл

Обмен мнениями

14.40-15.00 депутаты Государственного Собрания 
Республики Марий Эл, приглашенные
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II. СТЕНОГРАММА
Дня депутата, посвященного 20-летию Конституции Российской

Федерации и Федерального Собрания Российской Федерации

Большой                                                                                   26 ноября 2013 года
зал заседаний                                                                                               14 часов

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

пятого  созыва  проходит  в  зале  заседаний  Дворца  Конгрессов  Республики

Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий. Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата!

В соответствии с Программой подготовки и проведения сорок первой

бюджетной  сессии  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

сегодня  проводится  День  депутата  Государственного  Собрания  пятого

созыва,  посвященный  20-летию  Конституции  Российской  Федерации

и Федерального Собрания Российской Федерации.

В  работе  Дня  депутата  принимают  участие:  депутаты

Государственного  Собрания  Республики Марий Эл,  главный федеральный

инспектор  по  Республике  Марий  Эл  Береснев  Роман  Александрович,

заместитель  Руководителя  Администрации  Главы  Республики  Марий  Эл,

начальник  государственно-правового  управления  Главы  Республики

Марий  Эл  Мякишев  Геннадий  Федорович,  министр  внутренних  дел

по  Республике  Марий  Эл  Бучнев  Вячеслав  Михайлович,  председатель

Конституционного  суда  Республики  Марий  Эл  Баранов  Александр

Михайлович,  исполняющий  обязанности  начальника  Управления

Министерства  юстиции  Российской  Федерации  по  Республике  Марий  Эл

Шагов Владимир Дмитриевич, представитель министерства иностранных дел
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Российской Федерации в городе Йошкар-Оле Полушина Лариса Витальевна,

руководитель Управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты

прав  потребителей  и  благополучия  человека  по  Республике  Марий  Эл  –

главный  государственный  санитарный  врач  по  Республике  Марий  Эл

Булатова  Светлана  Ильгизовна,  Уполномоченный  по  правам  человека

в  Республике  Марий  Эл  Татаринова  Ирина  Сергеевна,  Уполномоченный

по защите прав предпринимателей в Республике Марий Эл  Шакиров Амир

Толгатович,  министр  юстиции  Республики  Марий  Эл  Григорьева  Татьяна

Валентиновна,  Председатель  Центральной  избирательной  комиссии

Республики  Марий  Эл  Клементьев  Николай  Константинович,  старший

помощник прокурора Республики Марий Эл Тихонова Марина Николаевна,

председатель  Совета  муниципальных  образований  Республики  Марий  Эл,

глава  городского  округа  "Город  Йошкар-Ола"-  председатель  Собрания

депутатов Гаранин Леонид Ананьевич,  главы муниципальных образований

Республики  Марий  Эл  -  председатели  Собраний  депутатов,  депутаты

Собрания депутатов городского округа "Город Йошкар-Ола", руководители

региональных  партий,  не  представленных  в  Государственном  Собрании

Республики Марий Эл пятого созыва:  Глущенко Наталия Владимировна –

председатель  Совета  регионального  отделения  политической  партии

"СПРАВЕДЛИВАЯ  РОССИЯ"  в  Республике  Марий  Эл;  Сафин  Магруф

Каюмович – председатель Комитета Марийского регионального отделения

политической  партии  "ПАТРИОТЫ  РОССИИ";  Трепалин  Александр

Михайлович - член Регионального Совета политической партии "Российская

объединенная демократическая партия "ЯБЛОКО" в Республике Марий Эл,

руководители  Марийского  регионального  отделения  Ассоциации  юристов

России, члены Общественной палаты Республики Марий Эл, государственные

гражданские  служащие  Министерства  юстиции  Республики  Марий  Эл,

руководители  структурных  подразделений  Аппарата  Государственного

Собрания Республики Марий Эл, парламентские корреспонденты.
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Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

Тематика Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе.

Слово  предоставляется  председателю  Конституционного  суда

Республики Марий Эл Баранову Александру Михайловичу.

Баранов А.М. Уважаемые депутаты Государственного Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата!

Тема моего доклада: "Конституция Российской Федерации в правовой

системе государства".

В  жизни любого  современного  общества  особое  место  принадлежит

Конституции.  Ее  содержание,  сущность  определяется  прежде  всего  тем,

что она регулирует важнейшие общественные отношения между гражданами,

обществом  и  государством,  закрепляет  основы  общественного  строя,

принцип организации государственного аппарата. Она является фундаментом,

на котором строится политическая и правовая система государства.

Конституция  устанавливает  пределы  и  характер  государственного

регулирования во всех основных сферах общественного развития, придавая

высшую юридическую силу фундаментальным правам и свободам человека,

защищает  его  честь  и  достоинство,  ограничивает  возможность  произвола

государства, его должностных лиц. 

Эти  основные  положения  характерны для  всех  ныне  существующих

конституций.  Конституции  всегда  подстраивались  под  определенный  этап

жизни  общества,  обобщая  приобретенный  опыт  и  обогащая  его  новым

содержанием.

Конституционный  процесс  в  России  начался  еще  в  дооктябрьский

период, но был прерван революцией 1917 года. 

Начиная  от  первых  декретов  советской  власти  конституционное

законодательство  России прошло длительную эволюцию.  От  Конституций

1918,  1925,  1937,  1978  годов  до  Конституции  Российской  Федерации

1993 года. 
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Начавшийся процесс перестройки, демократизация всех сторон жизни

общества потребовала реформирования Конституции. 

С  учетом  поправок  1989  –  1993  годов  Конституция  Российской

Федерации  приобрела  принципиально  новые  черты.  Такие  как:  отказ  

от  социалистической  модели  общественного  развития,  монопольного

положения КПСС в политической системе,  признание разделения властей.

Были учреждены: институт Президента, Конституционный Суд Российской

Федерации. 

После  распада  СССР  из  Конституции  1978  года  были  исключены

статьи  ограничивающие  суверенитет  России.  Подтверждалось  полное

международное  право  субъектности  и  самостоятельности  ее  внешней

политики. 

Объективно  и  неотвратимо  назревала  потребность  принятия  новой

Конституции России. Однако из-за сложной расстановки политических сил

процесс  конституционного  реформирования  шел  по  пути  внесения

многочисленных изменений в действующую Конституцию РСФСР, которая

приобрела  в  связи  с  этим  противоречивый  характер.  Одни  нормы

противоречили  другим.  Эта  несогласованность  вызывала  ожесточенное

противостояние в законодательной и исполнительной властей, что вносило

неразбериху  в  деятельность  судебных  органов  и  породило  правовой

нигилизм в обществе. 

Председатель Конституционного Суда Российской Федерации Зорькин

в своей статье,  посвященной  Конституции Российской Федерации,  пишет,

что в 1993 году до принятия Конституции были политики которые говорили

что  Конституция  как  клочок  туалетной  бумаги.  Верховный  Совет

эту  Конституцию  менял  так  часто,  что  превратил  ее  в  кору  огромного

мощного дерева изъеденного жуками до такой степени, что это было жалкое

зрелище.  В  этих  условиях  принятие  новой  Конституции  должно

было явиться юридической базой стабильности общества. 
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Было подготовлено несколько проектов новой Конституции. Автором

одного  из  проектов  так  называемого  "президентского  проекта"  явились

Собчак, Шахрай, Алексеев и другие. 

Доминирующим настроением творцов Конституции было заимствование

западных образцов демократии, мировых стандартов прав человека. Авторы

Конституции исходили из того что международные стандарты, выстраданный

опыт и не надо наступать на грабли на которые наступали другие. Считали,

что у России нет будущего, если она не впишется в мировое сообщество.

Они  указывали,  что  без  творческого  использования  мирового  опыта

Конституция  Российской  Федерации  может  остаться  в  политической

декларации,  а  не  основополагающим  источником  действующего  права.

В  результате  совместной  работы  большой  группы  разработчиков  проекта

был  выработан  единый  текст  Конституции,  который  был  внесен

Президентом Российской Федерации на всенародное голосование. 

Новая Конституция Российской Федерации была принята всенародным

голосованием  12  декабря  1993  года,  вступила  в  действие  со  дня

ее  опубликования  25  декабря  1993  года.  Она  закрепила  основы

политической, общественной, правовой, экономической и социальной систем

России,  основные  права  и  свободы  личности,  федеративное  устройство

государства, статус органов публичной власти, а также порядок пересмотра

основного закона страны и внесения поправок.

Таким  образом,  Конституция  регулирует  базовые  фундаментальные

основы  общественных  отношений.  Это  определяет  правовую  природу

Конституции, ее особое место в правовой системе государства.

Конституцию Российской  Федерации  отличают  особые  юридические

свойства. Такие как верховенство, высшая юридическая сила, ядро правовой

системы  и  юридической  база  законодательства,  общая  правовая  охрана,

общий порядок ее принятия и пересмотра, внесения в нее поправок. 

Впервые в истории России получил закрепление принцип верховенства

Конституции,  ни  в  одной  из  прежних  конституций  такого  положения
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не  содержалось.  Он  означает,  что  государство,  государственная  власть

подчиняются  Конституции,  то  есть  праву.  Верховенство  Конституции

проявляется  в  том,  что  все  государственные  органы,  общественные

объединения,  граждане  должны  в  своей  деятельности  основываться

на  Конституции,  ее  положениях  и  принципах.  Верховенство  федеральной

Конституции  утверждается  на  всей  территории  России,  в  том  числе

и в республиках, которые тоже имеют свои Конституции. На этом принципе

основано  положение  о  соответствии  Конституций  республик  и  уставов

других субъектов Федерации Конституции России.

Председатель  Государственной  Думы  Российской  Федерации  Сергей

Евгеньевич Нарышкин в своей статье, посвященной 20-летию  Конституции

Российской Федерации пишет о роли верховенства права в России, указывает

что невнятное представление о целях и смысле Конституции, непонимание

ее буквы и духа не считается пороком в нашем обществе. Причем, даже в тех

кругах,  где  ею  обязаны  руководствоваться  каждодневно.  В  этой  связи

он  предлагает  введение  обязательного  экзамена  на  знание  Конституции

для  каждого  поступающего  на  государственную  службу  работников

аппаратов  и  законодательных  органов  власти  в  Российской  Федерации.

В  этой  связи,  если  продолжить  мысль  Нарышкина,  я  считаю,  что  у  нас

в  обществе  нет  пропаганды  Конституции  и  в  Российской  Федерации

и в Республике Марий Эл. 

Вот  вы,  здесь  сидящие,  уважаемые  депутаты  и  приглашенные,

в  большинстве  своем  руководители  и  как  руководители,  я  знаю,  что  вы

выпускаете юбилейные сборники, вестники и другие книги. Я долго работаю

здесь в республике и ни в одном из этих сборников,  вестников не видел,

чтобы  вы  ссылались  или  размещали  тексты  Конституции  Республики

Марий Эл или статьи, которыми вы руководствуетесь, статьями Конституции

Российской Федерации.  То есть нет у нас пропаганды. Я предлагаю, если

в дальнейшем будете выпускать сборники, вестники, надо пропагандировать

Конституцию, по которой мы с вами живем. Но и не надо забывать, что у нас
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еще  существует  Конституция  Республики  Марий  Эл.  Я  могу  поделиться

своим  опытом.  Мы  в  честь  юбилея  Конституционного  суда Республики

Марий Эл  выпускаем вестник  и  в  нем  указываем статьи  из  Конституции

Российской Федерации которыми мы руководствуемся в своей деятельности

и  полный  текст  Конституции  Республики  Марий  Эл с  последними

изменениями,  который  еще  никто  не  выпускал.  Поэтому  Нарышкин  С.Е.

так озабочен тем, что нет у нас знаний Конституции.

В  статье  15  Конституции  Российской  Федерации  закрепляется,  

что  Конституция  имеет  высшую  юридическую  силу,  прямое  действие

и  применяется  на  всей  территории  России.  Это  юридическое  свойство

Конституции имеет иное содержание, нежели принцип ее верховенства. 

Смысл  понятия  "высшая  юридическая  сила"  проявляется  в  том,  

что  нормы  Конституции обязательны  для  всех:  органы  государственной

власти,  органы  местного  самоуправления,  должностные  лица,  граждане  

и  их  объединения  обязаны  соблюдать  Конституцию;  все  без  исключения

законы  и  другие  нормативные  акты,  принимаемые  в  России,  не  должны

противоречить  Конституции  -  в  этом  заключается  важная  предпосылка

формирования правового государства. Таким образом, высшая юридическая

сила Конституции характеризует ее место в иерархии нормативных правовых

актов, ее можно назвать законом законов, высшим законом государства.

Рассматривая вопрос о юридической силе Конституции, следует отметить

впервые закрепленный принцип прямого действия конституционных норм.

Ссылки непосредственно на статьи Конституции стали встречаться в решениях

различных юрисдикционных инстанций при решении конкретных споров.

Принцип  прямого  действия  подчеркивает,  что  Конституция  –  

не  пропагандистский  документ,  а  нормативный  правовой  акт,  статьями

которого  надлежит  руководствоваться,  в  том  числе  при  рассмотрении

конкретных дел в судах, в органах исполнительной власти.

В  постановлении Пленума  Верховного  Суда  Российской  Федерации

от  31  октября  1995  года  "О  некоторых  вопросах  применения  судами
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Конституции Российской Федерации при осуществлении правосудия" судам

дается  следующее  разъяснение,  что  Конституция  Российской  Федерации

имеет высшую юридическую силу и прямое действие. В соответствии с этим

судам при рассмотрении дел следует оценивать содержание закона или иного

нормативного  правового  акта,  регулирующего  рассматриваемое  правовое

отношение,  и  во  всех  необходимых  случаях  применять  Конституцию

Российской Федерации в  качестве акта  прямого действия.  Таким образом,

Конституция  Российской  Федерации  используется  в  судебных инстанциях

как правовой акт прямого действия при разрешении конкретных дел.

А все начиналось очень робко. Я помню те времена после принятия

Конституции.  Судам  было  непривычно  начинать  применять  как  норму

Конституцию. Дальше я остановлюсь на конкретных примерах как это все

происходило. 

Однако  законоположения  Конституции  различны  с  точки  зрения

их  конкретности,  нормативности.  Одни  законоположения  обладают

качеством  нормативности,  выражающейся  в  точном,  ясном  определении

прав,  обязанностей,  ответственности  субъектов,  формулируют  конкретные

правила поведения, разрешения или запреты. Это статьи-нормы, например,

статья  4 Конституции  Российской  Федерации  гласит,  что  Федеральные

законы  имеют  верховенство  на  всей  территории  России,  статья  15 –  

что  неопубликованные  законы не  применяются,  статья  46 –  что  каждому

гарантируется судебная защита его прав и свобод, и т.д.

Другие положения Конституции выступают как правовые принципы,

цели, задачи, они не могут применяться непосредственно (в части 1 статьи 38

говорится,  что  материнство  и  детство,  семья  находятся  под  защитой

государства  т.д.).  Подобные  статьи  являются  основой  для  отраслевого

законотворчества,  прямое  действие  норм-принципов,  норм-целей  имеет

место прежде всего в отношении органов законодательной, исполнительной

власти,  обязанной  в  соответствии  со  своей  компетенцией  издавать

соответствующие правовые акты на основе Конституции. 
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Большинство  же  конституционных  норм  вполне  могут  применяться

непосредственно, хотя многие из них конкретизированы в соответствующих

законах.  Но  если  конкретизирующего  нормативного  правового  акта

нет, правоприменитель обязан принять необходимое решение непосредственно

на базе Конституции.

Маленький  пример  хочу  привести.  После  принятия  Конституции  

я  работал  председателем  Йошкар-Олинского  городского  суда,  начал

ревизировать дела. Было большое ДТП во Владимирской области, погибших

было около десяти человек и судьи никак не могли начать рассматривать

дело. Я говорю: "В чем дело?" Они говорят: "Никто не является". "А почему

Вы  начали  рассматривать?  А  Конституция,  норма?  Статья  47,  в  которой

указано,  что никто не может быть лишен права на рассмотрение его дела

в  том суде  и  тем судьей к  подсудности которого  оно отнесено законом".

Соответственно, мною было написано постановление со ссылкой на статью

47  и  направлено  дело  в  Верховный  Суд  Российской  Федерации

для  направления  по  территориальной  подсудности,  что  и  было  сделано.

И это дело рассмотрели во Владимирской области. Вот это пример прямого

действия Конституции. И в последующем все суды начали применять нормы

Конституции,  касающиеся разных моментов –  и  альтернативной воинской

службы, и защита частной собственности граждан и т.д.

Прямое  действие  Конституции  не  исключает  возможности  создания

специального  нормативного  правового  механизма ее  реализации.  В тексте

Конституции содержится немало указаний на те или иные вопросы, которые

должны быть урегулированы специальными законами.

Кстати,  специфика  этой  Конституции  в  этом.  Прямо  в  тексте

Конституции  указаны  ссылки,  данные  правоотношения  регулируются,

допустим, федеральным конституционным законом. 

Конституция Российской Федерации является ядром правовой системы

государства.  Принципы и  положения Конституции играют направляющую

роль  для  всей  системы  права  и  системы  законодательства.  Именно
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Конституция определяет сам процесс правотворчества – устанавливает, какие

основные  акты  принимают  различные  органы,  их  наименования,

юридическую силу, порядок и процедуру принятия законов.

К  числу  юридических  свойств  Конституции  относится  и  то,  что  она

является базой текущего законодательства, его кодификации и специализации,

определяет  его  характер  и  социальную  направленность.  Текущее

законодательство развивает предписания Конституции, исходит из ее духа

при детальном регулировании различных общественных отношений.

Выступая  в  качестве  юридической  базы для  развития  всех  отраслей

российского права, Конституция регулирует и закрепляет процесс создания

правовых норм и актов, которыми обеспечивается проведение политических,

культурных и социально-экономических преобразований в обществе.

Конституция  Российской  Федерации  часто  предусматривает

необходимость  принятия  нормативных актов,  развивающих ее  положения,

делая это следующими методами:

- прямо  указывает  виды  федеральных  конституционных  законов

или  федеральных  законов,  требуемых  для  регулирования  определенных

вопросов.  Конституция  конкретно  предусматривает  принятие  и  многих

федеральных  законов  -  о  гражданстве  (статья  6),  о  военной  службе  

(статья 59), об альтернативной гражданской службе (статья 59).

Например, в части 3 статьи 118 Конституции Российской Федерации

говорится о том, что судебная власть Российской Федерации устанавливается

Конституцией  Российской  Федерации  и  федеральным  конституционным

законом, а деятельность высших судов осуществляется в предусмотренных

федеральными  законами  процессуальных  формах  (статьи  125,  126,  127

Конституции Российской Федерации) и т.д.;

- использует  указание  на  то,  что  определенные  общественные

отношения регулируются  "федеральным законом",  не  называя  конкретный

по наименованию или содержанию акт. В соответствии с частью 5 статьи 37,

где  закреплено  право  граждан  на  отдых,  "работающему  по  трудовому
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договору  гарантируются  установленные  федеральным  законом

продолжительность  рабочего  времени,  выходные  и  праздничные  дни,

оплачиваемый  ежегодный  отпуск"  (Конституция  Российской  Федерации

статья 37 часть 5);

- говорит  о  необходимости  дополнительного  регулирования

общественных отношений либо  закрепления  гарантий для  их  участников  

в  акте  текущего  законодательства,  оставляя  на последующее  разрешение

вопроса  о  виде  акта  и  принимающем  его  органе.  Например,  в  статье  43

говорится,  что  Российская  Федерация  "устанавливает  федеральные

государственные  образовательные  стандарты"  (Конституция  Российской

Федерации статья 43) - понятно, что для этого необходим соответствующий

нормативный акт (Федеральный закон Российской Федерации "Об образовании");

- Конституция  Российской  Федерации  зачастую  содержит  такие

формулировки статей, что из текста очевидна обязательность последующего

текущего  нормативного  регулирования,  обеспечивающего  применение

конституционной  нормы.  Так,  согласно  статье  46,  "решения  и  действия

(или  бездействие)  органов  государственной  власти,  органов  местного

самоуправления, общественных объединений и должностных лиц могут быть

обжалованы в суд" (Конституция Российской Федерации статья 46) – то есть

применение нормы без специального закона попросту невозможно.

Также  Конституция  во  многих  случаях  говорит  о  том,  что  права  

и  интересы  граждан  гарантируются, либо  охраняются  законом,

а  соответствующие  действия  органов  и  должностных  лиц  регулируются

законом.  При  этом  подразумевается  не  акт  в  форме  закона,  а  вся  гамма

правовых  норм,  необходимых  для  соответствующего  случая.  Например,

часть  1  статьи  35  Конституции  Российской  Федерации  гласит:  "Право

частной собственности охраняется законом". Здесь имеется в виду не просто

отдельный  акт  в  виде  закона,  а  любые  правовые  средства,  лишь  бы  они

служили защите данного права. То есть необходимо уголовное законодательство,

гражданское,  семейное  и  т.д.  и  т.п.  И  право  на  наследование,  и  право
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регистрации  частной  собственности,  т.е.  вся  масса  нормативных  актов

которые регулируют эти отношения.

К  юридическим  свойствам  Конституции  Российской  Федерации

относится ее особая охрана,  в  которой задействована вся система органов

государственной власти, осуществляющих эту охрану в различных формах.

В  статье  80 Конституции  закреплено,  что  Президент  Российской

Федерации является гарантом Конституции.  В своей присяге он обязуется

соблюдать  и  защищать  Конституцию  (статья  82).  В  случае  противоречия

Конституции  Президент  может  отменить  постановления,  распоряжения

Правительства  Российской  Федерации,  приостановить  действие  актов

органов  исполнительной  власти  субъектов  Федерации.  Президент,  Совет

Федерации  и  Государственная  Дума  Федерального  Собрания  могут

инициировать  процедуру  разрешения  дел  в  Конституционном  Суде

Российской  Федерации  о  соответствии  Конституции  нормативных  актов,

указанных в статье 125 Конституции.

Важную  роль  в  охране  Конституции играет  Конституционный  Суд

Российской Федерации. Он рассматривает дела о соответствии Конституции

Российской Федерации законов и иных нормативных актов, как федеральных

органов государственной власти, так и субъектов Федерации. Акты или их

отдельные положения, признанные неконституционными, утрачивают силу,

а не соответствующий Конституции международный договор не подлежит

введению в действие и применению. В целом следует признать, что правовые

позиции  Конституционного  Суда  являются  активными  проводниками

верховенства Конституции России. 

Конституцию Российской Федерации отличает и особый, усложненный

порядок ее пересмотра и внесения в нее поправок.

Рассмотрев  основные  признаки  Конституции,  можно  сделать  общий

вывод:  Конституция  представляет  собой  универсальный,  единый,

стабильный, обладающий особыми юридическими свойствами нормативный

правовой акт,  посредством которого народ учреждает основные принципы
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устройства  общества  и  государства,  закрепляет  охраняемые  государством

права, свободы и обязанности человека и гражданина. 

Опять  же  Зорькин,  председатель  Конституционного  Суда,  пишет:

"Ничего ценного, чем положения Конституции в нашем правовом хозяйстве

нет. Без всего комплекса конституционных положений не может развиваться

ни  экономика,  ни  политика.  Конституция  –  каркас  всей  отечественной

правовой  системы,  своего  рода  правовой  пирамиды.  Если  этот  каркас

ослаблен  или  хотя  бы  на  время  сломан,  вся  законодательная  система

повисает  в  воздухе.  Нормы  действующей  Конституции  содержат  все

необходимое  для  достраивания  и  развития  государственной  социально-

экономической идейно-политической общности". 

Конституция  имеет  не  только  достоинства.  Недостатки  тоже  есть.

Ученые  указывают  в  их  числе  отсутствие  должного  баланса  в  системе

сдержек  и  противовесов,  крен  в  пользу  исполнительной  ветви  власти.  

Но в то же время на исполнительную власть ложится самая большая нагрузка

в  управлении  государством,  наверное,  поэтому  и  кренит.  Нечеткость

в  распределении  полномочий  между  Президентом  и  Правительством,

в  определении  статуса  Администрации  Президента  и  полномочий

прокуратуры. Недостатки существуют и в разграничении предметов ведения

и полномочий между Федерацией и ее субъектами. Но с этими вопросами вы

больше сталкиваетесь. 

Несбалансированность ветвей власти. Здесь имеется в виду судебная

власть.  Сейчас  идет  объединение.  Никак  не  могут  определиться  -

как выстроить судебную власть. Указанные и другие недостатки порождают

желание изменить текст Конституции. Председатель Конституционного Суда

Российской Федерации Зорькин в  своих статьях посвященных Конституции

указывает:  "Назовите  мне  совершенную  Конституцию  и  я  готов  спорить

с любым юристом что такого в мире нет. Идеальная Конституция на небесах

у бога". Наверное, он прав. 
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Несмотря  на  все  испытания,  связанные  с  попытками  расшатать

целостность  страны,  ввергнуть  ее  в  пучину  этнических,  национальных,

конфессиональных и территориальных конфликтов российский федерализм

выстоял  и  укрепился.  Экономические  потрясения  дефолта,  глобальный

финансовый  кризис  не  сломали  основы  социального  государства,

установленные Конституцией Российской Федерации. 

Преодолевая  правовой  нигилизм,  коррупцию,  организованную

преступность,  а  также противоречия формирования независимой судебной

власти Россия пробивается к реализации принципов правового государства.

Все вышеуказанное не означает недопустимость вообще каких то бы не было

изменений  Конституции.  Жизнь  идет,  реальность  меняется,  ценности

российского общества тоже меняются. Вы, уважаемые депутаты, все люди с

опытом, вспомните, какие у нас были ценности 20 лет назад, какие сейчас.

Конечно,  есть  разница  естественно.  И  наш  основной  закон  должен  быть

и  может  быть  изменен.  Поэтому  я  опять  хочу  сослаться  на  Зорькина,

он  говорит  так:  "Конституция  не  священная  корова.  Конституционное

основание  Российской  государственности  можно  и  нужно  анализировать,

обсуждать,  подвергать  тщательному  разбору,  но  это  необходимо  делать

высокопрофессионально, не превращая в инструмент политической игры". 

Конституция слишком серьезный и опасный предмет для такой игры. 

Конституция это тот фундамент общего российского дома, в котором

живем  мы  все.  Снятие  противоречий  между  конституционным  текстом

и  социальной  политикой  должна  осуществляться  не  через  замену

Конституции,  а  через  ее  интерпретацию  и  толкование.  Особая  роль  

в интерпретации Конституции принадлежит Конституционному Суду, только

он дает официальное общеобязательное толкование Конституции. 

Уважаемые депутаты.

Из средств массовой информации мы все уже знаем, что до конца года

в  Кремле  намерены  создать  Конституционный  совет,  который  займется

совершенствованием  основного  закона  Российской  Федерации.  На  одном
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из  совещаний Президент  Российской Федерации Владимир Владимирович

Путин сказал, что если нужно будет менять текст Конституции, то это следует

делать  очень  мягко  и  осторожно.  Ученые  мужья  подхватили  эту  идею

и начали высказывать, что изменения в Конституции должны быть на уровне

поправок  и  они должны быть  продуманы и  взвешенны и  быть  настолько

точечными, чтобы не нарушать основной скелет документа. 

И еще один момент. В последнее время многими конституционалистами

обсуждается часть 4 статьи 15 Конституции Российской Федерации которая

устанавливает  что  общепризнанные  принципы  и  нормы  международного

права  и  международные  договоры  Российской  Федерации  являются

составной  частью  правовой  системы.  Если  международным  договором

Российской  Федерации  установлены  иные  правила  чем  предусмотрены

законом,  то  применяется  правило  международного  договора.  Возникает

вопрос, как должна разрешаться коллизия между международным договором

Российской  Федерации  и  Конституцией,  если  такова  возникает.  Такая

коллизия  возникла  буквально  в  последнее  время,  в  этом  месяце.

Конституционный Суд Российской Федерации начал рассмотрение вопроса

о  верховенстве  судебных  решений  в  национальной  правовой  системе.

Поводом  послужило  дело  капитана  Российской  Армии  некоего  Маркина.

С рождением третьего ребенка Маркин попросил предоставить ему отпуск  

о  уходу  за  новорожденным  ребенком,  мотивируя  такую  необходимость

разводом  с  супругой.  Закон  национальный  предусматривает

соответствующее право только для женщин военнослужащих. Командование

частью  отказало  Маркину.  Военные  суды  разного  уровня  подтвердили

правомерность  такого  решения  командованием  частью.  Тогда  Маркин

обратился в Конституционный Суд Российской Федерации и Европейский

суд  по  правам  человека.  Конституционный  Суд  признал  оспариваемую

норму соответствующей Конституции. Но ровно через три года Европейский

суд  по  правам  человека  усмотрел  в  ситуации  Маркина  нарушение

Европейской  конвенции  о  защите  прав  человека  в  части  запрета

дискриминации и ущемление прав на частную жизнь. После этого Маркин
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потребовал  пересмотра  прежних  решений  судов  на  основании  решения

Европейского  суда  по  правам человека  и  обратился  в  один из  Окружных

военных судов. За разрешением этого противоречия Окружной военный суд

обратился  в  Конституционный  Суд.  Как  он  решит  –  интересный  вопрос.

Но  общее  правило  такое.  Мы,  Российское  государство,  находимся

под  юрисдикцией  Европейского  суда,  потому  что  ратифицировали

Европейскую  конвенцию  о  защите  прав  и  свобод.  Несколько  протоколов

к этой конвенции, международные договоры и соглашения и согласно того,

что мы ратифицировали каждый гражданин согласно  Конституции в праве  

в  соответствии  с  международными  договорами  Российской  Федерации

обращаться в межгосударственные органы по защите прав и свобод человека

если исчерпаны все имеющиеся внутригосударственные средства правовой

защиты. То что сделал Маркин. Но в судах общей юрисдикции правило такое –

если  решение  национального  суда  Суд  по  правам  человека  отменяет,

то национальный суд должен пересматривать решение.  А в этом случае –

решение Конституционного Суда. Поэтому Конституционный Суд наверное

найдет выход. Но многие ученые говорят так, что в этом случае действует

правило о высшей юридической силе Конституции, так как международные

договоры  являются  составной  частью  правовой  системы  государства

и в рамках этой системы нет актов, которые бы по своей юридической силе

стояли бы выше Конституции.

"Российское законодательство должно быть приоритетом для действий

властей  страны,  а  международные  соглашения,  противоречащие

Конституции Российской  Федерации  не  должны подписываться"  –  заявил

Президент  Российской  Федерации  на  встрече  с  заведующими  кафедрами

конституционно-правовых дисциплин вузов России.

Доклад закончен. 

Председательствующий. Спасибо, Александр Михайлович.

Будут ли вопросы к докладчику?

Пожалуйста, Александр Михайлович Трепалин. 
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Трепалин А.М. Я  член  Регионального  Совета  политической партии

"Российская объединенная демократическая партия "ЯБЛОКО" в Республике

Марий Эл.

В  связи  с  Конституцией  хотелось  бы  еще  раз  обратить  внимание  

на  статью  55,  в  которой  говорится,  что  не  должны  приниматься

законодательные акты, которые ухудшают положение граждан. 

Сейчас  я  скажу  об  одном  очень  мелком  вопросе,  который  еще  

не  приобрел  законодательного  характера,  идет  эксперимент  по  введению

социальной нормы на потребление электроэнергии.  Речь почему-то всегда

идет  о  месячной  социальной  норме.  Совершенно  не  понятно  почему.  

Как вы думаете, когда тратится больше электроэнергии на освещение? Зимой

или летом? Социальная норма как-то собирается учитывать это различие?

Что-то я нигде не видел и не слышал об этом. 

Я думаю, что Государственное Собрание Республики Марий Эл могло

бы проявить инициативу в этом смысле и хотя бы поставить такой вопрос.

Потому что если я буду тратить меньше социальной нормы летом, то мне

это не вернут зимой, насколько я понимаю принцип. И хотелось бы в полном

соответствии  с  Конституцией,  по  крайней  мере,  ограничить  аппетиты

тех, кто хочет ограничить права граждан на пользование электроприборами

хотя бы разумными пределами. Потому что, еще раз повторяю, световой день

летом в три раза больше чем зимой. И вообще потребление электроэнергии

сильно меняется даже по дням недели. Но месячная норма это перекрывает. 

Я не готов сейчас дать конкретные предложения о том, как это должно

выглядеть.  Думаю,  найдутся  специалисты  которые  это  могут  по  крайней

мере обсудить и что-то подумать на эту тему. 

Это  то,  что  я  хотел  сказать.  Думаю  это  связано  с  Конституцией

Российской  Федерации,  потому  что  источником  власти,  как  известно,

является  народ.  А  осуществляет  он  свою  власть  через  своих  выбранных

представителей. 

Спасибо за внимание.
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Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

Тематика Дня депутата рассмотрена.

Благодарю всех за участие.

Будут ли предложения, замечания по проведению Дня депутата?

Нет.

Председательствующий. Объявление.

Сорок  первая  бюджетная  сессия  состоится  28  ноября  2013  года  

в 10 часов, в большом зале.
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III. СПИСОК
участников Дня депутата, посвященного 20-летию

Конституции Российской Федерации
и Федерального Собрания Российской Федерации

14.00
Большой

зал заседаний

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
пятого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24
2. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ
3. Ведерников Павел Семенович Избирательный округ № 19

4. Вершинин Сергей Андреевич Избирательный округ № 18

5. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Макаров Виталий Иванович Избирательный округ № 25

7. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

8. Миронов Сергей Панфилович КПРФ

9. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

10. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

11. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

12. Попов Иван Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

13. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26

14. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

15. Серкова Татьяна Павловна КПРФ

16. Сушенцов Юрий Аркадьевич КПРФ

17. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

18. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

19. Швецов Михаил Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
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Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

20.

Баранов
Александр Михайлович

председатель Конституционного суда 
Республики Марий Эл

21. Береснев
Роман Александрович

Главный федеральный инспектор 
по Республике Марий Эл 

22. Булатова
Светлана Ильгизовна

руководитель Управления Федеральной 
службы по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека 
по Республике Марий Эл – главный 
государственный санитарный врач 
по Республике Марий Эл

23. Бучнев
Вячеслав Михайлович

министр внутренних дел
по Республике Марий Эл

24. Гаранин
Леонид Ананьевич

председатель Совета муниципальных 
образований Республики Марий Эл, 
глава муниципального образования 
городского округа "Город Йошкар-Ола"-
председатель Собрания депутатов

25. Глущенко
Наталия Владимировна

председатель Совета регионального 
отделения политической партии 
"СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ" 
в Республике Марий Эл

26. Григорьева
Татьяна Валентиновна

министр юстиции
Республики Марий Эл

27. Золотарев
Рудольф Иванович

заместитель начальника государственно-
правового управления Главы Республики 
Марий Эл, руководитель аппарата 
Марийского регионального отделения 
Ассоциации юристов России

28. Клементьев
Николай Константинович

Председатель Центральной 
избирательной комиссии
Республики Марий Эл

29.

Мякишев
Геннадий Федорович

заместитель Руководителя Администрации
Главы Республики Марий Эл, начальник
государственно-правового управления

30. Полушина
Лариса Витальевна

представитель министерства иностранных 
дел Российской Федерации в городе 
Йошкар-Оле
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31.

Сафин
Магруф Каюмович

председатель Комитета Марийского 
регионального отделения политической 
партии "ПАТРИОТЫ РОССИИ"

32.

Татаринова
Ирина Сергеевна

Уполномоченный по правам человека
по Республике Марий Эл

33.

Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

34.

Трепалин
Александр Михайлович

член Регионального Совета 
политической партии "Российская 
объединенная демократическая партия 
"ЯБЛОКО" в Республике Марий Эл 

35.

Шагов
Владимир Дмитриевич

исполняющий обязанности начальника 
Управления Министерства юстиции 
Российской Федерации по Республике 
Марий Эл

36.

Шакиров
Амир Толгатович

Уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в Республике
Марий Эл

Государственные гражданские служащие
Министерства юстиции Республики Марий Эл

37. Березин А.В.

38. Блинов И.Н.

39. Ведерникова А.И.

40. Понятовская А.Л.

41. Пушкарев И.А.

42. Царегородцева О.А.

Главы муниципальных образований Республики Марий Эл -
председатели Собраний депутатов

43.

Антоничева
Валентина Кузьминична

глава муниципального образования 
"Советский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

44.

Вохмяков 
Николай Леонидович

глава муниципального образования 
"Медведевский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов 

45.

Зангирова
Надежда Николаевна

глава муниципального образования 
"Мари-Турекский муниципальный 
район" - председатель Собрания 
депутатов
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46.

Михеева
Любовь Леонидовна

глава муниципального образования 
"Параньгинский муниципальный район" -
председатель Собрания депутатов

47. Сорокин
Николай Викторович

глава муниципального образования 
"Килемарский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов 

48. Шабалин
Анатолий Степанович

глава муниципального образования 
"Оршанский муниципальный район" -
председатель Собрания депутатов

Депутаты Собрания депутатов
городского округа "Город Йошкар-Ола"

49.

Каукина
Галина Анатольевна

50.

Соколов
Юрий Витальевич

51.

Шагибалов
Рим Зинатуллович

Члены Совета Общественной палаты Республики Марий Эл
52. Казимов

Александр Сергеевич
председатель комиссии по вопросам 
развития гражданского общества
и защите прав граждан

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

53. Алябышев
Андрей Николаевич

консультант информационного
управления

54. Васенина
Светлана Николаевна

ведущий специалист 1 разряда
информационного управления

55. Галкина
Наталия Анатольевна

заместитель начальника 
информационного управления

56. Готчальк
Александр Николаевич

советник правового управления

57. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда
информационного управления

58. Епанова
Эльвира Васильевна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного 
управления

59. Жегалова
Елена Анатольевна

советник отдела правовой экспертизы, 
правового управления
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60. Иванова
Марина Павловна

советник отдела правовой экспертизы, 
правового управления

61. Крашенинников
Алексей Владимирович

советник организационного
управления

62. Конакова
Лейла Александровна

заместитель начальника правового 
управления, начальник отдела правовой 
экспертизы

63.

Логинов
Геннадий Викторович

начальник информационного
управления

64. Михалева
Оксана Владимировна

консультант правового управления

65. Насырова
Марина Важаевна

ведущий советник организационного 
управления

66.

Овчинникова
Татьяна Евгеньевна

заместитель начальника 
организационного управления

67.

Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

68.

Попова
Галина Викторовна

ведущий специалист 1 разряда
организационного управления

69.

Скороходова
Татьяна Владимировна

начальник отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов

70.

Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

консультант организационного
управления

71. Ураков
Анатолий Дмитриевич

советник правового управления

72. Яичникова
Юлия Степановна

ведущий советник правового управления

Парламентские корреспонденты
73.

Сабанцева 
Татьяна Александровна

специальный корреспондент 
службы информации телевидения 
филиала ФГУП "ВГТРК
"ГТРК "Марий Эл"

74.

Третьяков 
Олег Георгиевич

оператор службы информации 
телевидения филиала ФГУП 
"ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"

75.

Иванова 
Людмила Петровна

редактор по вопросам социальной жизни

и законодательной власти 
ООО "Газета "Марий Эл"
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